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SECRETARIO 
 
(B-474) Declaración conjunta de los secretarios de Agricultura de Estados Unidos y 
México 
Víctor Villalobos y Tom Vilsack, secretarios de Agricultura de México y Estados Unidos, 
respectivamente, emitieron una declaración conjunta en la que aseguraron mantener el 
compromiso de sostener los "mercados abiertos y transparentes" para que el comercio crezca. 
Tras reunión bilateral en Ames, Iowa, expresaron que se "promoverá la prosperidad rural para 
cumplir la responsabilidad compartida de proteger nuestros sistemas agrícolas. Esto incluye 
esfuerzos de colaboración para prevenir la propagación de la peste porcina africana y otras 
plagas y enfermedades". La Jornada, 19 / Sol de México, 13 / El Economista, 54 / 24 Horas, 17 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001790nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001501nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001705nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001021nc.pdf 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/declaracion-conjunta-de-los-secretarios-de-agricultura-de-
estados-unidos-y-mexico 
https://mx.usembassy.gov/joint-statement-from-u-s-and-mexican-agriculture-secretaries/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/victor-villalobos-tom-vilsack-destacan-importancia-relacion-
comercial-agricola-mexico-eu-456356 
https://acustiknoticias.com/2021/10/secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-eu-reafirman-la-importancia-
de-la-relacion-comercial-agricola/ 
https://politico.mx/mexico-y-eua-reafirman-relacion-agricola-bilateral-en-reunion-entre-villalobos-y-
vilsack 
https://www.notimx.mx/2021/10/declaracion-conjunta-de-los-secretarios.html 
https://www.milenio.com/negocios/mexico-limitara-importaciones-maiz-transgenico-eu-sader 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sader-acuerda-con-eu-sumar-esfuerzos-para-bienestar-del-
campo-7368031.html 
https://www.reuters.com/article/usa-agriculture-mexico/mexicos-agriculture-minister-say-mexico-will-
not-limit-gmo-corn-imports-from-u-s-idUSKBN2HA2KV 
https://1430wcmy.com/2021/10/20/mexico-ag-minister-and-vilsack-say-gmo-ban-wont-limit-u-s-corn-
exports/ 
https://www.reuters.com/world/americas/mexicos-agriculture-minister-say-mexico-will-not-limit-gmo-
corn-imports-us-2021-10-20/           
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-no-limitara-las-importaciones-de-maiz-transgenico-
asegura-la-Sagarpa-20211020-0082.html 
https://expansion.mx/economia/2021/10/20/mexico-descarta-limitar-las-importaciones-de-maiz-
transgenico-de-eu 
https://www.reuters.com/article/usa-agriculture-mexico/mexicos-agriculture-minister-say-mexico-will-
not-limit-gmo-corn-imports-from-u-s-idUSKBN2HA2KV 
https://www.tallapolitica.com.mx/declaracion-conjunta-de-los-secretarios-de-agricultura-de-estados-
unidos-y-mexico/ 
https://kfgo.com/2021/10/20/mexicos-agriculture-minister-say-mexico-will-not-limit-gmo-corn-imports-
from-u-s/ 
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/20/mexico-y-eu-refrendan-colaboracion-contra-peste-porcina/ 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/mercados-%E2%80%9Cabiertos-y-
transparentes%E2%80%9D-acuerdan-sader-y-agricultura-de-eu/ar-AAPLrxS 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001790nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001501nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001705nc.pdf
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https://mx.usembassy.gov/joint-statement-from-u-s-and-mexican-agriculture-secretaries/
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https://acustiknoticias.com/2021/10/secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-eu-reafirman-la-importancia-de-la-relacion-comercial-agricola/
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https://politico.mx/mexico-y-eua-reafirman-relacion-agricola-bilateral-en-reunion-entre-villalobos-y-vilsack
https://politico.mx/mexico-y-eua-reafirman-relacion-agricola-bilateral-en-reunion-entre-villalobos-y-vilsack
https://www.notimx.mx/2021/10/declaracion-conjunta-de-los-secretarios.html
https://www.milenio.com/negocios/mexico-limitara-importaciones-maiz-transgenico-eu-sader
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sader-acuerda-con-eu-sumar-esfuerzos-para-bienestar-del-campo-7368031.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sader-acuerda-con-eu-sumar-esfuerzos-para-bienestar-del-campo-7368031.html
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https://kfgo.com/2021/10/20/mexicos-agriculture-minister-say-mexico-will-not-limit-gmo-corn-imports-from-u-s/
https://kfgo.com/2021/10/20/mexicos-agriculture-minister-say-mexico-will-not-limit-gmo-corn-imports-from-u-s/
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/20/mexico-y-eu-refrendan-colaboracion-contra-peste-porcina/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/mercados-%E2%80%9Cabiertos-y-transparentes%E2%80%9D-acuerdan-sader-y-agricultura-de-eu/ar-AAPLrxS
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/mercados-%E2%80%9Cabiertos-y-transparentes%E2%80%9D-acuerdan-sader-y-agricultura-de-eu/ar-AAPLrxS
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https://www.lineadecontraste.com/declaracion-conjunta-de-los-secretarios-de-agricultura-de-estados-
unidos-y-mexico/ 
https://whtc.com/2021/10/20/mexicos-agriculture-minister-say-mexico-will-not-limit-gmo-corn-imports-
from-u-s/ 
https://www.lineadecontraste.com/agricultura-estados-unidos-y-mexico/ 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/20/politica/mercados-abiertos-y-transparentes-acuerdan-
sader-y-agricultura-de-eu/  
https://www.thegazette.com/news/u-s-ag-secretary-lends-support-to-striking-deere-workers/  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sader-acuerda-con-eu-sumar-esfuerzos-para-bienestar-del-
campo-7368031.html  
https://www.tallapolitica.com.mx/declaracion-conjunta-de-los-secretarios-de-agricultura-de-estados-
unidos-y-mexico/   
https://www.adnsureste.info/eu-y-mexico-se-comprometen-a-mantener-mercados-agricolas-abiertos-
1900-h/  
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/10/20/reafirman-mexico-y-eu-importancia-de-relacion-comercial-
agricola/  
https://laverdad.com.mx/2021/10/declaracion-conjunta-de-los-secretarios-de-agricultura-de-estados-
unidos-y-mexico/  
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/mexico-estados-unidos-comercio-agroalimentario-roor  
https://www.inforural.com.mx/declaracion-conjunta-de-los-secretarios-de-agricultura-de-estados-
unidos-y-mexico/ 
https://www.jornada.com.mx/2021/10/21/politica/019n3pol 
https://www.24-horas.mx/2021/10/21/eu-y-mexico-buscan-prosperidad-rural/ 

 
Participa en premio mundial de la alimentación 2021 

En el marco de la entrega del Premio Mundial de la Alimentación 2021, el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, llevará a cabo una gira de 
trabajo a Des Moines, capital de Iowa, la cual incluye un encuentro bilateral con el secretario 
de Agricultura de Estados Unidos, Thonias Vilsack, y una visita a la universidad estatal. El 

Economista, 58 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002135nc.pdf 
 
Aclara Sader que México no limitará importaciones de maíz transgénico con USA 
Ciudad de México.- Víctor Villalobos, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), mantuvo una reunión este miércoles con su homólogo estadounidense Tom 
Vilsack, donde aclaró que México no limitará la importación de maíz modificado (OGM) 
procedente de Estados Unidos. 
Ovaciones, 7 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002174nc.pdf 
https://www.forbes.com.mx/economia-agricultura-descarta-limitar-importaciones-de-maiz-transgenico-
de-eu/ 
https://www.debate.com.mx/agro/Aclara-Sader-que-Mexico-no-limitara-importaciones-de-maiz-
transgenico-con-USA-20211020-0292.html 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reafirman-mexico-y-eu-importancia-de-la-relacion-comercial-
agricola  
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=981456  
https://www.contrareplica.mx/nota-Sader-Mexico-no-limitara-importaciones-de-maiz-transgenico-de-
EEUU-2021201020  
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https://www.debate.com.mx/agro/Aclara-Sader-que-Mexico-no-limitara-importaciones-de-maiz-
transgenico-con-USA-20211020-0292.html  
https://kelo.com/2021/10/20/mexicos-agriculture-minister-say-mexico-will-not-limit-gmo-corn-imports-
from-u-s/  
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/mexico-no-limitara-importaciones-maiz-transgenico-
eeuu-sagarpa/  
https://aristeguinoticias.com/2010/mexico/mexico-no-limitara-importaciones-de-maiz-transgenico-de-eu-
anuncia-secretario-de-agricultura/  
https://latinus.us/2021/10/20/mexico-no-limitara-importaciones-maiz-transgenico-eu-secretaria-
agricultura-sader/  

 
Mosaico Rural / Menor pobreza en el medio rural, un reto que inspira a unir esfuerzos / 
Luis Cuanalo Araujo 

El pasado 14 de octubre, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula compareció ante el Pleno de la Cámara de Diputados, en lo que representó un 
diálogo entre poderes y un ejercicio de rendición de cuentas al pueblo de México. El funcionario 
informó sobre los avances en la entrega de los programas prioritarios, que, entre 2018 y 2020, 
contribuyeron a que la pobreza rural disminuyera en 800 mil personas, de acuerdo con cifras 
del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Contra 

Réplica, 13 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002049nc.pdf 
https://www.contrareplica.mx/nota-Menor-pobreza-en-el-medio-rural-un-reto-que-inspira-a-unir-
esfuerzos2021201052 

 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Sostuvimos reunión bilateral c/ secretario @SecVilsack. Reafirmamos la importancia de 
nuestra excepcional relación agroalimentaria, su papel en apoyo a la prosperidad rural, 
creación de empleos y suministro de alimentos nutritivos, seguros y accesibles. 
Periódico https://bit.ly/3pnk17a 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450927057345601541 

 
@vmva1950 
Muchas gracias a la familia Griffieon por la calurosa bienvenida a su rancho junto con el 
secretario @SecVilsack. Agradezco siempre la oportunidad de realizar una visita de campo y 
ver de primera mano el trabajo y dedicación de los agricultores. (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450912721105526790 

 
@vmva1950 
Me complace conocer a una familia de agricultores de sexta generación, el sector agrícola es 
atractivo y vital para las nuevas generaciones. (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450912723206877191 
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https://twitter.com/vmva1950/status/1450927057345601541
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@vmva1950 
En visita a @IowaStateU, recorrimos el Laboratorio de Semillas @ISUSeedSci. La agricultura 
siempre ha sido fuente de innovación, cada generación de agricultores y ganaderos ha 
desarrollado mejores sistemas, prácticas y tecnologías para obtener mayores rendimientos. 
(1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450901905702543368 

 
@vmva1950 
Es importante seguir trabajando coordinadamente para mantener el estatus sanitario de la 
región de Norteamérica y combatir plagas y enfermedades en favor de nuestros productores, 
además de impulsar el desarrollo científico para lograr una agricultura más sustentable. (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450901939173142528 

 
@vmva1950 
Me siento honrado de estar en la @IowaStateU, un referente para la agricultura, con 
@SecVilsack. Ante retos como el cambio climático, el impulso a la ciencia, el desarrollo e 
innovación, cobra especial relevancia fortalecer esfuerzos de colaboración entre Bandera de 

México🇺🇲Bandera de Canadá 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450882831010484234 

 
@vmva1950 
Buenos días desde Des Moines, #Iowa. Me encuentro en esta ciudad para sostener reuniones 
de trabajo con mi contraparte @SecVilsack. Abordaremos retos y propuestas en favor de los 
productores de ambas naciones, del cuidado del ambiente, y del fortalecimiento del comercio 
bilateral 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450851762261405697 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-475) Anuncian Primer Festival Internacional del Café; promoverá a la caficultura 
chiapaneca 
Con el objetivo de promover el café de Chiapas en el mundo, en beneficio de los caficultores 
y la cadena productiva de la entidad, las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural y de 
Agricultura, Ganadería y Pesca (SAGYP) del gobierno del estado llevarán a cabo el 1er 
Festival Internacional del Café, Chiapas de Corazón. 
FOTOS: https://www.dropbox.com/sh/zc475ahy1hg0utr/AADFzjzznKbD_JASy1EhRuJba?dl=0 
https://www.notimx.mx/2021/10/anuncian-primer-festival-internacional.html 
https://www.milenio.com/politica/anuncian-primer-festival-internacional-del-cafe-en-chiapas 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/en-chiapas-anuncian-primer-festival-internacional-del-
caf%C3%A9/ar-AAPLbwh  
https://notimundo.com.mx/estados/anuncian-primer-festival-internacional-del-cafe/  
https://www.inforural.com.mx/anuncian-primer-festival-internacional-del-cafe-promovera-a-la-
caficultura-chiapaneca/ 

https://twitter.com/vmva1950/status/1450901905702543368
https://twitter.com/vmva1950/status/1450901939173142528
https://twitter.com/vmva1950/status/1450882831010484234
https://twitter.com/vmva1950/status/1450851762261405697
https://www.dropbox.com/sh/zc475ahy1hg0utr/AADFzjzznKbD_JASy1EhRuJba?dl=0
https://www.notimx.mx/2021/10/anuncian-primer-festival-internacional.html
https://www.milenio.com/politica/anuncian-primer-festival-internacional-del-cafe-en-chiapas
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/en-chiapas-anuncian-primer-festival-internacional-del-caf%C3%A9/ar-AAPLbwh
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/en-chiapas-anuncian-primer-festival-internacional-del-caf%C3%A9/ar-AAPLbwh
https://notimundo.com.mx/estados/anuncian-primer-festival-internacional-del-cafe/
https://www.inforural.com.mx/anuncian-primer-festival-internacional-del-cafe-promovera-a-la-caficultura-chiapaneca/
https://www.inforural.com.mx/anuncian-primer-festival-internacional-del-cafe-promovera-a-la-caficultura-chiapaneca/
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Presupuesto al campo 

Con lo que respecta al presupuesto destinado a la Secretaría de Agricultura, de 53,088.96 
millones de pesos, solamente un 68.5% tendría un impacto directo en la producción 
agropecuaria. Es decir, solo 36,345 mdp se orientan a la producción a través de los programas 
Producción para el Bienestar, Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos, 
Fertilizantes, Programa de Fomento a la Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuicultura; 
Programa de Abasto Rural a cargo de Diconsa, Programa de Abasto Social de Leche a cargo 
de Liconsa y Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria. El Economista, 57 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002053nc.pdf 
 
Usan 42% de militares para siete programas 

"La Guardia Nacional da seguridad a los traslados de fertilizantes para la Secretaría de 
Agricultura; en el último mes, en 536 viajes trasladaron 18 mil 535 toneladas", añadió. 
Reforma, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001126nc.pdf 
 
Sequía hídrica permanece y amenaza a la actividad primaria en el sur de Sonora 
Ciudad Obregón.- A pesar de que algunas lluvias arribaron al estado en los pasados meses, 
no fueron suficientes para que el Sistema de Presas del Río Yaqui superará el déficit que 
presento el pasado ciclo agrícola 2020-2021 del 37 por ciento, ocasionando que no se 
alcanzara la media anual en escurrimientos. 
Para combatir la sequía el Gobierno Federal, a través de la Sader, la Conaza y con el apoyo 
de la Fuerza Aérea Mexicana, inició el proyecto de estimulación de lluvias en Sinaloa, Sonora 
y Chihuahua. Tuvo buenos resultados en 71 de los 72 vuelos que se ejecutaron en el territorio 
mexicano, lo que significa el 98.6 por ciento de efectividad, logrando la recuperación de 
matorrales y crecimiento de pastizales. 
https://www.tribuna.com.mx/campo/2021/10/20/sequia-hidrica-permanece-amenaza-la-actividad-primaria-
en-el-sur-de-sonora-272224.html  

 
Respira industria sinaloense con recertificación del camarón 
MAZATLÁN, Sinaloa. Luego de que el gobierno de Estados Unidos notificara formalmente a la 
Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca la recertificación del camarón mexicano para 
que pueda ser exportado nuevamente a ese país, la industria en el estado de Sinaloa respira 
en medio de la crisis en la que se encuentra. 
El presidente de la Unión de Armadores, Jesús Omar Lizárraga Manjarrez, manifestó que la 
recuperación de la certificación de exportación del camarón silvestre mexicano viene a dar un 
poco de tranquilidad al sector pesquero. El Día, 8 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000391nc.pdf 
https://www.inforural.com.mx/respira-industria-sinaloense-con-recertificacion-del-camaron/ 

 
 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002053nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001126nc.pdf
https://www.tribuna.com.mx/campo/2021/10/20/sequia-hidrica-permanece-amenaza-la-actividad-primaria-en-el-sur-de-sonora-272224.html
https://www.tribuna.com.mx/campo/2021/10/20/sequia-hidrica-permanece-amenaza-la-actividad-primaria-en-el-sur-de-sonora-272224.html
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000391nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/respira-industria-sinaloense-con-recertificacion-del-camaron/
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Greenpeace y Cemda demandan actuación de Profepa y Senasica ante posible siembra 
ilegal de soya y maíz transgénicos en Campeche 
CIUDAD DE MÉXICO. La organización ambientalista Greenpeace y Cemda presentaron una 
denuncia ante la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y el Servicio 
Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) en contra de quien 
o quienes resulten responsables por las actividades de siembra de soya y maíz probablemente 
transgénicos que se están realizando en las comunidades de Santa Rosa, Xtampac, Huechil, 
Bolonchen, Ich Ek, Santa Fe, Crucero San Luis, Nueva Esperanza, Sacabchen, Poste, Katab, 
Xcalot, Komchén y Nuevo Progreso, del Municipio de Hopelchén, estado de Campeche. 
https://www.inforural.com.mx/greenpeace-y-cemda-demandan-actuacion-de-profepa-y-senasica-ante-
posible-siembra-ilegal-de-soya-y-maiz-transgenicos-en-campeche/ 

 
Crece demanda de financiamiento 

Estos dos años se han caracterizado por la presencia de la pandemia, ciertamente generó algo 
de disrupción en algunas cadenas de valor y ha tenido impacto sobre los costos de ciertos 
insumos, importamos la volatilidad de los precios derivados de condiciones del entorno 
internacional y no son específicas del mercado de granos o de fertilizantes, así lo mencionó 
Alan Elizondo Flores, director general de Fideicomisos Instituidos en Relación con la 
Agricultura (FIRA). 
FIRA ha procurado como política mantenerse presente y no solo eso, donde haya faltado una 
fuente de liquidez para el sector primario, han amortiguado e incluso hacer imperceptible esa 
falta de liquidez en el mercado. El Economista, 57 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001999nc.pdf 
 
Cerrarán 2021 con una cartera de crédito en 4, 500 millones 

Luis Morales consideró que en el 2021, UniCCo está teniendo un regreso importante. "Nuestra 
cartera crediticia está creciendo en el orden del 20% medido año con año a datos de 
septiembre, el año pasado crecimos 3 por ciento. 
UniCCo apoya al sector de servicios (servicios profesionales en su mayoría de las diferentes 
ramas que en todo el país de financiar esta actividad), donde tienen su expertise, al sector 
comercia] paulatinamente, al sector industrial y recientemente, al sector agroindustrial a partir 
del descuento de Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA). El 

Economista, 69 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002229nc.pdf 
 
Trinchera global / El camarón mexicano, del deleite gastronómico a la codiciada 
comercial / José Edgar Marín Pérez 

Para el levantamiento de la sanción, se contó con la intervención de las Secretarías de 
Agricultura, la Secretaria de Economía, la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Comisión 
Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA), en una labor diplomática a la altura de las 
circunstancias apremiantes del mercado camaronero nacional, que dicho sea de paso, de 
acuerdo al Centro de Investigación en Alimentos y Desarrollo CIAD, institución auspiciada por 
el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), la producción nacional en México 

https://www.inforural.com.mx/greenpeace-y-cemda-demandan-actuacion-de-profepa-y-senasica-ante-posible-siembra-ilegal-de-soya-y-maiz-transgenicos-en-campeche/
https://www.inforural.com.mx/greenpeace-y-cemda-demandan-actuacion-de-profepa-y-senasica-ante-posible-siembra-ilegal-de-soya-y-maiz-transgenicos-en-campeche/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001999nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002229nc.pdf
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ronda las 300,000 toneladas anuales, siendo los estado de la costa del océano Pacifico tales 
como: Sinaloa, Sonora, Nayarit, Baja California Sur y Michoacán, quienes concentran el 90% 
de la captura en altamar y ribereña, generando más de 254,000 empleos directos, distribuidos 
en más de 63,000 embarcaciones con bandera mexicana. El Valle, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000051nc.pdf 
 
Credipyme se unirá a una Fintech / Banca de segundo piso 

Rafael Solórzano Kruker, presidente del Consejo de Administración de Unión de Crédito 
Credipyme, mencionó que Credipyme ya participa con la banca de desarrollo a través de 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) y Nacional Financiera, "no 
es fácil entrar con la banca de segundo piso, porque son muchos requisitos, sin embargo, 
cuando ya cumples con todo es más sencillo acceder a las líneas de fondeo". El Economista, 57 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91317020 
 
 

AGRICULTURA 
 
Reforma eléctrica impacta al agro 
Juan Cortina, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) de México, alertó ayer que 
el dinamismo del sector «se está empezando a ver mermado» y advirtió que la propuesta de 
reforma eléctrica del Gobierno «puede provocar problemas» por un aumento de costos. 
«Con la reforma eléctrica van a haber aumentos en el costo de energía en el país. Una energía 
cara y escasa puede provocar problemas no solo en nuestro sector, sino en otros», expresó 
Cortina durante el foro «Desafíos del campo y la seguridad alimentaria», organizado por el 
CNA. 
https://www.24-horas.mx/2021/10/20/reforma-electrica-impacta-al-agro/ 

 
Se disparan las materias primas... y lo que falta 
Los precios de las materias primas, de acuerdo con el índice de commodities de Bloomberg, 
se incrementaron en más de 70 por ciento entre abril del año pasado y este mes de octubre. 
El precio del maíz, aunque ha bajado en las últimas semanas, tiene un incremento de 48 por 
ciento desde marzo del año pasado. En el caso de los productos agropecuarios, se 
presentaron también factores de orden climático que se sumaron al crecimiento de la demanda 
de este tipo de productos.  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/10/21/se-disparan-las-materias-primas-
y-lo-que-falta/ 

 
¿Por qué está aumentando tanto el precio de los alimentos en todo el mundo? 
El Día Mundial de la Alimentación se celebró el pasado sábado en medio de una advertencia 
de Naciones Unidas sobre el nivel «catastrófico y sin precedentes» de inseguridad alimentaria 
y el temor a un mayor aumento del precio de la comida a nivel mundial. 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000051nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91317020
https://www.24-horas.mx/2021/10/20/reforma-electrica-impacta-al-agro/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/10/21/se-disparan-las-materias-primas-y-lo-que-falta/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/10/21/se-disparan-las-materias-primas-y-lo-que-falta/
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A medida que se ha ido recuperando la oferta, muchas economías no han podido ajustarla a 
la demanda, lo que ha llevado a un alza de los precios. El aumento de los costos salariales y 
energéticos se ha sumado a la carga a la que se enfrentan los fabricantes. 
https://www.inforural.com.mx/por-que-esta-aumentando-tanto-el-precio-de-los-alimentos-en-todo-el-
mundo/ 

 
Aumenta 13.3% la utilidad neta de Gruma en 3T21 
La utilidad neta de Gruma creció 13.3% anual en el tercer trimestre de 2021 (3T21), derivado 
de mayores ventas globales y mejores resultados operativos. La empresa, que cotiza en el 
mercado bursátil, informó que el volumen de ventas al cierre del 3T21 se mantuvieron estables 
al ubicarse en 1.05 millones de toneladas métricas. 
En tanto los ingresos netos aumentaron 2% respecto al mismo periodo de 2020, para ubicarse 
en 23 mil 903 mdp, debido a la fuerte demanda de sus productos en Estados Unidos, el 
aumento de precios en la harina de maíz y a mayores ventas netas de tortilla en EUA y Europa. 
https://www.24-horas.mx/2021/10/21/aumenta-13-3-la-utilidad-neta-de-gruma-en-3t21/ 

 
Se suman entidades a la lucha por la denominación de origen del mezcal 
El 12 de octubre pasado, el secretario de Economía de Sinaloa, Javier Lizárraga Mercado, 
informó que esa entidad cuenta ya con la denominación de “Origen Mezcal”. Previamente, el 
presidente del Consejo Regulador del Mezcal (CRM), Hipócrates Nolasco Cancino, presentó 
un dictamen ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), en el que sostiene 
que dicha solicitud no es procedente. Aguascalientes, Morelos y Estado de México también 
buscan la denominación. 
https://www.inforural.com.mx/se-suman-entidades-a-la-lucha-por-la-denominacion-de-origen-del-mezcal/ 

 
Resaltan importancia de murciélagos en la producción de agave 
La Secretaría de Desarrollo Sustentable de Morelos (SDS), realizó un conversatorio virtual 
llamado “¡Sin murciélagos adiós al mezcal y tequila!”. Actividad programada para “Octubre, 
mes del murciélago en Morelos”. 
Rodrigo Medellín Legorreta, investigador del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), destacó, “los agaves están vinculados con los murciélagos, se 
conectaron hace más de 12 millones de años. El maguey, la planta agavera le ofrece su polen 
y el murciélago se va empapado del néctar, y se posa en otras flores dispersándolos”, explicó 
Medellín Legorreta. 
https://www.inforural.com.mx/resaltan-importancia-de-murcielagos-en-la-produccion-de-agave/ 

 
Oaxaca va por la denominación de origen del Mole de Caderas 
OAXACA DE JUÁREZ, Oaxaca. En el marco de la inauguración del XV Festival del Mole de 
Caderas en Huajuapan de León, el secretario de Turismo del estado, Juan Carlos Rivera 
Castellanos, afirmó que se está disputando la denominación de origen de este platillo. 
De acuerdo con la agencia de noticias Quadratín, dijo que “los acervos históricos” indican que 
el mole de caderas es originario de Huajuapan de León y no hay datos de ninguna otra parte 
de México. 
https://www.inforural.com.mx/oaxaca-va-por-la-denominacion-de-origen-del-mole-de-caderas-turismo/ 

https://www.inforural.com.mx/por-que-esta-aumentando-tanto-el-precio-de-los-alimentos-en-todo-el-mundo/
https://www.inforural.com.mx/por-que-esta-aumentando-tanto-el-precio-de-los-alimentos-en-todo-el-mundo/
https://www.24-horas.mx/2021/10/21/aumenta-13-3-la-utilidad-neta-de-gruma-en-3t21/
https://www.inforural.com.mx/se-suman-entidades-a-la-lucha-por-la-denominacion-de-origen-del-mezcal/
https://www.inforural.com.mx/resaltan-importancia-de-murcielagos-en-la-produccion-de-agave/
https://www.inforural.com.mx/oaxaca-va-por-la-denominacion-de-origen-del-mole-de-caderas-turismo/
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Creará Chapingo híbridos de cempasúchil ante la gran demanda de la industria avícola 
Texcoco, Méx., La Universidad Autónoma Chapingo (UACh) informó que busca desarrollar 
variedades híbridas locales y regionales de cempasúchil, ante la gran demanda de la industria 
avícola de México en el consumo de carotenoides (pigmentos) procesados a partir de 
oleorresina importada que se obtiene de esa flor. México registra una alta demanda de 
pigmentos de esta flor e importa oleorresina, de la cual se obtienen pigmentos en polvo o 
líquidos para la industria avícola, señaló. 
https://www.jornada.com.mx/2021/10/21/ciencias/a02n1cie 

 
Apoya Sedatu derecho de mujeres a la tierra y a recursos para el agro 
Las mujeres son propietarias de menos de una tercera parte de los núcleos agrarios de todo 
el país, debido a una serie de factores económicos y socioculturales muy arraigados que las 
marginan de la toma de decisiones en el campo, les restringe el goce de otros derechos 
básicos y afecta su calidad de vida. 
Así lo advirtió Mabel Almaguer, directora de proyectos estratégicos y responsable de la unidad 
de género de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), quien señaló 
que acabar con dichas condiciones de desigualdad permitiría a las mujeres acceder a créditos 
e iniciar proyectos productivos. La Jornada, 15 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001564nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2021/10/21/politica/015n2pol 

 
Preparan estados reconfiguración agropecuaria 

Los gobiernos estatales en todo el país preparan varios cambios en sus enfoques para la 
producción agropecuaria. 
Octavio Jurado, gerente general de la Asociación Mexicana Secretarios de Desarrollo 
Agropecuario (AMSDA), adelantó que las autoridades estatales llevan tiempo cocinando un 
"pilotaje" en la producción agrícola y pecuaria que les permitirá sacar más provecho a los 
mercados regionales, y de esta forma puedan abrir rutas de exportación. El Financiero, 17 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001948nc.pdf 
  

PepsiCo invierte 3mil 400mdp en logística en México 

PepsiCo México concluyó una inversión por 3 mil 400 millones de pesos en México para poner 
en marcha dos centros de distribución y logística en Huejotzingo, Puebla, y Ciudad Obregón, 
Sonora. 
"De 2019 a la fecha, no sólo hemos invertido en infraestructura y en nuestro plan de 
transformación, sino también en el campo mexicano, en nuestra agenda de sustentabilidad y 
en el desarrollo comunitario gracias a Fundación PepsiCo", dijo en un comunicado Roberto 
Martínez, presidente de PepsiCo México. El Financiero, 21 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001986nc.pdf 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/10/21/ciencias/a02n1cie
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001564nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2021/10/21/politica/015n2pol
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001948nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001986nc.pdf
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Salvación: crédito a la actividad primaria 

CREDIRED UNO es una Unión de Crédito mixta que financia principalmente a la agricultura, 
al comercio, al sector servicios y a la industria, en Tamaulipas y el norte de San Luis Potosí. 
"Para nosotros, el 2020 y el 2021 hemos colocado recursos en la actividad primaria, 
prácticamente estamos prestando a granos básicos, a caña de azúcar, y algunos productores 
ganaderos", comentó Pedro Martín Escalante Gómez, director general de CrediRed UNO en 
entrevista con El Economista desde Ciudad Mante en el estado de Tamaulipas., Explicó que 
los mayores porcentajes de financiamiento se han enfocado al sector agroindustrial. El 

Economista, 70 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002237nc.pdf 
 
Disminución de la cartera de crédito impacta en los activos de las UC 

El saldo de los activos totales de las Uniones de Crédito se ubicaron en 61,214 millones de 
pesos al cierre de julio de 2021, lo que significa un crecimiento mensual de 1.62%s pero en 
comparación anual tuvieron un decremento en términos reales de -3.5%, debido 
principalmente a la disminución en la cartera de crédito. 
Cabe señalar que el 49.4% de los activos del sector se concentró en cinco entidades: 
Agricultores de Cuauhtémoc (12%), Ficein (11%), Industrial y Agropecuario de la Laguna (9%), 
Al pura (8.1%) y la Contaduría Pública (7%), Con lo que respecta a los pasivos al cierre de julio 
2021, el saldo fue de 49,684 millones, lo que representa una reducción anual real de 4.3%, 
pero en comparación con junio 2021 tuvo un crecimiento de 2 por ciento. El Economista, 66 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002192nc.pdf 
 
Vivimos uno de los momentos más críticos de extinción en la historia 
A medida que las especies desaparecen y las complejas relaciones entre los seres vivos y los 
sistemas se desgastan y rompen, el creciente daño a la biodiversidad del mundo presenta 
graves riesgos para las sociedades humanas. 
La semana pasada, los funcionarios estadounidenses encargados de la vida silvestre a nivel 
federal, como para subrayar el punto, recomendaron que se declararan extintos 22 animales y 
una planta. Incluyeron 11 aves, ocho mejillones de agua dulce, dos peces y un murciélago. Se 
trata de un futuro en el que las enfermedades zoonóticas se vuelven cada vez más comunes 
y la seguridad alimentaria mundial está en peligro. 
https://www.inforural.com.mx/vivimos-uno-de-los-momentos-mas-criticos-de-extincion-en-la-historia/ 

 
Dulces tradicionales han sido desplazados por otros productos 
TOLUCA, Estado de México. Vendedores de dulces tradicionales de Toluca aseguran que la 
única época del año en la que se elabora el dulce jamoncillo de pepita es en la de la Feria del 
Alfeñique; sin embargo, comparten que sus ganancias cada vez son menos por la venta de 
productos no tradicionales. 
Belén Pérez Huerta, con más de 30 años formando parte de los artesanos de la feria 
argumentó que la inclusión de productos como: el chocolate y el tamarindo, han impedido que 
los toluqueños conozcan de los dulces tradicionales como de pepita, piñón y alfeñique, 
cuestión que ha provocado la pérdida de ventas y significado en la población. 
https://www.inforural.com.mx/dulces-tradicionales-han-sido-desplazados-por-otros-productos/ 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002237nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002192nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/vivimos-uno-de-los-momentos-mas-criticos-de-extincion-en-la-historia/
https://www.inforural.com.mx/dulces-tradicionales-han-sido-desplazados-por-otros-productos/
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GANADERÍA 
 
Se encarece la leche; prevalece escasez reportan ganaderos 
Repuntan los precios de la leche ante la escasez de este producto en el mercado, pues la 
cotización de lácteo se ubica hasta un 50% por encima de lo que se llegó a valorar durante 
algunos lapsos del presente año. 
Jaime González Ulloa, secretario de la Unión Ganadera Regional de Aguascalientes (UGRA), 
comentó que existe una escasez de leche por dos factores: por un lado, la temporada de lluvias 
provoca un estrés en las vacas, por lo que producen una menor cantidad de lácteo; por otra 
parte, existe un déficit de animales porque muchos fueron sacrificados a causa de los bajos 
precios y la sequía que se registró la primera mitad del año. 
https://www.inforural.com.mx/se-encarece-la-leche-prevalece-escasez-reportan-ganaderos/ 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Brasil detendrá parcialmente producción de carne de res ante veto de exportaciones de 
China 

El Ministerio de Agricultura de Brasil dijo a los empacadores de carne del país que detengan 
la producción de carne para exportación a China, ya que el país asiático aún no ha levantado 
un veto de exportación impuesto a principios de septiembre. La suspensión se implementó 
después de que Brasil confirmó dos casos atípicos de la enfermedad de las vacas locas el 4 
de septiembre. El Economista, 36 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001499nc.pdf 
 
Impulsan inversión de EU en el sureste 

Con la meta de lograr una inversión de 25 mil millones de dólares por parte de empresas 
estadounidenses entre 2022 y 2024, México y Estados Unidos acordaron en Tabasco detonar 
el crecimiento económico del sur de México, informó la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE). 
En la reunión estuvieron el canciller, también se incluyó a la Cámara de Comercio de EU en 
México (Amcham), así como empresas estadounidenses de los sectores agropecuario, medio 
ambiente, servicios y tecnología. El acercamiento con estas empresas tiene el fin de 
incrementar el comercio y la inversión para inyectar mayor prosperidad a la región. La Razón de 

México, 5 / Ovaciones, 1 y 4 / Excélsior, 19 
http://testigos.intelicast.net2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001995nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002011nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002086nc.pdf 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/se-encarece-la-leche-prevalece-escasez-reportan-ganaderos/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001499nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001995nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002011nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021002086nc.pdf
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ALIMENTACIÓN 
 
Los desafíos para transformar los sistemas agroalimentarios: un debate de alto nivel 
junto a la entrega del Premio Mundial de Alimentación 
SAN JOSÉ, Costa Rica. Las necesarias transformaciones de los sistemas agroalimentarios 
para afrontar los desafíos que plantea la recuperación post pandemia serán discutidas en un 
evento organizado por el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) en 
paralelo a la ceremonia del Premio Mundial de la Alimentación 2021. 
Altos funcionarios del sector agrícola de América Latina y el Caribe se unirán a ejecutivos de 
relevantes compañías del sector privado, académicos de prestigio y representantes de 
organizaciones de la sociedad civil para este debate, que tendrá lugar el jueves 21 de octubre. 
https://www.inforural.com.mx/los-desafios-para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-un-debate-
de-alto-nivel-junto-a-la-entrega-del-premio-mundial-de-alimentacion/ 

 
ITACATE acopia 432 toneladas de alimentos beneficiando a 1.8 millones de personas 
El titular de la Secretaria de Desarrollo Económico (SEDECO), Fadlala Akabani Hneide, 
informó que el centro y recuperación de alimentos Innovar, Transformar, Alimentar, Central de 
Abasto tu Espacio (ITACATE) recolectó 432 toneladas de alimentos donados por comerciantes 
de la Central de Abastos (CEDA), en beneficio de un millón 800 mil usuarios de comedores 
comunitarios y personas en refugios para mujeres. 
La coordinadora General de la CEDA, Marcela Villegas Silva, señaló que los alimentos 
donados son recogidos directamente de las bodegas de la central y clasificados por su grado 
de maduración, por lo que nunca tocan contenedores de basura. 
https://www.contrareplica.mx/nota-ITACATE-acopia-432-toneladas-de-alimentos-beneficiando-a-18-
millones-de-personas-2021191012#.YXFBerbbFQE.whatsapp 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Van diputados a extrainnings en debate fiscal 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó ayer la Miscelánea Fiscal de 2022 en la que se 
contempla la obligación de que los jóvenes de más de 18 años se inscriban al Registro Federal 
de Causantes (RFC), y se rechazó el planteamiento de la oposición de dar marcha atrás a los 
límites a deducciones por donativos. El Financiero PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001654nc.pdf 
 
Dejan a Robles en prisión; representa riesgo de fuga 
Por considerar que existe riesgo de fuga y de que pueda "abandonar el territorio nacional", un 
juez del Reclusorio Sur ordenó que Rosario Robles Berlanga, extitular de la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol), permanezca en prisión preventiva durante el proceso que se le 
sigue por la acusación de ejercicio indebido del servicio público en el caso de la Estafa maestra. 
El Universal PP 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001337nc.pdf 

https://www.inforural.com.mx/los-desafios-para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-un-debate-de-alto-nivel-junto-a-la-entrega-del-premio-mundial-de-alimentacion/
https://www.inforural.com.mx/los-desafios-para-transformar-los-sistemas-agroalimentarios-un-debate-de-alto-nivel-junto-a-la-entrega-del-premio-mundial-de-alimentacion/
https://www.contrareplica.mx/nota-ITACATE-acopia-432-toneladas-de-alimentos-beneficiando-a-18-millones-de-personas-2021191012#.YXFBerbbFQE.whatsapp
https://www.contrareplica.mx/nota-ITACATE-acopia-432-toneladas-de-alimentos-beneficiando-a-18-millones-de-personas-2021191012#.YXFBerbbFQE.whatsapp
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001654nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001337nc.pdf
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Usan 42% de militares para siete programas 
Unos 90 mil uniformados están hoy encargados de los proyectos del Gobierno federal, como 
vigilar el reparto de Gas Bienestar, repartir enseres, poner vacunas y apoyar en atención 
emergente de Covid, perseguir migrantes, monitorear aduanas, cuidar traslado de fertilizantes 
y combatir el huachicol. Eso representa el 42 por ciento del total de efectivos movilizados por 
el Ejército, la Marina y Guardia Nacional (GN) que suman en total 209 mil 715 elementos. 
Reforma PP 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001126nc.pdf 

 
Engancha el narco a niños con videojuegos y tretas yihadislas 
La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, presentó un 
decálogo para proteger a los niños del crimen organizado que usa las redes sociales y los 
videojuegos para engancharlos. El narcotráfico acecha desde plataformas como PlayStation, 
Nintendo y Xbox, así como las redes sociales TikTok, Facebook y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez, presentó un decálogo para proteger a los niños del crimen organizado que 
usa las redes sociales y los videojuegos para engancharlos. Milenio PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000977nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 
 
Sembrando vida, dando y dando… 
Kerry vino, vio y aplaudió. El enviado especial del presidente de Estados Unidos destacó que 
Sembrando Vida posee doble virtud, una ambiental y la otra social, ya que se concentra en el 
pueblo; “ojalá todo mundo siga este ejemplo”, dijo. “Necesitamos mirar lo que López Obrador 
está haciendo, tratando de hacer, esto no es solamente tema de reforestación, es un programa 
que se concentra en la gente originaria, en el trabajo, en la posibilidad de quedarse donde vive, 
de estar conectado con la tierra como parte de su futuro.” 
https://www.inforural.com.mx/sembrando-vida-dando-y-dando/ 

 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Reforma Congreso la Ley del Café Veracruzano 
XALAPA, Veracruz. Con 42 votos a favor, el Congreso del Estado de Veracruz aprobó la 
reforma a los artículos del 1 al 54 y la adición del artículo 55 todos de la Ley para el Fomento, 
Desarrollo Sustentable, Producción, Distribución y Comercialización del Café Veracruzano, 
con lo que se establecen las condiciones para fortalecer en todos los aspectos la cafeticultura 
veracruzana, sobre todo, en los sectores que lo requieren con mayor urgencia. 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001126nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000977nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/sembrando-vida-dando-y-dando/


 

14 
 

Con esta reforma, se implementa un nuevo actuar del servicio público y se propone un Consejo 
Consultivo tripartito que involucrará a los tres sectores de la economía: público, privado y 
social, a partir del cual se reformulará el actuar del Instituto del Café Veracruzano. 
https://www.inforural.com.mx/reforma-congreso-la-ley-del-cafe-veracruzano/ 

 
Continúa instalación de Comisiones Legislativas  
Por segundo día consecutivo, los diputados y diputadas locales instalaron Comisiones 
Legislativas a efecto de que puedan iniciar trabajos, tales como analizar y estudiar las 
iniciativas o puntos de acuerdo que les hayan sido turnados. 
María Elida Castelán Mondragón del PRD, quien es la presidenta de la Comisión de Desarrollo 
Agropecuario y Forestal, recalcó que se habrá de privilegiar el diálogo y los consensos ante 
los retos y pendientes legislativos por resolver en materia del campo e informó que dentro de 
las primeras acciones a realizar será una agenda de parlamentos abiertos que coadyuve a 
edificar acuerdos en común. Columnas, 1 y 8 / La Tribuna, 11 / Puntual, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001187nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000105nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000114nc.pdf 
 
Derecho a picaporte / Alfredo Godínez Mendiola 

Continúan las instalaciones de las comisiones legislativas en el congreso local. Ayer fue el 
turno de la de Derechos Humanos que preside Juana Bonilla, de MC; la de la Comisión de 
Comunicaciones y Transporte, con el morenista Nazario Gutiérrez Martínez como presidente 
y el priísta David Parra Sánchez como secretario; Planificación Demográfica, con Luz Ma. 
Hernández Bermúdez, de Morena; Desarrollo Agropecuario, encabezada por la perredista 
Elida Castelán; Protección Ambiental con el panista Gerardo Lamas; la de Desarrollo 
Económico que preside la junior priísta hija del nefasto cacique de Tecámac, Aarón Urbina, 
Lilia Urbina Salazar y que tiene entre sus integrantes por parte del PRI a otra júnior, Evelyn 
Osornio, y a Guillermo Zamacona Urquiza y finalmente la de Salud, con el priísta sobrino de 
César Octavio Camacho. Portal, 4  
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000787nc.pdf 
 
Touché / Ruta 2022 encartes y descartes en Oaxaca/Alejandro Cacho 

Del menú electoral del próximo año, Oaxaca, Tamaulipas Y Quintana Roo serían la prioridad 
para el presidente Andrés Manuel López Obrador. Quintana Roo por el potencial económico, 
turístico y la ventana internacional que representa para el país. Tamaulipas por la importancia 
de arrancarle otra estado al PAN, ganar un segundo estado fronterizo del norte, el más 
importante en la exportación e importación de mercancías. Es también económicamente 
atractivo por su producción agropecuaria, pesquera y petrolera. Y Oaxaca, porque para el 
Presidente representaría una reivindicación ideológica y política con sus 570 municipios, 
mayoritariamente indígenas. El Heraldo de México, 7 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000519nc.pdf 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/reforma-congreso-la-ley-del-cafe-veracruzano/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021001187nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000105nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000114nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000787nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000519nc.pdf
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Seguirán congeladas cuentas de Ismael García Cabeza de Vaca 

José Alfredo Cavazas Mercado, apoderado general para pleitos y cobranzas del gobernador, 
impugnó de igual forma la negativa de desbloquear las cuentas de la empresa Productora 
Rural y Agropecuaria Regional Cava, de la que es accionista el gobernador, su esposa, 
Mariana Gómez Leal, su mamá, y su hermano Ismael. Unomásuno, 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000374nc.pdf 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_21102021/21102021000374nc.pdf
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Fracturas en el PAN 
por nuevas alianzas 
con la ultraderecha                           

Censura la ex senadora Dávila que cuadros se adoctrinen con Vox                  

O Bravo Mena 
afi rma que ‘‘no hay 
liga ofi cial’’ con la 
agrupación fascista       

O Alejandra Reynoso 
evita hablar sobre el 
envío de su asesora 
a cursos en Europa  

O La legisladora 
fue una de las que 
arroparon a Abascal 
en su visita a México  

O Morena: se deja 
al descubierto la 
verdadera cara 
del blanquiazul

GEORGINA SALDIERNA, ANDREA BECERRIL, VÍCTOR BALLINAS Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 3

Firma Carso 
el convenio 
reparatorio de 
la L12 del Metro          
● La empresa de Slim se 
deslinda del desplome en 
el tramo Tezonco-Olivos        

● Expresa a la fiscalía su 
interés de participar en la 
indemnización de víctimas 

REDACCIÓN / P 35 

AMLO: creció 
la recaudación 
350 mil mdp en 
lo que va del año          
● ‘‘Ayudó mucho quitar la 
condonación de impuestos 
a las grandes empresas’’   

● ‘‘No cederemos en el 
combate a la evasión fiscal; 
facturas falsas se habían 
vuelto deporte nacional’’          
 
ROBERTO GARDUÑO 
Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 24

Quedó lista 
la miscelánea 
fi scal; sigue la 
Ley de Ingresos        
● La Cámara acota monto 
a deducir por donativos; a 
jóvenes no se multará si 
no se inscriben en el RFC         
 
G. SALDIERNA Y E. MÉNDEZ / P 12

Se recuperan 
economía y 
empleo antes de 
lo previsto: SHCP 
● Retornará el crecimiento 
a niveles prepandemia en el 
primer trimestre de 2022  

● Reporta el Inegi que el 
país perdió dinamismo 
entre julio y septiembre        
  
REDACCIÓN Y C. ZEPEDA / P 24

V Adriana Moguel, hija de Rosario Robles Berlanga, ex titular de la 
Secretaría de Desarrollo Social, expuso al salir de la audiencia que 

‘‘los argumentos del juez de distrito son desproporcionados y alejados 
completamente de la justicia’’. Foto Luis Castillo

‘‘Prevalece un elevado riesgo de fuga’’, determina juez del Reclusorio Sur           

Rosario Robles seguirá en la cárcel    

O Es la cuarta ocasión que le 
niegan la prisión domiciliaria   

O‘‘Impugnaremos el fallo; 
no tiene sustento’’: defensa    

O La ex funcionaria pidió 
revisión de los argumentos   

CÉSAR ARELLANO Y GUSTAVO CASTILLO / P 8
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Rayuela
Después de las bajezas 

que les vimos y les oímos 
en la Cámara de 

Diputados, estamos 
seguros de que el 
adoctrinamiento 

ultraderechista al que 
los someten 

no falló.    

7 502228 390008

Usó Aureoles a 424 
policías de escoltas, 
choferes y asistentes          
O ‘‘Los asignó a 
funcionarios, 
familiares, amigos 
y empresarios’’  

O Tenía para su 
seguridad a 186 
uniformados: 
Ramírez Bedolla          

O Incluso los 
utilizó en labores 
domésticas, señala 
el gobernador  

OAlista serie de 
auditorías sobre el 
destino de fondos de 
la gestión anterior       

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA, CORRESPONSAL / P 32

OPINIÓN: Napoleón Gómez Urrutia 20  O  Víctor M. Quintana  22  O  Marcos Roitman 22  O  Mario Patrón 23  O  Abraham Nuncio 23  O  John Saxe-Fernández 26  

O  Ángel Guerra Cabrera 30 // COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  O  Astillero/ Julio Hernández López 8  

O  México SA/ Carlos Fernández-Vega 28  O  Ciudad Perdida/ Miguel Ángel Velázquez 36  

SRE: Granda, ex jefe de las FARC, ‘‘no fue deportado’’    

V El ex comandante de la desarticulada guerrilla colombiana regresó 
a su país ‘‘por propia determinación’’, informó la cancillería. ‘‘Rodrigo 
Granda Escobar pretendía ingresar el 19 de octubre a México, junto 
con una delegación del Partido Comunes, para participar en un 

seminario organizado por el PT. Por una fi cha roja de la Interpol, 
pedida por Paraguay, se frenó su entrada’’, agregó. En el aeropuerto 
El Dorado, en Bogotá (imagen), el ex rebelde dijo que ‘‘fue una 
provocación contra el proceso de paz’’. Foto Afp. AGENCIAS / P 18

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA / P 7 FABIOLA MARTÍNEZ Y ROBERTO GARDUÑO / P 5

Petición del Departamento de Justicia        

Juicio a García Luna, 
‘‘en el verano de 2022’’                                       

Rescatan a 3; los reclutan para halcones         

Enganchan a menores 
mediante videojuegos                          

O El aplazamiento sería para recopilar más 
pruebas en contra del ex titular de la SSP             

O Advierte López Obrador de los graves 
peligros de esas plataformas para la niñez                       
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Deplorable funcionamiento del 

Almacén Central de la Secreta-
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Jorge Zepeda Patterson
“Periodistas, entre un 

presidente que los ataca y 
el mundo digital” - P. 14

Regina Reyes Heroles
“Solo 8 de 69 millones 
de cuentas, con ahorro 

voluntario” - P. 22

Maruan Soto Antaki
“El delirio donde se 
perdió la dimensión 

de la crisis” - P. 35

P. DOMÍNGUEZ Y K. URIBE, CDMX

 La secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez, presentó un de-
cálogo para proteger a los niños 
del crimen organizado que usa 
las redes sociales y los videojue-
gos para engancharlos.

El narcotráfico acecha desde 
plataformas como PlayStation, 
Nintendo y Xbox, así como las 
redes sociales TikTok, Facebook 

e Instagram, con mensajes de ri-
queza y poder para seducir a sus 
víctimas, dio a conocer el subse-
cretario Ricardo Mejía Berdeja.

En tanto, la Alianza para Com-
batir el Crimen en Línea, organi-
zación civil de EU, alertó de que 
los cárteles mexicanos de la droga 
echan mano de métodos propios 
del Estado Islámico para reclu-
tar gente, con videojuegos como 
Drug Mafia o Hempire. PAGS. 6 Y 7

Engancha el narco a niños con 
videojuegos y tretas yihadistas

Violencia. Rosa Icela presenta decálogo para proteger a menores, acechados desde PlayStation, Nintendo, 
Xbox y redes como TikTok, Facebook e Instagram; ONG de EU detecta modus operandi del Estado Islámico

Juez niega libertad
Por “elevado riesgo de fuga” 
se queda Rosario en prisión
RUBÉN MOSSO - PAG. 8

Revelan caso en Oaxaca
Liberan a reclutadores de 
tres chicos de 11 a 14 años
ÓSCAR RODRÍGUEZ - PAG. 7

Relata empresario atentado
“Ordené al chofer acelerar y 
que arrollara a quien fuera”
AZUCENA URESTI - PAG. 12

OPS. La situación 
epidemiológica 
mexicana, “en su 
mejor momento”

La Organización Panamericana 
de la Salud declaró que la situa-
ción epidemiológica de México 
está “en su mejor momento”, 
lo que permitirá “celebraciones 
masivas” por el Día de Muertos.

Peregrinan 3,500 
sonideros a la Villa
Un grupo de 3 mil 500 sonideros 
consumó la primera peregrina-
ción a la Basílica desde que co-
menzó la pandemia de covid. 
MARIO GUZMÁN/EFE  PAG. 10

E. DE LA ROSA Y G. NÚÑEZ, CDMX

 Marcelo Ebrard, Tatiana 
Clouthier y Ken Salazar se reu-
nieron con los gobernadores del 
sur y empresarios. PAG. 17

Inversión de 25 mil mdd en 
estados del sur, pactan SRE, 
Economía y trasnacionales

Crisis por confinamiento
Caen 7% ventas de Axtel por 
la falta de semiconductores
ESTHER HERRERA - PAG. 4

ADYR CORRAL Y AGENCIAS, CDMX

 Paraguay considera que 
México advirtió “muy pícara-
mente” al colombiano Rodrigo 
Granda de la ficha roja. PAG.  18

México avisó a ex 
líder de las FARC 
de ficha roja, se 
queja Paraguay

Pensar distinto como 
un acto de liberación
Masa, individuo y poder

s Marua
“El de
perdió
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En busca de la 
pacificación 

Los habitantes del ejido de Guajes de Ayala, en Guerrero, 
esperan que las autoridades estatales instalen de 
manera permanente una Base de Operaciones Mixtas 
ante las agresiones y el acoso del crimen organizado 
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aunque en la Ciudad de México el 98 por ciento de 
los adultos ya se han vacunado y la alerta sanitaria se 

encuentra en su nivel más bajo, la capital del país debe 
conservar las medidas de prevención y mantener la 

guardia arriba si no quiere enfrentar otra crisis de salud

N
A

C
IO

N
A

L
 

‘Hay que usar fuerza y fuego’ 
Javier Coello conocido como ‘El Fiscal 
de Hierro’ critica la estrategia actual 
para combatir al narcotráfico y a la 
corrupción por lo que recomienda 
que se utilice la fuerza del Estado para 
salvar al país pese a que se violen los 
derechos humanos de los victimarios 
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ES CURIOSO: Manuel Bartíett acusa a empresas como
Bimbo y Oxxo de no pagar la energía eléctrica, ¡que ellas
mismas generan! Pero no se acuerda de que la propia
CFE les regala la luz sí, gratis a sus más de 90 mil
trabajadores sindicalizados. Y no sólo eso: también les
paga un 48 por ciento extra de su salario como ayuda
para rentar casa y, además, otro 30.9 por ciento para
transporte. A eso hay que sumar la enorme carga de las
pensiones, que creció por decisión del propio Bartíett.
Si realmente quiere salvar a la empresa, a lo mejor podría
empezar por echarles luz a esos gastos inexplicables.

VARIAS VECES, desde el pulpito de Palacio Nacional, se
ha insistido en que la democracia sindical va avanzando.
Curiosamente eso no aplica para el sindicato minero
que heredó, perdón, que encabeza el senador Napoleón
Gómez Urrutia.

AHORA se sabe que "Napito" se reeligió al mejor estilo
de los dictadores: en una elección sin opositores, con el
99.9 por ciento de la votación... ¡y sin actas de escrutinio!
Por si fuera poco, lo hicieron en completa oscuridad,
pues el proceso fue el año pasado, la Secretaría del
Trabajo se apuró a dar la toma de nota y, de paso, se
encargó de guardar todos los datos hasta ahora. 'Ora sí
que hágase la democracia sindical en los bueyes de mi
compadre.

AVE RARA en la jungla de la política nacional, Juan
Alfonso Mejía López se está despidiendo de la
Secretaria de Educación en Sinaloa Y lo hizo con

un detalle más que significativo: al colocar su retrato
en la galería de los titulares de la dependencia, puso
una foto de todo su equipo y no la suya. En estos
tiempos de soberbia gubernamental, no cae mal
un poco de sobriedad.

ALLÁ en Tamaulipas, oootro superdelegado federal
está aprovechando el cargo para promocionarse
rumbo a la gubernatura. Se trata de Rodolfo González
Valderrama, quien anda repartiendo apoyos de
programas sociales como si salieran de su bolsa.

DE HECHO, hay quejas de los propios Servidores
de la Nación en el sentido de que no sólo tienen
que promover los programas de la 4T, sino también
hacerle propaganda al funcionario diciéndoles a los
beneficiarios que cuenta con el respaldo de Andrés
Manuel López Obrador.
QUIÉN SABE si realmente González Valderrama es
tan cercano al Presidente, pues hace unos días tuvo
una encerrona con uno de sus mayores adversarios, el
panista Francisco García Cabeza de Vaca, lo cual tiene
muy desconcertadas a las huestes de Morena.

OIGA, ¿y en su país cómo anda la lógica política?
Puesss... Un supuesto integrante del crimen organizado
recluta a tres menores oaxaqueños como halcones,
contactándolos a través de un videojuego. ¿Y cómo
responde el Presidente? Se lanza contra "el Nintendo"
y no contra la delincuencia. Game Over!
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CIRCUITO
INTERIOR

FAMILIARES al
menos así se hicieron
llamar— alertaron
en redes sobre la

desaparición de un
funcionario de Vía
Pública de la Alcaldía

Miguel Hidalgo
y difundieron su
fotografía para poder
encontrarlo.

AUNQUE oñcialmente

no se dijo nada,
cuentan que habría
sido 'levantado" en

Lomas de Chapultepec
y que ayer mismo fue
ubicado en Puebla.

YA LE TOCARÁ a la
Fiscalía dar santo de

lo que pasó y seña del
porqué.

• • •

MIENTRAS en

los municipios
mexiquenses del Valle
de México la más
reciente Encuesta
Nacional Sobre

Seguridad Pública
Urbana del INEGI cayó

como balde de cifras

frías, a quien dejó muy
buenos dividendos es
al Jefe de la Policía de

la CDMX, Ornar García
Harfuch.

MÁS ALLÁ de cualquier
otro indicador, lo cierto
es que la percepción
de inseguridad en la
Ciudad pasó del 92%
que alcanzó en la última
etapa de la anterior
Administración a un 67%
actual. Punto(s) a favor.

• • •

LA DIPUTADA Silvia
Sánchez Barrios
obtuvo su curul

nominada por la
Alianza opositora,
pero ahora desde este
grupo ven con recelo la
cercanía que ha tenido
a últimas fechas con

colegas de Morena.
¿Están viendo moros
—que no morenos—
con tranchetes?

Fecha: 21/10/2021
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El Informe Oppenheimer
ANDRÉS OPPENHEIMER
Twitter: a oppenheimera

El mayor secreto de Alex Saab
Cuando Alex Saab, el em
presario colombiano y pre
sunto testaferro del dictador
venezolano Nicolás Madu
ro fue extraditado reciente
mente a Miami, la mayoría
de los medios destacaron el
hecho de que el prisionero
podría revelar importantes
datos sobre la corrupción
del régimen chavista.

Eso es cierto, pero la
mayoría de los medios pa
saron por alto algo mucho
más importante: Saab era el
enviado secreto de Madu
ro ante el líder supremo de
Irán, el ayatolá Ali Khame
nei, y podría saber si Irán
está enviando misiles de lar
go alcance a Venezuela que
podrían desestabilizar el
equilibrio militar en Améri
ca Latina

Es más, Saab podría sa
ber si Irán ya envió o pla
nea enviar proyectiles a Ve
nezuela capaces de llegar a
Estados Unidos, de la mis
ma manera en que la ex
Unión Soviética envió misi
les nucleares a Cuba en la
crisis de los misiles cubanos
de 1962.

Los funcionarios esta
dounidenses han estado in
vestigando esto durante al
menos un año.

Cuando le pregunta
ron en una audiencia en el
Senado de Estados Unidos
sobre informes de prensa
de que dos buques de car
ga iraníes se dirigían a Ve
nezuela y podrían llevar ar
mas sofisticadas, el Secreta

Es más, Saab podría sa
ber si Irán ya envió o pla
nea enviar proyectiles a Ve
nezuela capaces de llegar a
Estados Unidos, de la mis
ma manera en que la ex
Unión Soviética envió misi
les nucleares a Cuba en la
crisis de los misiles cubanos
de 1962.

Los funcionarios esta
dounidenses han estado in
vestigando esto durante al
menos un año.

Cuando le pregunta
ron en una audiencia en el
Senado de Estados Unidos
sobre informes de prensa
de que dos buques de car
ga iraníes se dirigían a Ve
nezuela y podrían llevar ar
mas sofisticadas, el Secreta

rio de Defensa Lloyd Austin
dijo en junio que "estoy ab
solutamente preocupado
por la proliferación de ar
mas, cualquier tipo de ar
mas, en nuestro vecindario".

Un informe en Político,
com decía en ese momento
que "no está 100 por cien
to claro qué transportan los
barcos iraníes, aunque hay
alguna evidencia fotográfica
de que la carga puede in
cluir embarcaciones de ata
que rápido, que pueden es
tar armados y que Teherán
ha utilizado con frecuencia
para acosar a los barcos es
tadounidenses en el Golfo
Pérsico".

Desde entonces, han
salido nuevos detalles. Un
artículo de portada del 10
de septiembre en la revis
ta Semana de Colombia ci
tó fuentes de inteligencia
diciendo que entre 12 y 17
aviones iraníes cargados
con armas han aterrizado
recientemente en Venezue
la, y dos barcos de la arma
da iraní habían intentado
llegar a Venezuela antes de
ser detectados por fuerzas
de Estados Unidos y obliga
dos a cambiar de rumbo.

La carga de los vuelos
iraníes incluía un total de
mil 50 misiles, 400 bom
bas, 500 cohetes, 30 conte

nedores y 35 radares, dijo la
revista.

La razón principal de
Irán para tales transferen
cias de armas, según va
rios expertos militares, sería
amenazar a Estados Unidos

con represalias en su propio
vecindario si el Ejército es
tadounidense atacara a Irán
o a sus aliados en el Medio
Oriente.

Es difícil saber si Saab
estuvo involucrado en al

guna negociación de armas
con Irán, pero hay pocas
dudas de que fue un emisa
rio clave, si no el principal,
de Maduro en Teherán.

Gerardo Reyes, un pe
riodista que acaba de pu
blicar el libro titulado "Alex
Saab: La verdad sobre el
empresario que se hizo
multimillonario a la sombra
de Nicolás Maduro", me
dijo esta semana que Saab
"era el eslabón entre Madu
ro y el alto mando iraní pa
ra eludir las sanciones de
Estados Unidos contra am
bos países".

Hay alguna evidencia
escrita de eso. Los docu
mentos en la corte federal
de Miami que maneja el ca

ser detectados por fuerzas
de Estados Unidos y obliga
dos a cambiar de rumbo.

La carga de los vuelos
iraníes incluía un total de
mil 50 misiles, 400 bom
bas, 500 cohetes, 30 conte
nedores y 35 radares, dijo la
revista.

La razón principal de
Irán para tales transferen
cias de armas, según va
rios expertos militares, sería
amenazar a Estados Unidos
con represalias en su propio
vecindario si el Ejército es
tadounidense atacara a Irán
o a sus aliados en el Medio
Oriente.

Es difícil saber si Saab
estuvo involucrado en al
guna negociación de armas
con Irán, pero hay pocas
dudas de que fue un emisa
rio clave, si no el principal,
de Maduro en Teherán.

Gerardo Reyes, un pe
riodista que acaba de pu
blicar el libro titulado "Alex
Saab: La verdad sobre el
empresario que se hizo
multimillonario a la sombra
de Nicolás Maduro", me
dijo esta semana que Saab
"era el eslabón entre Madu
ro y el alto mando iraní pa
ra eludir las sanciones de
Estados Unidos contra am
bos países".

Hay alguna evidencia
escrita de eso. Los docu
mentos en la corte federal
de Miami que maneja el ca
so de Saab revelados por el
reportero Joshua Goodman
de The Associated Press a. í i;
principios de este año in
cluyen una carta de Madu
ro en la que acredita a Sa
ab ante el líder supremo de
Irán.

Saab fue arrestado en

Cabo Verde hace 16 me
ses, cuando su avión priva
do aterrizó allí para reabas
tecerse de gasolina y seguir
viaje rumbo a Irán.

Las autoridades de Ca

bo Verde lo detuvieron a
pedido de Estados Unidos,
donde Saab está acusado de
varios cargos de lavado de
dinero.

Saab dice que no ha co
metido ningún delito y que
no colaborará con las au
toridades estadounidenses
contra Maduro.

Pero Saab no es ningún
ideólogo revolucionario, y
no sería de extrañar que re
vierta rápidamente esa pos
tura si es sentenciado a pa
sar décadas en una cárcel
de Estados Unidos.

Más importante aún,
Saab podría ayudar a deter
minar qué hay detrás de los
misteriosos vuelos y barcos
cargueros que viajan entre

Venezuela e Irán.

Ese podría ser el secre
to más explosivo que pue
de poseer, o por lo menos
el que tendría el mayor im
pacto internacional.

so de Saab revelados por el
reportero Joshua Goodman
de The Associated Press a. í i;
principios de este año in
cluyen una carta de Madu
ro en la que acredita a Sa
ab ante el líder supremo de
Irán.

Saab fue arrestado en
Cabo Verde hace 16 me
ses, cuando su avión priva
do aterrizó allí para reabas
tecerse de gasolina y seguir
viaje rumbo a Irán.

Las autoridades de Ca
bo Verde lo detuvieron a
pedido de Estados Unidos,
donde Saab está acusado de
varios cargos de lavado de
dinero.

Saab dice que no ha co
metido ningún delito y que
no colaborará con las au
toridades estadounidenses
contra Maduro.

Pero Saab no es ningún
ideólogo revolucionario, y
no sería de extrañar que re
vierta rápidamente esa pos
tura si es sentenciado a pa
sar décadas en una cárcel
de Estados Unidos.

Más importante aún,
Saab podría ayudar a deter
minar qué hay detrás de los
misteriosos vuelos y barcos
cargueros que viajan entre
Venezuela e Irán.

Ese podría ser el secre
to más explosivo que pue
de poseer, o por lo menos
el que tendría el mayor im
pacto internacional.
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"Porque es en el dar que recibimos".

San Francisco de Asé

El presidente López Obrador no
parece haberse enterado del
contenido de su propia misce

lánea fiscal. En su mañanera del 19
de octubre afirmó: "¿Cómo se le va
a devolver impuesto a una gran em
presa bajo el supuesto de que ellos
van a invertir en beneficio de la gente,
en obras sociales, en filantropía, en
fomento a la cultura? No, esa no es la
función de las empresas. La función
de la empresa básica y lo hacen muy
bien la mayoría es invertir, producir,
crear empleos y pagar sus contribu
ciones".

Algunos diputados y activistas go
biernistas siguieron al pie de la letra la
línea del Presidente y convirtieron el
tema de la miscelánea fiscal en un de
bate sobre la filantropía de las empre
sas. No se dieron cuenta, como tampo
co el mandatario, que la restricción de
las donaciones de la miscelánea fiscal
solo afecta a las personas físicas, no
a las empresas.

La nueva restricción a la deducibi
lidad de las donaciones, en efecto, está
incluida en el artículo 151 de la Ley
del Impuesto sobre la Renta, que no
tiene nada que ver con las empresas.
El artículo se refiere a las deducciones
de las personas físicas. Las palabras
del Presidente, sin embargo, sugieren
que quizá tratará también en el futuro

de limitar o eliminar las deducciones
de las empresas por acciones sociales.

Siempre han sido importantes los
donativos privados para las causas
sociales, pero hoy lo son más. El go
bierno ha abandonado muchas de sus
responsabilidades humanitarias para
encauzar sus recursos a propósitos
políticos. En vez de apoyar a las orga
nizaciones sociales, el Presidente ha
preferido fortalecer ciertos programas
gubernamentales, como los apoyos
a adultos mayores, o crear nuevos,
como Sembrando Vida, sin padro
nes que aseguren el beneficio de los
necesitados y sin evaluar resultados.
Su gobierno también ha eliminado
algunos programas, como las estancias
infantiles, porque afirmó que no es
correcto que estos servicios los pro
porcionen personas privadas, pero no
ha hecho las inversiones para que los
ofrezca el gobierno.

La desaparición del Seguro Po
pular, el deterioro de las instituciones
públicas de salud y la falta de me
dicamentos han hecho más impor
tante la labor de las organizaciones
civiles, como la Fundación de Cáncer
de Mama (Fucam) o Nariz Roja, A.C.
Al frenar el gobierno la colaboración
con estas y otras organizaciones, su
trabajo se ha hecho más difícil. Fucam
ha seguido apoyando a mujeres con
cáncer de mama, pero ha tenido que
pedir cuotas de recuperación después
de un estudio socioeconómico. Una
excepción ha sido el acuerdo del 12

de agosto con la Fundación Teletón
para ampliar la atención a niños con
discapacidad. Solo en este caso AMLO
ha reconocido que una institución
privada especializada puede ofrecer un
mejor servicio que las dependencias
gubernamentales.

En Estados Unidos las personas
pueden deducir el 100 por ciento de sus
ingresos por donaciones. Las empresas
pueden llegar hasta 25 por ciento de su
ingreso acumulable, pero pueden tras
ladar las deducciones al año siguiente
si superan ese tope. En México las
empresas solo pueden deducir 7 por
ciento de la utilidad fiscal o los ingre
sos acumulables. Las personas físicas
estarán limitadas si pasa la miscelánea
a 163,467 pesos o 15 por ciento de sus
ingresos, una vez que se descuenten
sus deducciones personales, como gas
tos médicos o funerarios.

El Presidente dice que las em
presas no deben hacer caravana con
sombrero ajeno. Lo curioso es que
él lo hace todo el tiempo: está com
prando votos con el sombrero de los
contribuyentes.

• MIGRANTES

Mientras que en Estados Unidos las
empresas están desesperadas porque
no encuentran trabajadores, las autori
dades detuvieron a 1.7 millones de mi
grantes en la frontera en el último año,
la mayor cifra de la historia Trump
hablaba contra los migrantes, Biden
los detiene y expulsa.
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El padre Soárez charlaba con el Cristo
de su iglesia.

Señor le preguntó ¿qué opinas de
los ateos?

Respondió él:

Estoy seguro de que mi opinión los
tiene sin cuidado, pero aun así te la diré.
Son religiosos al revés. El ateísmo es una
religión, igual que el cristianismo, y he
conocido ateos tan fanáticos como el
más fanático de los cristianos. A un mal
cristiano, sin embargo, prefiero un ateo
bueno. En el Cielo tengo un lugar para
ellos en el que no hay Dios que los haga
sentirse avergonzados por su falta de
cortesía hacia mí.

Quiso saber el padre Soárez:

¿Alguna vez los ateos desaparecerán?
Contestó el Señor:

Al contrario. Con el tiempo
desaparecerán casi los creyentes. Pero
yo seguiré ahí, creyendo en todos los
hombres por igual. Yo seré uno de
los pocos creyentes que en el mundo
quedarán.

Al padre Soárez le preocuparon las
palabras del Señor. Pensó que él creería
hasta el final, aunque al final nadie
creyera.

iHasta mañana!...
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Tiempo de beis
De los tres estados del noreste,

Coahuila es el único que no
ha enfermado de fútbol. En

Tamaulipas los Correcaminos, en Nue
vo León los Tigres y los Rayados han
convocado multitudes de fanáticos
que llegan al éxtasis orgásmico cuan
do su equipo gana, y lloran con luto
funerario cuando pierde. A veces los
aficionados hacen enormes sacrificios
con tal de no faltar a los partidos. Claro,
hay excepciones. En cierta ciudad una
señora le dijo a su marido, vehemente
seguidor de los Lagartos, el equipo
local, que podría ir al fútbol sólo si
antes le hacía el amor. Para tal efecto
se tendió en la cama sin ropa alguna
encima, en actitud de Cleopatra vo
luptuosa El esposo la miró así, yacente
y en cuero de rana, como decía don
Gabriel Vargas. "No masculló mo
híno. Ni que los Lagartos estuvieran
jugando tan bien". En el norte mexi
cano, de Coahuila hacia el poniente, el
béisbol sigue siendo el rey. Chihuahua
es entidad basquetbolista, pero en los
pueblos y ciudades el béisbol se juega
con pasión. Y para muestra un botón
basta Ese botón lo traje hace tiempo
de un viaje que hice a Delicias. Cerca
de esa ciudad hay una pequeña pobla
ción, Saucillo. Los lugareños dicen que
su comunidad es la capital mundial

del orégano. Y en efecto, en Saucillo
todo el monte es orégano; el pueblo
vive de esa planta sabrosa y odorífera
sin la cual no se puede concebir un
buen plato de menudo. Un menudo
sin orégano es como un rosal sin ro
sas, como un cielo nocturno sin luna
y sin estrellas. Los saucillenses tienen
un magnífico equipo de béisbol: los
Oreganeros de Saucillo. Es un trabuco
ese equipo; ha ganado todos los cam
peonatos en la liga intermunicipal. Los
Oreganeros son algo así como los Yan
quis de Nueva York en la época de Ba
be Ruth y Gehrig De pronto los Ore
ganeros de Saucillo empezaron a verse
de capa caída Les sucedió lo mismo
que a los Mets cuando se hizo cargo
de ellos el legendario Casey Stengel.
Cierto día un reportero le preguntó
al gran beisbolista cómo iba el equipo.
"Más o menos respondió él. Perdi
mos diez de los primeros once juegos,
y luego entramos en un slump". Slump,
en términos beisbolístícos, significa
mala racha. Cuando los Increíbles
Mets vinieron a jugar un partido de
exhibición en la Ciudad de México,
un periodista quiso saber si a Casey le
preocupaba la altura de la capital. "De
ninguna manera respondió él con
firmeza. Nosotros podemos perder a
cualquier altura". ¿Por qué empezaron

a perder los Oreganeros de Saucillo?
Porque el mejor pitcher del equipo fue
electo presidente municipal, y con ese
motivo tuvo que dejar el equipo. Sin su
lanzador principal los Oreganeros co
nocieron el amargo sabor de la derrota
No ganaban ni en su casa ni en la ajena
La gente del pueblo andaba toda triste.
Pues bien: un día llegó el gobernador
a inaugurar un puente que la gente
de Saucillo venía pidiendo desde ha
cía mucho tiempo. El jefe del Ejecu
tivo imaginó que el acto inaugural de
aquella tan esperada obra sería vina
fiesta para los saucillenses; que todo en
la ocasión sería alegría y regocijo. Se
equivocó de medio a medio. Grande
fue su sorpresa cuando lo recibió una
comisión de notables que portaban
una enorme manta donde se declaraba
el sentimiento popular. Escrito con
grandes caracteres decía aquel letre
ro: "Gracias por el puente, señor go
bernador, pero lo que necesitamos es
un buen pitcher para los Oreganeros".
Eso se llama afición al Rey de los De
portes. Yo la tengo desde niño. Ahora
estoy siguiendo con pasión los juegos
previos a la Gran Carpa de Otoño. Por
eso me perdonarán que hoy no ha
ya hablado de política ¿Quién quiere
hablar de política cuando puede hablar
de béisbol?... FIN.
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LópezGatell. coleccionista de
enemigos
::::: Quien no para de coleccionar enemigos,
tanto fuera como dentro del gobierno federal,
es, el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell, quien sumó esta vez a su lista a
la Secretaría de Bienestar. Nos dicen que ante

las molestias de los ciuda

IJ 2 danos por los errores en sus
B # V 1 certificados de vacunación,

jM 2 son responsabilidad de la
Ha¡.  9» | Secretaría de Salud, el mé

I dico ha tratado de culpar al
:i<§ 'w I* Personal de Bienestar, que
|Í|Í|¡': ». apoyó en el proceso de va

Imn cunación, de las fallas en la
Hugo captura de los datos y de
LópezGatell que los certificados no ha

yan llegado a muchos de los
solicitantes, quienes los requieren para viajar
al extranjero. La preocupación es mayor en al
gunas zonas fronterizas donde en noviembre
las personas que quieran cruzar por tierra ha
cia Estados Unidos deberán contar de manera
obligatoria con el certificado.

El gobernador que AMLO no ha
podido poner
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha dejado en el limbo el nombra
miento del gobernador de Palacio Nacional,
caigo que el mandatario creó para que se ha
ga cargo de la sede del Poder Ejecutivo fede
ral. Como recordará, en este espacio se ha in
formado que la Unidad Administrativa a car
go del Gobernador de Palacio Nacional debe
encargarse de la protección, conservación y
restauración del inmueble. Han pasado casi
siete meses desde que se decretó la creación
de esta unidad y aún no hay nombramiento
del gobernador. Nos dicen que ninguno de los
candidatos analizados ha cubierto el perfil y
quizá el sexenio termine y Palacio Nacional
no tendrá gobernador.
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El peligroso tuit de la diputada
::::: Molestia en su bancada desató la diputada
de Morena Patricia Armendáriz. La legisla
dora publicó un tuit que dice: "Pues pedí, a pa
pás, mamás, enfermer@s que me dieran evi
dencia de desabasto de medicamentos princi
palmente de nuestros queridos niños y no me
dieron ni una sola evidencia". Las críticas no
se hicieron esperar y tundieron a la legisladora,
a Morena y a la autollamada Cuarta Transfor
mación. Diputados morenistas nos comentan
que mientras había un fuerte jaloneo en la Cá
mara por el paquete económico, lo que menos
se necesitaba es que una de las suyas abriera
un flanco con un tema tan delicado. A veces,
dicen es complicado y peligroso no tener con
trol y sensibilidad política a la hora de tuitear.

Los juicios sumarios en Palacio
Nacional
::::: Sorprendentes fueron las declaraciones del
Presidente en las que admitió, sin reserva, que
en sus conferencias mañaneras se realizan "jui
cios sumarios sin que haya pruebas", algo que
manifestó está mal y que se tiene que moderar.
El Ejecutivo federal manifestó que es preferible
que haya demasía de denuncia a guardar silen
cio. Nos hacen notar que las palabras del Presi
dente toman mucha relevancia luego que el
martes la Sociedad Interamericana de Prensa
(SIP) alertó de las amenazas del crimen organi
zado contra periodistas en México, de las desca
lificaciones del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y del asesinato de seis comunica
dores en la primera mitad de 202L

Fecha: 21/10/2021

Página: 2

Area cm2: 211

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 23,737

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Cuestionado exedi busca chamba
::::: Nos dicen que el exalcalde de León, Gua
najuato, Héctor López Santillana (PAN),
busca acomodo en la administración del go
bernador Diego Sinhue Rodríguez (PAN),
pero el mandatario estatal deberá contar has
ta 10 antes de emplearlo ante la polémica que

lo sigue después de culmi
nar su encargo, por la con
donación privilegiada de
más de 2 millones de pesos
al Club Campestre por con.^kJI
cepto de impuesto predial,
pues desde su administra
ción tuvieron la ocurrenciar ¦
de clasificar un predio ex
clusivo, que incluye canchaHéctor López

Santularia de golf, como un terreno
agrícola El tema nos indi

can, no es menor, pues la propia bancada de
diputados locales del PAN, encabezada por
Luis Ernesto Ayala, respaldó una investiga
ción de la Contraloría Municipal en torno al
tema ¿Será hora de que don Héctor abando
ne sus aspiraciones?

Incertidumbre en Oxcbuc
::::: Desde Chiapas nos cuentan que los tzelta
les de Oxchuc han atraído los reflectores ya
que no logran ponerse de acuerdo para los pre
parativos de la próxima elección de alcalde por
usos y costumbres, como lo demostró la más

reciente trifulca que protago
nizó un grupo de inconfor
mes del Órgano Electoral
Comunitario, que "reventó"
la asamblea porque insiste
en que a dicho organismo se
sumen cuatro y no dos nue
vos miembros como fue
acordado. En ese sentido,

Gloria nos recuerdan que Oxchuc
Sánchez es el único municipio de

Chiapas que legalmente y al
margen de partidos elige a su ayuntamiento
mediante el sistema normativo interno, tras
erradicar el cacicazgo de la pareja de exediles
Gloria Sánchez y Norberto Sántiz, pero a
tres años de ello no ha podido eliminar los en
frentamientos comunitarios. ¿Qué pasará?
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lo que no le contaron al alcalde
::::: En donde se va de sorpresa en sorpresa en
el proceso de transición, nos platican, es en
Ahorne, Sinaloa, ya que el alcalde electo por
Morena, Gerardo Vargas, descubrió el caos fi

nanciero que va a heredar
de la administración del hoy
diputado federal Manuel
Guillermo Chapman (Mo
rena), uno de ellos en la
Junta de Agua Potable y Al
cantarillado. El impacto, nos
dicen, fue grande, pues en
una visita sorpresiva a la pa

Gerardo ramunicipal, don Gerardo
halló oficinas semivacías yVargas
se enteró que esta depen

dencia arrastra un pasivo de 180 millones de
pesos. Tal parece, nos apuntan, que a don Ge
rardo no le quedará de otra que hacer mala
bares con las finanzas públicas, sobre todo an
te las promesas que hizo en campaña

Hay fuego en el ayuntamiento s
::::: Nos relatan que en La Paz, Baja California
Sur, a la alcaldesa Milena Quiroga (Morena)
le llueven los pendientes, pues los vecinos ya
no hallan qué hacer con los derrames de
aguas negras que un día sí y otro también
aparecen por toda la ciudad, pero tampoco
hay respuestas sobre las banquetas que están
ocupadas por postes de electricidad, y de pla
no la cosa se agudiza hasta en el Cabildo,
donde la regidora Osiris Lara Ramos, quien
es débil visual, insiste en que le proporcionen
documentación en formato audible o braille y
la ignoran. Por todo esto, nos mencionan, a
doña Milena, ya le reclaman con su eslogan
de "La Paz, es posible", y le piden que si es
posible que ya se ponga las pilas.
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¡Aturo
Se perfila reelección
en el Tribunal Superior

::::: Todo está listo para que
el próximo miércoles se lle
ve a cabo la elección del

presidente del Tribunal Su
perior de Justicia de la
CDMX, en la que, nos ase
guran, todo pinta para que
se reelija en el cargo el ma
gistrado Rafael Guerra Ál

Rafael Guerra varez. El pasado 15 de octu
Álvarez bre, el pleno notificó que,

además de don Rafael, tam
bién se inscribió a la contienda la magistrada
Celia Marín Sasaki. Nos dicen que doña Ce
lia no es una mala candidata, pero se concen
tró en hacer campaña fuera del tribunal y no
buscó convencer a sus pares. Esta estrategia,
nos dicen, podría facilitar la reelección del
magistrado Guerra.

Revocación de mandato,
la prioridad para Morena

::::: Un cambio de señal
mandó el dirigente de Mo
rena en la capital del país,
Tomás Pliego, a todos los
líderes territoriales. Nos pla
tican que durante el en
cuentro que hubo en la sede
estatal del partido se les dio
la instrucción de dejar toda

Tomás la actividad política que es
tán realizando y que se enPliego
foquen en reunir las firmas

necesarias de cara al proceso de consulta so
bre la revocación de mandato del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Entre los líde
res que estuvieron en la reunión destacan Vi
dal Llerenas, Dolores Padierna, Jesús
Martin del Campo, Nancy Núñez. Valenti
na Batres, Leticia Estrada, Carol Arriaga y
Carlos Hernández Mirón. Nos dicen que,
para evitar pleitos o confusiones, les dejaron
en claro que todo se procesará a través de la
organización civil La Democracia Sigue, que
encabeza Gabriela Jiménez.

Herencias malignas
en el Congreso

Parece que las malas herencias siguen
en el Congreso de la Ciudad de México.
Ahora es el caso de la empresaria Flor de
María Adame, quien desde el año pasado
le vendió al Congreso 550 cartuchos de tó
ner al precio de un millón 370 mil 980.80
pesos. El problema es que el pago que co
rrespondía a Adame lo realizaron "errónea
mente" a la empresa Grupo 85, S.A. de
C.V., y ella sigue sin recibir un centavo por
ese servicio. Y aunque el entonces contra
lor del Congreso local, Jorge Real Sán
chez —hoy funcionario de la alcaldía Mi
guel Hidalgo—, reconoció el adeudo y res
ponsabilidad del extesorero Armando Ló
pez Fernández, y de otros de sus emplea
dos, a ninguno le han fincado responsabili
dad. Y lo peor es que no se ve que esta Le
gislatura vaya a pagar por esos platos rotos
que le heredaron.

La emoción de la nueva
alcaldesa de Naucalpan

 j ::::: La alcaldesa electa de

s¡ Naucalpan, la panista An
| gélica Moya Marín, está
¡i muy emocionada por asu
| mir el cargo el 1 de enero
Í próximo, pero quienes co

nocen a fondo las entrañas

del ayuntamiento nos dicen
que debería estar más preo

 —cupada, pues asumirá una
Angélica administración en la quie
Moya bra económica, con cuentas

bancarias embargadas y una
reducción de más de 480 millones de pesos
en participaciones federales, sin tomar en
cuenta los altos niveles de inseguridad que
ahí se viven. La cosa no es para emocionarse.
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La peor tragedia en la histo
ria del Metro de la Ciudad
de México, donde murie

ron 26 personas inocentes por el
derrumbe de trabes de un puente
elevado en la Linea 12 la noche del
3 de mayo pasado, terminó como
la Fuenteovejuna del clásico Lope
de Vega; ¿Quién mató a los 26
hombres, mujeres y niños que una
noche, después de una larga joma
da de trabajo, solo querían llegar a
descansar a casa y tomaron un sis
tema de transporte público que
creían seguro y confiable? Y el coro
de gobernantes, constructores, ex
funcionarios y demás involucra
dos en un clarísimo caso de negli
gencia criminal respondeauna so
la voz; "¡Fuenteovejuna, señor!"

Porque después de dos dictá
menes, resulta que no hay culpa
bles claros de aquella horrible des
gracia y la justicia para los muertos
y sus deudos aún se ve difícil y le
jana con las acusaciones a 10 ex
funcionarios de una administra
ción que terminó y entregó la obra
del Metro hace 9 años.
La lista de chivos expiatorios ya

figura en estrados de un juzgado
capitalino, encabezada por Enrique
Horcasitas, exdirector del Proyecto
Metro que construyó la obra de
rrumbada. En tanto Marcelo
Ebraid, el jefedeGobiernoque con
cibió y ordenó la construcción de la
Línea 12, hace acto de contricción
en la mañanera, autorizado por el
Presidente, dice tener la conciencia

tranquila y que no le inquieta el re
cuerdo de los 26 muertitos de Tlá
huac, porque él actuó con "profe
sionalismo e integridad", y dice que
a él no le tocaba como Jefe de Go
bierno supervisar pernos ni torni
llos defectuosos.
Otra que se autoexculpa, al de

cir que durante su gobierno la Lí
nea 12 "tuvo un alto nivel de man
tenimiento y evade las preguntas
de la prensa con el argumento de
que no va a polemizar sobre el te
ma, es Claudia Sheinbaum, a
quien sólo le interesa, dice, "la ver
dad y la justicia" y solo se siente
responsable por la reconstrucción
de la obra dañada, más no por el
derrumbe ocurrido durante su ad
ministración.
Pero no solo los políticos se au

toeximen y le sacan al bulto de la
responsabilidad, también el em
presario Carlos Slim se exonera a
sí mismo y a su empresa con el
enorme poder que le da el dinero
y su acuerdo de reconstrucción de
la Línea 12 que acordó en privado
con el presidente López Obrador
en Palacio Nacional.

Otros de plano prefieren el silen
cio que también lava posibles cul
pasyresponsabilidades. El senador

nó la ciudad y recibió la obra de la
Línea 12 a la que investigó y mandó
a auditar por diversas irregularida
des en su trazo y en el sistema de

fricción de los trenes comprados, ni
siquiera se ha pronunciado sobre el
fallo de la Fiscalía capitalina
Y si los gobernantes, exgober

nantes y empresarios vinculados a
la construcción manejo y mante
nimiento de la Línea 12 se deslin
dan y rehúyen responsabilidades,
el presidente López Obrador de
plano no habla ni de verdad ni de
justicia para los muertos y sus fa
milias, y a él, que en el discurso di 

ce ver por los que menos tienen, no
habla de los obreros, las secretarias,
los oficinistas y comerciantes am
bulantes que murieron aquella no
che enTláhuac; lo que más le preo
cupa al Presidente es el coraje de
sus adversarios políticos.

Así que más vale que se vaya
haciendo a la idea de que la 4T le
apostará más al olvido que a la
justicia Vendrán 10 juicios lar
gos y complicados que podrán
durar meses o hasta años y, sin
lograr acreditar responsabili
dad, habrá uno o dos chivos en
la cárcel, mientras el próximo

año López Obrador, Carlos Slim y
Claudia Sheinbaum, teniendo co
mo invitado especial a Ebrard, cor
tarán el listón déla "completamen
te rehabilitada y reconstruida Lí
nea 12 en su tramo TezoncoOli
vos". Y sobre las nuevas columnas

y trabes reforzadas, quedarán se
pultados los 26 muertos, mientras
sus deudos miran, entre el rencor
y la resignacióa cómo vuelven a
correr los trenes por donde aquella
noche caliente de mayo todo fue
dolor y llanto. Los dados ruedan:
capicúa. •
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En estos tiempos de deso
lación política, en los
que los derechos y las li

bertades se han puesto en ries
go con reformas legislativas pa
ra las que la oposición se ha mi
metizado con el gobierno fede
ral, es esperanzador saber que
hay excepciones dignas y con
sistentes. Emilio Álvarez Icaza
en el Senado es una de las agu
jas en el pajar. Llegó como se
nador independiente, mante
niendo incluso distancia con la
alianza PANPRD con la que
compartió fórmula electoral.
Siempre fue honesto sobre sus
diferencias y explícito con sus
coincidencias.

En su papel como legislador
nunca ha hecho a un lado su

compromiso histórico con los
derechos humanos. Antes de
decidirse a ser garante legal de
los derechos en el poder legisla
tivo, fue titular de la Comisión
de Derechos Humanos del Dis
trito Federal (CDHDF) entre
2001 y 2009, y secretario gene
ral de la Comisión Interameri
cana de Derechos Humanos

(CIDH) entre 2012 y 2016. Para
muchas personas es fácil iden
tificarlo como activista y co
fundador del Movimiento por
la Paz con Justicia y Dignidad,
que en gran medida visibilizó a
las víctimas de violencia en es
te país y le dio voz a los colec
tivos de familias de desapare
cidos. Pero además ha estado

siempre cerca de la academia
compartiendo con el alumna
do no solo sus experiencias de
vida, sino sus conocimientos
como doctor en Ciencia Políti
ca por la UNAM.
En su tercer informe legisla

tivo dejó claro cómo no ha
puesto por encima de su res

ponsabilidad democrática nin
guna de las ofertas de negocia
ción política. Se ha dedicado a
señalar los procesos que tienen
mayor impacto en la vida na
cional y la urgencia del reparo
profundo: la militarización, la
violencia e inseguridad, el pro
blema migratorio, el desfonde
de las instituciones encargadas
de la protección de los Dere
chos humanos.
Entre las iniciativas más sig

nificativas que ha presentado
vale la pena destacar: 1) la ini
ciativa de reforma para elimi
nar el párrafo octavo, del artí
culo 16 constitucional, con la
intención de desaparecer el
arraigo que viola derechos hu
manos. 2) la iniciativa con pro
yecto de decreto para reformar
el artículo 19 constitucional, a
efecto de eliminar el catálogo
de prisión preventiva oficiosa
3) la iniciativa con proyecto de
decreto para reformar la Ley
General de Víctimas, con el ob
jetivo de preceptos eliminados
por la reforma que extinguió
los fideicomisos, como que la
constitución del Fondo deberá
ser independiente de la exis
tencia de otros recursos para la

atención a víctimas; asimismo,
propone que el funcionamien
to del Fondo deberá estar exen
to de toda imposición de carác
ter fiscal y parafiscal, así como
de los diversos gravámenes a
que puedan estar sujetas las
operaciones que se realicen.
Si algo resalta su congruen

cia, hasidólaresistenciaqueha
dado a las reformas que aten
tan contra la democracia y los
derechos humanos. Por men

cionar algunas: la judicial que
avaló la ampliación del manda
to de la presidencia de la Supre
ma Corte así como de conseje
ros de la Judicatura; la reforma
constitucional para la revoca
ción de mandato; la Ley de la
Fiscalía General de la Repúbli
ca, en la que se elimina cual
quier contrapeso para la desig
nación de fiscales, se quitan de
rechos a las víctimas y se per
mite a fiscalías ignorar solicitu
des de las comisiones de bús
queda de desaparecidos; se
opuso a la militarización en la
reforma constitucional en ma
teria de la Guardia Nacional.

Su libertad legislativa, ejerci
*da casi en soledad, ha estado
acompañada de un gran equi
po de colaboradores tan com
prometidos con los derechos
humanos como él.
Ya no estará solo. Para los

próximos tres años de su labor
como senador, Álvarez Icaza
ha conformado un grupo con
Germán Martínez (Morena),
Gustavo Madero (PAN), Nan
cy de la Sierra y Alejandra
León (PT). A pesar de las ame
nazas de López Obrador
quien dijo "allá ellos si la nue
va bancada plural en el Sena
do vota contra nuestras inicia
tivas" se ha comprometido a
defender la Constitución. •

@MaiteAzuela

Se ha dedicado a señalar los procesos
que tienen mayor impacto en la vida na
cional; en gran medida visibilizó a las
víctimas de violencia en este país.
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"Cuánto más te acerques a
la luz, mayor será tu sombra"

Red Dead Redemption.

Ayer, durante la mañane
ra, Ricardo Mejía, sub
secretario de Seguridad

Pública, presumió el rescate de
tres menores de edad que fueron
secuestrados a través de la pla
taforma Free Fire, un juego que
puede descargarse de manera
gratuita para dispositivos móvi
les y que consiste en pasar dis
tintas misiones con gran violen
cia apoyándose de otros jugado
res en la red.
Los secuestradores utilizaron

la plataforma para convencer a
los jóvenes, de entre 11 y 14 años,
de convertirse en halcones para
un cártel en Nuevo León, lesofre
cían 8 mil pesos al mes y un pro
metedor futuro en el sicariato.
No es el único caso, estas his

torias se repiten con preocupan
te frecuencia en distintos pun
tos: criminales que se aprove
chan del gusto por la violencia
digital de niños y adolescentes y
los convencen para usarlos en
actividades ilegales.
México tampoco es el único

lugar donde pasan estas cosas,
existe una creciente alarma glo
bal frente a la presencia de gru
pos terroristas en las comunida
des de gamers, por ejemplo, en
Minecraft, un muy popular jue
go en línea, se han detectado zo
nas de su infinito mundo virtual
que se utilizan como propagan
da neonazi, el Observatorio de
alAzhar contra el extremismo
islámico advierte del recluta
miento de jóvenes europeos pa
ra ISIS a través de juegos de si
mulación de guerra e inclusive el
Grupo de Acción Financiera In
ternacional ya dedica estudios al
tema del financiamiento de cé
lulas para el reclutamiento terro

rista bajo la modalidad gamer.
Frente a la amenaza global, la

respuesta de la 4T es un decálogo
que parece desempolvado de la
era del Atari: No jugar ni chatear
con desconocidos, establecer ho
rarios de juego, no utilizar cuen
tas de email personales, no dar
datos telefónicos ni bancarios, no
usar micrófono ni cámara, no
compartir ubicación, reportar
cuentas sospechosas, jugar bajo
supervisión de adultos y en caso
de amenazas reportar al 088.
Me queda claro que el presi

dente ha usado el tema como
una caja china para distraer a la
opinión pública de los serios
problemas que vivimos, sin em
bargo, en su aldeana gobernan
za López Obrador culpa a los vi
deojuegos per se, dudo que en
tienda el tema de la comunidad
digital o que comprenda lo que
representa una plataforma mul
tijugador... Cosas en las que, evi
dentemente, no tendría por qué
ser experto.
Pero preocupa que la preven

ción y combate a este fenómeno
global que afecta a México, con
sus más de 70 millones de gamers,
sea un reducto de la visión ana
crónica de una moralina rancia
Aunque en algo sí tiene ra

zón nuestro presidente: los pa
dres no deben dejar en manos
de un videojuego el desarrollo
de sus hijos.

DE COLOFÓN.— A nadie sor
prende que la 4T use mentiras,
como aquella de que los mexica
nos pagan el KWH en más de $5
pesos en contraste con las ma
cabras empresas que lo hacen en
$1.8 pesos.
Miente, vilmente, el prome

dio de KWH que paga el mexi
cano no rebasa los $0.9 centavos,
el problema es que nadie parece
encontrar la narrativa frente a la
mentira. •

@Lu¡sCardenasMX
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Recepcionistas, mese
ros, camareras: en

aquel viejo hotei dei
centro, todos tienen algo ex
traño qué contar. Entro a to
mar un café para hacer tiem
po. Al segundo sorbo me
cuentan la historia de una
sombra, la sombra de un frai
le que inquieta las noches de
los huéspedes.
Me parece completamente

natural. Se ha abierto la ciu

dad y por necesidad los fan
tasmas tienen que salir a es
tirar las piernas.

Me gustan estas historias del
México antiguo. Todo parece
acomodarse para que suce
dan. El Gillow fue inaugurado
enl869.Su propietario era el jo
yero inglés Thomas Gillow.
Cuando la Reforma echó

abajo los muros de numero
sos conventos, la Casa de
Ejercicios Espirituales de los
j esuitas, anexa al bello templo
barroco de La Profesa, fue in
cluida en los edificios que de
bían caer.
En donde estuvo la Casa de

Ejercicios, bajo la tone del
campanario, quedó un amplio
baldío que el gobierno puso en
venta. Unos metros más allá se
abrió en un santiamén la calle

del Cinco de Mayo.
Gillow calculó las posibili

dades de abrir un hotel en la
esquina del nuevo boulevard.
Le encargó el proyecto al en
tonces de moda Ramón Ro
dríguez Arangoiti.
El hotel aparece en varias

fotos de fines del siglo XIX. En
la época de la Revolución, to
dos los grandes generales pa
raron con sus baúles y sus
maletas en alguna de sus ha
bitaciones. Así que cuenta,
digamos, con varios fantas

mas posibles. Pero el mejor de
ellos es el del fraile.
En 1799, el bibliófilo José

Mariano Beristáin y Souza fue
el primero en hablar de un cri
men cometido en La Profesa
medio siglo atrás; en 1743. Re
lató Beristáin que una noche
de invierno se encontró "ase
sinado brutalmente en su mis

mo aposento de la Casa" al in
signe prelado Nicolás Segura,
famoso en la ciudad por su vi
vísima oratoria.
La noticia llegó a todos los

rincones de la metrópoli. La
gente corrió en busca de de
talles: "Muerto a palos, a he
ridas y sofocado", informa
ban los curiosos. Entre la
multitud, el portero de 5a Casa
de Ejercicios, el lego Juan Ra
mos, masculló entre dientes:
"En el monte está quien el
monte quema".

Según el historiador Fran
cisco Sosa, aquella frase cau
só tanto efecto que el vulgo la
acuñó durante todo el siglo si
guiente. Sobre todo porque
cinco días después de pro
nunciarla, el lego Ramos
amaneció, tendido también
en su aposento, con los ojos
desorbitados y un grueso cor
del en el cuello.
El virrey ordenó que aque

llo se aclarara de inmediato.

Los "justicias" fueron y vinie
ron. Un siglo después Luis
González Obregón recibió el
legajo de la causa criminal, de
manos de otro bibliófilo: José
María de Agreda Sánchez. El
legajo estaba trunco. Pero in
formaba que a solo unos días
del inicio de las pesquisas,
un cúmulo de indicios per
mitió anunciar que el ase
sino era el Coadjutor tem
poral de lá Compañía, Jo
seph Viliaseñor, un hom
bre "de genio osado, áni
mo doble, 'sixoso' con los
hermanos, irreverente con
los sacerdotes", que bebía,
hablaba pestes de Segura y
tenía tan malas costum

bres "que avía dos años que
no se confesaba".
Viliaseñor y el lego habían

matado al prelado Segura. Esto
se supo poique algunas joyas y
un bálsamo que habían perte
necido a este aparecieron en la
celda de Ramos, y porque ha
bía rastros de sangre en las ro
pas de Viliaseñor. Viliaseñor
había matado a su cómplice
para que no hablara.
Beristáin y Souza escribió

que el cadáver de Segura se
conservaba incorrupto enla ca
pilla de San Sebastián, en La
Profesa. Sosa escribe que en un
reconocimiento practicado en
la cripta en 18S0 se volvió a en
contrar el cuerpo, y se mante
nía en perfecto estado.
Hoy, todos en el hotel tienen

algo qué contar. Doy fe de que
al segundo sorbo de café a mí
también se me apareció el fan
tasma del Hotel Gillow aun
que hayasidosolobajolaforma
de un cuento de espantos. •

Es natural. Se ha abierto la cüidadj|
y por necesidad los fantasmas tienen
que salir a estirar las pternasJUI
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Elplan de llevar internet
a los pueblos más re
motos de México para

apoyar su desarrollo surgió en
tiempos de Peña Nieto con el
nombre Red Compartida. Le
encargaron el proyecto a la
empresa española Altán Re
des, a través de una asociación
públicoprivada. Era un nego
cio de más de mil millones de

pesos que, como casi todo en
ese sexenio, quedó empanta
nado bajo sospecha de co
rrupción: no se completó la
meta, y Altán Redes estaba
quebrada en Españay con de
mandas en Estados Unidos.
Llegó López Obrador al po

der y recuperó laidea. Le cam

bió de nombre: Internet para
Todos. Y como no quería aso
ciarse con una empresa priva
da, determinó que todo lo ha
ría el gobierno con una nueva
dependencia: CFE Internet
Ésta, de la mano de la oficina
de Estrategia Digital Nacional
(EDN), llevaría internet a 120
mil comunidades. El presu
puesto se triplicó: ya eran 3
mil millones de pesos.
¿Qué hicieron CFE y EDN

para implementar Internet
para Todos? ¡Subcontratar a
Altán Redes! No fue casual.
Según fuentes con acceso a
Palacio Nacional, esto suce
dió por las estrechas relacio
nes entre dos ciudadanos de

nacionalidad española: el di
rector general de Altán Re
des, Salvador Álvarez, y el
hombre de todas las confian
zas del presidente López
Obrador para los temas digi
tales, Raymundo Artís Es
priú "Raymond", coordina
dor de EDN.

Pero Raymond falleció en
junio de este año (qepd), y
unas semanas después, Altán
Redes entró en concurso mer
cantil. Heredó el proyecto
Emiliano Calderón "El Bicho",
con el respaldo de Gabriel
García, operador electoral y fi
nanciero de López Obrador,
quien entonces despachaba
en Palacio Nacional.
Pero todo se fue descom

poniendo y hasta dentro del
propio gobierno surgieron
críticas porque, según las
mismas fuentes, revisiones
internas detectaron que Al
tán Redes simulaba haber
creado infraestructura de co
nectividad, cuando sencilla
mente subarrendaba los es
pacios satelitales y las ante
nas a carriers locales; presu
mía 70% de alcance en el te

rritorio nacional, pero no co
bertura... porque no teman
infraestructura propia.
No sólo eso. La sospecha

dentro de la propia "4T" al

canzó a los dos funcionarios.
Calderón y García, me reve
lan las mismas fuentes, ha
brían también extrañamen

te promovido la contratación
de Altán Redes para desarro
llar el core bancario del Ban
co del Bienestar... que no es
tuvo listo nunca. El mismo
García es acusado de haber
metido a Altán en el negocio
de poner internet en los 13
mil centros integradores...
que no existen.
La tragicomedia llega a los

más altos niveles. En julio de
2019, López Obrador prome
tió que Internet Para Todos
se ofrecería en los miles de
centros integradores del go
bierno, pero no se han cons
truido. En julio de 2020, en la
mañanera se seguía decla
rando que ya casi empeza
ban. En mayo de este 2021, el
presidente decía que ya
"alistaba" la llegada de inter
net a los primeros 100 mil
pueblos. López Obrador dice

ahora que el Internet para
Todos se dará en las 2 mil
700 sucursales del Banco del
Bienestar, pero las sucursa
les no existen.

Los pretextos vienen de
tiempo atrás: en su Segundo
Informe de gobierno, López
Obrador prometió que ha
bría Internet para Todos en
el 2021; un mes después, el
entonces secretario de Edu
cación, Esteban Moctezu
ma, lo aplazó para 2022; y en
su Tercer Informe, el presi
dente lo movió a 2023.

Internet para Todos es otro
de los programas que naufra
ga en la incompetencia del
gobierno y queda salpicado
por sospechas de corrupción.
¿Usted cree que ahí pararon?
¡No! Los mismos personajes
con la misma empresa con
sentida se lanzaron a la ocu
rrencia de hacer la Aerolínea
del Bienestar. Esa historia se
la cuento mañana. •

En el gobierno surgieron críticas por
que detectaron que Altán Redes simu
laba haber creado infraestructura
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1 Experiencia por duplicado. El secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, se reunió con

él coordinador de los senadores de Morena, Ricardo
Monreal, a fin de dialogar sobre el contenido de la Ley
de Ingresos de la Federación 2022 que llega al Sena
do. En la conversación, a puerta cerrada, estuvo por un
momento el presidente de la Comisión de Hacienda,
Alejandro Armenta, responsable directo del proce
so de análisis del paquete de ingresos para el próximo
año, que incluye la miscelánea fiscal. Monreal explicó
que se trató de una reunión cotidiana en el ámbito de
la colaboración entre los poderes Ejecutivo y Legisla
tivo. Tensión en San Lázaro, pero se avizora aprobarlo.
Concertando se entiende la gente.

2 Cambios a la vista Aunque la agenda de la Asam
• blea Nacional del PRI excluyó cualquier modifica

ción a los documentos básicos del partido, los militantes
están en alerta para evitar posibles albazos de la diri
gencia nacional, pues consideran que la modalidad
semipresencial puede facilitar a la cúpula introducir
cambios que aumenten aún más el poder uniperso
nal del dirigente nacional, como explicó el exsenador
Adolfo Toledo, uno de los priistas que busca cambios
de fondo en el partido. La última "reconstrucción" del
PRI ocurrió tras la victoria de Vicente Fox como presi
dente de la República, y ahora los priistas tienen en sus
manos la decisión de continuar con Alejandro Moreno
como líder o dar un viraje que de verdad los posicione.
Porque el tiempo pasa y siguen en el hoyo.

O Fuerza protectora. De acuerdo con información
O «presentada por el secretario de la Defensa Na
cional, general Luis Cresencio Sandoval, el estado
de fuerza pasó de 942 elementos en agosto, a mil 80
hasta el 21 de septiembre pasado. Las Fuerzas Arma
das aumentaron en 14% su personal desplegado para
el fortalecimiento de la seguridad en las aduanas del

país. Hubo, además, un incremento del personal del
Ejército en la tarea relacionada con la vigilancia del te
rritorio y espacio aéreo nacionales, pues de mil 88 que
tenían asignados en agosto, ahora hay 2 mil 178 comi
sionados a la vigilancia. El poderío militar al servicio
de la patria, siempre, sin titubeos. En defensa del país
que estamos construyendo. Fuerza leal.
4 Nadie se salva. Son verdad las frases que afir

•man que las malas prácticas se acabaron en
México y el pasado corrupto es cada vez más un re
ferente negativo, lejano. Y nadie se salva de la mano
de la justicia. La Fiscalía General de la República de
tuvo al apoderado legal de Interjet, Luis Alejandro
Beristain, por su presunta responsabilidad en el de
lito de defraudación fiscal equiparada. La detención
se da por omitir el Impuesto Sobre la Renta durante
el ejercicio fiscal de 2020, con un monto que ascien
de a 11 millones 952 mil 415 pesos. Alejandro Gertz
Mañero, titular de la Fiscalía, pone orden en este y
otros rubros de vital importancia para la nación.
5 Nido de inversión. En Tabasco se realiza el En

cuentro de Gobernadores y la Embajada de Es
fados Unidos por el Desarrollo de la Región sureste
de México. El secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, informó que esta reunión, impulsa
da por el embajador Ken Salazar, junto al goberna
dor de Tabasco, Carlos Manuel Merino, tiene como
objetivo acercar a empresarios estadunidenses a
proyectos de inversión que detonen desarrollo en la
región. El canciller reiteró que para reducir la migra
ción centroamericana "se requieren mayores recur
sos económicos y el apoyo de Estados Unidos para
programas que inhiban a las familias salir de sus po
blaciones de origen". Todo apunta al beneficio social.

es rr^ei <Y eso es mía que excelente.
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A estas alturas del partido, quién sabe si
Ernestina Godoy disfrute su cargo como
primera fiscal general de la Ciudad de Mé
xico, lugar que cualquier abogado anhelaría
por el poder que significa ser dueño de las
carpetas judiciales de todo el mundo.
Y es que, desde su nombramiento,

Ernestina quedó marcada, pues, para im
ponerla, Morena y sus rémoras en el Con
greso local torcieron la Constitución Política
de la CDMX; la orden venía de la Jefatura de
Gobierno.
Aún se recuerda cómo el

diputado Eduardo Santillán
cantlnfleába cada que el pe
rredista Jorge Gaviño o los pa
nistas Federico Dóring y Jorge
Triana lo exhibían en tribuna,
echándole abajo todo intento
para disfrazar de legalidad el
nombramiento.
Ernestina no debió ser de

signada por la sencilla razón de
que era diputada con una licencia de menos
de un año y militaba en un partido político.
Eso la inhabilitaba, pero los pejistas retrasaron
el nombramiento hasta que completara el año.

El chiste es que, "haiga sido como haiga
sido", Godoy llegó a la silla y, lo que debe
ría ser un gran paso en su carrera, se le está
convirtiendo en un infierno. Le debe el cargo
a Claudia Sheinbaum y tiene que asumirse
como empleada, lo cual acaba de ser ratifi
cado por el Presidente.
Un área como ésa empodera a quien la

encabece; sólo hay que ver las reverencias
que todos hacen a quien tiene bajo su man
do a los ministerios públicos y a la Policía de
Investigación de. la capital.

Y es que la mayoría de los políticos, inclu
yendo los de casa, tienen cola que les pisen, y
lo que menos quieren es que los volteen a ver.

Pero no sólo el puesto le quedó grande a
Ernestina, que, además de sus propias limi
taciones, tiene que jugar el rol de "desconto
nera", es utilizada para atemorizar a quienes
se oponen al proyecto de la 4T.

Entre el gabinete se comentan las repri
mendas que recibe de Sheinbaum frente a

los secretarios, lo cual la desacredita ante
todos. Como cuando detuvo a las priis
tas Diana Sánchez Barrios y a su mamá,
Alejandra.

La fiscal tuvo que inflar una carpeta de
investigación más frágil que las trabes de
la Línea 12, a fin de enviarlas a prisión. Eso
molestó no sólo al gremio del comercio in
formal que ambas representan, sino a la ciu
dadanía en general.

Sobre todo porque Alejandra es una per
sona mayor, muy enferma. Pero,
además, había sostenido pláti
cas con Lola Padierna, can
didata de Morena a la alcaldía

Cuauhtémoc. Obviamente que,
después de eso, no quisieron
saber nada de la 4T, que perdió
esa alcaldía.

Dicen que el regaño para la
fiscal fue de pena ajena, pero
que no es lo único.

Fue obligada a reabrir el ex
pediente de Cuauhtémoc Gutiérrez —que
estaba prácticamente cerrado— para cum
plirle un capricho a una periodista que exi
gía cárcel para el exlíder priista, a fin de no
perder credibilidad.
Y ni qué decir de los cargos inventados

a los también priistas Tonatiuh González,
Israel Betanzos y Adrián Rubalcava, cuyos
casos se han venido desvaneciendo porque
están plagados de inconsistencias.

El más reciente es el papel de porrista que
Sheinbaum la obligó a jugar para exonerarla
de todo lo que tenga que ver con la tragedia
de la Línea 12, y dejar que todos los ojos vol
teen a la administración de Marcelo Ebrard.

Claro que, con todo y eso, la fiscal es temi
da, no por su capacidad, sino por el puro caigo.

CENTAVITOS
Y hablando del uso de las instituciones en
contra de sus enemigos, la 4T rompió las
ilusiones de Rosario Robles de dejar San
ta Martha. La quieren encerrada y punto; el
tema es personal.
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PAiTITI/ENRIOUE SIMÓN LESTER
¿En dónde está Paitltí?
R. Don Enrique, como usted debe saber (si
no entonces, ¿por qué la pregunta?), Paititi es
una leyenda que lleva a los Andes peruanos,
donde se rumorea que es un refugio para los
incas que escaparon de la conquista espa
ñola en el siglo XVI. Muchas expediciones
han estado tratando de encontrar a Paititi
durante décadas, pero el mayor obstáculo
es su supuesta ubicación, consumida por
el denso crecimiento amazónico, acantila
dos traicioneros y tribus nativas poco aco
gedoras. En los últimos años, el explorador
francés Thierry Jamin ha seguido pistas ha
cia una inusual "montaña cuadrada" en el
Santuario Nacional Megantoni, en el sureste
de Perú, aunque el tiempo dirá si este lugar
alberga la ciudad secreta que él y legiones de
exploradores han buscado con celo.

LAS MÁS SEGURAS
¿Cuáles son las ciudades más seguras del
mundo?

R. The Economist acaba de compartir su lista
anual, con Copenhague en primer lugar:

Copenhague, Dinamarca
Toronto, Canadá
Singapur
Sídney, Australia
Tokio, Japón
Amsterdam, Holanda
Wellington, Nueva Zelanda

Hong Kong (empatado con Melbourne)
Melbourne, Australia (empatado con Hong
Kong)
Estocolmo, Suiza

Interesante la entrevista con el alcalde de
Copenhague, quien explicó las razones por
las que su ciudad es la más segura del mun
do: "Un factor clave que hace de Copenha
gue una ciudad tan segura es su baja tasa de
criminalidad, actualmente en su nivel más
bajo en más de una década. Nos enfocamos
mucho en la intervención temprana con ini
ciativas preventivas. Muchos de ellos se lle
van a cabo mediante la cooperación local
entre escuelas, clubes juveniles, servicios
sociales y la policía, el llamado sistema SSP
(escuelas, servicios sociales, policía)".
Doña Claudia Sheinbaum, ¿alguna lección
que podamos aprender y aplicar?

CONTROMINO/MARTYNA CRUZ

¿A qué se refiere alguien cuando me dice
que estoy usando un contromlno?
R. Doña Martyna, un contromino es mejor
conocido como un auto antónimo y la RAE,
como siempre, nos da un buen ejemplo
de uso regular como es la palabra sancio
nar que significa tanto aprobar algo como
castigarlo. Una autoridad puede sancio
nar una disposición, con el sentido de ratifi
carla o de autorizarla. No obstante, también
puede sancionar algo o a alguien para apli
carle un castigo.
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• El senador Ricardo Monreal presentó
su libro Las grandes reformas para el cambio
de régimen: tres años de trabajo legislativo.

2021 es un año importante, no sólo en términos
históricos al cumplirse 200 años de la Promulga
ción de la Independencia y 10 años de la reforma
clave en materia de derechos humanos en nuestra
Constitución. Es también un año clave en la trans
formación pública de este país, en el que, paula
tinamente, continuamos recuperándonos de una
de las mayores crisis de salud de la historia, y a
tres años de la Cuarta Transformación, son más
de 240 productos legislativos los que han cimen
tado las bases nórmativas para un nuevo régimen
de gobierno.

O
Es en este marco de ideas que, el pasado mes de
agosto, el presidente de la (unta de Coordinación
Política del Senado y coordinador del Grupo Par
lamentario de Morena en la Cámara de Senadores,
el senador Ricardo Monreal, presentó su libro Las
grandes reformas para el cambio de régimen: tres
años de trabajo legislativo, que, a lo largo de sus
páginas, expone los conceptos fundamentales de
Estado, Constitución y democracia, en términos
actuales y como un estilo de vida permanente,
dando pie a la exposición respecto al desgaste y
crisis del sistema neoliberal y, por ende, la nece
sidad de un Estado con contenidos sociales reno
vados y que, por consiguiente, han derivado en
un pensamiento coherente, sensible y de justicia
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social de la labor legislativa.
La obra fue presentada en nuestro estado, en

el Centro Mexicano Libanés, en Puebla, la semana
pasada, destacando el senador Monreal que todo
lo recopilado en este libro es el resultado de una

sinergia de poderes y no del trabajo de un solo in
dividuo. De esta forma, se presentan las reformas
más importantes de los últimos tres años, pero no
sólo de forma expositiva, sino también incluyendo
la repercusión de cada una en la vida pública y en
el paradigma jurídico de este país.

En dos tomos podremos ver las 13 más grandes
reformas a la Constitución aprobadas durante la
LXIV Legislatura, las 21 nuevas leyes que se han
creado, así como todos los tratados internaciona
les ratificados por el Senado en estos años de labor
legislativa de los que hemos podido ser parte.

Algo valioso de la recopilación hecha por el se
nador Monreal es que no se reduce a recordar la
labor hecha en la Cámara de Senadores, sino tam
bién lo acontecido en la Cámara de Diputados e,
incluso, congresos locales, todos como parte del
Constituyente Permanente.

Mediante estas palabras, los invito a descargar el
libro, porque su estudio no debe reservarse a aque
llos que desempeñamos la función legislativa, ya
que la transformación es tarea de todos, sin impor
tar los colores partidistas. Es una labor conjunta, en
la que todos tenemos un objetivo en común: nuestro
México. Ya pueden encontrar este libro gratis para
su descarga (desde el portal de Miguel Ángel Porrúa
Digital). Desde aquí, mi total reconocimiento y ad
miración al senador Monreal por esta gran obra.

O
'Senador de la República
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Mucho se habla de la necesidad de combatir la
crisis ambiental que enfrentamos actualmente
mediante acuerdos internacionales y la agen
da política de cada país, pero es momento de
enfatizar en la importancia de la correspon
sabilidad social que tenemos cada quien en
lo particular.

Si bien el impulso de esquemas de gene
ración de energía eléctrica a partir de fuentes
renovables resulta fundamental, la lucha con
tra el cambio climático comprende una serie
de factores y, en consecuencia, de acciones,
que van mucho más allá.
Hablemos del desperdicio

de alimentos, por ejemplo. De
acuerdo con el Fondo Mundial
para la Naturaleza (WWF, porsus siglas en inglés), un tercio de
toda la comida que se produce
en el mundo es desperdiciada, lo
cual es muy grave, no sólo por la
gran cantidad de alimentos que
se tiran a la basura y que podrían
servir para alimentar a la pobla
ción con carencia alimentaria. El
desperdicio de alimentos tiene
un importante impacto ambien
tal, siendo causante de aproxi
madamente el 8 por ciento de
todas las emisiones de gases de
efecto invernadero ocasionadas
por el hombre. Estos alimentos
desperdiciados no solo provie
nen de supermercados y gran
des cadenas de tiendas, también
se desperdician en los hogares y pequeños
negocios y, ante eso, las personas podemos y
debemos actuar.

O
Cuando los alimentos son desechados

sin tener un manejo adecuado, que es algo
muy recurrente, llegan a barrancas, calles o
tiraderos a cielo abierto donde se pudren y
producen metano, gas de efecto invernadero
que es aún más fuerte que el dióxido de car
bono. Además, se desperdician una serie de
recursos como agua y energía que ya fueron

consumidos en el proceso de cultivo, produc
ción, reparto y almacenamiento, los cuales se
consumieron sin un retorno de valor.

Otro ejemplo es el fenómeno de la defores
tación. La pérdida de gran cantidad de hec
táreas de bosques y selvas no sólo es efecto,
también es causa del cambio climático, pues
la deforestación disminuye la capacidad que
poseen estos pulmones naturales del planeta
para absorber los gases responsables del ca
lentamiento global. Los bosques y las selvas
tienen la valiosa función de proveer oxígeno
al tiempo de contribuir con la absorción de

grandes cantidades de dióxido de
carbono de la atmósfera.

O
En ese sentido, aprovecho

para destacar la importancia de
proyectos como el programa
Sembrando Vida, promovido por
el gobierno federal, que incluso
obtuvo el reconocimiento del di

plomático estadunidense John
Kerry, durante su reciente visita
a México.

A lo que quiero llegar es qug,
todas las personas tenemos í^j
obligación de actuar y de con
tribuir directamente a esta lu
cha contra la crisis ambiental

que vive el mundo mediante
.un cambio de hábitos de vida y

í consumo. Evitar el desperdicio
de comida, manejar adecuadamente los re
siduos, aportar al cuidado y la preservación
de las áreas naturales y darle un uso eficien
te a la energía eléctrica, mucho tiene que ver
con la conducta humana y debemos hacernos
responsables.

El gobierno tiene obligaciones en materia
ambiental, pero la responsabilidad de las per
sonas no es menos importante.

No dejemos que se nos cierren las puertas,
la voluntad es nuestro límite y las acciones
que podemos emprender para contrarrestar
el daño ambiental son diversas. El objetivo es
no perder la batalla.
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El cansancio, el agotamiento y hasta el har
tazgo son notorios ya en el caudillo. Como
jugador de póquer, prefiere retirarse ahora,
pensando que ha ganado la ronda. Sabe que
los dos últimos años por venir estarán llenos
de sinsabores. Con los informes que recibe
de su gabinete sabe que va en franco declive
y que las arcas públicas se dilapidaron con
gran velocidad, sin que existan recursos que
permitan conservar el impulso inercial que
mantuvo los primeros tres años.
E1 estado de impasse que provocó la

pandemia generó un estado de letargo que,
para los no conocedores, podría parecer es
tabilidad. Sin embargo, ya no bastarán las
presiones ejercidas sobre el Inegi y el Ban
co de México, pronto o tarde,
habrá que reconocer que la in
flación entrará en un proceso
de ascenso, particularmente,en alimentos y medicinas. Los
cálculos oficiales siguen mez
ciando productos y mercan
cías cuya evolución de precios
se compensa, arrojando cifras
alentadoras, cuando, en reali
dad, la canasta básica se aleja
del alcance de todas esas per
sonas que prefieren morirse de hambre a
dejar de apoyar a su vengador social.

Los recursos prestables son insuficientes,
pero el hecho de que la gente por cautela o
miedo no acuda al crédito, ha mantenido el
nivel de tasas de interés. Sin embargo, los
costos de operación del sistema financiero
han mostrado un preocupante entorno que,
a la larga, mezclado con la sobredemanda
de crédito por venir al reanudarse activi
dades, provocará un alza. El panorama no
es incierto, apunta a una descomposición
que empezará a poner reflectores sobre la
cartera vencida.
El tipo de cambio no muestra sino un

mercado delgado en el que las remesas,
aún de incierto origen, mantienen el nivel
que el gobierno piensa refleja la fortaleza

de nuestra economía, cuando es todo lo
contrario.

Cada día dependemos más del vecino del
norte. Si éste gravara las remesas u objetara
la fantasiosa contabilidad de Pemex o si de
cidiera complicar regulatoriamente la emi
sión de deuda a las grotescamente llamadas
empresas productivas de Estado, la catástro
fe sería de proporciones mayúsculas. Claro,
son hasta ahora los intereses de ese vecino
los que han mantenido este espejismo 11a
mado 4T. Ese interés está en que el gobierno
de la esperanza siga haciendo de granadero
fronterizo en el sur, así como que manten
ga la frontera norte bajo un férreo control
que asegure la proveeduría, en un ambiente

militarizado.
Pero ya asoman las impo

siciones, pronto se forzará la
presencia no de una, sino devarias agencias estaduniden
ses que vendrán a imponer la
ura cara tratac^0 c°l°nial
que tanto festeja el caudillo,
Su notoria impreparación no
le permite saber que estam
'pó la firma gubernamental
en un documento que le hará

responder, una y otra vez, a los norteños
intereses.

Más que conocimiento, es el instinto el
que le hace saber que la turbulencia se en
cuentra adelante, y prefiere retirarse cuando
la ficción no ha mermado, sí, ahora que ha
vendido una cuetera transformación, aun
que ella no soporte el más superficial escru
tinio. La revocación de mandato es la dorada
oportunidad para bajarse del tren,

Le preocupa que, al no estar mezclados
los intereses del crimen organizado, la aus
cultación de niarzo sea un nuevo fracaso. Él
añora un apoteósico apoyo que lo ubique
como procer de la patria, o bien, que le de
jen salir por la puerta de atrás.
Todo apunta a que deberá quedarse a

cosechar los vientos que sembró, y a ver
cómo su imagen se derrumba hacia el fin
del sexenio, cuando su sucesor tenga que
canibalizarlo.
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El colapso de la Línea 12 del Metro es uno de los escena
rios de la disputa política de una sucesión adelantada, en
el que las víctimas aparecen entre telones de una tragedia
que convulsionó al país. La responsabilidad del siniestro
se litiga en medios antes de llegar a tribunales, como es
trategia para cuidar la imagen de presidenciables que po
drían descarrilar, como el tramo elevado que cayó sobre un
centenar de personas y mató a 26 de ellas. Las acusaciones
recorren a tres gobiernos de la CDMX, pero la investigación
de la Fiscalía coloca la carga de la prueba del peritaje en la
administración de Marcelo Ebrard en la capital.

La batalla será larga y acompañará al descarte de las
"taparroscas" que destapó López Obrador para suceder
lo, por la convergencia de una justicia lenta y el compás
de espera de los tiempos políticos de la sucesión de 2024.
Aunque el control lo tiene Claudia Sheinbaum, a la que el
Presidente puso en sus manos la investigación, primero,
con un perito independiente noruego, DNV, y después en
la Fiscalía capitalina. Someter a juicio la conducta de los
políticos para procesar a un cargo público nunca ha sido el
fuerte de jueces, poco capaces de controlar jurídicamente
el poder y que, por el contrario, se prestan o se usan para
el golpeteo político.

La Fiscalía capitalina abrió fuego esta semana con acu
saciones directas de homicidio por la responsabilidad del
percance contra 10 funcionarios del Proyecto Metro, que
en el gobierno de Ebrard se encargó de supervisar la obra
bajo la dirección de Enrique Horcasitas, aunque aún no
y órdenes de aprehensión. Los citó a comparecer el 25
noviembre, tras revelar su informe del peritaje, en el

te concluye que el desplome se debió &¦ pésimas prác
as constructivas que originaron fallas estructurales. Las

acusaciones se dirigen también contra el consorcio de
constructoras de la obra, que ya han ganado juicios por
demandas a pasadas administraciones. Precisamente eso
recordó Ebrard para advertir que nadie puede ser juzgado
dos veces por la misma causa, aunque la Fiscalía asegura
que hay cargos diferentes por la supervisión de la obra. Al

defenderse, se deslindó de ellos: "El jefe de Gobierno es
muy difícil que supervise la soldadura de los pernos".

La acusación camina con pies de plomo porque la Fis
calía confía, por un lado, en tener la prueba reina de la
"evidencia" del peritaje y, por el otro, sabe del riesgo difícil
de evitar que los fines políticos comprometan el proceso
cuando el gobierno de Sheinbaum es juez y parte de la
investigación, aunque, hasta ahora, ha salido ilesa. El con
traataque de la defensa precisamente se encamina contra
los extitulares del Metro con Mancera, Jorge Gaviño, y de
la actual administración, Florencia Serranía, y contra la
fiscal, Ernestina Godoy, a la que acusan de encubrimiento
del actual gobierno de la CDMX. Argumenta que estaban
notificadas de los riesgos del colapso por los daños de los
sismos de 2017 en la estructura y no hicieron nada.

La defensa salió ya a litigar en medios antes de conocer
el expediente, al que dice no tener acceso. La batalla en
la opinión pública es por evitar que el proceso ensucie la
imagen de Ebrard y de Sheinbaum como punteros de la
sucesión, por eso su necesidad de basar el enjuiciamiento
en razones jurídicas y no políticas, aunque se antoje difícil.
Hasta el Presidente abona a la politización porque —como
dijo— "se quedaron con las ganas de que la Fiscalía haga
juicio a Ebrard". Desde un principio, López Obrador entró
al rescate de sus suspirantes y arregló con Slim el pago de
la reparación de la obra, aunque, con el proceso en curso,
no debía sentir una cobertura segura.
Quienes tampoco sienten garantías sobre la sanción a

los responsables y la reparación del daño son las víctimas.
Están en un segundo plano, a la espera de una oportu
nidad para lograr un acuerdo con los acusados, pues en
junio pasado fue desechada una demanda colectiva para
exigir una indemnización de 6 millones de pesos por cada
una. Y al resto de los capitalinos les queda la promesa
de que el Metro vuelva a funcionar en un año, como dijo
López Obrador, "de eso yo me encargo", como confir
mación del papel central que ha jugado para resolver y
limpiar todo este caso.
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• En Estados Unidos ha ocurrido un fenómeno que,
por su dimensión, ya es materia de análisis académicos.
El regreso a la normalidad o la implementación de una
"nueva normalidad" no implica volver a los escenarios
exactos en los que estábamos hasta hace veinte meses.
Algo hemos aprendido de manera colectiva y en lo indivi
dual. Todo eso tendrá que ver con elementos para generar
cambios que hagan que nuestra vida genere mayor bien
estar. En Estados Unidos ha ocurrido un fenómeno que,
por su dimensión, ya es materia de análisis académicos, le
llaman "La gran renuncia". Se trata del contraste: aquellas
personas que perdieron su empleo porque la pandemia no
les permitió conservarlo; empresas, fábricas y comercios
que no tenían condiciones para sobrevivir en medio de la
emergencia sanitaria, el desempleo forzado. La pandemia
causó que entre febrero y abril de 2020 la cifra del desem
pleo fuera de cinco millones 700 mil personas a más de 23
millones 100 mil, según datos oficiales.

En el otro extremo están quienes son materia de análisis:
aquellos que, por propia voluntad, dejaron su actividad eco
nómica. Especialistas advierten cuatro factores principales,
ellos serian los responsables de que Estados Unidos registre
récords de deserción laboral: tan sólo en abril pasado, casi
cuatro millones de trabajadores, cerca del 3% del total de
la fuerza laboral, dejaron sus puestos, es la cifra más alta
desde que, en el 2000, autorida
des de EU comenzaron a llevar

este registro.
El primer factor es la poster

gación, es decir, las personas que
retrasaron su renuncia, quienes
ya tenían planeado, desde el
2019, dejar su trabajo, pero que
tuvieron que retrasarse ante la in
certidumbre que generó la pan
demia y la necesidad de tener
estabilidad económica, renun
cias que llegaron una vez inició
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el reencuentro con las calles y las
rutinas previas. El segundo factor:
el agotamiento, uno de los fenó
menos que merecen estudios más
extensos. Lo hemos visto de cer
ca: hay trabajos que se adaptaron
muy bien con la distancia, pero
hay muchas otras actividades en
las que la dinámica del home offi
ce resulta mucho más complicada; esto provoca mayores
niveles de estrés en los colaboradores, pues la productividad
exige los mismos resultados, pero las condiciones no dan
para que éstos se alcancen a la misma velocidad y propor
ción, así, el nivel de frustración aumenta. El tercer factor:
el replanteamiento de la vida, es decir, quienes durante la
pandemia, por la condición extrema y al límite que trajo,
llegaron a reflexiones sobre los elementos que les causan
bienestar, qué importa más, ¿el trabajo, con jornadas aveces
de más de diez horas diarias, o pasar tiempo con la fami
lia? Entonces comenzaron a hacer cambios en sus rutinas
y buscaron opciones adecuadas a sus nuevas necesidades.
Incluso hablári de un quinto factor, que no aplica para todos
los sectores, pero sí tiene que Ver con aquellos que tuvieron
que buscar otra opción laboral porque, a la que dedicaban
su vida, la pandemia le significó un golpe durísimo a las
posibilidades de progreso y manutención.
Y este fenómeno no sólo va en una dirección, también

avanza en cqntra de los generadores de empleo, aunque
ésta es una gr£n oportunidad, porque con los cambios en
nuestras necesidades cambiarán también los perfiles que se
buscan, así como el entorno para la realización de muchos
trabajos. Por eso, insisto: la "nueva normalidad" no implica
posicionarnos en el lugar en el que estábamos antes de
febrero de 2020, implica ubicarnos en un lugar que nos
permita el desarrollo de nuestra vida con mejores herra
mientas para proveernos bienestar.

La"nueva
normalidad"

no implica .
posicionarnos
en el lugar
en el que
estábamos antes
de febrero

de 2020, implica
ubicarnos

en un lugar
que nos permita
el desarrollo.

Fecha: 21/10/2021

Página: 16

Area cm2: 325

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 23,110

Página 11 de 17



Donald Trump, el gran amigo del presidente López Obrador,
consideró enviar tropas estadunidenses a territorio mexica
no después del asesinato, en noviembre de 2019, de nueve
mujeres y niños de la familia LeBarón, en Bavispe, Sonora.
Recordemos que los ultimados por un grupo de cobardes del
crimen organizado tenían doble nacionalidad: eran mexicanos
y estadunidenses.

O
Ayer, The New York Times reveló esta escandalosa noticia. La
masacre de los LeBarón no sólo sirvió para que el entonces
presidente de Estados Unidos justificara, de nue
vo, la necesidad de cerrar la frontera, sino que
llevó a Trump a preguntar "en repetidas ocasio
nes a su equipo de seguridad nacional y asesores
militares sobre la posibilidad de enviar tropas a
México". Así lo reveló un exfuncionario de la Casa
Blanca al Times. Tal cual, como usted lo escucha.

Mientras tanto, en su medio favorito de comu
nicación, Trump tuiteaba: "Éste es el momento
para que México, con ayuda de Estados Unidos, le
declare LA GUERRA a los cárteles de la droga y los
elimine de la faz de la Tierra. ¡Sólo esperamos una
llamada de su gran presidente nuevo!". Se refería,
desde luego, a López Obrador. Sin embargo, de
acuerdo con el diario neoyorquino, "Trump insi
nuaba otro curso de acción: el uso unilateral de
la fuerza militar para atacar a los cárteles sin contar necesa
riamente con permiso del gobierno de México".

Como muchas de las ocurrencias infantiles de Trump, fue
ron los adultos encargados del gobierno estadunidense los que
se negaron a seguir por ese camino argumentando que, "ante
la mayor parte del mundo, luciría como una invasión estadu
nidense". Pues claro que hubiera sido una invasión. ¡¿Quién lo
hubiera dudado?!

La última vez que Estados Unidos invadió territorio mexi
cano fue en 1916, en la llamada Expedición Punitiva. Al mando
del general John Pershing, que se convertiría en el gran héroe
de la Primera Guerra Mundial, cinco mil soldados estaduni
denses vinieron a México a capturar al general revolucionario
Francisco Villa, quien había atacado la ciudad de Columbus,
Nuevo México. Uno de los oficiales que acompañó a Pershing
a México fue nada menos que el icónico general de la Segunda
Guerra Mundial, George Patton.

La Expedición Punitiva fracasó. El Ejército estadunidense, a
punto de entrar a la Primera Guerra Mundial, tuvo que retirarse
antes de capturar a Villa. Don Pancho, al enterarse del retiro

de las tropas extranjeras, dijo: "Ese Pershing vino aquí como
un águila y se fue como una gallina mojada". Sin embargo, la
incursión le sirvió a EU para probar nuevas tecnologías —inno
vadores automóviles y artillería pesada— que luego utilizarían
en el teatro europeo.

e
Han pasado más de cien años de esa historia. Y aunque Es^
tados Unidos siempre ha sido un factor real de poder en Mé
xico, sus Fuerzas Armadas no han vuelto a pisar el territorio
nacional. Bueno, pues ahora nos enteramos de que el señor

Trump quería revertir esta situación. Eso, como
diría López Obrador, sí calienta.

Y aunque parezca una bufonada más del Pre
sidente que gobernó EU por cuatro años, hay que
tomarse muy en serio esta noticia. Por una ra
zón muy importante. No se puede descartar que
Trump regrese en 2025 a la Casa Blanca. Hoy por
hoy, es el candidato favorito de los republicanos.
De acuerdo a los apostadores, que están arries
gando su dinero para predecir el futuro, tiene un
42% de probabilidades de ser el nominado de su
partido como candidato presidencial en 2024.
Muy lejos lo sigue Ron DeSantis, gobernador dé
Florida, con el 22 por ciento.

De hecho, en la apuesta de quién será el próxi
mo presidente de Estados Unidos después de la

elección de 2024, Trump está empatado con el actual man
datario, Joe Biden. Ambos tienen un 28% de probabilidad d6
ganar esos comicios.

Más allá de Trump y su posible regreso a la política, lo que
es un hecho es la prevalencia del trumpismo como ideología
hegemónica del Partido Republicano. El propio DeSantis es un
trumpista más, al igual que los demás republicanos que andan
pensando lanzarse para el 2024: Nikki Haley, Mike Pompeo
o Ted Cruz. Y ya sabemos que, para el trumpismo, México es
una piñata muy rentable a la cual hay que pegarle para avivar
los sentimientos nacionalistas en ese país.

Así que preparémonos. El trumpismo está temporalmente
agazapado esperando volver por sus fueros. Eso sí que es un
peligro para México, al punto que hoy nos enteramos de que el
presidente de Estados Unidos consideró la idea de invadirnos.
Hágame usted el favor.

O
Twitter: @leozuckermann
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Con o sin Entendimiento Binacional pasan cosas muy extra
ñas en el tema de la colaboración en la lucha contra el crimen

organizado entre México y Estados Unidos. Uno de esos temas
que nunca queda claro es qué sucede con los criminales que
son extraditados o se entregan en la Unión Americana y se
convierten en testigos protegidos, y no regresan nunca a Mé
xico para ser juzgados por los delitos que aquí han cometido.

Uno de esos casos es el de Dámaso López, El Licenciado,
el hombre que ayudó al Chapo Guzmán a escapar de Puente
Grande en el 2001 y que, extraditado El Chapo a Estados Unidos,
ilusamente pensó que podría ser su sucesor. Perseguido por sus
antiguos aliados, fue detenido en México y enviado a los Estados
Unidos, donde rápidamente se convirtió en testigo protegido.

Dio testimonio en el juicio contra El Chapo Guzmán y las
autoridades de la Unión Americana aseguran que
ha brindado información muy importante sobre
el funcionamiento del Cártel de Sinaloa. Comen

zó siendo condenado a cadena perpetua, luego
se redujo su condena a 32 años y, ahora, aparen
temente ha quedado en libertad, mientras dicen
que podría testificar cuando comience el juicio
contra Genaro García Luna, quien lleva dos años
detenido sin proceso. En México, El Licencia
do tiene pendientes innumerables causas, entre
ellas la fuga de El Chapo cuando Dámaso era el
jefe de Seguridad de Puente Grande y el asesinato
del reconocido periodista Javier Valdez. Esos crí
menes pueden ahora quedar impunes.

Otro caso también con muchos claroscuros es el del exco
mandante de la Policía Federal, Iván Reyes Arzate, responsa
ble entre 2008 y 2016 de la relación de esa dependencia con la
DEA y otras agencias estadunidenses. En 2017, Reyes Arzate se
entregó en la Unión Americana ante una corte de Chicago y
aceptó haber entregado durante años información al Cártel
de los Beltrán Leyva, incluyendo la identidad de un agente
encubierto que fue asesinado por el propio cártel.

Reyes Arzate recibió en Chicago, merced a los acuerdos
que estableció con la justicia estadunidense, una condena de
cuatro años que terminarfa de cumplir a fines de enero pasado.
Pero poco antes de quedar en libertad, fue reclamado por la
fiscalía de Nueva York, acusado de narcotráfico, para involu
crarlo en el caso de García Luna que lleva esa misma fiscalía.

Reyes Arzate se declaró culpable ante el juez Brian Cogan y
el propio fiscal argumentó que su proceso estaba ligado con el
de El Chapo Guzmán y el de García Luna. De la culpabilidad
de Reyes Arzate no quedan demasiadas dudas: él mismo reco
noció haber dado información al Cártel de los Beltrán Leyva.
Lo que llama la atención es que haya llegado a un acuerdo

para tener una condena reducida en el tribunal de Chicago y
luego, prácticamente por los mismos delitos, en Nueva York.
En el juicio contra El Chapo, Arzate no participó, sobre todo
porque sus relaciones eran con uno de los principales enemi
gos del Cártel de Sinaloa, el de los Beltrán Leyva.

Este grupo fue parte del cártel que encabezaban El Mayo
Zambada, El Azul Esparragoza y El Chapo Guzmán y llegaron a
convertirse en los responsables de la seguridad de toda la organi
zación, sobre todo en Sinaloa. Entre 2004 y 2006, los Beltrán co
menzaron a distanciarse porque querían un lugar en la mesa
con los tres jefes y mayores márgenes de autonomía. Pero
lo que detonó la ruptura fue la detención de uno de los Beltrán
Leyva, Alfredo, El Mochomo, en 2008, que sus hermanos atri
buyeron a una delación del propio Cártel de Sinaloa. En ese he

cho podría encontrarse el momento del inicio de
la verdadera guerra entre los cárteles del narcotrá
fico. Los Beltrán Leyva se aliaron con el Cártel de
Juárez, de Vicente Carrillo (también separados de
Sinaloa luego del asesinato de Rodolfo, otro her
mano de Amado Carrillo, El señor de los cielos, y su
esposa cometido en Culiacán) y más tarde con Los
Zetas, contra El Chapo y sus socios. La lucha entre
esas organizaciones criminales fue brutal y dejó, si
gue dejando, miles de muertos.

Todo esto viene a cuento, y ya habíamos pla
ticado aquí sobre este tema, porque resulta difí
cil entender cómo un agente que trabajó en la PF

para los Beltrán Leyva desde fines del gobierno de Fox termi
na siendo testigo en un proceso que involucra al El Chapo, vía
la acusación que hizo en el juicio de El Chapo, Jesús El Rey
Zambada (hermano de El Mayo), contra García Luna, acusa
do a su vez de proteger al cártel de El Chapo.
Con varios otros capítulos oscuros: Reyes Arzate que,

insistimos, reconoció haber dado información a
los Beltrán Leyva hasta 2016, mientras seguía siendo respon
sable de la relación con la DEA y otras agencias. Eso quiere
decir que tuvo esa responsabilidad desde antes que llega
ra García Luna y siguió en ella otros cuatro años luego de
que éste dejara su cargo. Por cierto, en su comparecencia en
Chicago, Reyes Arzate, al declararse culpable de los cargos
que se le atribuían, no acusó a García Luna ni dijo que fue
obligado a dar esa información a dicho grupo criminal.
No dudo de la responsabilidad de Reyes Arzate ni

de Dámaso López, pero todo en estas historias es muy raro.
Son demasiadas versiones contradictorias y forzadamente hil
vanadas entre sí, por demasiados dichos con pocas pruebas,
al mismo tiempo que se tejen historias a cambio de condenas
reducidas de criminales con muchas cuentas aún por cobrar.
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Rosario Robles seguirá encerrada por un delito que no ame
rita prisión preventiva: ejercicio indebido de la función pú
blica, vinculado a la famosa Estafa Maestra Así lo determinó
anoche el juez Ganther Alejandro Villar Cevallos.

Emilio Lozoya, confeso de recibir millonarios sobornos
de Odebrecht, no ha pisado la cárcel. Está en su casa y puede
ir a restaurantes de lujo sin problemas. "Es legal", dice AMLO.

La justicia en tiempos de la 4T.
* El juez negó la prisión domiciliaria a la exsecretaria de Es
tado con el argumento de que eso facilitaría los medios para
abandonar el territorio nacional.

"Cuando él argumenta alto riesgo de fuga, dice que los
hermanos tenérnos las condiciones para ayudarla a fugarse",
nos comentó, entre irónico e incrédulo, Francisco Robles.

El juzgador alegó también que el deterioro de la salud de
la exsecretaria de Estado no es obstáculo para que perma
nezca en la cárcel de Santa Martha Acatitla.

En otras palabras, Villar Cevallos se pasó por el "arco del
triunfo" el amparo que el Noveno Tribunal Colegiado Penal
concedió a Robles. Ese amparo ordena reponer el procedi
miento mediante el cual le dictaron a Robles prisión pre
ventiva justificada.

Los integrantes del citado Tribunal confirmaron el fallo
que dictó el juez de amparo, Augusto Octavio Mejía. quien
declaraba "infundados e inoperantes" los argumentos de la
FGR para pedir que se mantuviera encerrada a Rosario, con
base en el supuesto riesgo de fuga.
* Rosario fue encarcelada el 13 de agosto del 2019. El juez
Felipe Delgadillo Padierna, sobrino de Dolores Padierna,
enconada adversaria de la exsecretaria de Estado, se valió
de una falsa licencia para enviarla a Santa Martha Acatitla.

Al igual que ayer, el juez alegó riesgo de fuga y le aplicó,
en forma discrecional, una medida cautelar que se presta
para consumar venganzas políticas o personales: prisión pre
ventiva justificada.

Dos años dos meses después de su aprehensión, el Tribu
nal Colegiado en materia penal otorgó el amparo.

"Mi madre está acusada por un delito no grave. Nunca
debió haber pisado Santa Martha Acatitla. La omisión no me
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rece ningún tipo de medida cautelar", dijo Mariana Moguel,
hija de Rosario.

Mariana reclamaba ayer justicia de "piso parejo" para su
madre antes de iniciar la audiencia. Simplemente, no llegó.

La Fiscalía General de la República tiene una segunda or
den de aprehensión por delitos graves: lavado de dinero y
delincuencia organizada.
* Hablábamos ayer de la frustración que provoca en la alian
laVaporMéxico la negativa de MC a sumarse al bloque opo
ijftar para hacer frente a Morena y sus rémoras.
i Testigos presenciales nos cuentan que en la última reu
nión entre los dirigentes Marko Cortés, PAN; Alito Moreno,
PRI, y Jesús Zambrano, PRD, se llegó al extremo de calificar
á(e "esquiroles" a los integrantes del partido naranja, que co
manda Dante Delgado.
'i En esa reunión, el empresario Claudio X; González, líder
de Sí por México, habría sugerido a los mencionados diri
gentes de la alianza Va por México: "Si no van juntos, no se
agredan".
Ese mismo día anunció que buscaría a los dirigen

tes de Movimiento Ciudadano para hacerles idéntica
recomendación.

Sí por México es una organización ciudadana muy activa
en el tema político. Pidió ayer a MC sumarse a la alianza Va
por México "para echar a Morena del poder".

"Tenemos una muy buena relación, mucha simpatía por
Movimiento Ciudadano y, efectivamente, nos gustaría que se
sumen a la coalición electoral para la elección del 24", dijo.
Claudio ofreció la rueda de prensa junto con el exdiri

gente nacional de la Coparmex, Gustavo de Hoyos; Beatriz
Pagés, vocera de Sí por México, y la activista Argelia Núñez.

Nos dicen que González ya habló con Dante, pero que el
dirigente de MC es alérgico a las alianzas.
Le preguntamos al diputado emecista, Salomón

Chertorivski, su opinión sobre una eventual coalición con
Va por México. Fue muy claro en su respuesta: "Diálogo del
bueno todos, electoralmente ya hemos tomado una defini
ción", subrayó.
* Arropado por los secretarios del Trabajo, María Luisa
Alcalde, y Román Meyer, de Desarrollo Agrario, Territorial
y Urbano, llegó Ramón Neme Sastre a la reapertura del Es
tadio Olímpico de CU a presenciar el partido PumasBravos.

Nada tendría de extraordinario salvo que Neme Sastré,
compadre de Adán Augusto López Hernández, se "destapó"
como el próximo presidente de los Pumas. Dice que vendrán
cambios importantes en el equipo.
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México dejó que Granda
se zafara de ser juzgado

Rodrigo Granda Escobar, el llamado canciller de las FARC,
viajó a México el martes pasado sin saber que pesaba en su
contra una orden de captura internacional por el papel que
jugó hace 17 años en el secuestro y asesinato de la empresaria
Cecilia Cubas, hija del expresidente paraguayo Raúl Cubas.

Granda visitaba el país como invitado a un seminario
organizado por el Partido del Trabajo.

Trece horas después de su llegada, se embarcó en el vuelo
187 de Avianca de regreso a Bogotá, que despegó a la 1:47 de
la mañana y aterrizó en el aeropuerto El Dorado cuatro horas
después.

La historia de la breve estancia de Granda en México tiene
muchos huecos. Rodrigo Londoño, otro exmiembro de las
FARC e invitado también al seminario del PT, colocó un video
en redes sociales en el que denunció, ocho horas después de
su llegada, que Granda no había podido salir del aeropuerto.

Una tarjeta informativa de la Secretaría de Relaciones Ex
teriores dice que "debido a una alerta de Interpol, no se le
permitió el ingreso a territorio nacional". Dicha alerta, agrega,
fue subida "mientras volaba la delegación" en la que viajaba
Granda. "Tras ser retenido, se hicieron las gestiones internas
y se le notificó que sí se le concedía el ingreso a México". Sin
embargo, Granda decidió regresar a Colombia.

Aquí surgen muchas preguntas: ¿Por qué se le permitió vol
ver a su país, habiendo una alerta de Interpol? ¿Qué hizo el
gobierno mexicano para conocer la naturaleza de los cargos
contra Granda? ¿En qué momento pasó de retenerlo a permi
tirle la entrada? ¿A qué se refiere la Cancillería cuando dice ha
ber recibido una comunicación del gobierno paraguayo para
solicitar su detención y extradición, pero que "el interesado"
ya había salido de México "antes de que la petición pudiera
ser considerada"? ¿Cuál era el obstáculo legal para retenerlo
unas horas a fin de obtener mayor información? ,

La acusación que enfrenta en Paraguay es muy seria. Co
municaciones capturadas han mostrado que, desde 2002, las
FARC habían elegido a Cecilia Cubas como blanco de secues

tro. En 2005, la policía colombiana concluyó que el plan fue
coordinado por medio de correos electrónicos entre Rodrigo
Granda, Orley Jurado Palomino, también miembro de 'as
FARC, y Osmar Martínez, fundador del Ejército del Pueblo
Paraguayo (EPP), que llevó a cabo el secuestro. Este último ha
bía viajado a Venezuela para encontrarse con los colombianos.

Cecilia Cubas fue secuestrada el 21 de septiembre de 2004
por hombres armados que ametrallaron su camioneta y la sa
caron a rastras de ella, cuando estaba por llegar a su casa en
Asunción. Los captores pidieron un rescate de cinco millones
de dólares, aunque luego bajaron sus pretensiones. El 12 de
noviembre, la familia entregó 300 mil dólares. Cecilia, quien
entonces tenía 31 años de edad, fue asesinada en Navidad.
De acuerdo con la autopsia, fue enterrada viva. Su cuerpo fue
descubierto el 16 de febrero de 2005 en Ñemby, un suburbio
de la capital.

En 2006, Osmar Martínez fue juzgado por el crimen y
condenado a 35 años de prisión. Murió en la cárcel el 7 de
diciembre de 2015.

En 2017, otros dos miembros del EPP, Óscar Luis Benítez
y Lorenzo González Martínez, participantes ambos en el se
cuestro, fueron detenidos en Brasil, donde se ocultaban. En
2019, Benítez fue extraditado a Paraguay y en junio de este
año fue condenado a 34 años de cárcel, luego de decir que
estaba arrepentido y que el secuestro se había realizado en
nombre de una ideología en la que ya no creía. La extradición
de González sigue pendiente.

Al permitir que Granda dejara territorio mexicano y regre
sara a Colombia de donde no puede ser extraditado, porque
así lo establecen los acuerdos de paz de 2016 entre las FARC y
el gobierno, se perdió la oportunidad de llevar ante la justicia
al autor intelectual del crimen contra Cecilia Cubas.

La decisión de México de dejarlo ir ¿fue por incompetencia,
afinidad ideológica o un persistente disgusto por el discurso
que pronunció el presidente paraguayo Mario Abdo Benítez
en la reciente reunión de CELAC?
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Hielo al "zipizape" en San Lázaro
Aunque anunciaron hasta denuncias penales ante la FGR de Morena
y el PT contra dos diputados del PAN, por agresiones y violencia en la
trifulca de la medianoche del martes en San Lázaro, el jefe morenista,
Ignacio Mier, le bajó al tono: "No hubo violencia, fue sólo un zipi
zape al calor de la discusión. Por eso declaramos un receso, para que
se serenaran los ánimos, para que algunos qüe necesitábamos una
bolsa de hielo en la cabeza, nos la pusiéramos y llegar más serenos,
más descansados a continuar el debate (del paquete fiscal)".

Rosa Icela, con perfil discreto
entre diputados
Con toda discreción, la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, acudió ayer sólo para hacerse presente en la foto
en la Cámara de Diputados. Asistió como invitada de honor, en un he
cho inusual, a la instalación de la Comisión de Seguridad Ciudadana
del Palacio Legislativo, que presidirá, otra vez, la diputada reelecta
morelense Juana Guerra Mena, de Morena. La fúncionaria llegó
tranquila y así se fue. Vaya, ni siquiera el cubrebocas se quitó.

El malestar del embajador
Parece que el embajador Ken Salazar y la gastronomía tabasqueña no
se llevan muy bien. El hombre del eterno sombrero fue víctima de la fa
mosa "venganza de Moctezuma". Y es que el diplomático se retiró antes
de lo esperado del encuentro con gobernadores del sursureste por un
malestar estomacal. Los espasmos abdominales habrían dado aviso pre
vio, cuando se pidió un receso. El propio Ken confesó: "Les voy a explicar,
lo que pasa es que como la fruta es tan rica aquí, yo creo que me comí mu
chísima fruta, pero estoy muy bien...". Pero tan no fue así, que incluso se
canceló la rueda de prensa que ofrecería al final.

Diputada trans, la manzana
de la discordia

A la diputada morenista trans por la CDMX, María Clemente García,
ya hasta el PAN y el PRD la invitaron a irse a sus bancadas, nos cuentan
en San Lázaro. Y es que fue la que derramó la gota que la oposición espe
raba, a la medianoche del martes en el salón de sesiones, para generar la
esperada trifulca contra el paquete de medidas fiscales de 2022. Resulta
que la legisladora trans sí apoya la limitación a la deducción de donan
tes, pero propuso que la medida se aplique hasta 2023. Pero ya en la coa
lición Va por México le guiñaron el ojo y la quieren con ellos.

Otra contramañanera
El senador panista Damián Zepeda inauguró ayer otra "contrama
ñanera", al igual que su compañera de bancada Kenia López Ra
badán, para tumbar "las mentiras" del Presidente. No obstante, las
conferencias del legislador sonorense serán sólo para desmentir las
versiones relacionadas con la reforma eléctrica, la cual, aunque todavía
no ha sido abordada en la Cámara de Diputados y, por lo tanto, no ha
llegado al Senado, ya es un tema objeto de debate en la Cámara alta en
tre los panistas y los morenistas que la defienden a capa y espada.

Ifigenia puede esperar...
No conforme con el primer desdén que el hizo, al no atestiguar la en
trega de medalla Belisario Domínguez, el presidente López Obrador
le sumó otro a Ifigenia Martínez, lideresa histórica de la izquierda,
pues difundió el encuentro privado que sostuvieron el martes... hasta
un día después y no de inmediato como ha sucedido con otros encuen
tros. El mandatario se evidenció con la fotografía, en la que aparece
con la misma vestimenta usada en su conferencia de ese día, cuando se
vio a la maestra entrar a Palacio Nacional.

De promoción indebida
Por no revisar el caso con "exhaustividad", la Sala Superior del TEPJF le
pidió a la Sala Especializada analizar bien una sanción prevista para la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tras resolver una denuncia en su contra
por promoción personalizada fuera de tiempos y territorio. Sólo que en
dicho promocional ni siquiera se habla de ella, sino de *ya saben quién',
por lo que pudo haber incurrido en promoción de otro servidor público.

Fecha: 21/10/2021

Página: 33

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 70,531

Página 7 de 14



Calladito se ve más bonito
• ué hizo el amigo del
J í 1 presidente Andrés

X Manuel López Obra
dor en febrero del año pasado?
Pues el entonces presidente Do
nald Trump, ante quien el man
datario mexicano se entregó para
llevar la fiesta en paz con Estados
Unidos, estuvo en el umbral de
cometer un acto de guerra contra
México. Ordenó planear el sella
miento de la frontera con 250 mil
soldados la mitad del Ejército
activo y enviar comandos a te
rritorio mexicano para cazar a los
jefes de los cárteles de la droga.
Si López Obrador no actuaba,
lo haría él. Trump se detuvo, de
acuerdo con una reconstrucción
de aquellos días realizada por The
New York Times, sólo hasta des
pués de que civiles y militares en
el Pentágono le dijeron el tamaño
de agresión en el que se embarca
ríaprobablemente, aunque no lo
dice el diario, sólo equiparable a
la Expedición Punitiva del general
John J. Pershing para capturar a
Francisco Villa, que atacó Colum
bus, en Nuevo México, en 1916.
La revelación del Times abre una

pequeña ventana a la forma como,
en casos extremos de un casi de

mente, actuaba Trump. Acciones
radicales como frenar la inmi

gración y aplastar la política de
"abrazos, no balazos" llegan a ser
consideradas en la Oficina Oval.

En aquel entonces López Obrador
modificó su política migratoria y
de asilo para saciar a Trump, y lo
apoyó hasta que dejó la Presi
dencia, avalando de esa manera,
incluso, el azuzamiento al ataque
al Capitolio el 6 de enero pasado.

Hasta ahora, el tabasqueño ha di
cho que Trump se portó muy bien
con México. Tan ingenuo en ese
entonces como ingenuo hoy, al
tomar al pie de la letra las lison
jas que la administración Biden le
lanza.
Pero no hay que engañarse. Éste

es un discurso para la gradería,
aunque hay que reconocer que,
aun entre el público mexicano
informado, hay confusión y se pre
guntan cómo, pese a las políticas
que afectan la inversión estadou
nidense y violan el Tratado de
Libre Comercio norteamericano,
parecería que le perdona todo. Ha
bría que recordar lo que este lunes
escribió Mary Anastasia O'Grady,
la columnista de temas latinoame
ricanos en The Wall Street Journal,
donde a propósito de acciones
expropiatorias contra activos esta
dounidenses, preguntó: "¿Por qué
López Obrador tiene la impresión
de que a Biden no le importa?".
Sí le importa. Las adulaciones

tienen un fondo. Sin actuar como
un búfalo en la sabana africana, el
presidente Joe Biden y su equipo
están sacando todo y más de lo
que Trump obtuvo, permitiendo
a López Obrador, con la retórica
suave, tener amplios márgenes
políticos en México para presu
mir, aunque sea una mentira, que
la relación con la Casa Blanca es
muy buena. Ya estamos viendo la
realidad.

La semana pasada anunció el
gobierno, como un logro de la
Secretaría de Relaciones Exte

riores, la apertura de la frontera
entre los dos países para tráfico
no esencial. Sí fue una gestión del
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secretario Marcelo Ebrard, pero
tuvo como contraprestación que
México reanudara la entrega de
las visas especiales a sus agentes
de la DEA reducir las restricciones
que existen desde octubre contra
ellos y, además, afinar la forma
como se van a realizar operaciones
conjuntas policiales en territorio
mexicano contra los cárteles de la
droga. La Cancillería procesó esto
en la opinión pública como si fuera
parte de un acuerdo, para que
agentes mexicanos participaran
en acciones en Estados Unidos,
convenientemente olvidando que
ya lo hadan desde hace años, pero
que el gobierno decidió cancelar
unilateralmente esa cooperación
en 2019.

Aceptó también, tras una reu
nión en la Ciudad de México con
una delegación de alto nivel enca
bezada por el secretario de Estado,
Antony Blinken, la imposición de
una política de combate al narco
tráfico que hoy no existe donde
el gobierno mexicano informará
de sus acciones y pruebe que está
haciendo lo solicitado. Este tipo
de exigencias no existían desde
que se canceló en 2002 la llamada
"certificación", el proceso anual
encabezado por el Departamento
de Estado donde aprobaban o
reprobaban el comportamiento
de México en la lucha contra las

drogas, de acuerdo con las direc
trices que les marcaban desde
Washington.
El gobierno mexicano ha escon

dido las nuevas imposiciones de
Estados Unidos en el discurso lau
datorio de los estadounidenses y
la cortesía diplomática de Blinken,
que aceptó un tour por los mura
les en Palacio Nacional, o de John
Kerry, representante especial de
la Casa Blanca para el cambio cli

mático, que aceptó ir a una parcela
para que el Presidente le mostrara
el programa Sembrando Vida, a
quien regó de frases elogiosas que
lo ayudaron a mantener en alto
el apoyo de la gradería. Peque
ñas concesiones de relaciones

públicas por los servicios que está
prestando.
Como lo cedió con Trump, se

renovó el programa Remain in
México, para que quienes buscan
asilo en Estados Unidos perma
nezcan en este país, y la Guardia
Nacional desplazó al 40% de su
fuerza operativa a la frontera con
Guatemala para deportar indocu
mentados, aliviando las presiones
políticas para Biden en su país.
La visita de Kerry también rindió
frutos: el Presidente comprome
tió el apoyo de México a las pro
puestas de Estados Unidos en la
COP26 que iniciará en 10 días en
Glasgow, cuyo eje es la reducción
de las emisiones de dióxido de

carbono, a la que se oponen desde
hace casi 15 años con Brasil, India,
China y Sudáfrica. Es decir, López
Obrador dijo que apoyaría lo que
los países emergentes, como Mé
xico, rechazan, y que respaldaba la
lucha por las energías limpias, que
se contrapone completamente a
su política a favor de los combusti
bles fósiles.
Biden, a diferencia de Trump,

no piensa en acciones militares ni
punitivas. Su gobierno es de pro
fesionales que usan el garrote y la
zanahoria. El discurso dulzón que
han utilizado les ha dado gran
des rendimientos. Mejor palabras
suaves que los tuits amenazantes
de hace no mucho. Así no obligan
al Presidente de México a pronun
ciarse, quien con Biden como fue
con Trump, sabía que calladito se
veía más bonito.

Contrario a Trump,
el gobierno de Biden
es de profesionales
que usan el garrotey
la zanahoria

Mejor palabras
suaves que tuits
amenazantes. Asi no

obligan a AMLO a
pronunciarse
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El bombón sabe cantar rancheras
MIAMI, FL. Para encon

trar la conexión mexi
cana con los negocios

ilícitos del gobierno bolivariano
de Venezuela, no es necesario
ser Sherlock Holmes o Manuel
Buendía: basta abrir la página del
Departamento del Tesoro de los
Estados Unidos.

Los contubernios con empre
sas mexicanas que súbitamente
se convirtieron en especialistas
petroleras, en comercio exterior y
en transacciones financieras por
el mundo, comenzaron en 2019.
El encargado por Nicolás

Maduro de operar ésos y otros
negocios ilegales en México, en
Europa y en Asia, está preso en
Miami desde el sábado: Alex
Saab.
Si Saab canta, Maduro estará

liquidado.
Y el repertorio del empresa

rio colombiano, consentido del
chavismo, es amplio. Incluye
rancheras.
Antes de ir al tema la conexión

mexicana, según el Tesoro de
Estados Unidos, una aclaración:
Saab no es un héroe de la lucha
bolivariana contra las sanciones
impuestas por Trump al comercio
con hidrocarburos.

Las operaciones de Saab para
lavar dinero sustraído de las
arcas del Estado venezolano se
inauguraron en 2011, cuando no
había sanciones, el presidente de
Estados Unidos era Obama, el de

Venezuela era Chávez, y Maduro
era canciller.
Bajo el paraguas de un pro

grama social de viviendas para
gente pobre, Saab compró 350
millones de dólares (del gobierno
venezolano) en materiales de
construcción a empresas ecuato
rianas. Bueno, los contratos eran
falsos, las empresas no existían y

no se hizo vivienda alguna con ese
dinero.
El dinero fue distribuido en

distintos países, y la investigación
comenzó cuando Saab realizó
transferencias a un banco en Es
tados Unidos. Ese fue su error en
esta trama. La punta de la madeja.
La claque chavista dice que no

hay delito porque el perjudicado,
el gobierno de Venezuela, no de
mandó a Saab.

Claro que no. Al contrario, lo
premiaron.
Luego del enjuague con los 350

millones de dólares, el gobierno
chavista le dio un contrato por
100 millones de dólares para
construir gimnasios, pagados por
adelantado (información de El
País y Armando.Info).
La conexión mexicana es fácil

de encontrar. Empieza en el co
municado del Departamento del
Tesoro del 18 de junio del año
pasado, que usted puede leer ín
tegro https://home.treasury.gov/
news/pressreleases/sml038
Dice un párrafo: "Saab y (Joa

quín) Leal, en colaboración con
las empresas mexicanas Libre
Abordo y Schlager Business
Group, negociaron la reventa de
más de 30 millones de bañiles de
petróleo crudo en nombre de PD
VSA aproximadamente el 40 por
ciento de las exportaciones de pe
tróleo de PDVSA en abril de 2020.
Aunque Libre Abordo y Schlager
Business Group afirmaron tener
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contratos con el gobierno de Ve
nezuela de entregar camiones
cisterna de agua y maíz a Vene
zuela, Libre Abordo y Schlager
Business Group no entregaron
maíz a Venezuela y enviaron
aproximadamente 500 camiones
cisterna, sólo la mitad de lo con
tratado, a precios muy inflados.
Esto no coincide con la cantidad
de petróleo crudo de PDVSA que
fue extraído y revendido por Li
bre Abordo y Schlager Business
Group, valorado en más de 300
millones de dólares".
Un robo monumental.
La Unidad de Inteligencia Fi

nanciera de México informó hace
un año que investiga 200 millo
nes de dólares producto de esas
operaciones fraudulentas.
Pero nadie sabe, nadie supo.

Y el monto es 20 veces mayor a
los sobornos de Odebrecht en
México.
Desde su fundación, en 2010,

Libre Abordo se dedicaba a

compra y venta de equipos
de limpieza, productos agrí
colas y material para hospita
les. Schlager (de los mismos
dueños), a servicios de apoyo
administrativo.
Su suerte cambió en 2019 

coincide con la entrada del nuevo
gobierno mexicano, cuando fir
man dos contratos con la Corpo
ración Venezolana de Comercio
Exterior (Corpovex, que centra
liza todas las importaciones del

país sudamericano) para la venta
de maíz y camiones cisterna.
Hay más operaciones, con ali

mentos caducos.

Y reventa de petróleo vene
zolano, que no está sujeto a
contabilidad.
¿Cómo se contactaron Saab

(presunto prestanombres
de Maduro) y esas empresas
mexicanas?

¿Dónde está el dinero del
sobreprecio de los camiones
cisterna?

¿Quién se quedó con el dinero
del maíz que se cobró pero no se
entregó?
¿Quién se apropió de los barri

les de petróleo que llegaron de
más a las empresas mexicanas?
Todo eso, y más, sabe Saab,

porque él lo operó.
Si canta, ojalá que no se olvide

de las rancheras.

Aunque el interés de Estados
Unidos anda en otro lado: China,
Rusia, Turquía e Irán.
En esos países (que son los ver

daderos objetivos de EU), Saab
creó empresas para blanquear
fondos (en Hong Kong abrió una,
de papel, para meter parte del di
nero del programa de alimentos
subsidiados, CLAP), y hasta fun
dió (en Turquía) lingotes de oro
venezolano que no pasaron por
ningún inventario oficial.
Todo lo anterior lo ha dicho el

exprocurador del chavismo, Zair
Mundaray, que huyó de Vene
zuela y se exilió en Colombia.
Aquí en Miami está el bombón.
"Canta corazón", implora, me

lodioso, Alejandro Fernández.
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Lo complejo y lo urgente
Este viernes 23 se dará inicio

a una gran convocatoria
social: apoyar la alfabetiza

ción, para que no quede ya rastro
de la exclusión que representa no
poder leer y escribir, y también
para enfrentar el rezago edu
cativo acumulado, que afecta a
millones de personas mayores de
15 años, y que no han concluido
la primaria y la secundaria en
México.

El esfuerzo es necesario, es loa
ble y si se hace con tino y energía,
tendrá un impacto muy positivo
en los demás derechos: el derecho

a la salud, pues desde entender la
receta y el folleto de un medica
mento hasta tener criterio para
valorar la vacunación tienen que
ver con el nivel educativo; el de
recho a la vida libre de violencia,
por conocer los derechos y romper
la barrera de silencio y complici
dad en la que en ocasiones hasta
la propia familia de origen levanta
como muro para que no se co
nozca, cese y se castigue el mal
trato, sabiendo a qué instancias
acudir; por supuesto, el derecho al
desarrollo, al empleo, al ingreso
digno.
El mensaje es claro: la educa

ción es algo demasiado impor
tante para sólo dejarlo a unos

cuantos formatos, y a sólo unas
cuantas edades; sobre todo, no
podemos ver como normal que
alguien haya quedado aislado,
desconocido, silenciado, am
putado de su derecho a saber, a
valerse por sí mismo, a conducir
su vida y no ser víctima del en
gaño o el abuso que acompañan
al desconocimiento y la carencia
de medios de expresarse y buscar
alternativas.

Es fundamental que esta cam
paña que rememora las epope
yas de las cruzadas convocadas
por Vasconcelos, el impulso de
las misiones culturales, el arrojo
de las brigadas de voluntarios, el
temple de las figuras educativas
del INEA y el CONAFE no esté

ajena a la "otra campaña", tanto o
más urgente, tanto o más necesi
tada de convocar a la solidaridad

de todo el país. Esa otra campaña
que urge, la que le daría más sen
tido por encima de cualquier otra
a los festejos de los 100 años de la
SEP es la campaña para no llegar
a esta remediación: la campaña
para que el sistema escolar se re
cupere y se fortalezca.
El presidente de la República,

con sus peculiares mensajes sobre
los daños de las redes sociales, los
excesivos tiempos de pantalla y
lo inadecuado que es permanecer
aislados en casa cuando se puede
correr en los patios de la escuela,
sentirse libres, felices, seguros
y motivados por los amigos de
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la edad, y contar con maestras y
maestros comprensivos y empá
ticos, en un punto da en el clavo:
las estrategias a distancia no son
verdadero paralelo para la expe
riencia presencial en la escuela.
Lo sabe todo pedagogo, lo sabe
todo gestor del sistema, lo sabe
ahora todo docente, toda madre y
padre: parece lo mismo, pero no
es igual. Transmitir contenidos
por pantalla es un sucedáneo de
bajo impacto, como larga y amar
gamente han probado chicas y
chicos en este país.
Es bueno ir a buscar a los que

hace años no acabaron la prima
ria, a quienes se decepcionaron
de la secundaria y ya no pudie
ron continuar su aprendizaje en
forma. Pero es mejor todavía,
y con mayor imperativo, ir por
quienes quedaron dispersos,
inconexos, centrifugados por
la pandemia y no están regre
sando a clases. ¿En dónde están?
Debemos desarrollar una sana
obsesión en todo el territorio para
que, como lleva por título la poé
tica película de la maestra rural
de China, film ganador del León
de Oro del Festival de Venecia de

1993, nos propongamos "ni uno
menos". Que no nos falte nin
guna. Que no tengamos que bus
carles hasta que están metidas,
esas jovencitas ya convertidas en
mujeres, en madres, en un trabajo
de desgaste físico, de bajo sueldo
y casi nula perspectiva, cuando

las podemos y tenemos que bus
car apenas unos meses después
de que ya no tuvieron sus últimas
calificaciones.
Es bueno proponerse lo com

plejo, pero sólo si está articulado y
no distrae la atención y los recur
sos de lo urgente. La búsqueda y
reconexión de los cientos de miles
de alumnos ausentes tras el cierre
de aula debe ser también objeto de
campaña social.
Además de que sintamos la

injusticia de que alguien a los 18
años, o a los 56 no sepa leer, que
sintamos la cara que nos arde de
vergüenza porque los jóvenes
de 15 años no entienden lo que
"leen". Leer no es sólo conectar las

letras a los sonidos; es luego, y so
bre todo, comprender y apropiarse
del sentido de las frases, de cada
enunciado y luego del texto en
tero. De verdad leer es entender.

Así que no es una por otra: sal
gamos al encuentro de adultos
mayores que quieren saber qué
dice en las escrituras de su casa
o en un contrato de trabajo, pero
con tanta o más energía ponga
mos las condiciones para que a los
diez años cada persona ya pueda
hacer eso mismo. Que haya opcio
nes para la tercera edad, pero que
el desarrollo comience en la Pri
mera Infancia. Que se recuperen
años escolares, pero para empe
zar el que acaba de pasarse en el
encierro. No es uno u otro; vamos
por todo.
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Justicia selectiva11

El dictamen acerca de las
causas que provocaron el
colapso en la Línea 12 del

Metro capitalino, así como los
expedientes construidos por la
Fiscalía de Justicia de la Ciudad
de México, demuestran con toda
claridad un sesgo en la investi
gación y la acusación en contra
de los presuntos culpables.
La señora Ernestina Godoy,

fiscal capitalina, señaló a 10 per
sonajes ligados exclusivamente
a la administración que cons
truyó el proyecto, la de Marcelo
Ebrard (20062012) sobre el
sustento de que fueron "errores
de construcción" los que provo
caron el desastre.

Inevitablemente surgen una
serie de preguntas al respecto:
aquel otro dictamen ordenado y
realizado por la administración
de Miguel Ángel Mancera (2012
2018) que cerró la Línea 12 por
14 meses y determinó que había
errores de diseño, construcción,
uso de materiales y selección de
los vagones, establece un claro
antecedente. Porque justamente
la conclusión de aquella investi
gación, fue que la Ciudad de Mé
xico tendría que pagar de 130 a
150 millones de pesos adiciona
les en mantenimiento especial al

año, para evitar que en esa línea
se presentaran siniestros.
El dictamen actual es coinci

dente, las fallas son de origen,
pero ¿y el mantenimiento?, ¿y
los trabajos y millones de pesos
adicionales empleados para evi
tar accidentes en una línea con
errores desde el principio?, ¿de
esos ni una palabra, Doña Er
nestina?, ¿habrá habido acuerdo
en lo oscurito, como todo lo de
Morena (y de todos los partidos)
para que Mancera no chistara?,
¿y la señora Florencia Serranía,
tan cuidada y protegida, como
incapaz e ineficiente? De esas
otras responsabilidades no hay
nada.

Todo dirigido contra el señor
Enrique Horcasitas, su equipo y
los directivos de aquel entonces.
Sin mencionar por supuesto a los
responsables políticos del pro
yecto: Marcelo Ebrard y Mario
Delgado.
La tragedia sucedió en esta

administración. Peritos especia
lizados afirman que la señora
Serranía estaba al tanto de la

fragilidad estructural en esas
trabes desde el 2018 ¿y quién
hizo algo?, ¿será que el peritaje
sí dice de los errores de manteni
miento no atendido y la autori
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dad lo oculta?

Andrés Manuel como siempre,
pretende salir airoso de la tra
gedia. No hay responsabilidad
política. Ni Ebrard, ni Mancera
ni mucho menos Sheinbaum,
bajo cuyo gobierno se derrumbó
el Metro y arrancó la vida a 26
personas, rendirán cuentas a
nadie, son sus protegidos. Man
cera debe guardar un detallado
expediente que señala más de
talles que apuntan a responsa
bilidades, las actas de entrega
recepción, el estado de la línea
cuando entró el nuevo gobierno.
Algo que podría ser muy perjudi
cial para Doña Claudia.
La decisión política, acusar

a los más vulnerables. Como
dice de forma humillante López
Obrador, "los de abajo", los res
ponsables menores y medios del
proyecto, no los titulares de las
áreas. Esos, ahora como antes,
no los toca nadie. Por si alguien
duda que estos son diferentes
a los que nos gobernaron en el
pasado.
El balance político favorece a

Sheinbaum y deja mal parado
a Ebrard. Vamos a ver qué dice
Horcasitas cuando lo empiecen
a interrogar y señale inevitable
mente a sus superiores. Igualito
que Lozoya, "yo no hice nada,
fueron los de arriba: recibí
órdenes".

¿Cuál justicia? El colapso de la
Línea 12 arrastrará entre sus es
combros, además de las 26 vidas
arrebatadas, a la justicia tan elu
siva como manipulada, una vez
más, desde el poder.
El binomio AMLOClaudia,

que cada vez estará más pre
sente en la discusión política,
en las redes y sus mensajes,
exculpará a Marcelo, a Ma
rio, a Miguel Ángel, porque el

presidente no puede permitir
después de sus tropiezos suce
sorios, que se descarrile la cons
trucción de la ungida.
Marcelo, con su vergon

zosa disculpa "no podía estar
pendiente de los pernos" que
resulta insultante a las fami
lias de las víctimas, tendrá que
guardar silencio y asumir que
sus excolaboradores sean lle

vados al banquillo, en aras de
salvar a medias la reputación
de todos.

El problema de fondo es la
corrupción sempiterna y pre
sente en todos los flancos, que
le está quemando el discurso a
un presidente que enarboló esa
bandera. No hay combate a la
corrupción, es un mito la lucha
frontal, la ética y la moral de
gobierno repetidas mil veces
por AMLO. Pretende ir a Nueva
York en unas semanas, a dictar
cátedra frente a la Asamblea
General de la ONU, cuando su
política sobre el tema se desmo
rona. ¿Dónde están los casos,
los expedientes, las evidencias
irrefutables? No hay.
La justicia es selectiva y su

función consiste en golpear y
debilitar a la oposición. Para
eso sirve Lozoya cada vez más
pobremente y con mayores con
secuencias para el fiscal y para
el gobiernoy para eso servirá
Álvarez Puga en cuanto sea de
tenido y extraditado. Le ofrece
rán un acuerdo muy similar al
de Lozoya: tu esposa se puede
ir a su casa a cuidar a sus no po
cos hijos, mientras que el Mai,
empieza a cantar y a contar to
dos los negocios que hizo, lavó
dinero, desvió fondos y cons
truyó fortunas y patrimonios a
múltiples políticos de todos los
colores y membretes. La urgen
cia consiste en que suceda antes
de Nueva York. De otra forma,
el discurso será hueco y vacío
como todas las peroratas desde
el púlpito matutino.
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CFE alista 1,000 mdp
a monopolio impresor

de recibos
| ATORCE EMPRESAS ALZARON la mano para
I participar en la licitación del Servicio de Impresióncde AvisosRecibos Bimestrales, Bimestrales Doble
f Periodo, Mensuales y Horarios Doble Periodo de la
CFE.

Es un contrato de mil millones de pesos para imprimir 276
millones 191 mil 856 recibos de las divisiones del interior de la
República y del Valle de México del 1 de abril del 2022 y al 31
de diciembre del 2024.

El requiriente es Suministrador de Servicios Básicos, que
dirige José Martín Mendoza Hernández, filial de la CFE que
hoy llevará a cabo el acto de aclaración de preguntas que le for
mularon los interesados.
Desde hace más de nueve años Gráficas Corona J.E, de Juan

Sebastián Estrada, ha acaparado los contratos de impre
sión de recibos de luz de esta dependencia que dirige Manuel
Bartlett.

Lo ha hecho a través de adjudicaciones directas, concursos
restringidos y licitaciones públicas simuladas y con la compla
cencia de Mendoza, funcionario con más de 15 años en la CFE.

Uno de los representantes legales de Gráficas Corona J.E.
es Francisco Obed Orellana, un ex funcionario de ese organismo que fungió como subgerente regio
nal de Administración y Finanzas entre 2015 y 2016.

Cada año la CFE necesita mínimo la impresión de 276 millones de recibos para el cobro de la luz, a
través de 873 impresoras de alto poder, incluyendo el servicio de logística de reparto por todo el país.

Pero este 2021 se pretende adjudicar un solo contrato para un periodo de dos años ocho meses por
exactamente 999 millones 531 mil 578 pesos mediante un concurso que de abierto no tiene nada.

Y es que ahora este gobierno de la 4T, con Bartlett a la cabeza de la misma CFE, lo va a dirigir otra vez
a la empresa que conoce desde hace nueve años la logística de entrega monopolizada.
Algunos requisitos concúrsales que limitan al resto de los concursantes son el tener planteado a deta
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lle el reparto de los recibos mediante un sistema georreferenciado.
Asimismo, contar en muy poco tiempo con las 873 impresoras, nuevas o usadas, considerando su

instalación y que tampoco nadie lo puede cumplir a excepción de Gráficas Corona J.E.
De igual forma, certificados e ISO de procesos muy especializados a modo, así como especificaciones

técnicas, que solo cumplen ellos, observando las mismas prácticas de las antiguas administraciones.
Entre 2013 y 2021 la CFE adjudicó a esta compañía contratos por mil 113 millones 442 mil 344 pe

sos, más el 20% que se incrementa para cubrir los primeros tres meses de cada año.
Sin dejar de mencionar que los contratos bajo demanda tienen un monto máximo y un mínimo, la

facturación podría ser mucho mayor a lo adjudicado, a veces hasta del 60% más a lo mínimo otorgado.
Mendoza Hernández, quien tras distintos cargos en la CFE hoy funge como director de Suministra

dor de Servicios Básicos, es el que le ha levantado la mano históricamente a Gráficas Corona J.E.
Otra vez se apresta a hacerlo.

LA 4T ESTÁ desatando una auténtica cacería de brujas con la
consigna de acabar con la oposición y sus
adversarios políticos. El artífice es el fis
cal Alejandro Gertz Mañero y sus dos
brazos operadores, Juan Ramos y Alfre
do Higuera, fiscales especializados en De
Utos Federales y Delincuencia Organizada,
respectivamente. Como Emilio Lozoya
Austin no pudo probar las denuncias de co
rrupción contra 17 altos funcionarios y le
gisladores del sexenio pasado, la FGR va a
echar mano de la figura de delincuencia or
ganizada para imputarles delitos y aplicarles la prisión preventi
va oficiosa. Todos los denunciados están muy preocupados.
INÉS GÓMEZ MONT nombró a sus primos Felipe y Pablo Gó
mez Mont Landerreche como defensores ante la cascada
de órdenes de aprehensión que esta misma FGR le está dejan
do caer con tanta saña. Los penalistas tomaron su caso apenas
la semana pasada como estrategia familiar y para deslindar
la de las denuncias contra su esposo, Víctor Manuel Álvarez
Puga. La animadora de televisión tiene abierta, por lo me
nos, tres carpetas de investigación por, otra vez, delincuen
cia organizada, lavado de dinero y delitos fiscales. Un tema de
impuestos de 14 millones de pesos se convirtió en una feroz
persecución.

TRAS EL ENCONTRONAZO del año pasado con el Servicio de Ad
ministración Tributaria, al que terminó pa
gando la friolera de ocho mil 79 millones
de pesos de Impuesto sobre la Renta por
la venta de los restaurantes Vips, nueva
mente la cadena de tiendas de autoservi
cio Walmart está enfrentando problemas
con Raquel Buenrostro. Al parecer, aho
ra le están negando el pago del deducible
de su nómina. El problema es que el grupo
que preside Guilherme Loureiro fue uno
de los que tema a buena parte de su fuerza
laboral contratada bajo el esquema de outsourcing. Ese servi
cio se lo prestaba GINgroup, de Raúl Beyruti.
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LA SEMANA PASADA el comité directivo de la Cámara de la In
dustria de la Radio y la Televisión se reu
nió con el secretario de Gobernación. Los
radiodifusores salieron con caras largas
porque Adán Augusto López les deslizó
un comentario que los dejó preocupados.
Resulta que el funcionario dijo que el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones de

bía regresar al ámbito del Ejecutivo, como
hoy descuelga de esa misma dependencia
Radio Televisión y Cinematografía. O sea,
adiós al regulador autónomo que presi
de Adolfo Cuevas. El único que se levantó a aplaudir, cuentan,
fue Francisco Aguirre, el dueño de Grupo Radio Centro.
AHORA RESULTA QUE Andrés Manuel López Obrador, el
que promueve la energía sucia a base de la quema de carbón,
petróleo y gas, le incomodó que por mayoría la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación haya declarado el martes inconsti
tucional la prohibición del consumo de cigarros electrónicos
y vapeadores. El Presidente quiere imponer un falso precepto
de salud que no procura ni con abasto de medicinas ni con una
eficaz estrategia de contención del Covid19, al derecho que un
individuo tiene para elegir lo que le plazca. En México hay alre
dedor de un millón de usuarios de estos dispositivos y 14.2 mi
llones de fumadores.
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CARRUSEL.BM J utamente fcifib lo grgjrjB a el gobierno fede
ral:: que no hatl existido aumentos dé precio de la gasolina durante sü
sexenio. Cualquier persona que compre combustible puede refutar los
"otros datos" de Morena porque la realidades completamente distinta",
aseguró el presidente nacional del PRD, jestís Zambrano. Pes® a que
AMLOaf¡HióE;¡i^^^^fe que MéxiH> ha vivido k año.SHgaso
linazas", el costo que pagan las y los ciudadanos por el combustible es
de hasta 24 pesos por litro en algunas regiones.
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Las lealtades en la política tienen fe
cha de caducidad, sobre todo cuando
se trata de ganar, recuperar poder o
borrar un pasado tormentoso como la
elección de 1988.

El próximo gobierno, sin impor
tar sus procedencia o antece
dentes, tendrá en el sexenio
en curso material suficiente pa
ra legitimarse: las tragedias co

mo Tlalhuelilpan, la Línea 12 del Metro, la
mala gestión de la pandemia, la falta de
medicamentos y vacunas insuficientes, los
más de 600,000 muertos a causa o deri
vados del Covid19, más de 100,000 ho
micidios dolosos, el costo para el país por
la cancelación del aeropuerto de Texco
co, el incumplimiento de contratos; entre
otros, algunos para configurar delitos de
lesa humanidad, negligencia, corrupción,
impunidad; más lo que los especialistas
del derecho pudiesen acumular.

La historia nos recuerda que una ten
tación para un nuevo gobierno es fortale
cerse de arranque, sin importar de quien
se trate, López Portillo lo hizo con Echeve
rría, Salinas de Gortari con La Quina, Er
nesto Zedillo con Raúl Salinas de Gortari,
Peña Nieto con Elba EstherGordilloy Ló
pez Obrador lo viene haciendo con Ro
sario Robles.

Las lealtades en la política tienen fecha
de caducidad, sobre todo cuando se tra

ta de ganar, recuperar poder o borrar un
pasado tormentoso como la elección de
1988.

De hecho ya están en curso acusacio
nes por el desastroso combate contra la
pandemia, si bien es cierto que, por aho
ra las baterías se enfocan contra el sub

secretario LópezGatell, con el tiempo
pudiesen dirigirse más arriba, hacia el se
cretario o el mismo presidente. No es po
ca cosa, se habla de más de 600,000
muertos, según cifras de organismos in
ternacionales que llevan el recuento en la
materia.

Ha causado sorpresa entre propios y
extraños que López Obrador abriera las
hostilidades con miras al 2024 con tres

años de antelación, su proselitismo a fa
vor de Claudia Sheinbaum es manifiesto
y, en sus propias palabras, las "corcho
latas" adicionales las menciona más pa
ra decir que su caballada está robusta y
con el afán de descalificar a la oposición.

Lo anterior ha provocado reacciones
de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal,
quienes no niegan sus aspiraciones, en
ambos casos porque saben que es la últi
ma llamada, el Canciller cedió su oportu
nidad en 2012 y no se ve que vaya a ser
correspondido. El senador, quien conoce
de sobra al presidente ya recibió los sufi
cientes mensajes de que no está en su lis
ta, de hecho Monreal lo sabía desde an

tes tras de que López Obrador se decantó
por Claudia Sheinbaum para la candida
tura a la jefatura de gobierno.
Si en múltiples acciones el gobierno

de López Obrador es una vuelta al pasa
do, hay que repasar la sucesión de 1976,
cuando el favorito indiscutible era el en
tonces Secretario de Gobernación Mario
Moya Palencia, todas las apuestas le fa
vorecían hasta que el presidente Echeve
rría prefirió a su amigo de toda la vida,
José López Portillo. Es ahí donde la desig
nación de Adán Augusto López Hernán
dez cobra especial relevancia.
No hay que esperar grandes desplie

gues del Secretario de Gobernación, con
tra las descalificaciones de quienes no le
ven tamaños, hay que recordar que no
es un político bisoño, ya fue diputado, se
nador y gobernador; goza de la amistad
del presidente desde hace muchos años,
los vinculan episodios familiares, descala
bros y triunfos electorales.
López Obrador sabe que necesita al

guien de toda su confianza, que en prin
cipio le de garantías de que él o su gente
no sufrirán persecución alguna, porque la
tentación de llevar a un expresidente a la
cárcel está latente y, como en varios paí
ses del continente, tarde o temprano, su
cederá en México y este presidente trae
tantos o más causales que se pueden con
figurar delitos de diversa índole.
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Descarbonización
v neutralidad climática
en COP26

Con retraso de un año por la pandemia y a po
cas semanas de haber concluido la temporada
estival en la que el hemisferio norte, en el mes
de julio, se superó a sí mismo como el mes más
caluroso de la historia con una temperatura de

1.54°C por encima del promedio; el Reino Unido, en un am
biente de expectativa creciente, acogerá desde el 31 de oc
tubre al 12 de noviembre en la ciudad escocesa de Glasgow
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Cli

mático (COP26).
Con el foco puesto en los líderes de las economías más con

taminantes del mundo, y el llamado a cumplir los compromi
sos de financiamiento climático a los países en desarrollo más
vulnerables, la mexicana Patricia Espinosa, secretaria ejecu
tiva de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre
el Cambio Climático (CMNUCC), recordaba recientemente
la importancia de esta cita mundial al señalar que 2021 es
el año más importante para lograr "un cambio fundamental
y transformador en la política y la acción climática mundial".

Partiendo de esa recomendación la COP26 se convierte en

una oportunidad para reorientar los insuficientes compromisos
multilaterales que conduzcan a atajar la emergencia climática
que, solo en el presente año, de manera simultánea, produjo
eventos climáticos extremos como las inusuales olas de calor
con saldo de 500 muertos en Norteamérica, los incendios fo
restales en Rusia donde en un solo día se ha quemado un área
que equivale a 4.9 millones campos de fútbol, además de los
grandes fuegos en California, las graves inundaciones en Euro
pa, las lluvias torrenciales en la ciudad de Zhengzhou en Chi
na donde en seis horas ha llovido la mitad de su media anual,
el deshielo masivo que afectó a Groenlandia, entre otros fenó
menos como la grave sequía que afectó al centro y sur de Brasil
o el incremento de las tormentas tropicales, entre otros muchos.
Con un Reino Unido fuera de la Unión Europea y decidido

a asegurarse una posición de liderazgo durante los próximos
10 años como se desprende del planteamiento de su nueva
estrategia de política exterior —impulsada bajo la dirección
Johnson y titulada 'Un Reino Unido global en una era competi
tiva1—, el cambio climático y la pérdida de biodiversidad son
asumidos como prioridad internacional número uno, a la vez
que la diplomacia y el desarrollo se articulan en una nueva na
rrativa con el objeto de alcanzar un mayor impacto en el bino
mio cambio climático y pobreza extrema, sobre todo, cuando
cada vez se incrementa el número de personas refugiadas y
desplazadas por los efectos del cambio climático.
Bajo la premisa anterior, el Reino Unido llegará a la

COP26 con importantes resultados desde el Acuerdo del París
de 2015 adoptado en la COP21 por 194 naciones, al haber
se convertido en la primera economía avanzada en el mundo
en aprobar en 2019 una ley que procura alcanzar la meta de
cero emisiones de gases de efecto invernadero para 2050, su
mado al reciente anuncio a inicios de mes de nuevos planes
para garantizar que los hogares y los negocios en Reino Uni
do cuenten con electricidad limpia, segura y asequible para
2035, contribuyendo de ese modo a reducir la dependencia
y exposición a los precios volátiles de los combustibles fósiles.
Con Estados Unidos de regreso al Acuerdo y China dis

puesta a alcanzar su techo de emisiones de carbono en 2030
—siendo ambos responsables del 45% de las emisiones con
taminantes—, las esperanzas por un futuro más verde se re
nuevan, a la vez que nos tornamos más conscientes del enor
me desafío que enfrentamos como humanidad ante los efectos
del cambio climático, afectaciones por las cuales todos tene
mos una parte de la responsabilidad.
*Diplomát¡co dominicano. Doctor en Ciencia Política y Rela
ciones Internacionales por la Universidad Complutense de Ma
drid (UCMj.
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Hace una semana, en el patio central del Palacio
de Gobierno de Oaxaca, Napoleón Gómez
Urrutia comenzó una gira nacional para pre
sentar El triunfo de la dignidad, segundo libro del
senador morenista y dirigente máximo del Sindi

cato Minero.

Un "testimonio para la posteridad", coedición de Miguel
Angel Porrúa y La Jornada ediciones que arranca con un
relato sobre su exoneración, después de que enfrentara car
gos por lavado de dinero y defraudación, por el manejo y la
extinción del Fideicomiso Minero.

Mario del Toro, abogado penal del líder minero, logró
anular 11 órdenes de aprehensión y obtuvo un amparo del
Cuarto Tribunal Colegiado en materia penal. Los reclamos por
los 55 millones de dólares han prevalecido desde hace 1 ó
años.

El pasado 12 de mayo, la titular de la STPS Luisa María
Alcalde Luján hizo una actualización del asunto en la con
ferencia matutina de Palacio Nacional. En primera instancia
reconoció que había distintos grupos de trabajadores en con
flicto, por un mismo hecho generador: la extinción del fideico
miso 10964526, que originalmente tuvo el número de regis
tro 9645 en Scotiabank, cuyos fondos entregados a Gómez
Urrutia y al Sindicato Minero, el 3 de marzo del 2005.

La mayoría acudieron a las autoridades laborales para re
clamar su parte proporcional, pues no recibieron los 80,000
pesos que el organismo sindical entregó, como finiquito para
los trabajadores de Industrial Minera México. Otros cobraron
esa cantidad, pero reclamaron un monto mayor. Y el Sindica
to Minero insistió en que esos recursos debían dispersarse en
tre la membresía de la organización en todo el país.

En la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje se acumu
laron demandas presentadas por 6,381 trabajadores. En el
2012 hubo un primer laudo que fue recurridoyel 30 de abril
del 2018 hubo una nueva resolución, que quedó insubsisten
te por decisión de los magistrados.

El pasado 7 de abril, la Junta Federal resolvió 15 expedien
tes a favor de 708 trabajadores que reclamaban su parte pro

porcional y otros 389 que tienen derecho a recibir la cantidad
pendiente. De inmediato, Gómez Urrutia y el Sindicato Mine
ro reclamaron un amparo, que quedaron radicados en los ex
pedientes DT.910/2108 y 912/2018 en el décimo segundo
tribunal colegiado en materia del trabajo.
Justo hace una semana, los magistrado emitieron una nue

va resolución que resuelve 25 expedientes de la JFCA, en
tre ellos el 177/2005 y sus acumulados, fue promovido por
Juan Moreno Fernández ante la junta especial 10, que
involucra a 1,437 extrabajadores de Mexicana de Cananea.

Por tercera ocasión se determinó condenaral SNTMMSSy
a su secretario general, como responsable solidario, a recono
cer el derecho de los extrabajadores de Cananea para bene
ficiarse de la distribución proporcional de más de 54 millones
de dólares que en su momento retiró del fideicomiso constitui
do por las empresas mineras.

Efectos secundarios
PRIORIDADES. Las dirigencias nacionales de Morena y del PRI
tienen marcada como una prioridad la elección extraordinaria
por el ayuntamiento mexiquense de Nextlalpan, misma que se
realizará el próximo 14 de noviembre. La importancia de ese
municipio —apenas tiene 31,000 ciudadanos inscritos en el
padrón electoral—, radica en la entrada principal del nuevo
aeropuerto internacional Felipe Angeles, la cual se ubicará en
esa demarcación. Es tal la importancia que el dirigente nacio
nal de Morena, Mario Delgado, visitó el pasado fin de sema
na aquel municipio, para respaldara sus candidatos y marcar
una ruta beligerante. Y es que el dirigente nacional de Morena
insistió que los magistrados electorales deben revertir el triunfo
de la elección registrada en Coacalco, que ganó el abanderado
aliancista David Sánchez Isidoro. Este caso está en tribuna
les, con una impugnación respaldada por los abogados electo
rales de Morena a nivel nacional. La diferencia de la votación es
menor a los 400votos. "Quiere declarar la nulidad de una elec

ción que ni siquiera ha empezado. Lo único que hemos hecho
es trabajar sin escándalos, concentrados en las campañas", le
respondió la dirigente estatal del PRI, Alejandra del Moral.
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Cumplir promesas
lleva gasto al límite
Desde ahora se alinearon las fuerzas, con

mayor vigor que el mostrado en la discu
sión de las leyes fiscalesy la miscelánea,
porque mientras en el Senado desaho
gan lo aprobado por los diputados, en

San Lázaro empiezan a revisar el gasto del 2022.
Descubrirá la disciplinada mayoría morenista

que, como a las llantas gastadas, al presupuesto de
egresos ya se le ven las lonas y como el cumplimien
to de promesas de campaña acerca a riesgosos lími
tes a las hoy todavía sanas finanzas públicas.

Gobierno, oficialismo y oposición callan, pero sa
ben que, aunque los ingresos sean los previstos por
la SHCP, el cumplimiento de las promesas de cam
paña hace al presupuesto de egresos gravísimo ries
go para la estabilidad económica.

Más rijosa narrativa
por reforma eléctrica
Con dichos en la mañanera y declaraciones creciente
mente agresivas, el gobierno de la República manten
drá la presión sobre los grupos empresariales, sobre
los interesas del sector de generación privada de elec
tricidad y sobre la oposición, presión cada día mayor.

No tendrán los adversarios de la reforma eléctri

ca un minuto de reposo, pues Palacio Nacional tie
ne para una situación compleja tiene una narrativa
simplista, sí, llena de imprecisiones, sí, pero un éxito
de comunicación.

Si no consiguieran los votos para la reforma cons
titucional, harían cambios legales para fortalecerá
la CFE y, mientras susurran "como anillo al dedo",
anunciarían alza de tarifas y culparían a los que re
chazaron una reforma eléctrica que "fas abarata

ría". Ganar, ganar.

¿Seguirán estirando la liga con EU?
A partir de un buen análisis de la posición del gobier
no de Joseph Biden en términos de política domés
tica, el gobierno de México ha evitado ceder a algu
nas de las presiones diplomáticas de Washington..

Recientes acontecimientos revelan que, por razo
nes muy propias de la Unión Americana, parecie
ra fortalecerse la imagen del expresidente Trump,
lo cual tendría que forzar al gobierno de México a
decidir si sigue estirando la liga aprovechando las
circunstancias.

No debieran perder de vista que cada partida
que pierda Biden en migración o en otros temas de
la relación bilateral podría fortalecer al republicano
que quería enviar soldados a México contra los cár
teles. Y, claro, decidir qué conviene más.

Notas en remolino
Una precisión, ni en fas países más ricos tienen fas
Estados Nacionales la capacidad para atender to
das, absolutamente todas las necesidades, por lo
cual, en todos ellos hay exenciones de impuestos a
los donativos a las organizaciones civiles filantrópi
cas y culturales... La información de un medio afín al
oficialismo revela la reciente deforestación de 140
hectáreas de selva por la obra del Tren Maya... Tan
mal estamos que festejamos que sólo seis de cada
10 mayores de 18 años se sientan inseguros en sus
comunidades... Los compromisos políticos de los
aliados forzaron a la cancillería a torear al INM y
eludió dar curso a la solicitud de extradición que
presentó Paraguay sobre el excomandante de fas
colombianas FARC Rodrigo Granda... Desde la
lejanía de 20 siglos, Marco Tulio Cicerón advier
te: "las enemistades ocultas y silenciosas, son peores
que las abiertas y declaradas" ...
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La pareja gubernamental
En el diario El País, en un reportaje firmado por

David Marcial Pérez, vi una fotografía que
me motivó a escribir esta columna. En ella apa
recen Samuel García, el nuevo gobernador
de Nuevo León y su esposa Mariana Rodrí

guez. Lo que llamó mi atención de la imagen fue que
Samuel —de 33 años— aparece apoltronado en la silla
de su escritorio y, a su lado, de pie, Mariana —de 26—
. Tal vez a ellos o al fotógrafo les pareció que la composi
ción fotográfica era adecuada. A mí me pareció un men
saje machista. Existe un antecedente que en el mismo
reportaje se menciona: En agosto del año pasado, du
rante una transmisión en vivo, Samuel le exigió a Maria
na que bajara la rodilla porque estaba "enseñando mu
cha pierna". La anécdota hizo eco en las redes sociales
al grado que Samuel reconoció que "las bromas machis
tas son una mala costumbre que tenemos muchos hom
bres y que nos tenemos que quitar".
Mariana Rodríguez Cantú, es una modelo ¡nfluencer

de Internet, con casi dos millones de seguidores en Ins
tagram que colaboró exhaustivamente en la campaña
electoral de su marido. El apoyo de Mariana a su espo
so a través de las redes ocasionó que el Tribunal Elec
toral la investigara por presunta financiación irregular.
Finalmente la institución concluyó que el apoyo fue "es
pontáneo y propio de un matrimonio". En opinión del
periodista David Marcial, "entre Rodríguez y García
muchas veces es difícil saber quién es político y quién
influencei

Encontré en las redes un mensaje publicado por Ma
riana, días antes de que Samuel se pusiera al frente del
gobierno de Nuevo León, gobierno del que ella será co
laboradora honoraria a través de una oficina llamada

"Amara Nuevo León". Considero interesante la transcrip
ción del mismo: "Ya estamos por empezar —expresa la
guapa mujer—.Vamos a empezar con la mejor actitud y
la mejor energía. Acuérdense que si nos va bien a noso

tros, le va bien a Nuevo León. Entonces, aunque no sean
fans de Samuel ni mío (sic que exige un plural), creo que
ahorita es momento de unirnos todos. Va a ser tu gober
nador seis años te guste o no te guste. Entonces no hay
más que desearle buenas vibras; yo también como ciu
dadana le deseo todas las mejores vibras, que le vaya
súper bien. Creo que tiene todo para, literalmente, bri
llar porque tiene un equipo increíble, un gabinete increí
ble, una preparación increíble (increíble que no encuen
tre otros adjetivos). Bueno, confío en Dios, en sus planes,
que nos puso aquí en este momento por algo, tan jóve
nes. Y este reto pues es enorme, pero es de todos". (Co
mentarios a cargo de los lectores).
Vuelvo a la nota de El País, donde se resalta que en

tan sólo dos semanas el joven gobernante ha anuncia
do la llegada de un millón y medio de vacunas contra
el Covid 19; ha cambiado el escudo de la bandera del
Estado; ha acusado a un familiar del exgobernador de
extorsionar a los empresarios de los casinos; y ha he
cho responsable al exgobernador de querer espiarle
mediante micrófonos encontrados en las oficinas de su

gabinete.
Todo lo anterior se sabe porque el mismo Samuel lo

ha publicado en redes sociales, donde se exhibe levan
tando pesas en la mañana y estudiando un doctorado
de Derecho Constitucional por la tarde; pintando las pa
redes de su casa; abrazando perritos y presentando la
marca de ropa de su esposa.
Memo Martínez, consultor de Marketing, opina: "En

tiempos de fake news y acelere digital, convertir los ac
tos de gobierno en una realily oxigena el medio ambien
te, pero tiene sus peligros (...) Los riesgos son que el im
pulso es más rápido que el pensamiento. Si todo el rato
estás actuando, ¿cuándo piensas?"
Con Mariana y Samuel, tengo la impresión de que,

toda proporción guardada, con estilo moderno, juvenil
y mejor perfil, estamos ante una pareja gubernamental
al estilo Marta y Chente.
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Olfcs AMLO nunca
las quiso y ahora
liquidará a la mayoría
Nunca las aceptó y era cuestión de tiempo

para que acabara con ellas. Ahora, ha
ciéndole cambios a las leyes fiscales lo
grará su propósito de eliminar a la ma
yoría de ellas.

Me refiero a las Organizaciones No Gubernamen
tales (ONGs), también conocidas como organizacio
nes de la sociedad civil (OSCs), que nunca han sido
bien vistas por el presidente Andrés Manuel López
Obrador.
Como candidato presidencial, en marzo de 201 8 di

jo: "Le tengo mucha desconfianza a todo lo que llaman
sociedad civil o iniciativas independientes. El proble
ma es que han simulado demasiado con lo de la socie
dad civil, es como lo de las candidaturas independien
tes que son independientes del pueblo, no de la mafia
del poder".
El 14 de febrero de 2019, ya como presidente de la

República, por medio de su "Circular Uno" les ordenó a
todos los funcionarios de su gobierno a "terminar con la
intermediación que ha originado discrecionalidad, opa
cidad y corrupción" y que a partir de esa fecha dejaran
de transferir recursos públicos a organizaciones socia
les, campesinas, sindicatos y organizaciones de la so
ciedad civil porque "todos los apoyos para el bienes
tar del pueblo se entregarán de manera directa a los
beneficiarios".

Días antes, para justificar la reducción del 50% al
presupuesto del programa de Estancias Infantiles para
Apoyar a Madres Trabajadoras advirtió que "Se va a
proteger a todos los niños de las estancias infantiles; se
les entregará apoyo directo a los padres y madres, no a
las estancias infantiles, sino directo a las niñas y niños.
Ya no vamos a entregar recursos a organizaciones ni a
fundaciones, para eso es el gobierno, esto debe quedar

muy claro".
En mayo de 2019 justificó que se hayan dejado de

entregar 6,200 millones de pesos a organizaciones so
ciales, porque, según él, se detectaron hechos de corrup
ción que nunca se molestó en demostrar o denunciar an
te las autoridades judiciales.

Por lo anterior, a nadie debe sorprender que con los
cambios que ha propuesto a la Ley de Ingresos 2022
busque liquidar a la mayoría de las OSCs u ONGs limi
tando la deducción de donativos que reciben en pago
del ISR, poniendo un tope de hasta el 7% de los ingresos
acumulables que haya tenido un contribuyente durante
el ejercicio fiscal anterior.
Con esto, entre ocho y 10,000 ONGs podrían dejar

de percibir 8,000 millones de pesos por concepto de do
nativos el año entrante, lo que significaría el final de la
mayoría de ellas.

El presidente insiste en que el gobierno existe para pro
porcionar todos los servicios que hoy dan esas organiza
ciones que para él son corruptas, pero ignora el hecho de
que el gobierno carece de los recursos económicos, ma
teriales y humanos para darlos. También nos quiere con
vencer de que ya no hay funcionarios corruptos dentro de
las dependencias federales, lo cual no es cierto.
Hoy, de cada peso que reciben las ONGs, 29.6 cen

tavos los destinan para apoyar a niños, niñas y adoles
centes, 8.2 a adultos mayores, 7.8 a familias, 7.8 a jó
venes, 5.8 a mujeres, 5.8 a indígenas y campesinos y
4.6 a discapacitados, entre otros destinatarios. Al dejar
de percibir 8,000 millones de pesos, cientos de miles de
mexicanos dejarán de ser beneficiados y deberán espe
rara que los ayude un gobierno que ha demostrado ser
muy ineficiente.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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¿Qué efectos en la
sociabilidad tendremos
en la post pandemia?
Previo a la pandemia, algunas personas de gene

raciones jóvenes expresaban sentir ansiedad so
cial, que se caracteriza por los sentimientos que
van de la incomodidad a una verdadera fobia
de interactuar socialmente en la vida cotidiana,

sobre todo en situaciones que exigen cierta exposición
de uno mismo, como entablar conversaciones con com
pañeros de escuela y/o trabajo, o incluso, atender lla
madas telefónicas en lugar de mensajes escritos.
Con las restricciones de la pandemia, es evidente que

la forma en la que ¡nteractuamos socialmente cambió ra
dicalmente. Aunque en algunos países la población ha
regresado por ejemplo, a eventos masivos o a sociabi
lizaren interiores, la ansiedad social post pandemia es
una realidad en muchos sectores de la población.
Existen grupos que antes de la pandemia, nunca fue

ron realmente expuestos a la sociabilidad en ciertos con
textos y esto puede generar un proceso de socialización
tardío  es decir, el proceso por el que aprendemos las
normas para convivir en sociedad como es el caso de
los niños que vieron interrumpida su entrada por primera
vez a la escuela. Lo mismo sucede con los recién egresa
dos en busca de su primer trabajo, o los que ingresaron
a una nueva escuela para continuar su educación. Esen
cialmente, estos lugares son considerados como esen
ciales en la socialización secundaria: es donde apren
demos a convivir fuera de casa, aprendemos normas
de convivencia en sociedad. ¿Qué consecuencias tie
ne este tipo de atraso en la socialización en cómo los ni
ños y jóvenes se relacionarán? Antes de la pandemia,
algunos especialistas advertían sobre la utilidad del in
ternet en la formación de los niños y jóvenes, pero tam
bién sobre la necesidad de reglamentar y supervisar su
uso desde casa.

Las nuevas generaciones batallan, por ejemplo, para

interacciones verbales con desconocidos que no pasen
por mensajes escritos en pantalla. Por convivir y mante
ner conversaciones en contextos diferentes, por ejemplo,
en una comida con personas con las que habitualmen
te no comen. La ansiedad social que esto pueda signi
ficar para ellos a raíz de una pandemia que revolucio
nó nuestras formas de relacionarnos aún no la vivimos.

Probablemente es necesario estimular y buscar proacti
vamente los espacios para que los niños y jóvenes pue
dan expresarse no solamente mediante el intercambio
verbal, sino mediante la realización de actividades en
conjunto, como juegos de roles, cocinar, expresar emo
ciones por medio de las artes para poder normalizar la
interacción social.

No es extraño que muchas personas que padecían
ansiedad social la hayan visto también acrecentada a
raíz de la pandemia. Más allá de ver estas situaciones
que requieren "corregirse", es necesario en el caso de ni
ños y jóvenes, buscar alternativas a las maneras en las
que conviven. Y en adultos, tenerse paciencia para valo
rar ante todo, el bienestar para poder seguir dando pa
sos hacia la mejoría de la incomodidad que podría pro
vocar la convivencia con los demás.

Ante estos escenarios, la comida en conjunto será in
dudablemente un vehículo para facilitar estas interaccio
nes que se han visto mermadas en calidad y cantidad a
raíz de la pandemia. Es difícil predecir hasta dónde lle
garán los impactos del retraso en la socialización por
ejemplo en niños, pero no resulta imposible favorecer
y adaptar formas de convivencia en las que puedan ir
aprendiendo normas sociales. La sociabilidad tendrá de
cualquier manera, una metamorfosis segura en los años
por venir, a raíz de las nuevas formas de trabajar, estu
diar y organizar el día a día.
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Rayuela
Después de las bajezas
que les vimos y les oímos

en la Cámara de
Diputados, estamos
seguros de que el

adoctrinamiento
ultraderechista al que

los someten
no falló.
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Un juego tonto con consecuencias funestas // Se
requieren medidas duras //El PAN y sus amigos

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA ENTREGA anterior platica
mos de la preocupación que existe
en Palacio Nacional sobre el uso de
los llamados videojuegos en niños y
adolescentes. Ayer el asunto explotó

en la mañanera. Los ejemplos que se exhibie
ron en la pantalla del salón que alguna vez fue
el suntuoso patio de pagos de la Tesorería de la
Federación, donde ahora se efectúan las con
ferencias presidenciales, dieron una idea del
peligro que generan los juegos en línea.

MÁS TARDE, UN dato crispó los nervios de
quienes se enteraron. Pasadas las 9:30 de la
mañana, en Oaxaca, se recibió la noticia de que
dos niñas, víctimas de un reto trasmitido por
redes sociales, habían sido halladas sin vida.

LAS MENORES, DE 11 y 9 años, identificadas
como Sinachi y Zoé, fallecieron al tratar de
vencer un reto que les había llegado a su teléfo
no celular. Las dos perecieron ahorcadas.

BLACKOUT CHALLENGE, ES el nombre
de juego, en español algo así como el reto del
apagón, creado en oriente, al parecer, que es
un supuesto juego distribuido por TikTok y
que bien podría ser la causa de la muerte de las
pequeñas.

EL JUEGO ES criminal, de entrada. Se trata
de que quien lo asume debe colocarse un cintu
rón o una corbata o algo similar alrededor del
cuello y apretar hasta que comience a asfixiar
se, ese momento debe ser grabado y subido a
redes. Quedar sin conocimiento es la finalidad,
por ello "lo del apagón".

LAS NIÑAS OAXAQUEÑAS no lograron
grabar el momento, pues sucumbieron al reto,
murieron cuando apenas empezaban a vivir.
Las hallaron en su casa de la colonia Monte
Albán, en la capital de esa entidad.

EL SUCESO ESCANDALIZÓ a todos quienes
se enteraron, pero la existencia del .juego del

apagón no es nueva ni sus consecuencias. Unos
días antes, en Tijuana, otro menor, de 9 años,
fue hallado al pie de un árbol también asfixia
do. Se amarró una manguera al cuello para
tratar de ganar el reto.

HAY DATOS QUE indican que otros menores
han perecido en Estados Unidos y hasta en Ita
lia, pero el video sigue con vida y los niños ne

EN LA MANANERA se dio cuenta de cómo
otro par de jóvenes estuvo a punto de conver
tirse en halcones de un grupo criminal tras
haber sido contactados por medio de un juego
de video que se distribuye en redes.

POR ESA RAZÓN se emitieron 10 recomen
daciones para prevenir los males de ese tipo
de video, son recomendaciones dirigidas a los
padres de los usuarios de redes, las cuales pa
recen lógicas frente al problema, pero el asun
to es que los gobiernos, ninguno en el mundo,
pueden hacer algo para frenar este mal que
sigue en aumento.

POR LO PRONTO, no estaría de más empezar
a crear un grupo de expertos que, con conoci
miento del problema, busque los medios para
atajar el mal. Las respuestas no caen del cielo.

De pasadita

EL PANISMO HA decidido, en una buena par
te, ir más allá de la simple derecha. Su compli
cidad con los ultraconservadores europeos, los
que aún alaban a Francisco Franco, por ejem
plo, están al descubierto aun con el silencio de
los medios que pretenden ignorar el tema.

EL TERRORISMO TAMBIÉN es un arma de
la derecha y no parece que quienes adoctrinan
a los azules, sus verdaderos y reales asesores,
no están muy lejos de esas prácticas.

SÓLO HACE FALTA escuchar el desprecio
con el que se refieren a los indígenas y a Amé
rica Latina, en general, para darnos cuenta
del nuevo camino político por el que pretende
deambular el panismo en nuestro país. Aguas.
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Empresarios dan línea a partidos # Candidatura
presidencial "unitaria" // Rosario Robles seguirá
presa # Embajador de EU, en el sureste

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CUATRO FUERON LAS figuras pre
sentadoras del nuevo paso que los
estrategas de una parte del gran capital

han diseñado para los partidos políticos que
han estado empleando en busca de desgastar
y sustituir el proyecto encabezado por Andrés
Manuel López Obrador.

TRES DE ESOS anunciadores son de ín
dole absolutamente empresarial: Claudio
X. González Guajardo, orquestador en jefe;
Gustavo de Hoyos, ex dirigente nacional de
la Confederación Patronal de la República
Mexicana (Coparmex), y Argelia Núñez, quien
fue directora de Coparmex en La Laguna, La
cuarta partícipe es Beatriz Pagés, directora de
la revista Siempre y militante priísta durante
décadas; madracista que renunció al tricolor en
junio de 2019.

GONZÁLEZ GUAJARDO Y De Hoyos infor
maron que están convocando a los partidos Ac
ción Nacional, Revolucionario Institucional y
de la Revolución Democrática a presentar una
candidatura presidencial única en 2024, con
el objetivo de echar fuera de Palacio Nacional
a López Obrador y Morena. A ese propósito
invitan también a Movimiento Ciudadano, que
hasta ahora ha sostenido que se presentará
por sí a próximas elecciones.

LOS ACTIVISTAS EMPRESARIALES, Clau
dio y Gustavo, estuvieron en días pasados en la
sede nacional del PRI para tratar de impedir
que este partido vote en sintonía con Morena
y sus aliados en el tema de la reforma eléctri
ca. La justificación que se asignan, para ese
insólito intervencionismo, proviene del orga
nismo llamado Sí por México, que devino en la
coalición electoral y legislativa llamada Va por
México. Y, como por falta de membretes no se
ha de sufrir, ahora se añade, en este proyecto
"unitario", Ciudadanos al Rescate Nacional,
Cirena, que hace rima con Frena y pretende
confrontar a Morena.

EN OTRO TEMA: el juez de control Ganther
Alejandro Villar Ceballos estimó que prevale
cería el riesgo de que Rosario Robles Berlanga,

dos veces secretaria del gabinete peñista, pu
diera darse a la fuga si se le permitía salir de la
cárcel, donde está desde agosto de 2019 bajo
una acusación menor (ejercicio indebido de
servicio público en la modalidad de omisión),
en comparación con el monto y las complici
dades tejidas para el saqueo de dinero público
(más de 5 mil millones de pesos) conocido ge
néricamente como estafa maestra.

MANTENER EN LA cárcel a la ex dirigente
perredista y ex jefa sustituía del Gobierno
capitalino provocó las críticas inmediatas de
quienes consideran que se le castiga por re
vanchismo político, utilizando como coartada
pruebas presuntamente falsas para negarle la
posibilidad de que siga su proceso penal en pri
sión domiciliaria o con libertad de movimiento
restringido y uso de brazalete electrónico de
control (al estilo Emilio Lozoya). Sin embargo,
el juez federal no se detuvo en este punto de
las pruebas presuntamente falsas y consideró
que subsiste el alto riesgo de que ya fuera de la
prisión intentara darse a la fuga.

AÚN ENTRE LAS aguas judiciales oscuras y
siempre susceptibles de la acción bajo consig
na, con una Fiscalía General de la República en
sistemática y sospechosa lentitud e impericia,
y con un proceso por la mencionada estafa
maestra que mantiene en la impunidad a mu
chos de sus principales involucrados, ha de
recordarse que en el caso de Robles Berlanga
aún hay pendiente otra orden de aprehensión
que pudo haberse cumplido si la ex secretaria
hubiera sido beneficiada ayer con el buscado
cambio de medidas cautelares.

Y NO SE olvide que en el fondo, en lo sustan
cial, en el robo a la nación, ni se ha hecho justi
cia ni las acciones en curso de la fiscalía federal
parecen buscarla, al menos en lo inmediato.

Y, MIENTRAS EL embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar, de manera
sugerente acompaña en una mesa principal
de Villahermosa el encuentro oficial de siete
gobernadores del sureste, acompañado por el
canciller Ebrard (por cierto, al embajador le
hizo mal comer demasiadas frutas, por lo cual
el encuentro hubo de suspenderse en dos oca
siones), ¡hasta mañana!
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ROZONES
• Percepción de inseguridad en la CDMX
Así que en los últimos dos años, la percepción de inseguridad en 15 de las 16 alcaldías de la
Ciudad de México disminuyó en consonancia con una baja en los delitos, de acuerdo con la
más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública del Inegi. Ese hecho, nos comentan,
da cuenta del buen trabajo en materia de prevención y combate al crimen desplegado desde
el Gobierno de la Ciudad de México, que encabeza Claudia Sheinbaum, pero al que se han
sumado y aportado la mayoría de los alcaldes. La única alcaldía que es la excepción es la
Magdalena Contreras, en la que hubo un aumento de 2.3 puntos porcentuales respecto a hace
dos años. Dicha demarcación estuvo a cargo de Patricia Ortiz, quien intentó reelegirse, pero
perdió contra el candidato priista y hoy nuevo alcalde Luis Gerardo Quijano.

• El desabasto, la polémica
Encendida polémica la que armó de nuevo Patricia Armendáriz, empresaria y hoy diputada
por Morena, luego de que solicitara en las benditas redes que papás, mamás y enfermer@s
le presentaran "pruebas" del desabasto de medicamentos en las instituciones públicas de
salud. La legisladora, altamente mediática por su participación en el programa Shark Tank,
después de esperar algunas horas tuiteó que "no me dieron ni una sola evidencia" y cuestionó
que organizaciones quieran hacer "grilla". Como suele ocurrir en esos espacios, hubo de todo,
pero la misma audiencia hizo destacar, entre los comentarios, el de la asociación Nariz Roja,
que apoya a pacientes con cáncer: "...cuando gustes nos sentamos a mostrarte facturas, fotos,
videos, pero al que no quiere ver la realidad ni el mismo Dios le convence, son crueles...". Uf.

• Un llamado a la unidad... ¿al PRI?
Fue la organización Sí por México la que salió a hacer un llamado a la unidad a los partidos
que integraron la coalición de oposición como contrapeso de la fuerza de Morena y lo que
denominaron su "mal gobierno". En opinión de Claudio X. González, quien, por cierto, es
cliente frecuente de raspones en conferencias matutinas, la coalición opositora, con el par
tido naranja incluido, podría derrotar a los guindas en las elecciones presidencial y a Jefe de
Gobierno. La organización destacó además que gracias a la coalición le quitaron la mayoría
absoluta en la Cámara a los morenistas. Sobre la iniciativa presidencial en materia eléctrica,
por cierto, se dijo confiada de que los argumentos del parlamento abierto al que convocó el
PRI le dé razones para rechazarla. Por lo anterior, nos aseguran, hubo quien consideró que el
destinatario del mensaje principal pudiera ser alguien que dirige un partido cada vez más
atribulado por su indecisión sobre la Reforma Eléctrica y cuyo nombre empieza con "A" y
termina con "lejandro" Moreno, nos comentan.

• Revire del INE a legisladores
Durante el debate que se dio en el INE sobre los lineamientos para la revocación de mandato,
los consejeros dejaron en claro al Senado que por muy instancia legislativa que sea, no puede
ordenarle modificar sus criterios a través de un acuerdo de la Junta de Coordinación Política,
porque una instrucción de ese calibre sólo la puede dar una instancia jurisdiccional como el
TEPJF. Con eso, nos aseguran, reviraron además al "llamado amistoso" de los legisladores que
incluía un regaño a los consejeros, supuestamente por querer asumir tareas legislativas. El di
ferendo se derivó de la decisión del INE de establecer el uso de una app para prioritariamente
recabar firmas de quienes soliciten la realización de la revocación. Nos cuentan que ayer, en
el debate, se dieron coincidencias entre consejeros que suelen opinar distinto al defender su
criterio. Y en eso incidió el antecedente de que para la consulta sobre expresidentes hubo que
revisar 25 millones de firmas en papel, de las cuales una de cada cinco resultó falsa.
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• ¿Quién es quién en ediles?
Apareció la más reciente encuesta que hizo la empresa MassiveCaller de evaluación de
presidentes municipales. Tiene su relevancia, nos comentan, porque son los que quedaron
después del proceso electoral de hace unos meses, es decir, los que, ya sean recién electos o
reelectos, tendrán en sus manos los designios de sus ayuntamientos los próximos tres años.
A reserva de revisarla a detalle, los que puntean la encuesta de aprobación son la morenista de
Tepic, Geraldine Ponce, con 71.3%, seguida del panista de Chihuahua, Marco Antonio Boni
lla , con 59.7%, y del emecista Luis Donaldo Colosio, de Monterrey con 56.5%. Aparecen en el
sótano de la medición que consideró a 103 ediles, el morenista de Cuernavaca, Antonio Villa
lobos, con 10.8%; de ese mismo partido, pero de Tabasco, Evaristo Hernández, con 10.6% y
al final el presidente municipal de Oaxaca, Oswaldo García Jarquín, con 9.6%. Así los datos.

• Treinta horas de furia y ajustes menores
Pues con la novedad de que fueron nomás 30 horas las que los diputados se aventaron para
aprobar la Miscelánea Fiscal. Los diputados de Morena cedieron parcialmente en la discusión
sobre la incorporación al Registro Federal de Contribuyentes a partir de los 18 años, pues se
hicieron modificaciones para aclarar que no les serán aplicables sanciones a los jóvenes que
no se inscriban. Sin embargo, la oposición no soltó la acusación de "terrorismo fiscal", ya que
si bien fue un avance, insistieron en calificar como una simulación el mantener la obligato
riedad de la disposición en el dictamen. Hubo en total siete ajustes mínimos, pero el bloque
opositor no logró frenar la limitación de deducción por donaciones, por lo que el vicecoor
dinador del PAN, el zangoloteado José Elias Lixa, confió en que el Senado "corrija la plana
para no perjudicar a la sociedad civil". Lo cual, nos anticipan, se antoja lejano. Pero ya se verá.
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A pesar de que la causa palestina
ha conseguido mantenerse en
los titulares por décadas y las

redes sociales han servido como un

nuevo y útil instrumento para luchar
contra la ocupación en los últimos
diez años, los palestinos han perdido
el interés y el apoyo de los gobiernos
del mundo árabe. Esta semana, des
pués de la visita del ministro de Exte
riores israelí, Yair Lapid, a Washington,
comenzaron a correr rumores sobre la

expansión de los Acuerdos de Abra
ham que sentaron el marco para la
normalización de las relaciones entre

Marruecos, Emiratos Árabes Unidos,
Bahrein y Sudán con Israel.

Incluso, se dice que Arabia Saudita, que por mu
chos años fuera un enemigo jurado de Israel, podría
ser el siguiente en la lista. La normalización de las
relaciones entre estos países e Israel son excelentes
noticias para la región, pues augura una mayor in
tegración económica y en temas ambientales y de
seguridad, así como mayor estabilidad. Aunque la
normalización se dio en el contexto de la rivalidad
del mundo árabe sunita e Irán, en realidad el gran

perdedor de los Acuerdos de Abraham han sido los
palestinos.

A pesar de que el mundo árabe, hasta el acuerdo
de paz entre Egipto e Israel en 1973, se opuso uná
nimemente a la creación de Israel y lideró cuatro
guerras distintas para tratar de borrar a Israel del
mapa, la causa palestina, más allá del discurso, es
decir, en la realidad, nunca fue su prioridad. Para
muestra, sobra ver las terribles condiciones de
los campos de refugiados palestinos en el sur de
Líbano y en Jordania, donde a lo largo de décadas
han sido víctimas de violencia étnica. Sin embargo,
en el contexto de la guerra fría, las potencias del
medio oriente apoyaron la causa palestina, por lo
menos en el papel. Esto habría de cambiar con la
implosión de la Unión Soviética y la profundiza
ción de la dependencia de Egipto, Jordania y los
países del golfo en Estados Unidos. Por años, estos
países establecieron relaciones secretas con Israel
y cooperaron con este país en temas de seguridad,
y aun así, el apoyo de la calle árabe a la causa pa
lestina no declinó y, por lo tanto, los líderes árabes
decidieron mantener esta colaboración en secreto.
El factor que cambió la balanza fue el ascenso de
Irán en la región y la amenaza de un Teherán nu
clear. Después de que la Primavera Árabe terminó
en una contrarrevolución y en el fortalecimiento
de liderazgos autoritarios, y con Irán cada vez más
amenazante, los líderes árabes decidieron estable
cer públicamente relaciones con Israel. Por varios
años se pensó que la normalización podría ser un
buen incentivo para presionar a Israel en la mesa
de las negociaciones; sin embargo, ahora queda
claro que para los países árabes la solución al con
flicto palestino es un tema secundario.
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El día de ayer fue un día clave
para Rosario Robles, se lle
vó a cabo la audiencia para

definir si permanecía en reclusión
o podía llevar el proceso con ari a
go domiciliario o en libertad. La
realidad es que Robles Berlanga
lleva dos años recluida, aunque
tenía derecho a llevar su proceso
fuera de prisión.

A las 19 horas con 38 minutos del día de
ayer, el Consejo de la Judicatura dio a cono
cer que el juez Ganther Villalobos decidió
que Rosario Robles Berlanga permanezca
en prisión preventiva con el argumento de
"elevado riesgo de fuga".

La historia se repite a lo que Robles Ber
langa vivió hace dos años cuando se presen
tó voluntariamente y confiada que no sería
detenida porque así lo estipulaba la ley ante
el juez de Control del Reclusorio Sur, Jesús
Delgadillo Padierna, quien le dicto formal
prisión con una licencia apócrifa alegando lo
mismo: "elevado riesgo de fuga".

El caso de Rosario Robles tiene que ver
con venganzas y de ajustes de cuentas. El
juez Delgadillo es el sobrino de sus adver
sarios políticos, de Dolores Padierna y Rene
Bejarano, a este hombre lo vimos en los vi
deos recibiendo dinero del empresario Car
los Ahumada, entonces pareja sentimental
de Rosario Robles. Ese hecho nunca se lo
perdonaron a Robles.

Este juez Delgadillo tiene un historial de
haber liberado delincuentes. Liberó a miem
bros de La Unión Tepito, con el argumen
to de errores en la elaboración del Informe
Policial Homologado (IPH), y sin tomar en
cuenta los antecedentes criminales de los

capturados, pero a Rosario Robles la envió
a prisión.

Con un nuevo juez, y esperando que se
apegara a derecho, se le negó nuevamente
la libertad a Rosario Robles. Hace un par de
meses, el mismo juez Ganther Villalobos ya
le había negado un amparo y ahora rechazó
nuevamente que Robles abandonara el re
clusorio.

El día de ayer, poco después de las tres de
la tarde, la exfuncionaria salió del penal de
Santa Martha Acatitla rumbo al Reclusorio
Sur, donde comenzó su audiencia privada a
las cinco con 15 minutos de la tarde del miér
coles 20 de octubre.

Sólo entraron el abogado y familiares de
Robles Berlanga; aunque era una audiencia
pública, el Consejo de la Judicatura deter
minó que fuera a puerta cerrada debido a las
restricciones por Covid19.

Lo particular de ese mandamiento judi
cial, entre otras, es que tiene más de un año
que fue girado y no ha sido cumplimentado.

Sin importar sí es culpable o no, el proce
so de Rosario Robles siempre estuvo envuel
to en dudas sobre la impartición de justicia.

Desde agosto de 2019, cuando fue deteni
da, Rosario Robles busca comprobar su ino
cencia, luego de que es acusada por el delito
de ejercicio indebido del servicio público y
se le imputa haber sido omisa como titular
de las secretarías de Desarrollo Social y De
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano en el
sexenio pasado, lo que derivó en los desvíos
de cinco mil 73 millones 358 mil 846 pesos
que supuestamente llevaron a cabo sus su
bordinados. Es la llamada "Estafa Maestra".

Paradójicamente, no le han podido com
probar culpabilidad en ese tema y es la única
encarcelada por la llamada "Estafa Maestra",
y por ejemplo, su exoficial mayor, Emilio Ze
badúa, quien fue el que autorizó estos pagos,
hoy es testigo protegido.

Con el argumento de que Robles tenía va
rios domicilios, los fiscales dijeron que inten
tó ocultar que tenía otro domicilio además
del reportado en Coyoacán, y que contaba
con dos licencias de conducir con direccio
nes distintas. Incluso, argumentaron que
debido a sus ingresos económicos, existía
riesgo de que se fugara, pues tenía más re
cursos de los reportados.

Los que conocemos a Rosario Robles, sa
bemos que siempre ha tenido su domicilio
en Coyoacán, a donde nunca dejó de ir, pero
rentaba un pequeño departamento cerca de
su oficina de la Sedatu para aprovechar el
tiempo de los trayectos en trabajar.

De eso se valieron para enviarla a prisión,
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cial, entre otras, es que tiene más de un año
que fue girado y no ha sido cumplimentado.

Sin importar sí es culpable o no, el proce
so de Rosario Robles siempre estuvo envuel
to en dudas sobre la impartición de justicia.

Desde agosto de 2019, cuando fue deteni
da, Rosario Robles busca comprobar su ino
cencia, luego de que es acusada por el delito
de ejercicio indebido del servicio público y
se le imputa haber sido omisa como titular
de las secretarías de Desarrollo Social y De
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano en el
sexenio pasado, lo que derivó en los desvíos
de cinco mil 73 millones 358 mil 846 pesos
que supuestamente llevaron a cabo sus su
bordinados. Es la llamada "Estafa Maestra".

Paradójicamente, no le han podido com
probar culpabilidad en ese tema y es la única
encarcelada por la llamada "Estafa Maestra",
y por ejemplo, su exoficial mayor, Emilio Ze
badúa, quien fue el que autorizó estos pagos,
hoy es testigo protegido.

Con el argumento de que Robles tenía va
rios domicilios, los fiscales dijeron que inten
tó ocultar que tenía otro domicilio además
del reportado en Coyoacán, y que contaba
con dos licencias de conducir con direccio

nes distintas. Incluso, argumentaron que
debido a sus ingresos económicos, existía
riesgo de que se fugara, pues tenía más re
cursos de los reportados.

Los que conocemos a Rosario Robles, sa
bemos que siempre ha tenido su domicilio
en Coyoacán, a donde nunca dejó de ir, pero
rentaba un pequeño departamento cerca de
su oficina de la Sedatu para aprovechar el
tiempo de los trayectos en trabajar.

De eso se valieron para enviarla a prisión,

y debido al obvio conflicto e interés, se cam
bió al juez Felipe de Jesús Delgadillo Padierna,
y ocho meses después de su primera audien
cia Ganther Villalobos se convirtió en el nue
vo juez del caso.

A petición de la acusada se convocó a una
nueva audiencia. La defensa buscó modificar
la prisión preventiva con las pruebas recaba
das de que no se daría a la fuga. Pero el juzga
dor negó quitar la medida cautelar, aunque
reconoció que las condiciones del caso en ese
momento habían cambiado de forma parcial.

La pelea legal para que Robles Berlanga lle
vara su proceso en prisión domiciliaria llegó al
Juzgado Tercero de Distrito y el 23 de marzo
pasado resolvió a favor de la acusada, conclu

yó que sus derechos fúeron violentados.
Aunque la Fiscalía General de la República

y la Auditoria de la Función Pública buscaron
revocar la resolución ante el Noveno Tribu
nal Colegiado, éste le volvió a dar la razón a
Robles Berlanga.

La Fiscalía General de la República tiene
en sus manos otra orden de aprehensión con
tra la exfuncionaria, que desde hace un año
no ha cumplimentado. Es por delincuencia
organizada y lavado de dinero, el primer de
lito amerita prisión preventiva. Este caso está
relacionado con un contrato de encuestas de
evaluación a programas sociales con un valor
de 77.8 millones de pesos, de los cuales sólo
se aplicó el 15 por ciento.

Y mientras Rosario Robles sigue en prisión,
Emilio Lozoya, a quien sí se le han encontra
do en sus cuentas personales y de sus familia
res el dinero procedente de Odebrecht, come
plácidamente pato pekín en el Hunan de Las
Lomas.

0 eldato
El 12 de agosto de
2019, la extitular de
la Sedatu acudió a
una audiencia en el
Reclusorio Sur; a su
llegada, señaló que
había violación a sus

derechos y al debido
proceso.
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La definición de disainiinación que
más sentido me ha hecho es aque
lla que la describe como el hacer

menos a las personas, y, por tanto, se les
excluye o se les rechaza. Ningún motivo
es válido para discriminar, sin embargo,
el tono de piel, la profesión de fe, el ori
gen, la preferencia sexual, la Identidad de
género, el nivel socioeconómico, el nivel
educativo, la edad y la discapacidad, en
tre muchos otros, han sido detonadores
de esta conducta que impide a las perso
nas a acceder de manera plena al ejercí
cío de sus derechos humanos, como la
educación, la salud, el trabajo, la movili
dad, la nacionalidad, ala justicia.
Hoy, en octubre, el Consejo para Prevenir y Eliminar

la Discriminación de la Ciudad de México (Copred) im
pulsa el mes de la cultura por la no discriminación, y nos
hace reflexionar que la cultura es algo vivo y algo que se
modifica constantemente. Es decir, lo que era ayer ya no
es hoy, y lo que es hoy muy posiblemente se modifique
mañana. Octubre tiene como símbolo un colibrí y nace
en sus orígenes en el 2010, ya que ese año se cumplieron
200 de la abolición de la esclavitud por Hidalgo y el 19 de
octubre, que se decretó el Día Nacional contra la Discri

minación por Felipe Calderón Hinojosa, y que, con Mi
guel Ángel Mancera, en la Ciudad de México, en el 2013
se busca darle un sentido más de acción ciudadana, pro
clamándolo octubre es el mes del Trato Igualitario. Con
Claudia Sheinbaum, se le da una nueva intención con la
propuesta de Alfonso Suárez del Real, en ese momen
to secretario de Cultura, quedando el Mes de la Cultura
por la no Discriminación. En resumidas cuentas, no sólo
hay que estar contra la discriminación, hay que dar trato
igualitario y convertirlo en una cultura.

La diversidad enriquece a las sociedades, y es que
las personas no somos iguales, cada una abonamos
desde nuestra diferencias, dando así diversidad al pen
samiento y a la cultura, enriqueciendo y fortaleciendo
nuestros entornos sociales. La leyes son para todas las
personas, sin distinción, y lo son también los derechos
humanos; es por eso que están reflejados en el artículo
primero de nuestra Constitución Mexicana, del cual es
tamos conmemorando también 10 años.

El problema es cuando a las diferencias se les da un
trato desigual, creyendo que una condición humana es
mejor que otra, que un colectivo es mejor que otro, y se
construyen prejuicios y estereotipos que terminan por
dañar la dignidad y hacer menoscabo de las personas.

El trato igualitario es la gran oportunidad que tene
mos las personas para mirarnos, para damos cuenta de
que la humanidad nunca ha llegado a buen puerto cuan
do nos hemos tratado con discriminación. Todas las per
sonas somos iguales ante la ley y ante la posibilidad de
acceder a los derechos. Repensemos, encontremos y va
loremos las diferencias, de manera que construyamos so
ciedades incluyentes y respetuosas, en donde quepamos
todas las personas sin distinción, y donde la cultura por
un trato igualitario sea la nueva forma de relacionarnos.
Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Jorge Gaviño Ambriz es el primer
exdirector del Metro que salió a
rechazar una presunta respon

sabilidad en el caso del desplome de
la L12 en Tláhuac, por una supuesta
"sobrecarga" que no existió, y declaró
que el abogado Gabriel Regino, exsub
secretano de Seguridad con Marcelo
Ebrard en la CDMX, miente al amena
zar con presentar una acusación en su
contra, sólo para levantar humo que
distraiga sobre quién es el verdadero y
único responsable de lo sucedido.

El actual diputado local de la coalición PANPRI
PRD, que como asambleísta capitalino del PRD, a
propuesta del entonces Jefe de Gobierno, Miguel
Ángel Mancera, encabezara una Comisión Investi
gadora de la ALDF sobre las fallas que desde enton
ces se registraron en la llamada Línea Dorada, y que
después lo designara titular del STC, negó y docu
mentó que durante su gestión se haya registrado al
guna obra de sobrecarga en el tramo que se colapso.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Arrecian las protestas de las organizaciones de la so
ciedad civil por la deducibilidad en las donaciones
que hacen a instituciones privadas, que estiman en
al menos ocho mil millones de pesos, que obtendrá
el Gobierno federal, según la reforma al artículo 151
de Impuesto sobre la Renta en la Miscelánea Fiscal
que se discute, entre gritos, jalo neos y barruntos de
violencia en la Cámara de Diputados.
Un ejemplo es el caso de los recursos que las OSC
destinan a distintas instituciones médicas, de salud
y rehabilitación a discapacitados, como es el caso de
los centros Teletón, que, con enormes dificultades,
pero singular eficiencia, desde hace años lleva a cabo
Fernando Landeros en la mayoría de entidades fede
rativas, a pesar de los graves problemas económicos
originados en estos tiempos de pandemia.
Después de que el índice Global de Estado de De
recho2021 World Justice Project ubicó a México
en el lugar 113 de 139 naciones evaluadas entre los
países más corruptos del mundo, el Presidente López
Obrador rechazó esas mediciones internacionales y
cuestionó las fuentes utilizadas para elaborar esas es
tadísticas, y aseguró que él sí puede garantizar que
"en México no hay la corrupción que imperaba hace
poco y la gente así lo percibe".
Enla mañanera de ayer volvió a arremeter contra los
medios de comunicación, a los que responsabilizó de
"ocultar" la corrupción que impera en el Congreso de
la Unión, por el pago de sobornos para aprobar refor
mas como la eléctrica el sexenio pasado, de la que
diarios, revistas y noticiarios en medios electrónicos
informaron ampliamente en su momento.
En el caso de Rosario Robles prevalecen odio, rencor
yvenganza: seguirá enprisiónpreventiva "por riesgo
de fuga". ¿Y Lozoya?: libre, cena y cena.
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En pleno déficit por la pandemia,
Emmanuel Macron anunció 30

mil millones de euros para hacer
surgir las empresas francesas del futuro.
Más vale, explicó, endeudarse en eu
ros que desindustrializarse y tener una
población de desempleados, incluidos
jóvenes. Un país que trabaja y que es so
berano puede pagar sus pasivos finan
cieros (ahí están Alemania y Japón des
pués de la 2a Guerra Mundial). Pero un
país sin tecnología y empresas propias,
está condenado a trabajar para otros.
"Tenemos una fortaleza —dijo—: nuestro modelo social

y educativo. Contamos con una debilidad, ya no posee
mos el modelo productivo que nos permite financiarlo.
Ésta es nuestra gran inconsistencia. No creo que seamos
capaces de reducir nuestro modelo social. Es complicado,
en democracia, decir a los ciudadanos: 'vamos a quitarles
sus derechos, en masa'". Por ello, concluyó: "Quiero que
encontremos un círculo virtuoso que consiste en innovar,
producir, exportar y así financiar nuestro modelo social".

La lucidez y sinceridad del presidente Macron se
convierte en advertencia a la 4T, que pretende fortalecer
el modelo social, pero sacrificar la manera de financiar
lo; multiplicar las becas, pero hacerle el fuchi al cambio
tecnológico.

Cierto, Macron y AMLO, ambos, hablan de sobera

nía. Pero mientras Macron piensa en hidrógeno verde,
AMLO nos condena al combustóleo. Francia piensa en
acumular capacidades para lograr la hidrólisis que le dé
combustible limpio, la 4T cree que basta con tener agallas
para nacionalizar el litio. Mientras los galos ven unidas la
innovación tecnológica y la industrialización, el talento
y el capital, a los científicos y a las empresas, los políticos
4T creen, de facto, que soberanía significa que las em
presas paguen más cara la electricidad. Están dispues
tos a construir la "autarquía energética" (como la llama
Sheinbaum) a costa de los pulmones de los niños y de la
competitividad de la industria.

Macron se cuida de caer en el nacionalismo que ais
laría a Francia. La vacuna contra Covid19, expone, fue
una bendición aunque a su país le llegara de füera. Muy
distinta actitud de la de Cuba, que esperó angustiosamen
te su vacuna propia, con costos sociales y políticos muy
altos.

Transcribo una última cita del presidente francés: "Lo
que necesariamente debemos hacer con el hidrógeno, es
no repetir los errores que hemos cometido con las ener
gías renovables. Hemos invertido muy poco en oferta
y capacidad para desarrollar este sector. Lo dejamos
escapar".

En vísperas de la discusión de la Reforma Eléctrica y
de la ley de ciencia en México, se agradece que Macron
argumente en voz alta. Estamos repitiendo los anteriores
errores de los franceses, al invertir en lo conocido y obso
leto, en vez de desarrollar los sectores del futuro. El Esta
do se desvive por terminar una refinería y persigue a sus
propios científicos. Nadie habla de apoyar con capital de
riesgo a los jóvenes mexicanos que estudiaron tecnolo
gías digitales, ingeniería biológica o robótica. Aunque le
suene "neoliberal", AMLO debería enterarse lo que hacen
las empresas startup por la soberanía.
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El gobierno federal presentó un
decálogo de acciones para com
batir a la ciberdelincuencia que,

a través de videojliegos, internet y la
Nintendo, marca de consola estigma
tizada por el Presidente López Obrador
que no menciona la XBox o Play Sta
tion, acechan a niñas, niños y jóvenes.

El nuevo decálogo, van varios en esta administra
ción de diversa índole, alerta sobre prácticas familia
res inadecuadas cuando los hijos están pegados todo el
día a estos aparatos que los abducen a mundos alternos,
falsos y violentos.

Por eso la recomendación, porque lo de este gobier
no no es prohibir sino orientar. No dejar que los chavos
jueguen en línea, menos con desconocidos, hay una
decena de títulos, los más populares proscritos por los
especialistas de la secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana entre otras obviedades.

Para acompañar la campaña por un día de concien
tización, la narrativa de un caso de la vida real en el
cual un cartel intentó reclutar niños como halcones
a su servicio ejemplifica la intención de la ocupación
oficial en el tema.

El violento ambiente nacional se nutre de la per
misividad doméstica ciega al presunto vínculo de una
cosa con la otra.

Sin embargo, Estados Unidos, China y Japón consu
men once, quince, diecisiete veces más videojuegos de

Nintendo, XBox, Play Station y en línea, sin alcanzar
las cifras de muertes por cada cien mil habitantes que
ocurren en México. Aquí 29, en Japón 0.02. ¿Serán los
violentos entretenimientos estímulos suficientes para
edificar una sociedad donde asesinar es lo cotidiano?

Quizá la construcción efectiva y eficiente de instan
cias suficientes para implementar programas sociales
integrales, de largo aliento, que mitiguen la distorsión
que la realidad no las noticias y los medios impone a
millones de menores de edad inmersos en brutalidad

intrafamiliar, en la impunidad colectiva, en la desocu
pación más desoladora; sea más complejo de hacer que
un decálogo. Quizá.

Ayer el juez Ganter Alejandro Villar Ceballos sepultó
la esperanza de Rosario Robles de proseguir desde la li
bertad condicionada el proceso que la Fiscalía General
de la República (FGR) tiene en contra suya por el delito
no grave de ejercicio indebido del servicio público en
su modalidad de omisión por no haber notificado a su
superior jerárquico el expresidente Peña Nieto sobre
desvíos de dinero millonarios; primero en Sedesol pos
teriormente en Sedatu.

El juez Villar Ceballos valoró que Rosario Robles
quien se presentó voluntariamente ante el ministe
rio público hace 26 meses se puede fugar, abstraerse
del ejercicio de la justicia por lo que ratifico la prisión
preventiva como medida cautelar adecuada. Rosario
Robles permanecerá en el reclusorio femenil de Santa
MarthaAcatitla.

El proceso en contra de la ex jefa de gobierno de
la Ciudad de México evidencia que aquella máxima
juarista; "a los amigos justicia y gracia, a los enemigos
justicia a secas" goza de cabal salud en nuestros días.
Venganza gustosa de pato laqueado sobre manteles lar
gos para confesos delincuentes fifís, pero funcionales.
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•QUEBRADERO

Sobre las preocupaciones
del Presidente

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxíayahoo.com.mx

Ppdiera ser que las preocupaciones
del Presidente sobre la atención abru

madora que jóvenes y niños tienen
con los videojuegos partan de su propia
experiencia.

La vida cotidiana de los menores se ha visto impedida de
participar en espacios libres, a lo que se suma el encierro por
la pandemia, los hogares se convirtieron en centros únicos.

Los días se hicieron largos y todo se circunscribió a la vida
en sus hogares. Los espacios se cerraron y el ocio fue cada
vez mayor con menos posibilidades de poder canalizar sus
energías.

La compleja situación se ha ido medio resolviendo. Los
mayores problemas se presentaron en la convivencia intrafa
miliar y en el cómo programar tiempos libres, siendo que los
padres de familia o tutores tienen que hacer sus actividades.

En otro tiempo se habló mucho del papel de la televisión, el
cual era el medio que permitía que padres y madres de familia
pudieran desarrollar sus actividades, pero paradójicamente
se le veía también como un elemento distractor y enajenante.

No casualmente durante mucho tiempo se decía que la
televisión se encargaba de que los niños olvidaran por las tar
des, o por las mañanas, según el caso, lo que habían aprendi
do en las escuelas.

Particularmente nuestra generación era de las que se
podía pasar la tarde ante la televisión con la gran ventaja
que eran tiempos en que se podía salir a la calle a jugar y
quedarse con los amigos de la "cuadra" hasta tarde, era una
actividad posible y, sobre todo, segura. La televisión fue co
nocida mucho tiempo como "la caja idiota" y no se olvida la
declaración del magnate televisivo que dijo que su empresa
hacía televisión "para los jodidos"; lo cual explicaba lo que
pensaba de la audiencia y cómo se llenaba el tiempo de ocio

de millones de familias.

Ante lo que ahora estamos es ante una irrupción impara
ble de las nuevas tecnologías, las cuales adquieren un papel
clave porque los espacios físicos se han cerrado y porque vivi
mos en una concentración de población en donde prevalecen
variables brutalmente graves como la pobreza, inseguridad y
la carencia de elementos para que los menores puedan estar
en espacios abiertos.

Estar al interior de los hogares se ha convertido en un me
canismo de defensa y una forma de vida. Sumemos que las
nuevas tecnologías han venido a suplir muchas actividades la
borales, las cuales se pueden desarrollar en los hogares. Los me
nores tienen en Internet, las computadoras y celulares su forma
de trabajo escolar, su forma de diversión y sus formas de ocio.

Esta circunstancia no es un destino fatal. Más bien, se
tiene que reconocer que muchas cosas se agudizaron por la
pandemia y que es difícil que los menores puedan abstraerse
de todos estos procesos, porque al final son también parte de
la nueva socialización.

Lo que no puede soslayarse es la relevancia que tiene
para la vida no perder otras formas de comunicación y
convivencia.

Presumimos que el Presidente, al fin y al cabo, también
es de carne y hueso, pudo llegar a su casa y enfrentó la in
comunicación producto de la atención a los videojuegos, al
Internet o a la comunicación que se establece con amigos y
amigas a través de las nuevas tecnologías como cualquier
padre de familia.

Lo que le pudo pasar lo llevó a hacer un singular decálo
go que tiene una alta dosis de alerta. Sin embargo, hay que
asumir que estamos en un tiempo en que el mundo de los
menores tiene poco que ver con lo que se vivió al menos hace
20 años.

Hay que crear mecanismos de seguridad para ellos ante
las nuevas tecnologías, pero es un hecho que las viejas co
municaciones al interior de los hogares están ya en otra etapa.
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• RESQUICIOS
De octubre del 2020 a septiembre del 2021, EU detuvo 1.7 mi
llones de migrantes, 608 mil son mexicanos; es la cifra más
alta de la que se tenga memoria. Si bien algunas personas
pudieran ser detenidas en más de una ocasión, los hechos
indican que en esencia se mantiene la política de Trump.
HAY que crear meca
nismos de seguridad

para ellos ante las
nuevas tecnologías,

pero es un hecho que
las viejas comunica
ciones al interior de

los hogares están ya
en otra etapa
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Que en resumen lo que el canciller
de Paraguay, Euclides Acevedo, repro
cha a México es haberle dado "muy pi
caramente" el pitazo de la ficha roja de
Interpol a Rodrigo Granda, ex líder de
las FARC, que llegó invitado por el Parti
do del Trabajo para un seminario, pues
aquel país lo vincula al secuestro y al ase
sinato en 2005 de una hija de Raúl Cu
bas, quien fue presidente de 1998 a1999.
Mientras la SRE estudia una respuesta
más convincente que la ensayada ayer,
el boliviano Evo Morales ambo para el
mismo acto y posó para decenas de selfis
en modo rock star.

Que después de reunirse en el Se
nado con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, "por una visita
de cortesía para revisar los temas de la
agenda", el coordinador de Morena en
el Senado, Ricardo Monreal, tuiteó que
"por décadas" ha luchado con Andrés
Manuel López Obrador "por transfor
mar las instituciones", pero no ha con
cluido la tarea, por lo que deben "man
tener viva esa cruzada" hasta lograrlo
con unidad, fortaleza y congruencia. Y
mientras esperan como cámara revisora
la miscelánea fiscal que aprobaron ano
che en San Lázaro, el zacatecano dij o so
bre los empujones entre diputados que
"son normales al calor de la discusión

sobre temas tan delicados".

Que después de semanas de agarro
nes en el Congreso capitalino y a punto
de estallar la pelea por el presupuesto
2022 entre la oposición y Morena, la se
cretaría general de Gobierno, a cargo de
Martí Batres, perfiló consensos para
sacar adelante la reelección de Rafael

Guerra en el Tribunal Superior de Jus
ticia, tema de máxima importancia para
Claudia Sheinbaum, que quiere man
tener la relación bien planchada con el
Poder Judicial.
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I 1 trafico de T .lanaes d ñcil, corno cntoda
j metrópoli. Con sus casi dos millones de

¦L^ habitantes es el municipio más poblado
del país, por eso desde hace más de un lustro analizan
y discutenproyectos de infraestructura para tratar de
aliviar su pesada carga vial.
Ahora muchos habitantes celebran el anuncio

del presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien el sábado 16 informó que sí se construirá un
segundo piso para conectar el aeropuerto de la ciu
dad con la garita de San Ysidro y las Playas de Ti
juana, una obra con una historia oscura, larga y un
desenlace inesperado.
Desde 2016, el entonces gobernador Francisco Kiko

Vega licitó el proyecto a la empresa Viaducto Express
SA, que se encargaría de la construcción de estaobrade
infraestructura, y su operación durante 27 años, en un
esquema de asociación publicaprivada. Una serie de
obstáculos administrativos, entre ellos lafalta de firma
del contrato y problemas financieros, terminaron por
frustrarenese entonces elsegundopisoparaesa empre
sa en la que teñí aparticipación un ex alcalde de la ciudad,
Víctor Hermosillo.

La segunda ocasión en que esa obra volvió a la luz fue
conelgobernador Jaime Bonilla, quiendesde su campa
ña retomó la ideay buscó concretarla En abril de 2020
su gobierno asignó, sin licitación, el proyecto ej ecutivo
de la megaobra vial a la empre
sa CSI (Conjunto de Servicios
Industriales) por un monto de
209 millones de pesos.
Un año más tarde, en abril

pasado, Bonilla presentó el
proyecto del entonces llama
do Viaducto Tijuana, con la
promesa de reducir de 40 a 7
minutos el viaje desde el ae

ropuerto hasta la zona de pla
yas de Tijuana y de aliviar el tráfico en la Zona Río, el
Centro y otras áreas de la capital.
"Vamos a ser la envidia de los vecinos del norte, ese

será nuestro skyline que cuando lo vean iluminado
les va a dar envidia en San Diego, porque en Tijuana
se pueden hacer muchas cosas", dijo el gobernador en
el acto de presentación del proyecto valuado enton
ces en 5 mil 300 millones de pesos.
De manera inesperada, seis meses más tarde la obra

pasó de serprivadaapúblicaademásde duplicar su cos
to. También se convirtió en una prioridad presidencial
al grado de invertir en ella 10 mil millones de pesos, un
monto superior a todo lo que la Sedatu tuvo como pre
supuesto para el Programa de Mej oramiento Urbano en
2019 e incluso en 2020 ¡en todo el país!
El proyecto anunciado por el Presidente consta de

11 kilómetros de extensión, con recursos provenien
tes del fondo aduanero, y beneficiaría a 40 mil auto
movilistas que transitan al día por esa zonay que de
j arán deemitirl74mil toneladas de CO 2 al año. Tam
bién generará el fenómeno del tráfico inducido taly
como ocurrió con los segundos pisos en la Ciudad de
México, pues en lugar de invertir en mover personas y
mej orar la productividad, la obra se enfoca en mover
autos, una solución que la historia reciente del urba
nismo ha demostrado como obsoleta.

Ni siquiera se prevé incluir rutas de transporte
público en el proyecto, quizá un carril exclusivo pa
ra una línea de autobuses exprés, junto con espacio
para una ciclovía, pero eso está más allá del pensa
miento convencional.
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SESION DE CONTROL

JORGE
BUSTOS

Lágrimas
de serpiente,
jeta de jabalí
Sánchez un día se puso a contar votos y dijo coño, si
esos muchachotes vascos tienen ya grupo propio en el
Congreso y van segundos en Euskadi. Además son
progresistas, feministas y ecologistas. ¡Parecen hechos
para apoyarme! Ahora se trata de que los demás,
siempre tardos, lo vean tan claramente como yo.
Y en eso estamos, damas y caballeros. Se acelera el

plan de blanqueamiento de los colegas de los gudaris
que troceaban niños, amputaban mujeres, pulveriza
ban guardias civiles y culminaron con éxito la limpie
za ideológica de una tierra donde el pluralismo ha si
do extirpado literalmente a hostias. Ahora allí se mue
ren de viejos, pero eso sí, todos muy vascos y con el
alzheimer oportuno, no vaya a ser que a la vejez se les
recuerde el medio siglo de cobardía cuando no de
complicidad sin las cuales ETA no habría durado lo
que duró. Qué digo, sin las cuales las nuevas euskoca
madas no seguirían hoy romantizando los bombazos
de sus boomers. Y ojo porque quien justifica política
mente la violencia pasada solo necesita un gobierno
de PP y Vox para justificar la futura.
El problema, claro, es que todavía hay españoles con

memoria. Gente que no ve a Otegi con los ojos enamo
rados de Zapatero. Peña que no corre a aplaudirle
qué papelón, compañero editorialista de El País
cuando Arnaldo sale a que le midan la puntita de do
lor que enseña un lunes, más que nada porque el mar
tes ya está poniéndole precio a su maniobra de exhibi
cionista: presos por Presupuestos. Y si Bildu pone las
lágrimas de cocodrilo o de serpiente, Sánchez pone la
jeta de jabalí, y así todo queda en el monte. Fue tanta
la euforia bilduófila que la portavoz Rodríguez tuvo
que salir a rebajarla. Igual ella sí se acuerda, por ejem
plo, de José Calvo Gutiérrez, 19 años, estudiante de
Medicina, poeta aficionado, reventado en la plaza de
la República Dominicana. Natural de Puertollano.
De modo que Casado le preguntó si está dispues

to a sacar a los 200 presos y Sánchez contestó muy
digno que de ninguna manera. Como si a estas altu
ras un no de Sánchez hoy significara algo distinto
que un sí de Sánchez mañana. Lo peor es cuando

nuestro galán se pone melodramático: «La derecha
traslada una visión amarga que me llena de dolor».
Deje el dolor a las víctimas, señor presidente inves
tido por Bildu. Entendemos su cálculo, pero no pre
tenda encima presumir de corazón.
Abascal no preguntó por ETA, como esperába

mos, sino por la inmigración ilegal. Comparó a Sán
chez con el flautista de Hamelín, que es como lia
mar ratas a los inmigrantes. Ratas era el epíteto más
usado por los nazis para deshumanizar a los judíos
Si Abascal no quiere que le llamen ultra, debería vi
gilar sus metáforas. Y si no le molesta el parangón,
que lo diga abiertamente y así Espinosa de los
Monteros puede ahorrarse sus loables esfuerzos
por representar a un partido al que le preocupan co
sas como la caída de la inversión extranjera.
Resulta conmovedor el celo con que Tomás Gui

tarte le asegura a Sánchez que Teruel existe. Que no
le invistió gratis. Que dónde están las inversiones en
carreteras. A lo que Sánchez le leyó un pliego de
promesas y se quejó de que Ayuso le critica por in
tentar descentralizar Madrid. Cuando Guitarte se dé

cuenta de que hizo el primo creyendo en la palabra
de Sánchez, igual la España despoblada se cabrea
de veras y adelanta la creación de una plataforma
electoral que dinamite el tablero.
Las vicepresidentas lo están pasando mal. No hay

peor oposición que el gas ni argumentario más ingra
to que defender los peajes. Nadie perdón, Nadia Cal
viño pronunció una frase homérica: «Este Gobierno
dice lo que hace y hace lo que dice, y hay muchos
ejemplos». Ejemplos hay demasiados, doña Nadia, pe
ro justo de lo contrario. Yolanda Díaz sigue sin coger
le el punto a Teodoro, que lo da todo en los finales. Ha
inventado la coda teodora, la teocoda, un chimpún
eficaz que detona la ovación de su bancada. «Con us
tedes los trabajadores van al paro, los parados al olvi
dó y los condenados a Igualdad». En cuanto a Teresa
Ribera, que llevaba una mascarilla de Desigual como
mínimo (tampoco la imaginamos con una de Iberdro
la), su tormento eléctrico es tan notorio que informó
al PP de que «vivimos en el mundo» y le suplicó ideas
para atajar la escalada de la luz. La presión que le
echó Sánchez encima con su compromiso de pagar lo
mismo que en 2018 la está martirizando.
Que el PNV maneja el cabreo del cornudo me pa

reció evidente cuando el siempre formal Aitor Este
ban le espetó a Albares, a cuenta del Sáhara Occi
dental: «Quítese los manguitos de funcionario y ha
ble como político». Hizo diana. Albares y Bolaños
llevan el Gobierno como podrían estar llevando una
óptica en Ponferrada.
Bildu aprovechó su día para mofarse de Juan Car

los I en la cara de Pilar Llop, que salió por peteneras
feministas. Está el 78 como para hacerle un memorial.
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Periodistas en peligro de extinción
La belicosidad del Presidente ha hecho trizas el supuesto espíritu de imparcialidad y equilibrio que el periodismo debe
profesar, mientras que redes sociales han puesto en jaque la noción del oficio y las hemos imitado en las viejas plataformas

Al periodismo en Mé
xico le llueve sobre

mojado. Un Presi
dente que lo ataca
todos los días y un

mundo digitalizado en el cual na
die quiere pagar por la informa
ción, que ahora es gratuita Lo pri
mero, la belicosidad presidencial,
ha hecho trizas el supuesto espí
ritu de imparcialidad y equilibrio
que el periodismo tendría que
profesar; lo segundo, lablogosfera
y las redes sociales, han puesto en
jaque la noción misma del oficio
periodístico. Durante los últimos
150 años la información ha sido
una mercancía generada y distri
buida por medios de comunica
ción y periodistas que han vivido
de ella, comocualquierotrosector
valorado por la sociedad. Pero ese
modelo de negocio se ha colapsa
do ahora que todo circula en redes
sociales y cada persona se ha con
vertido en informador y opinador
del mundo real.

Me parece que el periodismo
mexicano está respondiendo de
manera equivocada a esta do
ble crisis. Y si no lo corregimos a
tiempo, estaremos acelerando
nuestra propia obsolescencia.
Por un lado está el problema de

la polarización política. El presi
dente Andrés Manuel López
Obrador está convencido de que

las críticas a su persona y a su go
bierno, ventiladas en los medios,
obedecen a razones espurias: la
defensa de privilegios por parte
de las élites y la molestia por las
partidas publicitarias perdidas. Y
en la medida en que AMLO inter
preta estos ataques como una de
fensa inmoral por parte de con
servadores que se oponen a un
cambio a favor de los pobres, se
siente obligado a ejercer un dere
cho de réplica para contraargu
mentar, aclarar confusiones, disi
par infundios y calumnias. Desde
su perspectiva eso justifica dedi
car buena parte de la conferen
cia matutina a descalificar a me

dios y a hacer listas de periodistas
buenos y malos. El Presidente no
parece estar consciente de la des
proporción que representa el po
der del soberano frente a un co

lumnista o a un periódico al que
dirige su cólera o su burla.
Decir que esto ha dado lugar a

una relación tirante es quedarse
corto. Ambos se han convertido en

pluma de vomitar recíproca. En
otras ocasiones he abundado en

las razones por las cuales estapo
larización resulta dañina para el
propio Presidente, entre otras co
sas porque propicia la desconfian
zaque destruye el ambiente de in
versiónnecesarioparagenerarlos
empleos que requierenlos pobres

a los que defiende el gobierno.
Pero el daño que la propia

prensa se produce a sí misma no
es menor. Frente a los embates
presidenciales los profesiona
les de la información nos hemos

"desprofesionalizado" y eso en
última instancia atenta contra

nuestra razón de ser. Columnas,
primeras planas de los diarios y
noticieros de radioy televisión se
han convertido en un inventario

de todo aquello que pueda cues
tionar la imageny el desempeño
del gobierno. En algunos casos
consiste simplemente en una re
copilación unilateral de la infor
mación (solo aquello que es da
ñino a AMLO); en otros peores,
hay un tratamiento descontex
tualizado o sesgado para mostrar
el carácter nefasto de la Cuarta
Transformación.

Hay motivos para que López
Obrador se sienta irritado por la
manera en que lo trata la prensa,
pero eso no justifica una obsesión
personal en contra de medios y
periodistas. De la misma forma,
hay razones para que periódicos y
columnistas se sientan agraviados
frente alos embates del poder, pe
ro eso no justifica convertirse en
activista político. Si cedemos ala
tentación y derivamos hacia una
prensa partisanay partidista, de
j amos de ser cronistas y traiciona
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mos nuestra razón de ser: infor
mar sobre las contradicciones de
la realidad, comunicar a la comu
nidad consigo misma en toda su
diversidad, formar una opinión
pública incluyente y tolerante a
los distintos proyectos de nación
que alberga una sociedad.
Nos quejamos del hecho de

que Andrés Manuel López Obra
dor no supo ser presidente de
todos los mexicanos y gobernó
esencialmente paralo que él lla
ma su pueblo. Mal haríamos co
lumnistas, prensa y comunica
dores en hacer lo mismo e infor

mar de solo aquello que coincida
con lo que opinan nuestros au
ditorios. Es decir, seleccionando
la información para solo los que
piensan como nosotros.
No se trata de pretender ser

objetivos e imparciales, porque
toda lectura de la realidad, inclu
so para informar, entraña una
forma de interpretación. Eso
siempre ha sido así. Pero al me
nos intentar hacer el trabaj o pe
riodístico a partir de los códigos
profesionales que siempre nos
han protegido para no hacer po
lítica o propaganda en la tarea de
informar: verificar, dar cuenta de
las varias versiones que tiene to
do hecho, ofrecer contextos.
Del segundo reto tampoco he

mos salido muy bien parados.
Si en el caso del embate de Ló
pez Obrador la prensa incurrió
en una imitación espej o y acabó
polarizada en la acera de enfren
te, en la amenaza que represen
tan las redes sociales igualmen
te terminamos por imitarlas,
convirtiéndonos en una versión

similar con la salvedad de que lo
hacemos en las viejas platafor
mas. La investigación periodísti
ca, el abordaje de los temas tras
cendentes, la mesura en el tra
tamiento de la información, dio
lugar a la estridencia y el negati
vismo que caracterizan a la blo
gosfera, el infoentretenimiento,
la frivolidad y el morbo. "Vende"
más una nota sensacionalista

cargada de adjetivos y construi
da sobre las rodillas que un re
portaje de fondo; tiene más éxito
una columna de opinión nutrida
de descalificaciones sumarias

que empatan con odios y pasio
nes que otra que intenta matizar
o entender la verdadera natura

leza de esas pasiones.
En suma, en momentos en

que el periodismo se encuen
tra contra la pared, no solo por
la polarización que nos politiza,
también por la vulgarización que
nos frivoliza, tendríamos que re
visar el periodismo que estamos

haciendo. Nunca como ahora el
mundo había necesitado de "cu
radores", de notarios de la reali
dad que permitan dar cuenta de
aquello que es importante y tras
cendente, para que la comuni
dad entienda los problemas que
enfrenta y esté en condiciones
de tomarlas mejores decisiones.
Si el oficio periodístico habrá de

sobrevivir lo hará manteniéndose
fiel alas premisas que lo convirtie
ron justamente en eso, un oficio.
Pero no lo conseguiremos si segui
mos la moda de imitar alas redes

sociales solo porque son popula
res o convertirnos, solo porque el
poder nos agravia, en un actor po
lítico más enla tarea de insultary
descalificar. Todo eso sobra en las

redes sociales yes gratis. Si quere
mos prevalecer, habría que regre
sar al buen periodismo, sometido
a los códigos que hicieron de esta
tarea una profesión dignay social
mente necesaria.

AMLO no parece
consciente de la
desproporción del
poder soberano
ante un columnista
o un periódico
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El mandatario polemiza desde la mañanera con los medios. CUARTOSCURO
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F
1 presidente Andrés Manuel López Obra

i dor y el secretario Marcelo Ebrard Ca
^ saubón marginan a los diplomáticos por

tener prioridades políticoelectorales por encima de la
política exterior.
La fortaleza y la debilidad de los diplomáticos de ca

rrera, grupo compuesto por unos mil 200 miembros del
Servicio Exterior Mexicano (SEM), se originan por ser
servidores al servicio del Estado y no al servicio de un
proyecto partidista pero sí de gobierno.
Aunque los diplomáticos carecen de peso político

cuentan con autoridad profesional, lealtad al Presiden
te y servicio institucional.
A pesar de que en 2018 el entonces candidato de Mo

rena prometió respetar a los diplomáticos, lamentable
mente no ha ocurrido así. El capítulo de política exterior
de la plataforma electoral de Morena, denominada Pro
yecto 18, no cumplió lo prometido:
"Al ser un instrumento de suma importancia (la po

lítica exterior), no debe continuarse con la política de
nombrar a políticos en desgracia o amigos como emba
j adores y cónsules cuando, a la vez, se exige a los diplo
máticos de carrera una formación sólida para su ingreso
y su ascenso es por medio de concursos de oposición".
Lamentablemente, el gobierno de Morena continúa

con la antigua práctica del PRI y del PAN de designar a
secretarios, gobernadores, periodistasy amigos enpues
tos diplomáticos que desplazan a los de carrera.
Además deldesánimopor elrelegamiento, enlos casi tres

años de la actual administra

ción, no ha habido hasta ahora
concursos de ingreso ni de as
censo, cuando antes se realiza
ban cada dos años, lo que frena
lamovilidad en el escalafón
El último concurso de as

censo fue en 2018 en la admi
nistración anterior. En casi tres
años de la actual, Ebrard no ha

convocadoalosconcursos de ingreso y ascenso, quizá por
que las plazas vacantes de ministro o consejero ya están
ocupadas por los amigos del canciller gracias a su dedazo.
Aunado al freno en los ascensos, desde hace 20 años si

gue el mismo nivel de sueldos en el exterior mientras au
menta cada año el costo de vida, lo que significa un castigo
adicional a quienes ocupan los rangos másbaj os en la rama
técnicoadministrativayenla rama diplomáticoconsular.
Y como si Ebrard desconociera los anteriores ma

lestares, quizá por estar ocupado en su campaña por la
elección presidencial de 2024, se permitió declarar a un
reportero de La Jornada sobre las sabidas quejas de los
diplomáticos:
"Que te digan cuál es su queja específica, porque en

esta administración hemos particularmente cuidado el
Servicio Exterior. Es de los espacios del servicio públi
co más protegidos por el Presidente y con razón, porque
tienen unafunción estratégica, si alguien tiene una que
j a, veremos cómo resolverla".
Ebrard, con su característico cinismo de expresar el

falso argumento de que cuida al SEM con la pretensión
de venderlo como verdadero alos que no saben, ha eludi
do su responsabilidad de convocar a exámenes de ingre
so y ascenso, según la Ley del SEM, así como su facultad
de proponer el aumento salarial.
En la SRE sobra el candidato presidencial y faltan los

diplomáticos profesionales.
La solución parcial es que Ebrard renuncie y se vaya

a su campaña con todo y su equipo de incondicionales,
pero quizá no lo hace aún para no caer en el error de es
tar fuera del presupuesto, como diría el célebre César (El
Tlacuaché) Garizurieta.
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La termoeléctrica de Tula utiliza com

bustóleo para producir electricidad; sus
emisiones de dióxido de azufre, un gas

muy dañino, superan hasta más de tres veces los ni
veles permitidos. Así acaba de anunciar estos días
un informe de la Comisión Ambiental de la Mega
lópolis. Estas emisiones, agrega, llegan con frecuen
cia al Valle de México. Afectan la salud de más de 22
millones de mexicanos. Y, de hecho, la del mundo.
México apuesta desde hace décadas a los hidro

carburos. No es una novedad. Hoy más que nunca,
sin embargo, el gobierno federal da todo su apoyo a
los proyectos petroleros y gasíferos. Desprecia por
completo el cumplimiento de las metas de transi
ción energética que estaba en ciernes y que son la
base para el establecimiento de una economíaba
ja en carbono. Ignora, en concreto, la necesidad de
reducir la emisión de gases de efecto invernadero
(GEI), que provocan el calentamiento del plane
ta, con consecuencias potencialmente devastado
ras. Nos debería de importar a los mexicanos, pues
nuestro país es vulnerable al cambio climático:
El 15 por ciento de su territorio, el 68 por ciento

de su población y el 71 por ciento de su economía
pueden ser impactados muy gravemente por sus
efectos. Pero no nos importa. Tampoco nos impor
ta que seamos uno de los países responsables del
cambio climático, al estar ubicados entre los pri
meros quince que producen GEI, con alrededor del
2 por ciento de las emisiones
globales. Es un dato que raras
veces discutimos. Estas emi
siones están vinculadas, en su
mayoría, con la producción
de energía.
México es parte del Acuerdo

de París. Nuestro país ha esta
blecido compromisos nacio
nales e internacionales en ma

teria de reducción de emisiones. Están establecidos en
el artículo 2o transitorio de la Ley General de Cambio
Climático, que establece el objetivo de reducir para el
año 2050 un 50 por ciento de las emisiones del país,
con respecto alas emitidas en el año 2000. Ha ocurri
do de hecho todo lo contrario. Hoy, las emisiones na
cionales de GEI son más altas, alrededor de un 30 por
ciento más altas que las de 2010.
El petróleo es parte del pasado, dij o a principios

del sexenio el economista Jeffrey Sachs, de paso
por México, en referencia a la refinería de Dos Bo
cas. "¿Por qué invertir en la industria del siglo XX",
preguntó, "cuando se puede construir la industria
del siglo XXI con increíbles retornos sociales, am
bientales y económicos? ¿Por qué construir una
refinería que se convertirá en un museo?" México
tiene las condiciones climáticas para ser una super
potencia de la energía renovable, eólicay solar. ¿Por
qué no apostar al futuro?
Hace ya más de diez años, los científicos que for

man el Panel Intergubernamental del Cambio Cli
mático emitieron el Llamado de París. "Hoy sabe
mos que la hu manidad está destruyendo, a una ve
locidad aterradora, los recursos y equilibrios que
han permitido su desarrollo y que determinan su
futuro", alertaron. "Ha llegado el momento de re
conocer que estamos en el límite de lo irreversible,
de lo irreparable". Los términos no podían ser más
graves ni más solemnes. Pero no hemos escuchado
ese llamado en México. Nadie, quizá sólo algunos
de los más jóvenes, que saben que vivirán para ver
la destrucción.
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£
obre las grietas de un piso con agua es

L tancada, olor a orines de gato y rastros de
1^ ratas mezclados con basura se encuen
tra más de un centenar de cajas de cartón con medi
camentos e insumos caducosy enbuen estado enuna
de las carpas improvisadas dentro del Almacén Cen
tral de la Secretaría de Salud de Ciudad de México...".
Así comienza la revelación que hizo Blanca Vala

dez en el noticiario estelar de MILENIO Televisión,
con datos que estrujany escandalizan.
Fogueada (más de 20 años) en los temas de sa

lud pública, la periodista refiere que desde febrero
de 2020 fueron instalados esos entoldados "para
resguardar" medicamentos e insumos (tanto com
prados como donados), mientras se remodelaba el
inmueble (avenida Jardín 356, colonia Del Gas, en
la alcaldía Azcapotzalco), y desde allí se distribuyen
los materiales a unidades médicas y hospitales de
segundo y tercer niveles.
En las imágenes (tomadas por Blanca con su celu

lary el camarógrafo Jesús Soberanes) aparecenlas
cajas regadas por el piso y en muchas reventadas se
asoman "medicamentos e insumos básicos y con
trolados; insulinas, antibióticos, soluciones en polvo
e inyectables: dopamina, azitromicina, glucosa, in
munoglobulina" y tratamientos para el cáncer, pe
diátricos y maternos, así como artículos de protec

ción y uso en terapias intensivas
paralos trabajadores del sector.
Desde que comenzó la pande

mia, relata Blanca, el Almacén
Central surtió equipo esencial
de protección y medicamentos
en mal estado.

Un trabajador le dijo que se
repartieron cubrebocas y batas

que estuvieron entre desperdi
cios y expuestos a la humedad "en todos los hospi
tales de la Secretaría de Salud del gobierno de la ca
pital y el Centro Banamex. Todos los hospitales, 42,
tanto generales como maternos, el pediátrico y en
áreas médicas de reclusorios. Tiraron en la coladera
el jabón que sirve para lavar material de quirófano.
Lo lanzaron sin seguirla norma de residuos peligro
sos. Ahí está el video, lo hicieron en la madrugada.
En la base de datos del sistema de abastos y con

trol de inventarios de medicamentos, la reportera
constató que mil 200 envases con un frasco ámpula
y polvo de Caspofungin, que retrasa el crecimien
to de los hongos causantes de infección, vencieron
el 21 de febrero. Tres mil 856 envases de ácido val
proico de 250 miligramos, que sirven para prevenir
convulsiones por epilepsias, caducaron el 21 de julio
de 2021. También 59 tratamientos de Beractant, de
uso intratraqueal que se utiliza en niños prematu
ros con insuficiencia respiratoria, caducaron entre
agosto y noviembre de 2020.
Y uno de los hallazgos de Blanca remite a las

protestas que desde hace más de dos años vienen
haciendo los padres de niños afectados de una en
fermedad letal: "Hubo dos mil J30piezas de meto
trexato para el tratamiento del cáncer que caduca
ron en enero de 2021".

Si esto sucede en la capital, ¿de qué tamaño es
el desastre del sistema público de salud en el resto
del país..

El Almacén Central
de la Sedesa

ha surtido equipo
y medicinas en

mal estado
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Ycuando más bendecido y pleno te
sien tes, te acuerdas de quienes te faltan.

Florestán

Pues Claudia Sheinbaum dirá que no
estará en campaña para ser candida
ta presidencial, pero los suyos sí.

Ayer lo documentó el titular de la Autoridad
Educativa Federal de la Ciudad de México, el ex
senador por MorenaPT Luis Humberto Fer
nández Fuentes, un doctor en Administración
Pública con posgrados, de los que critica YSQ, en
las universidades de Harvard, la Academia Na
cional de Gobernación de China, la Compluten
se de Madridyla de Alcalá de Henares.
En una reunión con maestros al anunciar

les la renovación de la Tarjeta de Bienestar di
jo que, coloquialmente, las maestras y maes
tros ya la conocen como la Tarjeta de Claudia,
la cual tiene muchísimos apoyos y muchísimas
cosas que son muy importantes, y solo se da en
la Ciudad (de México). Es un beneficio que con
un gran esfuerzo la jefa de Gobierno ha hecho
para apoyar alas familias. Por esto es importan 
te señalar que a veces los malquerientes nos di
cen que no se podía por temas presupuéstales, y
sísepuede cuando hay honestidad, hay austeri
dad cuando hay ganas, y por eso el esfuerzo que
hace la jefa de Gobierno para que todos conte
mos con estos apoyos.
Esto no lo puedo entender sin referirme a lo

que le mencionaba ayer, el enojo del presiden
te López Obrador con su preferida para la suce
sión, a la que tras perder la Ciudad de México en

las elecciones del pasado 6 de junio criticó su in
capacidad para la operación política y para pro
mover sus programas sociales.
Una expresión de que están en campaña es

que este funcionario dijo a los maestros que la
Tarjeta de Bienestar que estaban renovando no
es del presidente López Obrador, como en reali
dad lo es. Ahora es la Tarjeta de Claudia, producto
de su gran esfuerzo. Para que vayan entendiendo
cómo está el manejo.
RETALES

1. SUMARIOS. Sorpresivamente, el Presidente
hizo ayer una autocrítica a los que llamó juicios
sumarios que sin suficientes pruebas hace en la
mañanera. Pero dijo que era mejorías denun
ciasen demasía que el silencio absoluto, cuando
esa no es la opción, pero sirve para continuar con
esos juicios, aveces, sumarísimos. Ya lo veremos;
2. PRESA. Cuando a decir de sus abogados todo
indicaba que tras dos años de cárcel, Rosario Ro
bles saldría anoche para seguir el proceso en su
casa, el juez Ganther Alejandro Villar Ceballos
decidió lo contrario por existir un alto riesgo de
fugayla secretaria del gabinete de Enrique Peña
Nieto permanecerá en prisión, lo que debió ser
un golpe devastador para ella; y
3. HOMENAJE. Le contaba que falleció por co
vid Rodrigo de la Riva Robles, un pilar de la Secre
taría de Seguridad Pública federal y de su titular
Rosa Icela Rodríguez. Era titular de la Unidad de
Análisis Estratégico. Hoy habrá un merecido ho
menaje en su memoria en el Alcázar del Castillo
de Chapultepec.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Ayer durante la conferen
cia mañanera, el presiden
te Andrés Manuel López

Obrador incurrió en una contradicción
que no debería pasar desapercibida.
Primero recriminó a los medios de

comunicación por desinformar, abra
zar la posverdad y sostener una fas
cinación enfermiza por el escándalo;
minutos más tarde reconoció que, du
rante sus intervenciones cotidianas en

el Palacio Nacional, aveces se emiten

juicios sin pruebas, aunque defendió
que eso es mejor que guardar silencio.
"(E)sa desinformación (de los me

dios) que busca meter miedo a la pobla
ción ogenerar enojo contra elgobierno
está generando el efecto contrario... (P)
or eso les compartimos el llamado que
hizoelpapaF rancisco hace unos días:
A los medios de comunicación pido

que terminen con la lógica de la posver
dad, la desinformación, la difamación,
la calumniay esa fascinación enfermiza
porelescándaloylo sucio,yquebusquen
contribuir a la fraterni
dad humana.."

"Bueno, lo que se
hace aquí (en la con
ferencia mañanera)...
(es) un ejercicio de
denuncia. Aveces al

gunos se molestan porque se dan nom
bres y se hacen juicios sumarios sin
que haya pruebas. Sí, está mal: hay que
moderarnos en eso, hay que tener ele
mentos siempre, pruebas, pero ayuda
el que se ventilen estas cosas, es prefe
rible que haya demasiada denuncia a
que guardemos silencio".
Tiene razón el Presidente cuando

advierte que la desinformación y las
noticias falsas alimentan el enojo de
las sociedades en todo el mundo y, por
tanto, desgarran la posible fraternidad.
Ñola tiene, sin embargo, cuando su

pone que el hablar sin pruebas, el decir
mentiroso o la maledicencia teatraliza
da son solamente obra de los medios de

comunicación. La política, a través de
algunos de sus líderes, igual altera los
ánimos y sala la tierra donde debería
germinar la buena voluntad entre los
seres humanos. Los juicios sumarios

sin pruebas ni evi
dencia, las denuncias
infundadas y la fabri
cación de culpables
son actos cometidos

también desde el po
der político.

Ciertamente, la posverdad tiene
progenitores en todos ladosy, portan
te, todos deberían de moderarse, o me
jor aún, autocontenerse a la hora de
usar la voz.

Zoom: Denunciar sin pruebas no es
mejor que guardar silencio, a menos
que calumniar o mentir —en dema
sía— seamejor que callar

La política, a través de
algunos de sus líderes,
igual altera los ánimos
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Hay algo estimulante pa
ra el debate de este mo
mento de México en la

claridad conque han hablado cinco ex
presidentes del PRI contra la contra
rreforma eléctrica del actual gobierno.
Me refiero a Dulce María Sauri,

presidenta del partido entre 1999 y
2002; Pedro Joaquín Coldwell, 2011
2012; Manlio Fabio Beltrones, 2015
2016; Enrique Ochoa, 20162018, y
Claudia Ruiz Massieu, 20182019. Im
portan varias cosas en esta valiente y
clara toma de posición.

Primero, lo que dicen las fechas en
que estos personajes presidieron al PRI:
19992019. Hablan de la continuidad en

su busca de una modernización energé
ticadesdeprincipiosdelsiglo hasta queel
propio PRI en elgobierno hizo en 2013 la
reforma constitucional vigente.
Segundo, la congruencia personal de

los ex dirigentes priistas, porque todos
ellos estuvieron afavor de la reforma que
hoy se quiere derogar y algunos fueron
sus eficientes ejecuto
res, como Pedro Joa
quín Coldwell, en la
Secretaría de Energía,
y Enrique Ochoa, en la
CFE. Malpodían callar
ahora sin traicionarse.
Tercero, sus razones: La iniciativa del

presidente López Obrador "solamente
nos lleva a un pasado que no es posible
recrear", dijo Dulce María Sauri.
La "expansión y la modernización

de la industria eléctrica de México sería

infinanciable" si se aprueba la contra
rreforma, dijo Pedro Joaquín Coldwell.
Y si la votara a favor, el PRI terminaría
siendo "solo un apéndice de Morena".

Sería "quedarse petrificado en el pa
sado", dijo Beltrones, lo que para el PRI
"significaría su verdadera extinción".
"El PRI no puede aspirar al futu

ro si lo que ofrece a los ciudadanos
es condenarlos al pasado", dijo Enri
que Ochoa. "En materia eléctrica no
se puede ir para atrás" (las citas aquí:
https://bit.ly/3jkl7du). Claudia Ruiz
Massieu había tomado esa misma po
sición como senadora, al momento

de hacerse pública la
propuesta guberna
mental.

Creo que en estas
voces está presente
una de las venas histó
ricas menos recono

cidas del PRI, opacada siempre por la
cuenta de sus pecados.
Me refiero a la vena del PRI que ha

querido la modernización de México,
que ha creado muchas de sus institucio
nes clave, que ha querido dej ar atrás los
vicios de supropiahistoria, esos mismos
vicios que aparecen hoy travestidos en
Morena, y a los que al parecer el actual
gobierno quiere regresarnos.

Está presente una de
sus \enas históricas
menos reconocidas
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Misión imposible, o sea.
Entiendo, en plan com
prensivo y benevolen

te, que sea complicado instalar una
computadora conectada a la red en to
dos y cada uno de los puntos donde se
recaban los datos de las personas que
acuden alos centros de vacunación.
Entiendo, en consecuencia, que

los formatos que lleva la gente (obli
gada a descargarlos y a imprimirlos
tras haberse registrado en un sitio

de la Secretaría de Salud) sean llena
dos a mano por el personal y que la
información sea luego «capturada»
(así se dice, y al rato, ya con la debida
tranquilidad, me meto a consultar el
diccionario de doña Real Academia

Española para enterarme del signifi
cado correcto del palabro) por indivi
duos de carne y hueso no enteramen
te capacitados, vistas las estrepitosas
insuficiencias del sistema educativo

de este país.
Finalmente, entiendo, llevado to

davía por una extra
ña e incompresible
benevolencia a estas
alturas de las enre

dosas parrafadas que
estoy garrapatean
do, que en el menta
do proceso de "captura" (ya fui al dic
cionario, anticipadamente y, en efec
to, el término, en su quinta acepción
y en el lenguaj e específico de la infor
mática, se refiere a "tomar datos"), es
decir, la tarea de trasladar la trabaj o
sa letra de molde de los "servidores
de la nación" a los bancos virtuales de
información de los organismos sani

tarios, puedan ocurrir cientos o miles
o decenas de miles de errores.

Pero, caramba, hay ciudadanos
que necesitan urgentemente el men
tado certificado. En algunas ciuda
des fronterizas, centenares de per
sonas hacen fila en las delegaciones
de la Secretaría de Bienestar, o como
se llame, desde las once de la noche
hasta las nueve o diez de la mañana

siguiente para que les resuelvan el
problema de que en el documento no
aparecen sus vacunaciones. En mi ca

so, con el perdón de
ustedes, tengo un pa
pel que no me sirve de
nada: no figuran las
dosis de la AstraZene

ca que me aplicaron
en Aguascalientes.

Intenté registrarlas imágenes es
caneadas de los comprobantes, pero
la página se bloqueó. El tema es que
tengo que viajar al extranjero para
estar con un ser entrañable al que le
acaban de diagnosticar un cáncer de
pulmón. Pues no puedo. Me lo impide
una administración pública poblada
de ineptos.

Pueden ocurrir cientos
o miles o decenas de
miles de errores
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Ayer por la mañana, The
Washington Postadelantó
en exclusiva los números

que muy pronto dará a conocer el go
bierno estadunidense sobre el núme
ro de migrantes que fueron detenidos
en la frontera entre México y EU en el
último año fiscal que, para ellos, va de
octubre de 2020 aseptiembre de 2021.
Más de un millón 700 mil "encuen

tros", como les llama la patrulla fron

teriza. La cifra más alta para 12 meses
desde 1986. Tal vez el número que más
debería preocuparnos y preocupar a
ambos gobiernos es el de mexicanos
que intentaron cruzar la frontera: 608
mil, otro número seriamente al alza
respecto a años pasados.
Son cifras que señalan con claridad

que la concentración de esfuerzos en la
frontera sur mexicana resulta al final de

cuentas unasimulaciónparaquedarbien
entre todos, pero no
han frenado a quienes
quierenllegaraEU.
El número es una

mala señal para el go
bierno de Biden en

tiempos en que su
aprobación sigue baja y el trumpismo
sigue activo en varios estados. Fue lami
gracióny su famoso muro el tema que en
muchas maneras construyó la candida
tura de Donald Trump durante suprime
ra campaña, yes hoy un tema que siguen
usándolos candidatos que Trump apoya
Yes una mala noticia para México,

porque gracias a la decisión de un juez,
el gobierno de Biden tiene que reponer

el programa R cm uin in México, creado
por el trumpismo y aceptado —chantaj e
económico de por medio— por este go
bierno, que puso en nuestro territorio
a miles de solicitantes de asilo a esperar
audiencias que llegaban a cuentagotas.
El gobierno estadunidense advirtió

aljuez que regresar al Remain in Méxi
co requería de la colaboración del go
bierno mexicano y, desde hace algunas
semanas, los representantes de ambos

países lo han venido
conversando.

Pero política es po
lítica. Los problemas
de Biden para pasar su
programa de recupe
ración económica por

el Congreso y la información de que la
crisis migratoria —porque eso es lo que
quieren decir los números— será utiliza
da por los republicanos enlas elecciones
delpróximoañopodríanforzarlamanoy
voluntad de Bidenypresionar al gobier
no mexicano a aceptar cosas como el Re
main in México segunda versión.
No tardaremos enveren qué termina

esta negociación

La concentración de
esfuerzos resulta una

simulación
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Un foco rojo
Las áreas naturales del país que no se
protegen por falta de presupuesto, son
ocupados por grupos de la delincuencia
organizada.
La denuncia la reiteró la doctora Ju

lia Carabias, integrante del Colegio Na
cional, quien dijo que espacio que dejan
libre los gobiernos es espacio ocupado
por la delincuencia organizada.
"Se trata de un foco rojo en

donde no poetemos descuidarnos
más", advirtió Carabias.
No es una denuncia nueva, pero es

necesario reiterarla porque ha caído
en terreno infértil y las autoridades de
Medio Ambiente y Recursos Naturales
andan en otras cosas, sin peso político
para demandar y obtener el presupues
to que se requiere para rescatar a las
áreas naturales del abandono.

La conspiración de
las matemáticas
La 4T ve una conspiración maligna en
cada decisión que toma en el 1NE. Da
por hecho que el instituto existe para
fastidiar al gobierno y su partido, pe
ro no.

Ahí está el ejemplo del proceso de
redistritación que desde el poder se vio
como una treta cuando en realidad es

una operación matemática simple, de
rivada de la información que entrega el
INEGI sobre la distribución de la pobla

ción en todop el territorio nacional.
£s normal que haya entidades

que tengan más distritos electo
rales que en el pasado y otras me
nos. Como a algunos partidos no
les gustó el resultado el caso lle
gó hasta el TEPJF.

Los magistrados avalaron eí acuerdo
del INE para determinar la nueva redis
tritación. No queda cíaro si se le podrá
dar vuelta a la página o seguirán las
impugnaciones.

La opción de la tranquilidad
En Quinta Roo no hay que perder de vis
ta a Luis Javier Alegre Sal azar, ya que
puede convertirse en el candidato de
Morena a la gubernatura.
Es el representante del presidente

López Obrador para proyecto del Tren
Maya en los temas que atañen ai sector
empresarial y es integrante de un pode
roso grupo de comunicación en la pe
nínsula.

Diversos sectores del morenis

mo en eS estado, lo ven como una
opción que permitiría inclusive
seducir a corrientes lejanas a la
4T y mandar un mensaje de tran
quilidad a los inversionistas,

Morena adelanta en todas las encues

tas publicadas hasta ahora, y tiene va
rios aspirantes fuertes, comenzando por
la alcaldesa Mara Lezama.

Áreas naturales desprotegidas
por la austeridad son
ocupadas por el crimen

organizado

Se b usca alianza opositora
Quienes conforman la organización "Si
por México" creen que es posible derro
tar en las urnas a Morena en el 2024.

La condición es que la oposición com
pita unida.
Ya se probó en la pasada elección que

PAN, PRD y PR1 pueden aparecer juntos
en la boleta y entregar buenas cuentas,
aunque todavía discretas.
¿Será suficiente para derrotar

a la colación gobernante en la
elección presidencial?
Gustavo de Hoyos piensa que hace

falta sumar a un partido para comple
tar una oferta política ganadora, el Mo
vimiento Ciudadano.

Se trata de uno de los partidos gana
dores de la pasada elección que fortale
ció su capacidad de negociación frente
al gobierno, pero también, no lo pierda
de vista, con respecto a los otros parti
dos de oposición.

Dicen los que saben que los mandos del
MC no ven con malos ojos la alianza para
el 2024, siempre y cuando ellos digan el
nombre del candidato presidencial •
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Baturrillo imposible
Me pregunto qué rendrín por cerebro algunos

miserables h uniankos como para meter pichones de
paloma dentro de unos tubos y mí lanzarlos alai
re, cual cañonazo, y dispararles con tan mal riño

que Jos pobres anmaieí quedan ha/o larga agoni'a.
cuando no con ¡as alas roías por la brusca caída.

Es lo que se conoce como Tiro ai pichón", práctica
que en España se realiza incluso a nivel "campeo
nato" y por lo que muchos españoles se cuestionan

en quiénes caiíe Ja mayor crueldad. Sí en los valien
íes "cazadores" que buscan ¿divertirse? con tama
ña esiupidez o en la autoridad que la per mire, pa
ra peor vergüenza y como sucedió apenas con el

,4yTU¡ram.renio y la Comunidad de Madrid, eji ¡zo
na de protección para avesí Idénticamente me sur

gió esa disyuntiva cuando se dio a conocer que aquí
en nuestro Aferró oscuro, para má yor precisión en
Tangamangapio, Michoacán, tierra de crimen, tras

el pago de 500 devaluadisimos pesos se había otor
gado libertad al tipejo que hace unos días amarró a
Ja tíe/ensa de su automotor a! perrito arraí
íránífciio sin piedad hasta causarle heridas incompa
tibles con la vida y. pese a ello, ¡as autoridades com

petentes sólo lo in fraccionaron.
¿De que chingados sirve, enronces, tanta ley d e

protección a los animales?

En otro tema, pero siguiendo
con las interrogantes, no sé si
me pasó de noche alguna re
forma que permita ahora, y
tanto a la Cámara de Diputa

dos como a la de Senadores legislar sobre
protección animal que se supone es mate
ria local, dado lo cual, además de invadir
competencias y disimular un interés no
legítimo, se está confundiendo o cuan
do menos provocando levantamiento de
cejas como el que por un lado me cau
só el senador Miguel Ángel Mantera,
cuando hace dias hizo un llamado ia la

Semarnat! por el rema del abandono de
perros o, por el otro, al presentarse des
de el mismo sitio oooootra iniciativa pa
ra una Ley General de Bienestar Animal
con visos dizque protectores, tema que
mal surgido ya en la Cámara de Dipu
tados [sin omitir los proyectos que mu
rieron ahí mismo anres de nacer), sigue
causando desencuentros irresolubles. El

más reciente proyecto MonrealAbreu,
no sólo está siendo refutado por médicos
veterinarios y biólogos, además, iclaro!,
de los gremios que hacen "uso y apro
vechamiento" de los animales no hu

manos, sino que también gran parte del
sector protector la estamos cuestionan
do por múltiples factores, entre ellos,

porque no se termina por entender que
el Bienestar Animal es un término cien

tífico que por bien que suene, surgió pa
ra ''mejorar" la condición de los anima
les de granja, sí, PERO, en beneficio del
humano que ios consume o que hace uso
de sus productos y subproductos; por lo
tanto, es concepto medible, más prácti
camente íncompatible con 1a protec
ción radical y por lo que justo esta mes
colanza está y estará distante al respeto
por la vida y dignidad de las criaturas.
Seguro por ello, y dadas las numerosas
manifestaciones en contra virtuales y
de bulto fue que el pasado domingo
Ricardo Monreal subió un video ase
gurando haber sostenido conversacio
nes con asociaciones y personas incon
formes [sin citar una sola referencia).
Que esto de 1a iniciativa cubrirá todo un
proceso (¿?). Que su compromiso es no
aprobarla sin amplio consenso (¿?). Que
su preocupación es que no se cometan
actos de crueldad contra los animales,
"fundamentalmente nuestras masco
tas, los animales de compañía", PE
RO, sin afectar la actividad económi
ca ni poner en riesgo "nuestras tra
diciones y costumbres". De ahí que tal
proyecto, además de las fallas técnicas
e incongruencias que presenta resulte

inconciliable con la protección preten
dida. Ello, sin omitir que se cuenta con
normatividad para casi todos los tenias
que aborda y que la Ley Federal de Sa
nidad Animal contiene un capítulo de
dicado ai BA, donde de ser el caso de
berían incluirse las reformas y adiciones
ambicionadas»

El Bienestar Animal es un

término científico que por bien
que suene, surgió para "mejorar"
la condición de los animales ..
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Anthony Faucl
Mídíí:o cífadounirifíise

Autoriza la Casa Blanca la vacunación
contra eí C0VID19 en niños de 5 a 11
años. Los menores recibirán una sola do
sis de una formula específicamente de la
vacuna PfizerBioNTech.

OI Patricia Arme ndáriz
I Diputada de Morena

Le llueven críticas por pedir pruebas de
desabasto de medicamentos. La legislado
ra aseguró que no ha recibido ni una sota
evidencia acerca de la falta de tratamien
tos en el sector saiud público.
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Día Mundial del Ahorro de Energía.
Cada 21 de octubre se celebra el "Día Mun

dial del Ahorro de Energía", que tiene co
mo objetivo concien!¡zar a la sociedad so
bre e! consumo energético en la vida co
tidiana.

En 1944: En El Salvador, un golpe de Esta
do depone al presidente provisional, gene
ral Andrés Ignacio Menéndez, y lo sustitu
ye por el coronel Osmin Aguirre y Salinas,
En 1956: En Tegucigalpa (Honduras) es de
rrocado el presidente Julio Lozano Díaz.
En 1966: En la aldea de Abe rían, en Gales,
se derrumba una pila de escombros de una
mina de carbón que causa la muerte de 144
personas (116 niños y 28 adultos).
En 1971: En Suecia, Pablo Neruda recibe el
premio Nobel de Literatura.
En 1982: En Suecia, Gabriel García Márquez
es declarado ganador del Premio Nobel de
Literatura.,
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La placa es simple. Cuadrada en
tonos azules. Un marco mari
no más oscuro. Las letras son

blancas y su anuncio oscila en
tre la hilaridad y el ridículo.
Lo malo es su seriedad.

Esta colocada en la puerta del servi
cio sanitario (así se llama eufónicamente
a la asamblea de urinarios, mingitorios,
retretes, tazas y lavabos con espejos), en
el corredor cuya largura conecta el patio
con el salón de plenos y la sala de pren
sa, casi frente al pequeño salón de entre
vistas epónimo de "Miguel Reyes Razo".

Pues ahí mismo.
"BAÑO PARA TODO GÉNERO", dice

la placa con letras bien visibles. Y des
pués, con mayúsculas más pequeñas,
viene la explicación;

"TODA PERSONA PUEDE USAR ES
TE BAÑO SIN IMPORTAR IDENTIDAD
¥ EXPRESIÓN DE GÉNERO".

Por ahora no tiene sentido seguir con
la discusión de confundir seso con gé
nero. De eso ya se ha encargado la ocio
sidad feminista de influencia anglosajo
na. Tampoco es tiempo para discutir si
la mezcla de personas de diferente sexo
o preferencia es un pasaporte a la como
didad o la fisgonería.

De eso se pueden encargar otros, A mi
simplemente me parece una hazaña de
la diversidad, un monumento a la igual
dad. Lástima la ubicación de tan rele

vante consagración, porque la mezcla de
hombres y mujeres en un baño, se puede
interpretar como una "Rosa de dos aro

mas", como habría di
cho, Emilio Carballido.

Este logro de la mic
ción umversalmente
reconocida como ma

teria de igualdad de si
tio, (o peor aún del pu
jo digestivo en do mayor con su onoma
topeya trompetera], nos permite a todos
observar la calidad y capacidad de esta
legislatura, cuyas condiciones paritarias
no se terminan en la integración sexual
de hombres, mujeres y demás preferen
cias, aptitudes y actitudes en el amplio
areoíris del mundo LGTB etc.

Alguna vez Porfirio Muñoz Ledo,
antes de ser defenestrado de la Cuarta

Transformación por la imperdonable he
rejía de disentir sobre muchas cosas, en
tre ellas la vida parlamentaria, nos rega
ló una frase cuya intensidad y verdad se
acentúa con el paso del tiempo:
"Que pinche manera de legislar".
Una vez más el señor coordinador de

Morena, Ignacio Mierda miedo. Pues esa
decisión se tomo cuando él aún maneja
ba la Junta de Coordinación Política y
detentaba la presidencia de la mesa di

rectiva.
Además la materia

misma de este acuer

do (¿cual es la mate
ria, la urinaria o la
parlamentaría) nos
revela las prioridades

de la 4T,la cual podría llamarse —por
equidad— "Cuarto Transformaciono" o

"Cuarte Transformacione'. para no ofen
der la sensibilidad de ninguno de los mu
chos "géneros" representados en la Cá
mara.

La ya dicha placa en el dintel, tiene
además el mérito de la simbología.
Aparece la silueta de un ser huma

no con una falda tipo "A™ (debe ser una
mujercita), junto a la de otro ser hu
mano con largas piernas como panta
lones [debe ser un hombrecito) y junto
una figura más sólo con media enagua
¥ media pernera (no se sabe qué es).
A un lado de éstas una silla de ruedas

(tampoco se conoce el sexo del ocupan
te de la silla).
A mi me sigue pareciendo muy ra

ro eso de la identidad y la expresión de
género. ¿Cómo se expresa el género sin
caer en los estereotipos tan censura
dos? ¿Con la ronca voz de un charro o
la con tipluda entonación de Juanga? Yo
como dijo Sabines no lo se de cierto,
lo supongo.
¥ en cuanto a la identidad, pues me

parece algo mucho más allá de la prefe
rencia por uno u otro orificio, si se me
permite recuperar una olvidada expre
sión del señor cardenal Norberto Rive

ra y su explicación sobre la entrada y la
salida.

Como sea, hay asuntos de menor im
portancia en San Lázaro (Lazara, me
jor}, la como por ejemplo la Reforma
Eléctrica, el Presupuesto y el homena
je al Che Guevara, quien tanto hizo en
Cuba en favor de! derecho para homo
sexuales*

Aiguna vez Porfirio Muñoz
Ledo, a a íes de ser defenestrado
de (a Cuarta Transformación
por la imperdonable herejía de
disemir sobre muchas cosas...
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Será anfitriona
Nos cuentan que la gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, se alista para recibir al presidente López
Obrador y a todo el gabinete este lin de semana, en
Chilpancingo. Apenas el titular del Ejecutivo Federal
le ofreció en la mañanera todo el apoyo, la mandataria
se prepara como se debe: con el diagnóstico de los
problemas a atender.

Dos reveses a Gil White
Revés judicial propinó la Suprema Corte a Gonzalo
Gil White rechazó su reclamo contra Pemex por la
cancelación de los millonarios contratos que obtuvo
en la gestión de Emilio Lozoya. De pilón, un juez le
negó un amparo contra la orden de aprehensión en su
contra por desvío de 650 millones de pesos. Día negro
para el hijo del ex titular de Hacienda, Francisco Gil.
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Quieren a MC
Invitación formal lanzó Sí por México a Movimiento
Ciudadano, de Dante Delgado para sumarse a ese
frente opositor con miras a ganar la elección de 2024.
Al cumplirse un año de esa agrupación, Claudio X.
González fue directo: "a nosotros nos gustaría que se
sumen a la coalición electoral para la elección del 24".
Hasta donde se sabe, MC no ha respondido.

Le llamó Musk
La revelación es que el magnate cofundador de Tesla
Elon Musk se habla directamente con el canciller

Marcelo Ebrard. El propio funcionario dio a conocer,
ante gobernadores del sureste, que durante la
pandemia el empresario le pidió apoyo para reactivar
127 plantas en México que tenían paralizada su
producción. "Le dije: ah, ok, mándame la lista", explicó.

Sin eufemismos
Reapareció el líder del Sindicato Mexicano de
Electricistas, Martín Esparza, para proponer la
"nacionalización completa" de la industria eléctrica
y "que se prohiba toda inversión de capital nacional y
extranjero". El hecho no sería noticia de no ser por un
detalle: lo dijo en la sede del Senado, durante un loro
organizado por algunos senadores de Morena.
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CONTRA LAS
 CUERDAS 

#OPINIÓN

NORONAY
EL PRIMOR
EN LA ,
MISCELÁNEA

El uíceeoordinador del PT no pudo convencer a los
coordinadores de PRD, PAN y MC de sacrificar las
discusiones y abandonó la reunión privada

erardo Fernáclez Norona volvió a hacer ayer
Getro de sus berrinches en la reunión de la

Junta de Coordinación Política de la Cámara

ele Diputados, quien proponía cortartiem
pos cié discusión y eliminar reservas en el
debate de la Miscelánea Fiscal para que
la sesión no se alargara este miércoles,

y exhibió el contubernio con el PRI para sacar juntos la Mis
celánea, entre otras cosas. El vicecoorclinador del PT piensa
como Paco Ignacio Taibo II, que la alianza Morena, PVEMy su
partido se chinga a la oposición, debido a que les favorecen
los números, por lo que para él no tienen sentido los debates
parlamentarios. Sin embargo, como no pudo convencer a los
coordinadores de PRD, PAN y MC ele sacrificar las discusiones,
se levantó ele la mesa y abandonó la reunión privada.

La madrugada previa, cuando la sesión se vio interrum
pida al calentarse los ánimos en tribuna hasta llegar a los
golpes, Rubén Moreira, coordinador del PRI, no se anduvo
por las ramas y tras bambalinas dejó en claro una cosa, ele
acuerdo con diferentes testigos, pues éste se lo advirtió a
los coordinadores ele la coalición Va por México: en el tema
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del proceso legislativo para sacar la
Miscelánea Fiscal él votaría a favor

ele Morena, en la Jucopo.

Debido a la sesión maratónica, este
jueves, seguramente los legisladores
estarán en vivo o de plano no acudirán
a San Lázaro a la ceremonia de las 11

de la mañana para develar las letras
de oro del muro del Salón de Pleno:

"2021 Bicentenario de la Armada ele México". Ya veremos sus

caras frente al almirante Rafael Ojéela y su filarmónica.
• ••

Focos rojos en II¡ateneo. El pasado proceso electoral cerro
con un salcloclel02ejecucionescle políticos, principalmente
candidatos y cancliclatas a las alcaldías del país, de acuerdo
con la consultora Etelleck. Movimiento Ciudadano fue uno de

los partidos con más bajas. Pero las amenazas contra sus
militantes no terminan: la expresidenta municipal ele iliatenco.
Guerrero, Ruperta Nicolás Hilario, quien buscaba la re lección,
sufre amenazas ele parte ele grupos delictivos, luego ele que
el Tribunal Electoral anuló la elección en la que ella perdió
y resultó ganador su adversario del PT. En clías pasados, el
equipo ele Nicolás Hilario fue atacado y ella sigue recibiendo
amenazas con el fin ele intimidarla para que se retire ele la
reposición del proceso electoral, pues sus posibilidades ele
triunfo son altas: a pesar ele las trampas y la violencia ele género
documentadas por el tribunal, el 6 ele junio perdió portan sólo
53 votos. Ojalá el secretario ele Gobernación, Adán Augusto
López, tome cartas en el asunto a la brevedad posible.

• ••

UPPERCUT: En 20 años de cobertura legislativa, pocos
veces había visto a un presidente de la Cámara

de Diputados favorecer de manera descarada en la
conducción de los debates a su partido, como lo ha hecho
Sergio Gutiérrez Luna, o quien por lo mismo se le salió de

control la sesión del martes.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX
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a escena puede ofrecer paralelismos con
Latinoamérica: para ciertos actores no es
tatales, el acceso al poder no se logra sólo
con coerción, sino mediante pactos de élite
y aprovechando las debilidades del sistema
estatal, tanto como la infraestructura. En
estos días destacaron en los titulares inter

nacionales los enfrentamientos callejeros, en Beirut, Líbano,
que dejaron al menos seis muertos y 30 heridos.

Ocurrieron en el marco de la investigación sobre la ex
plosión del 4 de agosto de 2020 en el puerto capitalino, que
dejó 214 muertos, seis mil 500 hericlosy diversos barrios ele la
capital arrasados. Los enfrentamientos recientes opusieron
a partidarios de los grupos chiíes HezboláAmal a elementos
armados, probablemente pertenecientes a las Fuerzas Liba
nesas (FL), cristianas, lideradas por SamirGeagea, exseñor ele
la guerra civil. El elemento clave para entencleresta situación
se relaciona con el lugar en el sistema político libanés.

En un intento por eludir el sistema judicial, el Hezbolá
con su socio chií, Amal, recurre a toda la gama ele procedi
mientos destinados a cuestionar la competencia del juez

Tarek Bitar (encargado de inculpar
a los responsables de la explosión
de 2020], acusándolo de "politizar"
la investigación.
Sus intentos de desacreditar al

juez han sido numerosos y Civecsos
para presionar al gobierno del pri

mer ministro Mikati a sacar a Bitar

deljuego.
La Corriente Patriótica Libre (CPL), partido fundado por

el presidente (cristiano) Michel Aoun, enfrenta el dilema de
defender los derechos de los cristianos, cuyos barrios fueron
devastados por la explosión, al tiempo que su principal aliado
en las urnas descle 2006, el Hezbolá, busca a toda costa vencer
al magistrado que debe favorecer la justicia. El principal rival
de la CPL en el campo cristiano, las FL, pueden presentarse
como los únicos defensores de la población cristiana libanesa.

Aunque desde los 1990 el Hezbolá se "libanizó"y comenzó
a participar en política, tras el retiro israelí del sur de Líbano
en 2000, buscó obtener poder convirtiéndose en un miembro
ordinario déla élite política del país. El grupo recibe legitimidad
del Estado con base en el argumento de que desempeña un
papel crucial en la defensa de la seguridad nacional, princi
palmente frente a Israel.

Esto último es preciso, pero también es un hecho que, para
sobrevivir, Hezbolá sabe que debe seguir siendo un actor exter
no al Estado,ya sea en competencia o en colaboración con él.

Hezbolá no es el único grupo político que obstaculiza la
práctica de la ciudadanía ele los libaneses ni el único que
contribuye a debilitar al Estado, pero es el más influyente
del país. Hezbolá es un producto ele los pendientes del sis
tema libanés; es este sistema el que debe reformarse cíesele
la raíz.

*Investigadora de El Calmex

El grupo recibe
legitimidad

por el tema de
seguridad

Fecha: 21/10/2021

Página: 35

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Marta Tawil

Costo: 15,950

Página 7 de 18



El panorama estadounidense ofrece una división
política interna brutal, en medio de crisis que son
producto de la pandemia de COVID19

n el ruido político alrededor de los proble
mas que enfrenta el gobierno del presidente
Joe Biden es fácil perder de vista que una
de las principales causas es Donalcl Trump.

No es tanto que Trump clame todavía
que perdió por trampa los comicios de
noviembre de 2020, sin más prueba que

su convicción personal, o su eco en una audiencia creada por
la brutal polarización política en Estados Unidos.

Tampoco es que haya un sector de la población, hoy in
crustado en el Partido Republicano y centrado en apariencia
en el culto a la personalidad de Trump, con posturas que son
calificadas como racistas, y que a fin de cuentas, favorece
imaginar y trabajar por un sistema político que asegure su
predominio social y económico sobre minorías étnicas y
sociales cada vez más grandes, importantes y exigentes.

Si se agrega que Biden y su gobierno, con toda su buena
voluntad, no son infalibles, el panorama ofrece una división
política interna brutal, en medio de crisis que son producto de
la pandemia de COVID19 y una tradicional falta ele confianza en
el gobiernoy el sistema. Y eso es en buena medida resultado ele

los cuatro anos ele Trump, el caudillo
político que hoy controla al Partido
Republicano, el más antiguo de EU.

No es que el expresidente haya
creado los problemas. Los aprovechó
en su beneficio y al hacerlo ayudó a
ampliarlos y profundizarlos. La de
recha nacionalista siempre estuvo

ahí, pero nunca tuvo un líder que la
legitimara y la hiciera parte de las

principales corrientes sociales.
La tendencia estadounidense a enfocar su atención sobre

problemas domésticos no comenzó con Trump. Y de hecho, el
casi total retiro estadounidense de Iraky la salida de Afganistán
empezaron durante el gobierno de Barack Obama, aunque
al menos en el caso afgano fue formalmente convenido por
el exmandatario.

El problema es que Trump hizo mucho más que eso y
prácticamente cuestionó los compromisos estadounidenses
con sus aliados en el mundo, de Europa Occidental a la cuenca
del Pacífico, Asia y América Latina al mismo tiempo que China,
convertida en la segunda potencia económica del mundo,
comenzaba una sólida campana política y económica para
establecer su fuerza y asegurar su propio sitio en el planeta.

El resultado práctico de las dudas creadas por Trump y
los errores ele Biden en sus tratos con aliados europeos —en
especial la forma en que se dio la salida de Afganistán—, ha
sido la intensificación de llamados al fortalecimiento de la

Unión Europea y tendencias a una competencia armamentista
en Asia, ante la competencia económica china, los amagos
rusos y la debilidad relativa de EU.

Cierto. No todo es culpa de T rump y Biden tiene sus propias
faltas a cuestas. El fortalecimiento de China, de Rusia, y de
potencias regionales en otras partes del mundo, no es culpa
cleTrump, como tampoco la polarización interna, pero la forma
en que trató a sus aliados, el alejamiento y la desconfianza
que profundizó sí lo son.
La derecha

nacionalista de

EU siempre
estuvo ahí
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TOUCHE

#OPINIÓN

#RUTA2022
ENCARTES Y
DESCARTES
EN OAXACA

El proyecto interoceánico, las protestas sociales y
del magisterio requerirán del próximo gobernador
de Oaxaca sensibilidad política

el menú electoral del próximo ano, Oaxaca,
Tamaulipasy Quintana Roo serían la priori
dad para el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Quintana Roo por el potencial eco
nómico, turísticoy la ventana internacional
que representa para el país. Tamaulipas por
la importancia de arrancarle otra estado

al PAN, ganar un segundo estado fronterizo del norte, el más
importante en la exportación e importación ele mercancías.
Es también económicamente atractivo por su producción
agropecuaria, pesquera y petrolera. Y Oaxaca, porque para
el Presidente representaría una reivindicación ideológica y
política con sus 570 municipios, mayoritariamente indígenas.

No es casual la importancia que López Obrador ha ciado a
Oaxaca desde que llegó a Palacio Nacional, como ningún otro
Presidente del pasado. El Tren Transístmico que pretende
conectar al Océano Pacífico con el Golfo de México, y todas
las obras en su entorno, es clarísimo ejemplo.

Es, además, un estado sumamente complejo. Uno de los
más pobres, atrasadosy culturalmente diverso. Históricamente
fue conflictivo, donde las protestas sociales eran cosa de todos

Fecha: 21/10/2021

Página: 7

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Cacho

Costo: 17,052

Página 9 de 18



los días. El Zócalo de la capital estaba
permanentemente ocupado por gru
pos diversos con demandas de toda
índole. Con la amenaza permanente
de la guerrilla, Oaxaca es también
el bastión más importante de la di
sidencia magisterial de la CNTE. ¿A
quién le confiará el Presidente ese
complejo escenario?

Alejandro Murat, el gobernador
consentido de AMLO, ya destapó los nombres de quienes
podrían ir por la alianza opositora PRIPANPRD. Llamo pode
rosamente la atención el nombre de Francisco Ángel Villarreal,
actual director del IEEPO. Logró conciliar y acordar con la
combativa Sección 22 de la CNTE, que durante décadas puso
de cabeza al estado. Paco Villarreal cambió la radicalización

política, ideológica y la permanente confrontación, por una
relación de respeto, acuerdos y resultados. Ha sido diputado
local y federal; ha tenido cargos en cinco gobiernos estatales
y representante de una delegación federal.

El proyecto presidencial interoceánico, los programas so
ciales ele la 4T, la deuda histórica con las etnias, las protestas
socialesy del magisterio requerirán del próximo gobernador
cleOaxaca sensibilidad política,experiencia probaday capa
cidad de negociación. Mucho ojo con eso.

• ••

BON APPÉTIT. Cuando prácticamente toda el país está
en semáforo verde, el regreso a clases presenciales es un
hecho que se veía lejano. Esa fue una de las condiciones

que requirió el profesor Alfonso Cepeda, secretario general
del SiMTF, para la reapertura de las escuelas. Sin la parti
cipación de los maestros, no hubiera sido posible. Fueron

varios meses de negociación en las que el profesor Cepeda
tejió muy fino para conciliar el compromiso de AMLO, la
operación de la secretaria de educación, De/fino Gómez,
y los disparates del enemigo público número uno de la

salud, Hugo LópezGote/f.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM / @CACHOPERIQD¡STA
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lejaclo completamente ele las querencias
del presidente Andrés López Obrador, e
poblano Miguel Barbosa quedó práctiA camente en la indefensión política, pues
ahora es el objetivo de una guerra de baja
intensidad por parte de integrantes de
Morena, el partido que lo llevo a laguber

natura y que se supondría debía ser su respaldo político.
Sus pecados: no tener bisagra en la nuca para decir

sí a todo lo que salga ele Palacio Nacional y, sobre todo,

coquetear can la alianza Va por México (PRI, PAN y PRD) y
el ex presidente Felipe Calderón.

Esefue el mensaje que Barbosa mancló al morenismo al
entablar una alianza con el alcalde de la capital de Puebla,
Eduardo Rivera Pérez, panista al que se dirige afectuo
samente como "Lalo", y quien cuenta con tocio el apoyo
del calcleronismo y de los dirigentes nacionales del PAN,
Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambra no

Y los demonios morenistas confirmaron sus sospechas
el pasado 15 de octubre, cuando Barbosa asistió a la toma
de protesta de su amigo Lalo, el 15 de octubre pasado,
acto al que también acudió Calderón. Y mas porque gober

nador y alcalde sellaron un pacto ele trabajo.
De inmediato, el líder interino de More

na en Puebla, Aristóteles Belmont Cortés,
recriminó al mandatario: "Me parece que es

momento de entender que a quienes esta
mos comprometidos con el proyecto de la
4T la ciudadanía nos lo va a demandar y se
va a dar cuenta cuando somos un gobierno
ele Morena, si estamos apegados o no a este
proyecto de regeneración nacional".

Incluso le achacó abrirle las puertas del estado a Cal
derón: "El señor nos robó la Presidencia, eso no se nos va
a olvidar, y a quien se le haya olvidado, a quien tenga poca
memoria, se lo vamos a recordar".

El golpeteo contra Barbosa ya rebasó el ámbito estatal,
pues las diputadas federales de Morena Julieta Kristal
Vences e Inés Parra Juárez emprendieron una campaña
desde San Lázaro contra el mandatario, a quien acusan
ele fabricar delitos, perseguir a pobladores detenidos por
el conflicto postelectoral en Santa María Coyomeapan, y
hasta lo tachan ele "clictaclorzuelo".

"El gobernador Miguel Barbosa Huerta está actuando
de manera arbitraria, fabricando delitos en contra ele ciu

dadanos que hacen uso de su libertad de expresión para

denunciar las injusticias que se viven en sus territorios.
"Yo les puedo decir que el mentiroso, represor, autoritario

y tergiversaclor es el gobernador Miguel Barbosa Huerta,
porque está abusando de ese poder, y el denominador
común es la estrategia y la acción represiva del gobierno
del estado en contra de los ciudadanos que ejercen sus
derechos", han señalado Parra y Vences.
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Como respuesta, el mandatario dijo: "Nadie las toma en
cuenta a las señoras, eso lo lamento mucho, pero pueden
seguir diciendo lo que quieran".

El asunto va escalando, y Barbosa parece intensificarsu
acercamiento con Va por México, a través del alcalde

panista, porque es bien sabido que en Palacio
Nacional hay un dejo de desprecio hacia él y en
la cuatroté consideran que Puebla ya no es go
bernado porMorena.Y, para serfrancos, tam
poco sería la primera vez que don Miguel cam
bie de bandera para sobrevivir políticamente.
Al nivel de Canadá y Corea del Sur se ha puesto
el servicio ele banda ancha para servicios ele
streamingdeizzi.empresaquecumpleunaño

en el primer lugar del índice de velocidad de Netf lix. Con
3.4 megabites por segundo, la plataforma supera el prome

dio ele México (3.2), ele acuerdo con la medición. Y va por más.
EN EL VISOR: El PRI no cambiará sus estatutos en la

XXIII Asamblea Nacional, que culmina el 11 de diciembre.
Eso significa que se mantiene cerrado el canelado para
evitar que sus diputados votar a favor de una Reforma
Eléctrica estatista, como está actualmente la presen

vote a
tada por el presidente López Obrcidor.Quien la
favor, así como está, sería expulsado del partido.
En el PRI cierran

el candado para
evitar votos

a favor de la
Reforma Eléctrica
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• El cirujano Robert
Montgomery lideró al
equipo que realizó, con
éxito, el trasplante de
riñon de un cerdo a una

mujer, en el Centro Médi
co Langone de la Univer
sidad de Nueva York, EU.

• Jair Bolsonaro fue acu

sado de crímenes de lesa

humanidad: por el manejo
de la pandemia, por la
crisis en Manaus y por
el caso 'Prevent Sénior'

otros delitos presentados
por la CPI del Senado.

Fecha: 21/10/2021

Página: 16

Area cm2: 75

1 / 2

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 13 de 18



• Elma Edith "N" fue de

tenida y acusada de citar
a hombres por Tinder
para asaltarlos, los invi
taba a salir a tomar una

bebida para así dragarlos.
El monto de sus atracos

es de 140 mil pesos.
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res anos de gobierno y tres años para con
c'uire'sexenio'en medi° de una polariza

' I ' ción extrema en el país.
I Por un laclo, las medidas legales y de

factoestablecidasporel presidente Andrés
Manuel López Obrador y su administra
ción han conseguido detener el proceso

de liberalización de la economía, de fiscalización de la con
centración del poder económico en pocas manos, y de una
mayor presencia de la sociedad frente al Estado como rector
ele los destinos c!e la ciudadanía.

La idea central en el pensamiento de Andrés Manuel es
que únicamente el Poder Ejecutivo, y en este caso específi
camente él, es capaz de controlar todas las esferas sobre las
cuales gira la vida pública del país.

Para acabar con los monopolios privados no la libre com
petencia, sino el control de los precios y servicios por parte
de empresas estatales existentes o a crear de la noche a la
mañana.

De igual forma el combate a la corrupción no se realiza a
partir de una vigilancia institucional ciudadana, sino por la vía
de la advertencia del máximo jefe sobre las consecuencias

de realizar dicha acción.

No sólo se trata de ir en contra

de la línea liberal globalizadora y en
favordel nacionalismo proteccionista
de antaño.

Estos primeros tres años, y los
que faltan, reflejan el objetivo de un
mandatario que únicamente confía

en sí mismoy en su propia forma de
cuidar y preservar lo que considera

genuinamente mexicano, en detrimento de cualquier otra
expresión política, económica o cultural ajena a su conoci
miento o interés.

Lo más grave ele esta situación es que el desmantela
miento de las bases, sobre las cuales se construyó el modelo
globalizado, y el intento fallido por sustituirlo por otro cen
tralizado, cerrado y ajeno a las condiciones del mercado
mundial, rompen con toda lógica que pudiera ciarle viabilidad
a su alternativa.

Si el modelo anterior carecía de suficiente competen
cia, vigilancia anticorrupción, e imposibilidad de generar un
crecimiento mayor a 2 por ciento, el propuesto por Morena y
el Presidente, no sólo no resuelve estas carencias, sino que
las agudiza.

Es cierto que la pandemia por el coronavirus golpeó al
mundo en general, pero nuestro país fue uno de los más
afectados no únicamente por la errada política de salud,
sino por la inexistencia de una estrategia económica para
enfrentar el temporal.

Tres años de un mayor empobrecimiento, y paradójica
mente de aumento en la popularidad presidencial, tanto por el
carisrna del gobernante, como porel reparto ele dádivas que
sustituyeron a los programas sociales anteriores.

Faltan otros tres más, donde los escasos recursos están
porterminarsey las dificultades sociales, agudizadas por una
administración inexperta y sin rumbo claro, representan el
peligro más grande para la estabilidad del país.

El modelo

propuesto por
el Presidente

agudiza las
carencias
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ALHAJERO

#OPINiÓN

Lo Cámaro de Diputados
no puede ser el recinto de
la intolerancia y el caos,
acusó el presidente de la
Mesa de Decanos, Augusto
Gómez Villanueua

LA CAMARA DEL RENCOR
Y LA INTOLERANCIA

a Cámara de Diputados se ha vestido de
rencory de intolerancia.

Desde el oficialismo (Morena, PT, Verde)
se busca humillara los otros (los adversa
rios) a golpe cíe votos. Unas veces despre
ciándolos —sin aceptar el debate—: otras, a
gritos, denostándolos, dándoles la espalda

mientras hablan en tribu na, llamándolos traidores, farsantes,
hipócritas, ratas, corruptos, usurpadores, mangantes, hijos
ele Calderón

La respuesta de la oposición (PAN, PRI, PRDy MC) tampoco
es muy distinta que digamos. Sin el menor reparo denuncian
y se desgarran las vestiduras ante las mismas trampas y
triquiñuelas que otrora aplicaron; lanzan provocaciones,
abandonan el salón a conveniencia, se mofan de los 4teros,
lostilclan ele borregos, ignorantes, pillos, cobardes, filibusteros
parlamentarios... Todo ello a la vez, hasta que los ánimos se
desbordan y los legisladores terminan en pleno zafarrancho
en la tribuna del salón de sesiones.

¿Y el tema a discusión? ¿La miscelánea fiscal? Convertida
en pretexto para sacar raja política y atacarse unos a otros.
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Los pocoselementosque salieron
a relucir en defensa de la iniciativa

del gobierno, nomás no ayudaban
a clarificar las dudas. Todo se en

redaba en la ideología y terminaba
en verdades a medias en el mejor
de los casos.

La decisión de Morena y sus al ia
dos ele rechazartoda discusión a las

reservas presentadas por la oposi
ción, aunaron a la confusión. No se explicaba con claridad
de qué trataban los artículos que impugnaba la oposición

De hecho, buena parte del pleito ocurrido antenoche se
hubiera evitado si entre los morenos y sus aliados hubieran
explicado con claridad cómo aplicaría el Artículo 151 (que limita
la deducción cíe clonaciones a organizaciones cíe la sociedad
civil). Que hubieran aclarado —como lo hizo ayer la jefa del
SAT, Raquel Buenrostro, con Denise Maarker— que la limi
tación a las clonaciones no aplicará a las personas morales
(los grandes clonantes).Que se hubiera convencido ciescie la
tribuna, con ciatos específicos, que esta medida no respondía
a una animadversión del Presidente de la República hacia las
organizaciones de la sociedad civil, sino que responde "al rudo
y cruel tema de la efusión y la evasión fiscal".

Pero no fue así. Lo vivido en el salón de plenos ele Sari Lázaro,
como advertiría en un momento dado el diputado priista Au
gusto Gómez Villanueva, es precisamente lo que no debería
ser: un recinto en el que campea "la intolerancia y el caos".

• •a

CE MAS: Obsequio de la gobernadora de Campeche,
Layda Sansares, durante el encuentro de gobernadores
del sureste con el embajador de Estados Unidas, Ken So
lazar "A mime dijeron 'ese tema na lo toques' (migración].
No sé porqué me lo quitaron a última hora, pero a sisón las
cosas aquí. Me dijeron 'no hables de migración, habla de

otras cosas'".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Naciones Unidas reconoce el apoyo de esta
actividad, así como el de diversas organizaciones
de la sociedad civil y fundaciones

53( 44Q 457( 350 para |a filantropía es lo
$que se dejaría de aportar en nuestro país

como resultado de las reformas al artículo

151 de la Ley c!e Ingresos. Si bien resulta
difícil estimar con precisión, se piensa que
la filantropía equivale a algo así como 5 por
ciento del PIB a nivel mundial; en nuestro

país se cree que es del orden ele 3 por ciento.
La ONU reconoce el apoyo de esta actividad y el ele diversas

organizaciones de la sociedad civil y fundaciones, para realizar
sus actividades; ele allí que no pocas veces forja alianzas con
éstas para abordar obstáculos a nivel local.

La OCDE, en su informe anual 2019, considera que "las
fundaciones filantrópicas han realizado importantes contri
buciones al desarrollo. El desembolso total c!e las fundaciones

en actividades relacionadas con el desarrollo es aproximada 
mente de tres billones de dólares anuales. Las fundaciones

están cada vez más implicadas en iniciativas públicoprivadas,
cuyas actividades se desarrollan en diversas áreas... y un
mejor intercambio de información con las agencias oficiales
ele ayuda al desarrollo, y un estímulo fiscal apropiado para

su actividad, puede ayudara rriaxi
mizar la contribución al desarrollo

de las fundaciones y su impacto en
el futuro". La Organización solicita a
los países una mejorfiscalización en
cuanto al origen y uso de los recursos
que se aportan.

El SAT considera que a través de la
filantropía,en México seclio,en202G,

una evasión de 700 mil millones de

pesos, por lo cual el restringir la cantidad que personas físi
cas y morales pueden clonar hará que esta cifra se reduzca.

Por supuesto hay motivos para la reforma; se debe com
batir el lavado de dinero, la evasión fiscal, la generación de
recles clientelares disfrazadas de asistencia social, pero ello
nodebiera significararrasarcon la actividad misma. En otras
palabras, para matar una mosca se pretende usar un cañón.

Luego de año y medio de atravesar por una dura pandemia
y una crisis económica, se debería dar una sinergia entre
gobierno y organismos de la sociedad civil en actividades o
funciones donde la administración pública está rebasada. El
dar la espalda a esta realidad significa dejaren el desamparo
a millones de personas.
Todos los gobiernos democráticos, así sean los países

ricos, tienen empresarios y particulares que participan en la
filantropía. Resulta un despropósito descomunal que el Estado,
a través de su estructura gubernamental y administrativa, de
tente el monopolio de la asistencia social. De hecho, en nuestro
país, la 4T no ha logrado cumplir con acciones de asistencia
social que ha retomado: estancias infantiles, guarderías y
búsqueda de desaparecidos, entre otras; problemas que se
podrían enfrentar de manera conjunta y ante los cuales la
ciudadanía debería tener más no menos incentivos para
organizarse mejory participaren el desarrollo de nuestro país.

Es el gobierno el que debe unir a los mexicanos, pero
nuevamente se comprueba que el lopezobraclorismo lo ha
entendido al revés.

La 4T no

ha logrado
ejecutar

acciones de

asistencia
social
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Lujo a la mano
Un informe de gastos en relojes
por parte del Senado de la Repú
blica indica que sigue habiendo
gastos superfluos para los trabaja
dores. De acuerdo con el contrato

P020018, la sede legislativa
compró 67 relojes Nivada con un
costo de 269 mil 526 pesos. En
tanto, el contrato P19219 indica
que se adquirieron también relo
jes para trabajadores operativos
de base y de confianza. En tanto,
el contrato P006821 revela la

compra de relojes de pulsera para
dama y caballero para trabajado
res operativos de confianza de
la Cámara de Senadores por un
monto de 17 mil 527 pesos mexi
canos. En estos tres contratos se

suman más de medio millón de

pesos a cargo del erario para que
los trabajadores de la Cámara
legislativa reciban un reloj como
regalo. Todo parece indicar que la
austeridad republicana propuesta
desde el Palacio Nacional ha

hecho oídos sordos en los otros
Poderes de la Unión

Sin puentes en San Lázaro
El penoso espectáculo que
protagonizaron los diputados
en el recinto legislativo de San
Lázaro durante la discusión de

la Miscelánea Fiscal 2022, con

intercambio de golpes y agre
siones de por medio va a tener
secuelas para el porvenir de esta

Legislatura. El primero y más
inmediato es que, la cerrazón y
beligerancia de algunos de los
diputados de Morena práctica
mente rompieron los puentes de
negociación con las bancadas de
oposición, incluso con el PRI, para
futuras reformas constitucionales

como la de la industria eléctri

ca. A pesar de que siempre hay
diferencias, hasta el momento el

coordinador Ignacio Mier y otros
legisladores más moderados del
bloque guinda habían mantenido
abiertas las vías de negociación
con los diferentes bloques, pero
tras lo vivido en los últimos días,
no parece que pueda haber algún
entendimiento posible, nos dicen.

Leonel, presente
En la alcaldía Alvaro Obregón ya
empezaron algunas quejas por
quienes integran el Gabinete de
Lía Limón. El primer caso es el de
Jesús García Landero al frente

de servicios urbanos, personaje
que fue delegado suplente de
Leonel Luna y a quien se le ha
acusado de prácticasopacas. Sin
embargo, Limón también llamó a
la exdelegada de Alvaro Obregón.
María Antonieta Hidalgo Torres,
para asumir como directora de
Desarrollo Social pese a que en
2020 se dio a conocer una investi

gación de la Contraloría local en
su contra. Al parecer, Leonel Luna
sigue muy presente en la alcaldía.
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H 'í 'Redes de
Poder GDL

PREPARANDO A LAS

CLIENTELAS DEL FUTURO
La Universidad de Guadalajara
(UdeG) queda muy mal parada
luego de los testimonios
recabados en radio de jóvenes
estudiantes que revelan que
la casa de estudios les está

ofreciendo puntos extras a
cambio de que asistan a las
marchas de protesta contra el
Gobierno de Jalisco.

Como es sabido, hay un
conflicto político entre el
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, y el mandamás

de la UdeG, el exrector Raúl
Padilla López, luego de que
el primero redireccionara una
partida de 140 millones de pesos
que se invertirían en el Museo
de Ciencias Ambientales y que
ahora se ejerce en un nuevo
Hospital.

Justo en medio de esa pugna
política han quedado los jóvenes
estudiantes de la UdeG, que
están siendo usados como

bala de cañón para presionar
a las autoridades estatales. Y,
al parecer, la estrategia va para
largo porque, apenas este 19
de octubre, el rector, Ricardo
VillanuevaLomelí, reconoció
que tenían pensado sacar cada
día a las calles a una comunidad
estudiantil diferente.

En los testimonios recabados

por la Estación Notisistema, se
escucha a los estudiantes de

la Prepa 3, de la UdeG, decir lo
siguiente, tras participar en la
Cuarta Caminata de la casa de

estudios:

"Sí, nos dieron diez puntos
solo... ¿en qué materia?, en la
que sea, los podemos poner en

la que sea". (...) "Claro, pero pues
yo pienso que es necesario y
nos beneficia venir a la marcha

y los puntos también, entonces
muy bueno". (...) "Nos están
ofreciendo diez décimas sobre

100 en nuestra calificación en

cualquier materia" (...) "Sí es la
misma situación, es como un
extra los puntos, sí está bien venir
a la marcha".

al parecer, la estrategia va para
largo porque, apenas este 19
de octubre, el rector, Ricardo
VillanuevaLomelí, reconoció
que tenían pensado sacar cada
día a las calles a una comunidad

estudiantil diferente.

En los testimonios recabados

por la Estación Notisistema, se
escucha a los estudiantes de

la Prepa 3, de la UdeG, decir lo
siguiente, tras participar en la
Cuarta Caminata de la casa de

estudios:

"Sí, nos dieron diez puntos
solo... ¿en qué materia?, en la
que sea, los podemos poner en
la que sea". (...) "Claro, pero pues
yo pienso que es necesario y
nos beneficia venir a la marcha

y los puntos también, entonces
muy bueno". (...) "Nos están
ofreciendo diez décimas sobre

100 en nuestra calificación en

cualquier materia" (...) "Sí es la
misma situación, es como un
extra los puntos, sí está bien venir
a la marcha".

Muy triste que la UdeG trate a
sus estudiantes como clientelas

políticas, infundiéndoles formas
y costumbres antidemocráticas,
antes que un pensamiento crítico
y autónomo.

JALISCIENCES SE SIENTEN

MÁS SEGUROS

Los habitantes del estado de

Jalisco se sienten más seguros
en sus ciudades, al menos esa es
la conclusión que se desprende
tras la publicación de la Encuesta
Nacional de Seguridad
Pública Urbana publicada
trimestralmente por el INEGI.

Según esta medición, las
principales urbes evaluadas en la
entidad jalisciense tuvieron una
disminución en su percepción de
inseguridad en el periodo de julio
a septiembre de este año.

La capital Guadalajara, por
ejemplo, pasó del 84.6 al 83.2 por
ciento, Tlaquepaque de 69.8 a 66,
Tonalá de 86.1 a 78.8, Tlajomulco

Muy triste que la UdeG trate a
sus estudiantes como clientelas

políticas, infundiéndoles formas
y costumbres antidemocráticas,
antes que un pensamiento crítico
y autónomo.

JALISCIENCES SE SIENTEN

MÁS SEGUROS

Los habitantes del estado de

Jalisco se sienten más seguros
en sus ciudades, al menos esa es
la conclusión que se desprende
tras la publicación de la Encuesta
Nacional de Seguridad
Pública Urbana publicada
trimestralmente por el INEGI.

Según esta medición, las
principales urbes evaluadas en la
entidad jalisciense tuvieron una
disminución en su percepción de
inseguridad en el periodo de julio
a septiembre de este año.

La capital Guadalajara, por
ejemplo, pasó del 84.6 al 83.2 por
ciento, Tlaquepaque de 69.8 a 66,
Tonalá de 86.1 a 78.8, Tlajomulco

de Zúñiga de 70.9 a 65 y Puerto
Vallarta, de 39.4 a 31.5 por ciento.
La disminución más significativa
fue en el municipio de Zapopan,
que bajó su porcentaje de
percepción de inseguridad de
77.5 a 49.4 por ciento.

Aunque muchos de
los municipios de la Zona
Metropolitana mantienen un
porcentaje por encima de la
media nacional, parece darse un
cambio de tendencia.
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Continúa el conflRí}#ntre élgobemadór
de Jalisca Ennqu&Alfaro, y el ajHHEteff
de la UdeG, Raúl Padilla.
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FASCI RELAJADO

E INVESTIGAN POR OFICIO
Algunos ciudadanos quedaron
sorprendidos cuando llegaron
al restaurante El Invernadero,
en Monterrey, para almorzar,
y vieron un fuerte dispositivo
de seguridad con hombres
armados. Algunos mejor no
entraron, por el temor de que
fuera a ocurrir una balacera.

Pero quien tenía este fuerte
dispositivo de escoltas era el
secretario de Seguridad Pública,
Aldo Fasci Zuazua, quien
almorzó en este restaurante

ayer y se le vio muy relajado
platicando con algunos
comensales.

Por más de una hora estuvo

platica y platica. Hasta parecía
que no tenía muchas ganas de
llegar a su oficina en el cuartel
policiaco.

¿A qué hora trabaja?
La entidad, en materia de
seguridad, no va del todo bien.
Aún se siguen cometiendo
delitos y homicidios, sobre todo,
en la zona sur de Monterrey,
pero por la actitud relajada de
Aldo pareciera que para él no
hay tanto problema.

INVESTIGAN POR OFICIO

El diputado de Morena, Waldo
Fernández, propone una
iniciativa para que a partir de
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INVESTIGAN POR OFICIO

El diputado de Morena, Waldo
Fernández, propone una
iniciativa para que a partir de

investigaciones periodísticas se
puedan documentar posibles
actos de corrupción, la Fiscalía
Anticorrupción indague

Nos dicen que esta iniciativa
obligará a la Fiscalía a abrir una
carpeta de investigación por
oficio, algo que pudiera ser muy
interesante ya que podría ayudar
a los fiscales, claro, todo con
estricto apego al debido proceso
para que se garanticen los
derechos en la investigación.

La Fiscalía tendría que
informar en el Periódico Oficial

del estado el inicio del proceso.
Esto para que si alguna persona
tiene más pruebas del acto de
corrupción publicado, se le

permita aportarlas a la carpeta.
Más adelante se presentará

otra iniciativa para que, si
una persona interpone una
denuncia de corrupción, sea
parte de la investigación. Sin
duda la propuesta resulta buena
y un mecanismo similar ya
está contemplado en el Código
Nacional de Procedimiento

Penales.

Esta iniciativa se debe a

la declaración que realizó el
gobernador Samuel García sobre
la corrupción en Agua y Drenaje
e Isssteleon por 900 millones de
pesos, caso en el que la Fiscalía
deberá actuar por oficio.
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y un mecanismo similar ya
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Nacional de Procedimiento
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la declaración que realizó el
gobernador Samuel García sobre
la corrupción en Agua y Drenaje
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pesos, caso en el que la Fiscalía
deberá actuar por oficio.
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El secretario de Seguridad Pública, Aldo Fasci, llegó escoltado al restaurante El
Invernadero,
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La trastienda
LOS SECRETITOS

DELAYDA

> El fiscal general
Alejandro Gertz Mañero a
quien ¡e urge comenzar a
procesar a alguno de los
imputados por el exdirector
de Pemex, Emilio Lozoya, se
encontró con un obstáculo
totalmente inesperado en

la recta final para actuar
contra el exsenador panis
ta Torge Lavalle. Resulta
pues, y dicen los que saben,

que don Torpe tiene una
socia que nadie espera
ba Layda Sansores, la go
bernadora de Campeche y

una incondicional del pre
s ¡enhAndrés Manuel
López Obrador, quien ha
estado abogando por él.
Don Alejandro, sin embar
go, no parece que dará
marcha atrás, aunque se
enoje doña Layda.
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NO LA PELES, HUGO

Como al presidente Andrés Manuel
López Obrador no le gustó ni tan
tito que una jueza dictaminara que

el gobierno tendría que inmunizar contra
la Covid19 al grupo de 12 a 17 años, sin
importar su estado de salud, la instruc
ción para el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, es que no hicieran caso al
mandato judicial, hasta que tuvieran más
vacunas. Oséase, 1a. ley para el gobierno es
como el viento a Juárez. Sólo falta saber
en qué momento esa omisión se vuelve
en desacato para el inefable jefe de la mal
llamada "estrategia contra la pandemia'

SORPRESAS SOBRE ATAQUE

La semana pasada., tras conocerse el
ataque al empresario de moda en el
sector restaurantero, Eduardo "B",

primero se pensó en un asalto, secuestro
o extorsión, pero rápido se desvanecieron
esas hipótesis, gracias a una investigación
conjunta, entre la Fiscalía capitalina, la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana de la
CDMX y la Marina. Aseguran los que co
nocen los avances de las pesquisas, que
pronto habrá sorpresas, y que sí tiene que
ver el ataque que meses atrás ocurrió en
Tulum en uno de los restaurantes del

mismo Grupo RosaNegra, y una pista si

gue la trata de mujeres.

LA LUPA DE PALACIO

Desde Palacio Nacional se comenzó

a poner atención en los nombra
mientos que los nuevos goberna

dores de Morena están haciendo, porque,
dicen los que saben, se han llevado varias
sorpresas, y en casos extremos están ha
ciendo llegar sus observaciones, para que
se cuiden las formas y, en todo caso, asu
man las posibles consecuencias,

EL OSCURO JEFE DE OFICINA

Uno de los casos que ya llamó la
atención de los colaboradores del

presidente Andrés Manuel
López Obrador, es el del recién nombra
do jefe de la oficina de la gobernadora de
Guerrero, Jesús Urióstegui García. Re
sulta que este personaje es familiar indi
recto del expresidente de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, Raúl
Plascencia Villanueva, de quien fue su
Oficial Mayor en la CNDH y luego integra
ron una consultoría denominada Institu

to Iberomericano de Justicia (IBJUS), que
despachaba en la lujosa colonia Pedregal
de San Ángel. Se recordará que fue seve
ramente cuestionado el contrato que fii 
mó IBJUS con la fiscalía de Coahuila en

2015, por asesoría en materia de derechos
humanos, por un monto de un millón 800
mil pesos, con una institución contra la
que don Raúl no emitió recomendación
alguna mientras fue el ombudsman na
cional, a pesar de la impunidad y violen
cia que dejó entre 2011 y 2017 más de dos
mil homicidios dolosos, incluyendo la
masacre de Allende. Contra don Jesús hay
más; aseguran los muy bien enterados,
que a principios de la administración lo
pezobradorista fue designado como di
rector de Aduanas en Acapulco, gracias a
su amistad, con Ricardo Peralta

Saucedo, entonces titular de la Dirección
General de Aduanas y contra quien ahora
pesa una denuncia en la Fiscalía General
de la República.

LAS PRISIONES DE ROSARIO

Para la Fiscalía General de la Repú
blica era imposible que la exsecre
taria Rosario Robles siguiera su

proceso en arraigo domiciliario. Aseguran
que había dos opciones: o se quedaba en
Santa Martha o podría ir a un penal en el
estado de México tras ejecutar en su contra
una orden de aprehensión que le tiene
guardada la Fiscalía de Alejandro Gertz
Mañero y en la que la acusa de delincuen
cia organizada y lavado de dinero. 03
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Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca y Lima
que intentó convencer a la tigresa que él, perma
neciese dentro del vehículo pues quizás el ruso no

lo habría visto a través del entintado de los cristales. Ella

se negó y pretextó que les acribillarían sin misericordia
bajo cualquier duda o excusa. No se andan con chingade
ras, como dicen ustedes en este país. Además, le dijo que
ya les esperaban a ambos.

Reporta el agente Fonseca y Lima que Margarita les ha
bría dicho a los criminales que él, era un doble agente y que
desde hacía tiempo estaba trabajando para cuidar los inte
reses del grupo de Puebla y ella, solo fungía como "testiga
de honor" invitada por el "comandante partido español VOX,
con presencia en Méjico".

Reporta el agente Fonseca y Lima que le sudábanlas ma
nos por los nervios, pues aquellos traían todo un arsenal y
reconocía de antemano que se encontraba en evidente des
ventaja numérica y de condiciones y en su experiencia poli
cial, aquello implicaba muy baja estadística de supervivencia
y muy altas probabilidades de que todo se les fuera al carajo
con apenas un chasquido de lengua.

Reporta el agente Fonseca y Lima que apenas le vislumbró,
el ruso le congeló una sonrisa sardónica que le sostuvo con la
mirada evidentemente rencorosa que no le quitó de encima
hasta que llegaron a unos salones detrás del restaurante y bar.
Reporta Fonseca y Lima que observó que, fieles a la usanza de
criminales de la alcurnia tradicional en México, había frente a
cada silla de la mesa redonda que les esperaba, un vasito mez
calero (de los que fondean con un grabado de la Santa Cruz) ser
vido hasta el tope para abrir la boca y después, para sellar
cualquier pacto o negocio que se acordara en tales condiciones

(la alegoría religiosa estaba para recordarles alos aceptantes que
todos se encomendarían a Dios y que quien rompiese el com
promiso, terminaría en el camposanto).

Reporta el agente Fonseca y Lima que, como le urgía un
trago, se apoltronó frente al primer lugar vacío al que tuvo
acceso con el fin de asegurar el más pronto abasto del liquido.
Con cierta velocidad y atropello, el soviético se tumbó en el
asiento inmediato más próximo a su derecha.

Reporta Fonseca y Lima que, en son de paz y mientras los
demás buscaban acomodarse, solo atinó a decirle que lamen
taba mucho haberle noqueado pues la suya, solo fue una res
puesta instintiva de haberlo sorprendido jalándolo del brazo
tan vehementemente; después de todo, no solía perder los
estribos y el "spetsnaz" le sacaba al menos una cabeza de al
tura y unos treinta kilos de músculo.

Reporta el agente Fonseca y Lima que su contraparte le
respondió con sequedad que, por su entrenamiento, el mejor
del mundo por ser de la KGB, jamás perdía los estribos y que
si lo llegase a matar, no sería por venganza personal sino por
una orden o necesidad de negocios. Reporta Fonseca y Lima
que alcanzó a ver que de la bolsa de su chamarra, asomaba la
empuñadura de una daga caucásica, lo cual le puso nervioso.

Reporta el agente Fonsecay Lima que se convenció de que
moriría esa tarde apenas llegó ante ellos, una muy atractiva
y joven muchacha, con innegables rasgos kievitas y que de
positó en el centro de la mesa, dos botellas de shampoo (ht
tps://bit.ly/3FZSvCB) que de inmediato reconoció por ser las
que se había robado de un supermercado, obviando el escán
dalo internacional, un importante ex ministro de la presiden
cia de un izquierdista país sudamericano (https://bit.
ly/2Z3Lujz) al que estaba investigado. Ya valió madre, se dijo.

Continuará... 03
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Como era de esperarse el descalabro
sufrido por el PRI y la alianza "Va por
México" en el proceso electoral de
2021 esta evidenciando mucho más

de lo que sus liderazgos desearían, la próxima
votación en el Congreso para aprobar la Refor
ma Eléctrica de AMLO es la gota que derrama
el vaso y saca a la luz los conflictos internos del
que fuera el partido hegemónico en México
durante gran parte del siglo XX.

Cuatro ex presidentes nacionales del PRI
coinciden en que votar por la Reforma Eléc
trica del Presidente Andrés Manuel López
Obrador es regresar al pasado y el PRI podría
extinguirse. Manlio Fabio Beltrones, Dulce
María Sauri, Pedro Joaquín Coldwell y Enri
que Ochoa no están de acuerdo en que el
priismo se doblegue ante la voluntad presi
dencial y se apoye una reforma que conside
ran es retrograda y alejada del contexto
mundial Los pronunciamientos hechos por
estos cuatro liderazgos priistas no solo mar
can un distanciamiento ideológico, sino un
PRI fracturado hasta las raíces y la lucha en
tre corrientes por sobrevivir.

Para hacer una lectura de lo que hoy esta
en la conversación de muchos, será necesa
rio mirar un poco hacia atrás y completar la
historia recurriendo un poco al Accionario
político.

El proceso electoral de junio pasado es sin
lugar a duda, una gran derrota para el priis
mo, quienes pensando que la aprobación
presidencial en decremento y firmar una
alianza de oposición les reportaría buenos
resultados se equivocaron y a lo grande. El
fracaso electoral dibujó un nuevo escenario
político en el que Morena se convertía en el
partido hegemónico y el Presidente cambia 
ba de posición, era necesario dar un paso
atrás y buscar una manera de renegociar con
el poder.
Mucho se habló en su momento de un

posible pacto de "no agresión" entre el go
bierno entrante de AMLO y el saliente de
Peña Nieto, como siempre habría sacrifica
bles, pero nada que pusiera en riesgo la tran
sición presidencial. Peña creyó que el pacto
se mantendría en tanto algunos de sus cer
canos estuvieran en la escena política nacio
nal y su partido conservase poder político
que reportara capital de negociación, sin
embargo, quienes hoy dirigen al PRI están
lejos de Peña y mucho más cercanos a AMLO.
El pacto, si es que lo hubo, hoy esta comple
tamente roto, pues el presidente prefirió ne 
gociar con los actuales dirigentes priistas
para obtener apoyo legislativo y perseguir a
la "mafia del poder".
Alejandro Moreno y su grupo están
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dispuestos a hacer lo que sea por sobrevivir
bajo un panorama político que desconocían,
el no ser el partido en el poder ha resultado
traumático para los nuevos priistas y su fal
ta de talento para conservarse como una
fuerza política relevante los lleva al sacrificio
de su propio partido de ser necesario.

Así es como nacen estos "nuevos ladinos",
que están separados claramente de la vieja
guardia priista y que también rompieron
lazos con el peñanietismo. Ellos van a nego
ciar con el Presidente sin tomar en cuenta a

los demás y si para ello hay que empeñar al
PRI pues bienvenido sea.

La aparente disyuntiva en la que se en

cuentra un PRI actualmente doblegado ante
el poder presidencial es la de apoyar o no la
Reforma Eléctrica de AMLO, pero la realidad
es muy distinta, lo que realmente esta en
juego es cual de las corrientes priistas tendrá
más peso y marcará 1a. agenda futura del
partido.

Hoy nos sorprende ver a la vieja guardia
priista y al peñanietismo cantar a coro para
defender la Reforma Eléctrica de la pasada
administración, aunque esto signifique
abrir un frente contra los nuevos ladinos

priistas, los tres grupos harán hasta, lo im
pensable con tal de sobrevivir en el escena
rio político mexicano. @3
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La mejor prueba de que el actual go
bierno poco se diferencia de los an
teriores en materia económica es el

informe sobre la revisión anual que
realiza el Fondo Monetario Interna 

ciona.1 (FMI) con respecto a nuestro país, mismo
que fue publicado la semana pasada.

El FMI indica textualmente: "el gobierno
mexicano ha mantenido la estabilidad externa,
financiera y fiscal en un período desafiante". Es
decir, hemos seguido sus dictados al igual que
en lustros anteriores, y así nos ha ido.

Lo más sorprendente es que, aunada a esta
felicitación del máximo órgano neoliberal que
existe, también deslizan sus opiniones sobre la
realidad de millones de mexicanos, señalando
que "México paga un costo humanitario, social
y económico muy alto, pues hay más de medio
millón de muertes probablemente relaciona
das con el Covid19, el subempleo se mantiene
por encima del pico alcanzado durante la crisis
financiera mundial, hay más de 4 millones de
personas sin trabajo y los niveles de pobreza
aumentaron". Una vez más, estamos bien para
los de afuera, pero mal para los de adentro, so 
bre todo, si tomamos en cuenta lo que está ocu 
rriendo con la inflación y el aumento de precios
de productos básicos.

Varios columnistas y analistas ya hablan del
fantasma, el asedio o el invierno de la inflación,

debido a las últimas cifras registradas y que
claramente indican que se está desbordando
en detrimento de la economía familiar.

Ya es un hecho que la inflación para este
año será por lo menos del doble de la estipula
da por el Banco de México y se situará entre 6
y 7%, cifra que es un golpe duro para la mitad
de la población, cuando menos. Dice el subgo
bernador del Banco, Jonathan Heath, en una
entrevista con el periódico El País, que el fenó 
meno inflacionario se ha vuelto complejo a
raíz de la pandemia y que, además, la pro
puesta. de Reforma Energética del gobierno no
ayudará a la recuperación económica. Es de
cir, quizás todavía vivamos más inflación.

Y las presiones de precios al alza están a la
orden del día, entre otros, en alimentos, trans
porte aéreo y energéticos, donde destaca el
incremento del precio del gas que, aunque es
un fenómeno mundial, aquí se está exacer
bando a raíz de la creación de la empresa pa
raestatal Gas Bienestar.

El último reporte del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) sobre el índice
Nacional de Precios al Consumidor (INPC), con
datos al mes de septiembre pasado, informa
que tanto la Canasta Básica, que contiene 84
productos y servicios genéricos, como la creada
a partir de 2020 denominada Canasta de Con
sumo Mínimo, que contiene 176 productos, han

Eje Central Fecha: 21/10/2021

Página: 16

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Rubicón / Enrique del Val Blanco

Enrique del Val Blanco

Costo: 11,300

Página 6 de 18



sufrido una variación en comparación anual de
7.21% y 6.87%, respectivamente.

Este último dato confirma que el impuesto
más regresivo que hay, que es la inflación, va
para arriba y afectará mayormente, como
siempre, a los desempleados. Pero también
los asalariados verán mermar sensiblemente

su ingreso.
Las negociaciones salariales con los sin

dicatos para este año han estado por debajo
del 3.5°/b, con lo cual ya perdieron ingreso los
sindicalizados, y vendrán días difíciles para
las próximas negociaciones. Aunque se
abrió una puerta por parte del Secretario de
Gobernación, quien se reunió recientemen

te con el SNTE y les ofreció compensar el
incremento de la inflación. Y así hemos vis

to que el IMSS acaba de firmar con su sindi
cato un aumento salarial del 5.11 por ciento,
que será la pauta para las negociaciones que
se avecinan.

La mayoría de los economistas que traba
jan para los bancos privados también consi
deran que la inflación se puede acelerar en
los próximos meses debido a la depreciación
del tipo de cambio, el incremento en los ener
géticos y el aumento del salario mínimo, el
cual ha sido un éxito de la actual administra

ción. Ahora, tendrá que volver a elevarse sus
tanclalmente para el año venidero.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que
irá a Nueva York para ofrecer un discurso con motivo de
la presidencia temporal de México en el Consejo de Segu
ridad de la ONU y reveló que su intervención será sobre

corrupción. AMLO estará en clarísimo fuera de lugar con esta visi
ta porque todos los reflectores estarán en la COP 26 sobre cambio
climático en Glasgow. Nadie le va a hacer caso.

¿Qué tiene que presumir AMLO sobre combate a la corrupción
en la ONU ? ¿Que los políticos más corruptos siguen sueltos y se
dan la gran vida ? ¿Que México ocupa el lugar 135 de 139 naciones
según el World Justice Project? ¿Que entre 2020 y 2021 el país cayó
18 lugares y se codea con Uganda, Camerún, Camboya y Congo
como uno de los cinco más corruptos del mundo?

Es seguro que se le olvidará decir en la ONU que su combate
a la corrupción es selectivo y que deja el camino libre a las tro
pelías de sus hermanos Pío y Martín, de su prima Felipa, de su
hiper consentido y experto en bienes raíces Manuel Bartlett, de
Napoleón Gómez Urrutia o Ana Gabriela Guevara, por mencio
nar algunos.

AMLO siempre está en campaña y querrá alardear que fue a
la ONU... sí, pero cuál es el caso si el recinto estará vacío porque la
crema y nata de la política y la diplomacia estará en Glasgow.
¿Por qué no fue a la Asamblea General en septiembre? A AMLO le
dan frío las reuniones con otros mandatarios a menos que sean
en Palacio Nacional y tenga todo bajo control.

Cuando López Obrador visite la ONU las negociaciones sobre
cambio climático estarán en la recta final, la presión estará al to
pe y lo que diga AMLO será irrelevante.

Sería más oportuno que AMLO arregle su itinerario y antes de
ir a NY compre un boleto un poquito más caro y se vaya a la COP
26 y ahí frente a otros gobiernos les cuente su deseo de continuar
con las energías fósiles, su admiración por el petróleo, las refine
rías, el combustóleo y el retroceso energético al que pretende lle

var al país. Que trate de explicar la gran contradicción que existe
entre su contrarreforma eléctrica y las energías renovables.

Más bien lo que todo mundo estará esperando es saber cuál
será la postura del Estado mexicano, sus compromisos concre
tos y su contribución para reducir el calentamiento del planeta.
Querrán saber cómo hará el país para transitar hacia energías
renovables y estar en sintonía con el Acuerdo de París, que por
cierto es vinculante.

Entre muchos jefes de Estado estarán en la cumbre climática
el presidente de Estados Unidos, Joe Biden y su enviado para
cambio climático, John Kerry, quien luego de su visita al país dejó
bien claro que sembrar árboles es una noble tarea, pero que no es
suficiente para reducir las emisiones de gas invernadero.

Y hace unos días el Consejo de Derechos Humanos de la ONU
adoptó una resolución icónica pues reconoce que vivir en un me
dio ambiente sano, sin riesgos, limpio, saludable y sostenible es
un derecho humano, con las implicaciones que esto tiene en el
derecho internacional por su aplicación universal.

Una resolución que contó con el voto del país y su discurso
hipócrita: "México reconoce que toda persona tiene derecho a un
medio ambiente sano para su desarrollo y bienestar. Creemos
que el medio ambiente saludable es esencial para la vida y la dig
nidad humana, así como para el pleno goce y disfrute de todos los
derechos humanos".

"Resulta innegable el crítico estado del ambiente, la seria con
taminación del aire, de cuerpos de agua y de suelos, así como la
pérdida acelerada de la biodiversidad", dijo con cierto cinismo la
representante de la 4T.

AMLO esconde la cabeza bajo la ola negra del petróleo y preten
de arrasar con un torbellino de decisiones que podrían hundir al
país en un pasado energético obsoleto cuando el mundo busca na
vegar hacia un futuro más sostenible, sano y seguro. Falta con
gruencia, falta diplomacia, falta compromiso, falta sustancia.®
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El pasado 5 de octubre el Consejo de
Derechos Humanos de las Naciones

resolvió reconocer el derecho al me

dio ambiente como un derecho hu

mano fundamental, decisión avalada con 43
votos a favory 4 abstenciones. Momento muy
simbólico que se acompañó con la creación de
un relator especial para la protección de los
derechos humanos frente a las consecuencias

del cambio climático

¿Qué es lo que fue aprobado? La resolu
ción señala en primer lugar, que se "Recono
ce el derecho a un medio ambiente sin

riesgos, limpio, saludable y sostenible como
un derecho humano importante para el dis
frute de los derechos humanos". En otras pa
labras, no solo se afirma el derecho humano
a disfrutar del medio ambiente en lo general,
sino que se vincula a una serie de parámetros
que permitan identificar la calidad del am
biente al que en realidad se tiene acceso o los
grados de degradación que padece.

De esta forma, los Estados tienen ahora la
obligación de diseñar e implementar políti
cas ambientales de acuerdo con estos crite

rios y los mecanismos jurídicos para que las
personas y comunidades puedan actuar le
galmente ante su incumplimiento

Cabe destacar que el artículo 4o. Constitu
cional reconoce que toda persona tiene dere

cho al medio ambiente sano para su desarrollo
y bienestar, aunque paradójicamente, desde
2012, año en que se incorporó esta redacción,
el presupuesto para el sector ambiental ha si
do reducido a niveles por encima del 60%. Y
no podemos engañarnos, sin recursos no hay
forma de generar las capacidades institucio
nales necesarias para garantizar el disfrute
efectivo del derecho al medio ambiente sano.

Pero en segundo lugar, la resolución "Ob
serva que el derecho a un medio ambiente sin
riesgos, limpio, saludable y sostenible está re
lacionado con otros derechos que son confor
mes al derecho internacional vigente", lo cual
tiene implicaciones adicionales. La resolución
del Consejo de Derechos Humanos implica las
activida des humanas deben ser reguladas pa
ra garantizar un medio ambiente sano, pero
de igual forma, se reconoce que la degrada
ción ambiental impacta negativamente en el
disfrute de otros derechos como a la salud, la
alimentación o la vida.

En otras palabras, se está reconociendo in
ternacionalmente a los denominados "dere

chos ecologizados" esto es, derechos no son
necesariamente ambientales que sin embar
go tienen un componente ambiente indispen
sable para su interpretación efectiva.

La resolución se complementa con el lla
mado a los Estados a desarrollar capacidades
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y adoptar políticas ambientales para proteger
el medio ambiente, garantizar el respeto a los
humanos, así como aumentar la cooperación
internacional y el intercambio de buenas
prácticas en la materia. Lo cual es la clave para
que el derecho al medio ambiente sano ahora
reconocido se haga realidad: que los países in
viertan recursos suficientes para el desarrollo
de políticas ambientales y la generación de
capacidades institucionales.

La resolución es histórica en tanto supone
reconocer la gravedad de la crisis ambiental
global y la necesidad de vincular el disfrute de
los derechos humanos a las condiciones ade

cuadas y sostenibles del medio ambiente en el
que viven las personas. Esto a su vez, permiti
rá dar seguimiento puntual a la forma en que
los Estados tornan acciones para respetar la

integridad de los ecosistemas y, con ello, evitar
que los daños a los ciclos y procesos naturales
multipliquen los riesgos y los niveles de vul
nerabilidad de las comunidades humanas.

Hasta ahí todo bien, el Consejo de los Dere
chos Humanos cumplió con su obligación, a
partir de ahí comienza lo verdaderamente
complicado, el que los países miembros de las
Naciones Unidas cumplan con la resolución y
diseñen e implementen políticas ambientales
nacionales y regionales ambiciosas, medibles,
verificables y reportables. Porque con muchas
declaraciones bien intencionadas, acuerdos
grandilocuentes e infinitas cumbres ambien
tales que no se cumplen, y que muchos no tie
nen intención de cumplir, se ha terminado por
empedrar el camino de nuestra pesadilla am
biental contemporánea. E3
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Si alguien no le ayuda a AMLO a con
seguir votos para su Reforma Eléc
trica, ese es precisamente Manuel
Bartlett. El director general de la Co
misión Federal de Electricidad ¡f I !

se la pasa peleando, amenazando y repartien
do culpas a los empresarios por las ineficien
cias del sector eléctrico, lo que ya encendió los
focos rojos en el Congreso.

Imagínense cómo está la situación de rispi
da, que el coordinador de los senadores de Mo
rena, Ricardo Monreal, pidió a los funcionarios
de la CFE "mantener recato y prudencia" y es
perar a que el Constituyente Permanente deci
da sobre la reforma.

Que no se olvide que la iniciativa presiden
cial, desde que se presentó a la Cámara de Di
putados, ha estado en la cuerda ñoja. En
primera porque no tiene los votos suficientes
para su aprobación y en segunda, por las decla
raciones totalmente fuera de lugar, por decir lo
menos, de Bartlett.

La reforma se debe aprobar primero en la
Cámara de Diputados, luego en el Senado y lue
go en 16 congresos locales. ¡Alihh!, pero tal pa
rece que Bartlett ya no sabe hacer cuentas.

Para que la iniciativa presidencial se aprue
be en San Lázaro se requieren 334 votos. More
na. tiene 201,33 el PT y 43 el PVEM, lo que da un
total de 277, así que necesitan otros 57 votos
¿por qué creen que AMLO le ha coqueteado al

PRI? Ojo, ¡eh!, porque también dicen en el Con
greso que el Presidente no cuenta con todos los
votos del PVEM.

Luego, entonces, la reforma no va viento en
popa en lo político y a eso súmenle que el Conse
jo Coordinador Empresarial (CCE), que preside
Carlos Salazar Lomelín, ad virtió que de aprobar
se tal cual habrá un sobrecosto de 63 mil 300

millones de pesos anuales en el abastecimiento
de electricidad y alertó que las declaraciones del
director de la CFE ponen en "grave riesgo" el
cumplimiento de las leyes y la Constitución.

Y cómo no, si Bartlett ya dijo que la configu
ración actual del sistema eléctrico es un atraco

a la nación y que quienes se oponen a la refor
ma, como Salazar Lomelín, defienden a los que
no pagan la energía eléctrica. Y yo me pregun
to, si hay tantas ilegalidades y atracos ¿dónde
están las denuncias?, ¿dónde están los culpa
bles? Sin duda, Bartlett juega con fuego y se
puede quemar

Un tema de especial atención es que la re
forma plantea que cancelarán los permisos de
los servicios concesionados. Y, ojo, en los tran
sitorios A y G, se dice que NO van a comprar: ni
la energía eléctrica, ni las plantas... Así pues, de
entrada habrá un desabasto de 20%, según me
dijeron expertos en el tema.

Y aunque el director de la CFE diga que ha
brá borrón y cuenta nueva con los privados,
déjenme decirles que Mario Morales Vielmas,
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presidente de la Comisión Directiva de Planea
ción Estratégica CFE, dijo que el gobierno tiene
que respetar las inversiones privadas y habla
de que ahora les comprarán por despacho eco
nómico, la pregunta es: ¿bajo que reglas y el
criterio de quién? ¿De Bartlett y sólo de él?

Lo que pocos entendemos es por qué confiar
en Bartlett para que sea el responsable de la re
forma de AMLO si los escándalos por corrup
ción lo persiguen y así que digan que es muy
buen director de la Comisión, pueeeees...

Ahí les va un dato: La CFE es la empresa con
más quejas ante la Profeco por abuso a sus
usuarios. Las quejas por negarse a corregir co
bros y por malos cálculos de la electricidad au
mentaron 1,546% de 2018 a 2019. ¡Así como lo

están leyendo!
La senadora Xóchitl Gálvez, además, evi

denció que "la energía hidroeléctrica no es la
más barata. La generación de las hidros de la
CFE fue, en septiembre, de mil 211 pesos por
MWh, contra 377 de las renovables privadas".
¡Quihúboles!

Sin duda, tendremos los ojos puestos en la
reforma y en quienes la aprueban. No pode
mos dar por sentado que los verdes son parte
de la sociedad, ah no, perdón, de la alianza de
MorenaPT, pero así como veremos los votos
del PRI y MC debemos ver cómo se mueve el
PVEM, pues no sólo pueden ser verdes... por lo
verde de sus ojos.
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El Senado de la República designará
en las próximas horas a las magis
tradas y magistrados de Tribunales
Electorales de 17 entidades federati

vas, a quienes les corresponderá calificar las
elecciones de gubernaturas, presidencias
municipales y congresos locales en 2024

Con la reforma electoral de 2014, ya no
son los Congresos locales los que hacen las
designaciones, sino el Senado. El problema es
que el poder y los intereses de los goberna
dores fue sustituido por liderazgos naciona
les, que están decididos a jugar sus fichas y
avanzar en sus aspiraciones políticas, a costa
del debilitamiento de las instituciones.

La lista de 19 aspirantes que buscan ocu
par el único lugar vacante en el Tribunal
Electoral de la Ciudad de México muestra la

debilidad de un proceso de designación, que
está muy lejos de ser transparente, justo y
equitativo. Las comparecencias ante los inte
grantes de la Comisión de Justicia fue un
verdadero desastre, porque apenas había dos
o tres legisladores en la comparecencia de
cada uno de los postulantes.

Con el pretexto de la pandemia, una pési
ma logística de reuniones virtuales realizadas
el mismo día y al mismo tiempo, se frustró la
posibilidad de que todos y cada uno de los
miembros de la comisión legislativa conocie
ra y evaluara a los comparecientes. Tal parece
que las comparecencias fueron un mero for

malismo y los dados ya están cargados.
Hay muchos personajes interesados en

mover sus fichas y favorecer sus aspiraciones
políticas. Uno de ellos es el presidente de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Se
nado, Ricardo Monreal Ávila, quien ha mani
festado su decisión de participar en la
sucesión presidencial en 2024, sea como can
didato de Morena o contra Morena.

Mientras en público exige piso parejo y
una contienda transparente sin favoritismos
que apoyen a Claudia Sheinbaum, Monreal
Ávila busca incidir en la decisión de sus pares
para que voten a favor de quien le garantiza
obediencia y sumisión. Para nadie es un se
creto que Anabel Gordillo Argúello es la favo
rita de Monreal.

Pero no es el único caso. Sandra Delgado
Chapman es impulsada por el dirigente de
Morena, Mario Delgado. Ella jugó un papel
central en la representación de Morena ante
el Instituto Nacional Electoral (INE), bajo el
mando de Sergio Gutiérrez Luna, hoy presi
dente de la Cámara de Diputados.

Acción Nacional también le entró al juego,
Martha Grez Ramírez tiene una relación di

recta con el PAN. Fue Jefa de Unidad Departa
mental de la alcaldía Benito Juárez, entre 2010
y 2013, por lo que trabajó durante las adminis
traciones de Mario Palacios Acosta y Jorge Ro
mero Herrera, quien actualmente es
coordinador de la diputación federal panista y
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ya manifestó su interés en buscar la candida
tura del blanquiazul para el Gobierno de la
Ciudad de México.

La Ciudad de México es un bastión electo

ral importantísimo porque el número de vo
tantes, es superior a los 7.5 millones y todos
los actores políticos lo saben, de ahí su interés
estratégico. Esa es la razón por la que las y los
senadores deben privilegiar las trayectorias,
la experiencia y capacidades de los aspirantes,

sin tomar en cuenta el ruido de las recomen

daciones interesadas.

La democracia va más allá de los votos. Es

confianza, es transparencia, es efectividad. Si
permitimos que las posiciones electorales,
las que cuentan los votos y califican la legali
dad de los procesos, sean rehenes de los inte
reses partidistas y aspiraciones políticas,
entonces no hemos aprendido la lección. Hay
que cuidar las instituciones. ES
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1 Finalmente, las conclusiones de la

reunión de otoño de los organis
mos financieros multilaterales,
realizada semipresencialmente

# en Washington, D.C. la semana
pasada, fueron en el sentido de extremar la
cautela en la gestión de la recuperación de la
economía mundial, dados los múltiples efec
tos y sesgos colaterales aún percibidos como
para echar las campanas al vuelo. En el docu
mento sobre Perspectivas de la Economía
Mundial, el Fondo Monetario Internacional
estimó los riesgos prevalecientes y revisó li
geramente a la ba ja el estimado de crecimien
to global para este año, situándolo en 5.9% de
6.0% anterior, al tiempo que sostuvo en 4.9%»
el pronóstico para 2022. Según estos conside
randos, el impacto general del parón econó
mico por la pandemia de Covid19 estaría
compensado en este ejercicio, superándose
hasta el próximo.
2 Sin embargo, lo que no está en las esti

. mariones es el efecto profundo de las
pérdidas en las distintas economías y regio
nes, mismas que no se recuperan. Los cien
tos de millones de empleos perdidos —hasta
400 millones según la OIT—, la pérdida de 5 a
10 puntos del producto mundial señalada
mente en el año 2020, algo así como 35 billo
nes de dólares y lo que representa en la caída
de inversión bruta e infraestructura física

dejada para después, más el déficit de servi
cios públicos no prestados o erosionados en
todas partes, fuera por carencias o por me
nor calidad dada la funcionalidad a distancia

o semipresencial adoptada según las cir
cunstancias de cada país, no es algo que figu
re en las estadísticas.

3 La Organización de las Naciones Unidas
.ha debido postergar los Objetivos del De

sarrollo Sostenible propuestos para el año
2030, tras dos años en donde lo prioritario fue
enfrentar la emergencia sanitaria iniciada en
Wuhan en diciembre de 2019; persiste una in
flación galopante que devora la reactivación,
además del dislocamiento de la logística de
suministro y las cadenas de producción por
todas partes, congestionando los puertos y fe
rrocarriles, hasta la escasez de contenedores
para despachar los envíos. A ello se suma la
mayor demanda de energéticos, lanzando el
precio del barril de petróleo por encima de los
80 dólares cuando se aproxima uno de los in
viernos más severos jamás pronosticados.
4 De ahí que la cautela y la prudencia

.sean el común denominador en el por
venir inmediato. Diferencialmente, las eco
nomías desarrolladas, locomotoras de
arrastre de todas las demás, crecerán este
año 5.2% desde 5.6% que se pensó lo harían
hace apenas unos meses, en tanto que las
economías emergentes avanzarán 6.4%, una
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décima más de lo previsto, apoyadas en el
fuerte avance de China, que logrará 8%. Para
el año próximo, las economías avanzadas
presentarán un avance de 4.5%, en tanto que
las emergentes estarían en 5.1 por ciento. En
el caso de México, la previsión del Banco
Mundial es que creceremos 5.9% este año,
con un 3.9% para el próximo. Claro está, cre
cer no implica directamente que las cosas
están mejor, sino acaso, que podrían no em
peorar. La economía global sigue creciendo a
pesar de los rebrotes de la pandemia, pero
aún con un riesgo latente dado el acceso des
igual a las vacunas y la falta de acuerdos pa
ra una política universal de salud coordinada

con facultades renovadas desde la Organiza
ción Mundial de la Salud.

5 La ironía de contar con estimados de

.crecimiento con mermas moderadas

pero aún con riesgos significativos desde la
pandemia hasta los problemas de suminis
tro y la altísima inflación prevaleciente, es
decir, contar con una buena macroecono
rnía pero con deficiente microeconomía, es
lo que pone a prueba una recuperación sos
tenible. En estos días se reúnen los líderes

del G20 en Roma y próximamente las partes
en Glasgow para abordar el cambio climáti
co. Es de esperar le encuentren la cuadratu
ra al círculo y prevalezca el entendimiento
sobre la confrontación.
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UIF BLOQUEA CUENTAS DE EXPDI
POR NARCO

La Unidad de Inteligencia Financiera y la
SSCCDMX bloquearon cuentas bancadas
del exagente de la Policía de Investigación
de la FGICDMX, Miguel Ángel "N", alias El
Carmona, así como de 22 personas de su
entorno. Ello, debido a cjue brindaba pro
tección a La Unión Tepito y al Cártel de
Tláhuac, asi como a extorsionadores "Go
ta a Gota".

HOMICIDIOS DOLOSOS A LA BAJA
A nivel nacional, el homicidio doloso dis
minuyó 3.4 por ciento de enero a septiem
bre, respecto al mismo periodo del ano an
terior. informó la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodrí
guez. En tanto, en los 50 municipios de
mayor incidencia delictiva la reducción
fue de 8.4 por ciento de agosto a septiem
bre. Al presentar el informe mensual de
seguridad, la funcionaría agregó que el fe
minicidio descendió 63% en septiembre,
comparado con agosto. De esa forma, sep
tiembre es el mes con menos feminicidios

durante la administración. Rodríguez des
tacó que la violencia familiar también está
a la baja con 12.9 % en septiembre con re
lación a mayo pasado, cuando se registró

un máximo histórico. "Continuamos con
las acciones focalizadas en las Mesas de

Construcción de Paz; con la parte de la In
teligencia operativa y el refuerzo de las
fuerzas de seguridad en general en estos
50 municipios, con diferentes acciones
también por parte de los gobiernos estata
les y los municipios". Además, la titular de
la SSPC detalló que en la mayoría de los
delitos del fuero federal se registró una re
ducción. Entre ellos, los delitos financie
ros, fiscales, delincuencia organizada, pa
trimoniales, los relacionados con armas de
fuego y explosivos, y contra la salud. En
tanto, los ilícitos cometidos por servidores
públicos, los electorales y el tráfico de per
sonas tuvieron un aumento debido a la

jornada electoral de este año y los operati
vos para el rescate de personas migrantes.

QUÉ PASA EN EL TJACDMX
Dicen que quien usa sus influencias es la
magistrada Xóchitl Almendra Hernández,
integrante del Tribunal de rustida Admi
nistrativa de la Ciudad de México. Nos co

mentan que por diversas inconformida
des al interior del Tribunal ha sido capaz
de meter una queja ante la Comisión de
Derechos Humanos CDMX en contra de
un subordinado. Sus influencias son ante

la misma presidenta de la comisión, pues
abusando de su puesto y presumiendo su
relación con el actual Consejero luridico
capitalino está solicitando enérgicamente
ir en contra del subordinado. Alega acoso
laboral. Será que sus influencias le alcan
cen más que sus credenciales jurídicas.
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¿HABRÁ RECIPROCIDAD?
JUAN VELEDÍAZ

Fue una propuesta sobre la que en principio no hubo
acuerdo. El gobierno mexicano solicitó a su par es
tadounidense la autorización para que 12 agentes
mexicanos puedan operar del otro lado de la fronte
ra y participen en el combate al tráfico de armas, a

cambio de otorgar visas a igual número de agentes de la DEA
para que operen en México.

La propuesta no salió de ultima hora, es resultado de los
análisis de información que se han realizado de tiempo atrás
sobre los mecanismos que utilizan en los estados fronterizos
las redes de tráfico de armas que se surten de las armerías en
Texas, California y Arizona, donde están los mercados con más
demanda de grupos delincuenciales mexicanos.

La solicitud se dio el pasado 7 de octubre durante la primera
sesión del Diálogo de Alto Nivel de Seguridad (DANS) entre Mé
xico y Estados Unidos, celebrada en la capital del país. La canci
llería mexicana propuso que 12 agentes de la Secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana realicen labores de campo en
los estados fronterizos ¡unto a las agencias responsables de
combatir el tráfico de armamento. La petición incluyó la pre
sencia de un oficial mexicano que estaría en Washington ac
tuando como enlace con las secretarías de donde dependen las
agencias estadounidenses involucradas en las acciones, de
acuerdo con información publicada el pasado fm de semana en
la revista Proceso.

No existen antecedentes en el pasado reciente de alguna
agencia mexicana de seguridad que haya realizado labores
operativas junto a sus pares estadounidenses del otro lado de la

frontera. Lo más común que se ha dado son visitas de trabajo,
intercambio de información y entrenamiento de oficiales del
Ejército, Armada y Fuerza Aérea, y en otro tiempo del desapa
recido Cisen (Centro de Investigación y Seguridad Nacional). De
aceptarse el requerimiento en los términos en que se planteó,
estaríamos ante un hecho inédito en la relación bilateral en

materia de seguridad.
Sin embargo la desconfianza hacia los agentes mexicanos

de seguridad es añeja y se renueva de manera cíclica El recelo
se da sobre todo por la corrupción sistémica, por el mal uso que
podría darse a la información "sensible", y sobre quienes rece
lan del nacionalismo y no aceptan las condiciones que imponen
los estadounidenses, como el caso de los miembros del Ejército
mexicano.

La apuesta del gobierno federal por llevar a agentes mexica
nos a territorio estadounidense podria ser de utilidad, en pri
mera instancia servirla para tomar el pulso al compromiso de
EU por atacar de raiz una de las fuentes que nutre la violencia
homicida desatada por las pugnas territoriales de los diferentes
grupos delincuenciales que existen en México.

El impasse en que se encuentran las visas para 12 agentes de
la DEA, es el último "nudo" tras el "congelamiento" en la co
operación contra el narcotráfico a raíz del caso de la detención
hace un año en Estados Unidos del ex secretario de la Defensa

Nacional Salvador Cienfuegos. El DANS es parte del "Entendi
miento Bicentenario", como llamaron ambos países al acuerdo
que sustituirá a la Iniciativa Mérida, y tiene un apartado de
"reciprocidad" que México por primera vez busca utilizarlo.

Fecha: 21/10/2021

Página: 6

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 6,093

Página 4 de 5



¦¦m.'iM.'EVTa

ORO NEGRO AL BANQUILLO,
DE NUEVO
Gonzalo Gil White, fundador

de la empresa de servicios
petroleros, perdió la deman
da que inició contra Pemex y
su ex director Emilio Lozoya

por haberle cancelado los contratos que
obtuvo. Los ministros integrantes de la Pri
mera Sala de la Suprema Corte resolvieron
negar en definitiva el reclamo de 400 mi
llones de dólares que pidió en contra de Pe
mex Exploración y Producción. Con esa re
solución, se termina cualquier oportunidad
del hijo del ex Secretario de Hacienda,
Francisco Gil Díaz, para tratar de revocar
las cancelaciones de los contratos que ob
tuvo en la época de Lozoya. La corte decla
ró infundados sus reclamos contra Pemex

y confirmó la orden de aprehensión que
existe en su contra por haber desviado más
de 650 millones de pesos del grupo Oro
Negro. Así las cosas, la orden de aprehen
sión en su contra se mantiene vigente y la
FGR insiste en su extradición, pues se sabe
que él y sus allegados se encuentran en
Miami.

Finalmente, alguien en Naucal
pan se puso las pilas para resol
ver la crisis financiera del muni

cipio. Resulta que el síndico Ma
ximiliano Alexander Rábago

convocó a la Comisión de Hacienda, desde

donde se exigirá al gobierno de la alcaldesa
Patricia Duran se de pronta solución a esta
situación. Por lo pronto, en la sesión de ayer

que se declaró permanente, expuso la ne
cesidad de que sean reintegrados a la ha
cienda municipal recursos del Fortamun, y
que la Tesorería y el Organismo de Agua
rindan informes de ingresos y egresos. En la
próxima sesión de Cabildo se presentara la
propuesta para pagar a los empleados y ga
rantizar sus prestaciones de fin de año. La
urgencia es grande a la fecha porque ya su
man más de cuatro quincenas sin pagar a
los trabajadores.
Con la de ayer ya van cuatro

visitas que hace el secretario
de Gobernación, Adán Au
gusto López, al senador Ri
cardo Monreal, esta última

fue sorpresiva. La versión oficial es que
fue una visita de cortesía para conversar
sobre la agenda legislativa. Lo que se sa
be es que el funcionario regresaba de
reunirse con el presidente y fue cuando
hizo la parada antes de llegar a su oficina
¿Cuál es la urgencia?

PEI: No es por intrigar, pero en el Edo
mex se nota que la sucesión está co
menzado y la guerra sucia y eso que es
hasta el 2023. Ayer empezaron a mover
en redes sociales unas supuestas en
cuestas que ponen en las listas a los lí
deres a vencer; el dato curioso es que
pone al PAN en segundo lugar detrás de
una del PRI ¿Y la alianza? ¿Si la hacen,
quién la va a encabezar? ¿Y Morena
dónde queda?
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Diálogo permanente
EjecutivoLegislativo
Lo que vimos ayer en el Senado

de la República, Ja reunión del
senador A/cardo Mojí re ai Ávila

con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, es una muestra
clara de que el diálogo político entre
los poderes se mantiene incólume, a
pesar de los dimes y diretes de un
supuesto distanciamiento entre YSQ y
el Líder de Morena en el Senado.

La fotografía muestra la cordialidad
política que hay entre los dos perso
najes, ambos viejos lobos de mar (y
de bar) con las habilidades suficien
tes como para leerse la mano entre
gitanos. Es ya como la quinta vez que
se reúnen públicamente,, aunque de
ben de existir algunas reuniones de
tipo privado.
Cordial como es, respetuoso del

trabajo de los tundemáquinas, el se
nador Manreal nos dio una entrevis

ta sobre la marcha y dijo que se trató
de una visita de cortesía, que es recí
proca con frecuencia, pues lo mismo
es en Bucareli que ahora en Reforma,
para hablar de la agenda legislativa.
Estableció con claridad que Adán

Augusto es el que lleva la relación
del Poder Ejecutivo y con el Poder
Legislativo. "La colaboración de po
deres se lleva a cabo, él como repre
sentante y yo como representante de la
Junta de Coordinación Política
Como siempre, los reporteros bus

caron amarrar navajas y le cuestiona

mos sobre los desencuentros que se
están dando en diputados por la
Miscelánea fiscal.

o ¿Aquí no se van a ver esa clase de
encontronazos P

o Nosotros no vamos a prestarnos
para eso. El Grupo Parlamentario de
Morena actuará con respeto. Pero tam
poco puedo hablar por nadie en lo
individua/; a mí no me preocupa el de
bate duro, rispido, he sido opositor.
Y tampoco debe alterarnos ¡o que

sucede en la Cámara de Diputados, a
veces el cansancio, las horas de traba
jo, la tensión te genera estos momentos
de aparente fricción. Pero no hay qué
alterarnos de eso, es parte de lo que
debe de entenderse como normalidad

democrática.

Sobre su reunión con Adán Au

gusto López, quien ya es visitante
frecuente en el Senado, nos precisó
que "cada ocho, cada 10 días, nos
reunimos de manera indistinta, aquí
en la oficina o en Bucareli". Ade

más, subrayó que Adán Augusto Ló
pez Hernández es un político profe
sional. respetuoso del Poder Legis
lativo.

También le preguntamos sobre la
discusión del Paquete Económico,
que se lleva a cabo en la Cámara de
Diputados, y nos dijo que la mayoría
legislativa en el Senado "esta/nos
esperando a que concluyan su trabajo
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sobre la Miscelánea, para que aquí
empecemos a trabajar, como Cámara
revisara

a menores

De salida, les quiero comentar que
se llevó a cabo el foro "Cuidados

Alternativos de Calidad en Méxi

co", en donde participó también él
senador Monreal Avila.

Ahí se expuso que, de acuerdo con
el censo de 2020, en nuestro país,
alrededor de 64 mil personas, de
cero al9 años, viven en centros de
alojamiento de asistencia social,
niños y adolescentes que no solo
requieren de alimentación, educa
ción, desarrolla económico y físico,
sino de un entorno seguro, de afecto
y cariño que les permita un desarro
llo integral.
Lo señalaron senadores y represen

tantes de organizaciones sociales en
el foro, en donde el senador presi

dente de la Junta de Coordinación Po
lítica, Manreal Avila, subrayó la im
portancia de visibilizar los derechos
de los infantes y de garantizarles cui
dados de calidad.

"Necesitamos ciudadanos más cons

cientes de lo que es nuestra realidad,
que se preocupen por el medioam
biente, la pobreza, la naturaleza"y por
erradicar la violencia, expresó el
senador.

A su vez, la senadora María An
tonia Cárdenas Mariscal, en tanto,
consideró prioritarios "nuevos instru
mentos y ordenamientos jurídicos, que
nos permitan establecer un sistema
integral de atención y protección de
los derechos ii uníanos de niñas y niños
sin cuidados parentales, que se en
cuentren en albergues o casas hoga
res".

Quisimos destacar lo dicho en este
foro por hechos cercanos a este escri
bidor. Por lo que nos unimos a tareas
que vayan en este sentido, la protec
ción de menores que viven en centros
de asistencia social. Que sea para
bien.
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SCJN ordenó suspensión del
Padrón Nacional de Usuarios

de Telefonía Móvil
n él marco de la controversia que planteó el Instituto FederalEde Telecomunicaciones, la Suprema Corte de Justicia de laJLjjNación (SCJN) emitió una resolución determinante para la

industria de las telecomunicaciones, concretamente en materia de'H
usuarios de telefonía móvil; ya que se confirma la suspensión del
Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut) en la que
se ordena de manera definitiva frenar la aplicación del Panaut para
que no cause perjuicio a millones de usuarios, hasta que la SCJN,
resuelva de fondo la controversia que planteó respecto al Instituto
Federal de Telecomunicaciones

Debemos recordar que la Primera Sala de la SCJN resolvió decla
rar infundado el recurso de reclamación 61/2021GA promovido por
la Presidencia de la República en contra de la suspensión otorgada
al líT en la controversia constitucional 71/2021.

Por lo tanto, el Panaut, sigue sin efectos,por lo que queda suspen
dida la intención de integrar un registro de datos personales y bio
métrieos de los titulares de millones de lineas de telefonía celular.

Cabe mencionar que el pasado 26 de mayo de 2020, el IFT impug
nó las diversas disposiciones contenidas en el nuevo padrón nacio
nal de usuarios de telefonía celular, que contemplaba recaudar los
datos personales y biométricos de millones de titulares de las lineas
de telefonía móvil.

En mayo de 2020, el IFT informó que no contaba con recursos tec
nológicos, económicos y humanos para cumplir la reforma a la ley
Federal de Telecomunicaciones que dio origen al Panaut con cargo a
su presupuesto
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El IFT denunció que la reforma violenta su autonomía presupuesta!,
ya que pone en riesgo la planeación y ejercicio de los recursos nece
sarios para el ejercicio autónomo, eficaz y oportuno en el marco de sus
facultades y competencias.
A pesar de que la reforma contempla que el IFT deberá emitir el

reglamento del polémico Panaut, el IFT argumentó que no podría
destinar recursos al padrón porque el presupuesto para 2021, no
contempla recursos para poner en marcha el nuevo registro.
La reforma ha causado un profundo debate, porque los concesio

narios y el Gobierno, amenazan con dejar sin servicio a quienes no
proporcionen sus datos biométricos en un plazo de dos años para
líneas preexistentes y de seis meses para nuevas líneas.
Existe gran preocupación en diversos sectores, ya que el manejo

de datos personales, la privacidad y la seguridad de datos persona
les y biométricos, representa una gran responsabilidad institucional;
así como las prácticas internacionales y la experiencia fallida del
Registro Nacional de Usuarios de Telecomunicaciones (Renaut), que
se intentó implementar en 2008, durante el sexenio del expresiden
te Felipe Calderón, registro que fue eliminado en 2011, debido a
que su base de datos fue filtrada y puesta a disposición en el merca
do negro. En vez de incidir en la reducción de la delincuencia
cibernética, los delitos de extorsión, robo de identidad y secuestro
repuntaron en 48 %, respectivamente, durante el periodo de vigen
cia del registro
El nuevo Panaut, no contribuirá a la prevención del delito, ya que

asumir que las redes criminales usarán teléfonos asociados a su iden
tidad para cometer sus delitos es inverosímil; actualmente hay
muchos mecanismos que son utilizados para la suplantación de nú
meros telefónicos, tales como: Ja clonación y duplicación de tarjetas
SIM, el uso de tarjetas SIM de otras jurisdicciones en las que no
existe un registro (como Estados Unidos), la utilización de servicios
de voz sobre IP (VOIP), el robo de teléfonos móviles, entre otros.
En ese sentido, cabe la posibilidad de que la delincuencia ciber

nética haga la clonación del número de otra persona para cometer
delitos y las autoridades terminen acusando a personas inocentes,
violando así la presunción de inocencia.
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Debemos reconocer que existen herramientas legales para el
combate y prevención de los delitos de extorsión previsto en los
artículos 303 del Código Nacional de Procedimientos Penales
(CNPP) y 189 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radio
difusión, que establecen la posibilidad de realizar la geolocalización
geográfica en tiempo real de equipos de comunicación móvil, así
como el acceso a datos conservados por los concesionarios de tele
comunicaciones respecto de toda línea de telefonía móvil, de tal
suerte que estas facultades invaden la privacidad de las personas,
mientras que se vuelven un riesgo de seguridad para la ciudada
nía y son el pretexto perfecto para maquillar la incompetencia de
las autoridades de procuración y administración de Justicia.
En conclusión, de ser declarado procedente el nuevo Panaut, 86

millones de titulares de telefonía móvil deberán registrarse obliga
toriamente, ya que si el usuario quiere usar un dispositivo móvil ten
drá que entregarle a su compañía telefónica y al Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) información confidencial y sensible como:
datos biométricos del titular de la linea y, en su caso, del repre
sentante legal (persona moral), estos datos biométricos, incluyen
(huellas dactilares, el iris de sus ojos, las facciones de su rostro, el
tono de voz, la firma y el ADN) el número de teléfono celular; la
fecha y hora de la activación de la línea telefónica móvil adquiri
da en la tarjeta SIM, nacionalidad; número de identificación ofi
cial con fotografía INE y CURP del titular de la línea, comproban
tes de domicilia, y el esquema de contratación de la línea telefóni
ca móvil, ya sea por contrato o prepago.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Escuelas
Es necesario atender las escuelas

con afectaciones por Lluvias en el
Estado de México. Hace poco Les
comentamos de la escuela "Revo

lución1' en Santo Tomas TeoLoyucan,
que se inunda debido a Las malas
condiciones del drenaje y ahora la
diputada Luz María Hernández dio
a conocer eL deplorable estado de
La secundarla "Otilio Montaña" en La

Laguna ChiconautLa, que Lleva dos
semanas inundad. Es necesario que
el secretarlo Gerardo Monroy atien
da estos temas, porque los niños y
el personaL de Las escuelas están en
riesgo de contraer enfermedades.

Muy activas se Les ve a algunas
diputadas federales del PRI y PAN
deL Estado de México, como Joan
na Felipe Torres. Mellssa Vargas y
Cristina Ruiz, con temas medulares.
Mellssa Vargas, defendió con argu
mentos contundentes las agresio
nes a Margarita ZavaLa. quien sufre
críticas por eL trabajo que desempe
ñó su esposo cuando fue presidente
de la RepúbUca, que desató violen
cia. Sí, su guerra contra el narco LLe
nó de sangre al país, pero que cada
quien responda por sus actos.

El diputado Elias Rescata no deja
de acompañar a sus compañeros
de bancada a La inauguración de
sus oficinas, pues asegura que no
dejaran de dar la cara a La gente que
votó por eLLos. Ladlputaday líder
estataL del PRI Alejandra deL Moral
tampoco falla a Las inauguraciones,
yenTenancingo dijo que la gente
está cansada de politiquerías, por
eso los priistas piensan en eL trabajo
y Los resuLtados, que su partido no
está en la bataLLa contra otros par
tidos políticos, ni habrá pleito con
ellos, porque a Los pnistas los verán
trabajando.

Por cierto, en La LXI Legislatura, du
rante La instaLación de la Comisión

de Comunicaciones y Transportes,
eL diputado de Morena Nazario Gu
tiérrez dijo que apoyaran al sector
del transporte para que crezca de
manera ordenada en beneficio de

La pobLación. Seguramente muchos
de los líderes transportistas ahí
presentes (algunos con perfiLes
muy oscuros) sonrieron ante sus
inocentes comentarlos al habLar deL

beneficio a la pobLación, porque es
Lo que menos Les importa.

Es necesario atender las escuelas

con afectaciones por Lluvias en el
Estado de México. Hace poco Les
comentamos de la escuela "Revo

lución1' en Santo Tomas TeoLoyucan,
que se inunda debido a Las malas
condiciones del drenaje y ahora la
diputada Luz María Hernández dio
a conocer eL deplorable estado de
La secundarla "Otilio Montaña" en La

Laguna ChiconautLa, que Lleva dos
semanas inundad. Es necesario que
el secretarlo Gerardo Monroy atien
da estos temas, porque los niños y
el personaL de Las escuelas están en
riesgo de contraer enfermedades.

Muy activas se Les ve a algunas
diputadas federales del PRI y PAN
deL Estado de México, como Joan
na Felipe Torres. Mellssa Vargas y
Cristina Ruiz, con temas medulares.
Mellssa Vargas, defendió con argu
mentos contundentes las agresio
nes a Margarita ZavaLa. quien sufre
críticas por eL trabajo que desempe
ñó su esposo cuando fue presidente
de la RepúbUca, que desató violen
cia. Sí, su guerra contra el narco LLe
nó de sangre al país, pero que cada
quien responda por sus actos.

El diputado Elias Rescata no deja
de acompañar a sus compañeros
de bancada a La inauguración de
sus oficinas, pues asegura que no
dejaran de dar la cara a La gente que
votó por eLLos. Ladlputaday líder
estataL del PRI Alejandra deL Moral
tampoco falla a Las inauguraciones,
yenTenancingo dijo que la gente
está cansada de politiquerías, por
eso los priistas piensan en eL trabajo
y Los resuLtados, que su partido no
está en la bataLLa contra otros par
tidos políticos, ni habrá pleito con
ellos, porque a Los pnistas los verán
trabajando.

Por cierto, en La LXI Legislatura, du
rante La instaLación de la Comisión

de Comunicaciones y Transportes,
eL diputado de Morena Nazario Gu
tiérrez dijo que apoyaran al sector
del transporte para que crezca de
manera ordenada en beneficio de

La pobLación. Seguramente muchos
de los líderes transportistas ahí
presentes (algunos con perfiLes
muy oscuros) sonrieron ante sus
inocentes comentarlos al habLar deL

beneficio a la pobLación, porque es
Lo que menos Les importa.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique Olivos
El SAT va contra los

jóvenes para "buscar
dinero" para el 2024
Bajo el argumento de incor

porarse al mercado laboral, una
vez cumplidos los 18 años, los
jóvenes deben de manera obli
gatoria contar con su Registro
Federal de Contribuyentes (RFC),
esto de acuerdo con la Miscelá

nea Fiscal 2022 aprobada ayer
por el pleno de la Cámara de Di
putados. Lo que significa aumen
tar el número de contribuyentes
al Servicio de Administración

Tributaria (SAT), pero sin subir
los impuestos a ¡as grandes em
presas y de quienes cuentan con
enormes sueldos.

El Gobierno de México prome
tió que no subiría los impuestos
de los mexicanos, sin embargo, la
inflación ha afectado gravemen
te a los bolsillos de los mexicanos

y con esta nueva medida del SAT,
afectará mucho más porque aho
ra por más mínimo que pueda
ser el ingreso de algún miembro
de una familia deberá pagar sus
impuestos correspondientes, o
de lo contrario será penado, has
ta con prisión con la acusación
de evasión de impuestos.

La premisa de Raquel Buen
rostro que da sobre la medida de
que esto "evitará el robo de iden
tidad y fraudes fiscales" es una

justificación clara de lo que mu
chos llaman "terrorismo fiscal"

que condena a los más pobres a
seguir manteniendo intactas las
grandes fortunasy agudizando ¡a
pobreza y miseria porque los sa
larios mínimos ($185.56 en zona
libre de la frontera y $123.22 en
el resto del país) en México son
insuficientes y de hambre.

Pero... el SAT tampoco con
templó que alrededor de 4.9
millones (entre 18 y 34 años) de
mexicanos no cuentan con una

conexión a internet y que 2 mi
llones no cuentan con energía
eléctrica, lo que lógicamente
imposibilita que las personas se
den de alta en el sistema tribu

tario; pero que tampoco deberán ser
sancionadas con las multas que irían
de los 3 mi 870 pesos hasta los 11 mil
600 pesos por no tramitar su RFC.

Hasta el momento el SAT ha demos

trado que sigue priorizando cuidar los
intereses del gran capital y proteger a
como dé lugar la poca coherencia que
le resta al gobierno de Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) para evitar una
confrontación más peligrosa con los
empresarios, a los que ya tiene moles
tos por la serie de reformas en contra
de la iniciativa privada.

El aumento en el número de con

tribuyentes desatará una cacería de
indefensos que viven al día del pro

ducto de su trabajo, a costa de un sa
lario que les permite sobrevivir en una
capitalismo hambriento de más po
der. Esto viene a ser otra de las ideas

tomadas al vapor porque no beneficia
a nadie más que los dueños del dine
ro en México. Los ingresos tributarios
del país podrían verse en aumento, sin
embargo, esto sería como consecuen
cia de multas y arbitrariedades contra
el pueblo de México para obligar a
pagar.

Resulta muy curioso que una vez
aprobada la Miscelánea Fiscal 2022
hasta los mismos impulsores tengan
76 reservas de 35 diputados, pues no
a todos les pareció una buena idea y
las críticas ya les llueven por todos la
dos.

La medida del SAT va contra los jó
venes porque a partir de los 18 años
comienzan sus actividades económi

cas activas y la 4T no quiere desapro
vechar esa oportunidad de "oro" para
sacar dinero más rápido con miras al
2024.
La enorme inconformidad contra

AMLO se ve a diario y para cambiar las
conciencias se necesita dinero. Así o

más claro no puede estar. Por el mo
mento, querido lector, es todo.

CLAVES: SAT, Jóvenes, México, Elec
ciones 2024, Diputados, RFC, Pobreza,
Salarios, Contribuyentes, Política, Mis
celánea

Por el momento, es todo.
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[ ¿SERÁ?
La lucha sigue
Cuando gritaban esta frase en las manifestaciones nunca se
pensó que se referían a lucha libre... pero ya quedó claro, yes
que ante la ausencia de argumentos, en San Lázaro ha sobre
salido elinsultoy los golpes. ¿Será?

Mejor trato a migrantes
A pesar de las cifras proporcionadas por las autoridades mexica
nas sobre el "rescate de migrantes" en el que no solo se hainclui
do a la Guardia Nacional, sino también al Ejército con el Plan
MigraciónyDesarrollodelaFronteraNorteSur, quien ya deslizó
un reclamo fue la Iglesia Católica. En el editorial de Desde laFe se
pide buscar caminos más humanos en la política migratoriay que
el Gobierno abandone su política de represión... ¿Será?

Sanciones legislativas
Nos dicen que las sanciones para los diputados que llegaron a
la violencia en la discusión de la Ley de Ingresos y la Misce
lánea Fiscal podrían ir desde apercibimientos públicos hasta
descuentos en sus dietas por violentar lo establecido en el
Código de Ética Parlamentaria. Lo anterior, debido a que
en el mencionado reglamento se establece a la letra que los
legisladores deben tener siempre una "conducta dignayde
corosa, actuando con sobriedad y moderación. En su trato con
servidores públicos y ciudadanos en general, deben conducirse
en todo momento conrespetoycorrección"; asimismo, deben
respetar el recinto legislativo y abstenerse de obstruir el desa
rrollo normal de las sesiones del pleno. ¿Será?

Próxime ministre
Amenos de dos meses de que el ministro Fernando Franco
concluya su periodo en la Suprema Corte, quienes conocen del
tema aseguran que los tiempos son propicios para que la terna
se integre solode mujeres... yyahaycandidatas: CeliaMaya,
ex candidata de Morena al gobierno de Querétaro; Loreta Or
tiz, consejera de la Judicatura Federal; yAna Laura Magaloni,
una académica reconocida que fue propuesta en la terna pasa
da. Aunque hay quienes impulsan una terna de varones. ¿Será?

En el ojo del huracán
La constante actividad de Marcelo Ebrard ha puesto a la can
cillería mexicana en un escaparate internacional. Por ejemplo,
en las pláticas venezolanas aunque al final Maduro decidió
ya no acudiry las mesas fueron suspendidas; en la extradición
de Grandaesquivó la papa caliente; en la reestructuración de
la OEAy la Iniciativa Mérida tomó la batuta, en la recepción de
vacunas es el héroe de la película, y en el recibimiento a Evo Mo
rales ayer reiteró que no cede en sus lealtades. No falta quien
diga que hasta parece campaña, pero falta tiempo... ¿Será?

¿Estrategia y distracción?
En el México donde se está a punto de rebasar los 100 mil ho
micidios, según datos del Secretario Ejecutivo, el Gobierno
decidió advertir a los padres de familia sobre los videojuegos,
los cuales, comenta, son usados por el crimen organizado para
reclutar a niños y convertirlos en halcones, según datos de la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC)... hay
quienes dicen que se exagera, pero coinciden en que es un tema
muy llamativo. ¿Será?
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Reyertas en San Lázaro
Las reyertas en la Cámara de Diputa

dos no son nuevas. Siempre ha habi
do enfrentamientos en el pleno cuan
do se discuten temas que confrontan

las ideologías. En 1988, con la llegada de di
putados y senadores del Frente Democrático
Nacionallas aburridas sesiones camarales pro
vocaron el interés por los debates legislativos.
Ifigenia Martínezy Porfirio Muñoz Ledo Rié

ronlos dos primeros senadores por mayoría en
instalarse en la vieja casona de Xicoténcatl. La

experiencia y capacidad intelectual de estos
dos personajes de la izquierda hicieron ver su
suerte a la entonces cómoda mayoría priista.
El primero de septiembre de 1988 Muñoz

Ledo enterró para siempre el rancio formato
del Informe Presidencial. Se levantó de su

curul e interrumpió al entonces presidente
Miguel de la Madrid.
Las peleas en el Salón de Sesiones de la Cá

mara de Diputados son cada vez más cons
tantes. Antes era el PRI contra todos, ahora es
Morena contra el PAN, quienes han llegado a
las manos en los últimos tres años. El odio en

tre esos partidos es profundo y no parece que
puedan llegar a una conciliación.
Pero esos enfrentamientos y ese odio ini

ciaron cuando la mayoría morenista todavía
militaba en el PRD. En 2006, cuando Felipe
Calderón ganó la presidencia de la República
por apenas 0.62% a Andrés Manuel López
Obrador, quien desconoció el resultado y alegó
fraude electoral.
El 29 de noviembre de ese año se dio uno

de los episodios más recordados en la historia
legislativa. Los panistas tomaron la tribuna
súbitamente para evitar que el PRD impidiera
la toma de protesta de Calderón. Fueron tres

noches de guardias nocturnas para evitar que
los perredistas, más hechos para la lucha, les
ganaran el espacio.
Hubo de todo: golpes, patadas, jaloneos,

escupitajos, insultosy, como enlos estadios de
fútbol, volaba agua cada que había un conato
de bronca.
La discusión de la Miscelánea Fiscal enfren

tó nuevamente a la derecha y a la izquierda.
Hubo golpes y se dieron la espalda cuando
los otros ocupaban la tribuna, en un gesto por
demás infantily de falta de respeto a sus pares.
No deben extrañar los pleitos entre banca

das, sobre todo ante la falta de diálogo y acuer
dos que privan en San Lázaro.
La prueba de fuego será la discusión de la

reforma eléctrica enviada por el Presidente

López Obrador a la Cámara de Diputados. Se
requiere de las dos terceras partes de la vota
ción para aprobarla.
Será en ese momento cuando el coordina

dor de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier,
demuestre si tiene los tamaños de negociador
o si solo puede cumplirle al Presidente cuando
se trata de reformas de ley.

Directo. A partir del próximo año se acaba
rán las donaciones millonarias para evadir
impuestos. Sin duda, una buena decisión. Si
quieren hacer filantropía, lo deberán hacer
con su dinero.

Indirecto. Será interesante la discusión del

Presupuesto de Egresos. Si el Gobierno y Mo
rena quieren tener posibilidades de aprobar la
reforma energética, quizá tengan que hacer
algunas concesiones.
Lasapi fMMjo ráfflSMS.^#"Ioa#lürn nSHsSo n
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

SlSWlS ¡fe 24 HORAS.
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Nintendo: cómo aprovechar
mejorías virtudes del Presidente

Me imagino que eso es lo que le
gusta a tantas y tantos mexi
canos: no tener que tomar
decisiones. Para eso sirve un

Presidente que todo lo piensa y lo decide por
nosotros. ¿La compra de medicamentos?
Ciérrenlo todo y vamos viendo. ¿Hacienda?
En Palacio. ¿Seguridad Pública? Guardia
Nacional y billete por todos lados. ¿Econo
mía en la pandemia? Cero pesos a las PyMES.
¿La electricidad? Expropíese. ¿El Covid? Es
unagripita.
Pero no se tr ata sólo de los grandes temas.

El Pr esidente, atento a todo, porque no se
mueve la hoja de un árbol en este país sin que
se entere, ya nos recomendó hacer ejercicio y
preferentementejugarbeisparamantenerse
en forma ("Este cuerpecito no se logra dur
miendo siestas", dice sin decir); informó que
divorciarse esmalo; dijo que es bueno comer
en fondas, y que el dinero es pecaminoso.
Todo eso, al tiempo que da clases de historia,
r ecita poesía, hace de DJ, cuenta chistes,
organiza rifas, conceptualiza una nueva red
social y, claro, hace aportaciones fundamen
tales a las teorías de medios.

Esto viene a cuento porque el otro día
avisó que va a mandar un mensaje (asu
mimos que frater nal, amorosísimo, res
petuoso) sobre un pr oblema de solución
inaplazable para nuestro país: Nintendo.
Que los videojuegos son muy violentos,
pasó a informar. Sin duda: pr obablemente
ese aviso, combinado con los abrazos, ter

mine de resolver el problemita que tene
mos de asesinatos y el condicionamiento
de las elecciones por el narco. Pero no nos
detengamos aquí. Se me ocurre, y este es
mi punto, que estamos desperdiciando
al Presidente. ¿Y si alargamos otras dos
horas las mañaneras y las dedicamos a una
sesión de consultas presenciales?
Cada día, el Supremo Líder se instala en

una silla grandota, dorada, con forros de
terciopelo, el lábaro a la espalda, el busto de
Juárez a un lado, y un númer o determina
do de integrantes del pueblo bueno, en fila,
por orden, hace consultas de cualquier tipo.
'Presidente: mi marido no me toca. He pen
sado en divorciarme". Y don Andrés da dos

que tr es consejos sobre cómo mantener viva
la llama. "Señor: voy a viajar a Nayarit. ¿Al
gún restaurante que recomiende?". Ybum:
camarones envueltos en tocino. "Me llama

la atención TikTok. ¿Lo considera viable
moralmente?" "Mejor acércate a la Biblia".
"¿Es conveniente recalentar la barbacoa en
el micro?" "Pero con una tacita de agua para
que no se seque". Y así.
Sigan al Presidente para una figura pa

terna que todos necesitamos, y al doctor
Patán para consejos sobre nuestra vida
democrática.

La s sa E&SEES' joSES I u rBllía s so n
independientes ynorefléjannecesariamente el punto de
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Más allá del uso lúdico
En días recientes, en el Senado de

la República se realizaron un foro
y una exposición titulados "Can
nabis, más allá de lo lúdico", en

los cuales se escucharon voces expertas
y de personas interesadas en los distintos
usos que se pueden dar a esta planta y sus
derivados, con el fin de seguir ampliando
el diálogo rumbo a la discusión de la Ley
Federal para la Regulación del Cannabis, en
la que se incluirían las modificaciones a la
Ley General de Salud que se deben realizar
por mandato judicial, así como refor mas al
Código Penal Federal.

Esta legislación abriría un nuevo mercado
para la industria de fabricantes y comercia
liz adoras, que implicaría inversiones multi
millonarias anuales y generaría decenas de
miles de empleos, de acuerdo con distintas
mediciones. Para ello, se crearían mecanis
mos de regulación en el otorgamiento de
las autorizaciones para la apertura de los
establecimientos comerciales. No obstante,
quedar ía a salvo el derecho de la personas
adultas para la autoproducción y la asocia
ción sin fines de lucro.

Por otr o lado, el ordenamiento prevé que la
Secretaría de Salud ejecutará el progr ama na
cional para la prevención y atención del con
sumo en personas menores de edad; el del uso
problemático del cannabis, entendido éste
como el que lleva a la persona consumidora
—bajo el efecto psicoactivo de la planta— a la
comisión de delitos o faltas administrativas,
así como programas contra las adicciones
y la farmacodependencia, lo que implica el
reconocimiento del consumo ya no como una

conducta antijurídica por sí misma, sino como
un asunto de salud pública.
De aprobarse la creación de la Comisión

Nacional para el Control del Cannabis, ésta
tendría a su cargo promover la educación y
la investigación para la salud y generación
de la evidencia científica en materia de la

regulación de esta planta, y se nombraría a
per sonas verificadoras que se ocuparían de
brindar orientación y vigilar el ¡cumplimien
to de las disposiciones relativas al control
sanitario.

En cuanto a las reformas planteadas al Có
digo Penal, se establece que se considerar á
delito la posesión de cannabis para su estricto
consumo personal, tomando como referen
cia la tabla de or ientación de dosis máximas

de consumo personal e inmediato, lo que se
ve reforzado en el régimen transitorio, que
ordena a las autoridades de procur ación de
justicia y judiciales a nivel federal y en las en
tidades federativas aplicar retroactivamente
la norma para liberar a quienes se encuentren

bajo condena, proceso o investigación por
la posesión de cantidades permitidas en la
nueva regulación.
La ley también incluiría la protección délos

derechos de las niñas, niños y adolescentes,
por ejemplo, con la prohibición de consumir
la sustancia frente a ellos u otorgar permisos
de autopr oducción en domicilios en donde
residan; de establecer centros de comercia
lización en las pr oximidades de escuelas de
educaciónbásicay media superior, o de darles
empleo en tales centros.
También se contempla la inclusión del

cannabis en los supuestos de la Ley del Im
puesto Especial sobre Producción y Servi
cios, lo que ayudaría a seguir mejorando
la recaudación fiscal en estos tiempos de
reactivación económica.

La&^inione$®OTesadg|¡Ria®É™HIs|is son
independientes y no reflejan necesariamente
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Revocación de mandato, en el ojo del huracán
En el marco del quehacer político elec

toral, nuevamente las fuerzas vivas
han polarizado el escenario nacio
nal. Y no sólo ello, tanto el jefe del

Ejecutivo como su partido político, Morena,
han descalificado al INE por cualquier motivo;
ahora con la revocación de mandato acusan al

árbitro electoral de querer bloquear el proceso
de consulta y su líder Mario Delgado y otros
militantes señalaron que a través de la desin
formación se quiere evitar la realización del
"histórico proceso".
Al mismo tiempo, el bloque opositor, de

nominado Va por México, que integran los
partidos Acción Nacional, Revolucionario
Institucional y de la Revolución Democrática,
presentaron ante la Suprema Corte de Justi
cia delaNación (SCJN) una acción de incons
titucionalidad contra la Ley de Revocación
de Mandato, aprobada en septiembre de este
año por el Congreso de la Unión.
Pero el debate sigue, los morenistasbuscan

hacer de este ejercicio de consulta popular la
ratificación de mandato. Ya en la Mañanera
el presidente López Obrador volvió a invitar a
que el pueblo salga a votar en marzo de 2022
y calificó al bloque opositor de simuladores.

El INE a través de su consejero presidente
desmintió a quienes señalaron que quieren
bloquear la consulta, y prueba de ello es que
ya están trabajando en el proceso, el 15 de
octubre se cerró la primera etapa con la ins
cripción de casi 24 mil avisos de intención de
personas u organizaciones que buscan cons
tituirse como promotores para la consulta de
revocación. El INE ahora está en el proceso de
análisis para definir que los inscritos cumplan
con los requisitos para recabar las firmas, el
anuncio lo hará el 29 de octubre para que
se inicie el levantamiento de firmas del 1 de
noviembre al 15 de diciembre.

Y quienes deben participar para hacer valer
su derecho a determinar si se concluye de
manera anticipada el mandato, ven como la
democracia directa o sea su voto, sólo será
utilizado por los hombres del poder.

SUSURROS

1. La paridad en los nombramientos de inte
grantes del Poder Judicial de la Ciudad de
México es uno de los aspectos que más se ha
cuidado durante la presidencia del magis
trado Rafael GuerraÁlvarez. Enlos últimos
tres años, se renovaron 10 magistraturas,

donde se eligieron a 5 mujeresy 5 hombres;
el Consejo de la Judicatura está integrado
actualmente por 4 mujeres y 3 hombres;

la Sala Constitucional también sigue este
principio. Las acciones para impulsar los
nombramientos dejuezasymagistradas di
cen más que cualquier discurso. Se cumple
la orden constitucional de 5050.

2. Cómo desterrar la violencia en el país si no
se atienden graves problemas como los que
detectaron en el estudio realizado por la
Asociación civil Reinserta. "Niñas, Niños y
Adolescentes reclutados por la delincuencia
organizada". El problema allí está, ahora
es necesario que se convierta en políticas
públicas que atiéndanlas problemáticas de
ese segmento de la población y prevengan
el reclutamiento de los pequeños por parte
de los grupos delictivos.

3. Y en materia de combate a la corrupción, te
nemos malas noticias. En el ranking de The
World Justice Project somos el quinto país
con mayor corrupción en el mundo. Muy
lejos de la transparenciay la honestidad.
UWfflin lDs;£dÍuBi:stss$OB
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No hay "pañuelo blanco" para Quintana Roo
El Gobierno federal envió, el 8 de

este mes, una señal de alerta sobre
presuntos actos de corrupción en
materia de vigilancia sanitaria en

Quintana Roo.
Ese día, la Comisión Federal para la Pro

tección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
anunció que reasumiría, hasta nuevo aviso,
"las facultades de vigilancia y verificación en
establecimientos de salud en el estado de
Quintana Roo".
Dentro de los establecimientos vigilados

por la autoridad federal a partir del día 8 de
octubre se encuentran hospitales, laborato
rios, almacenes de medicamentos, entre otros.
El comunicado de la Cofepris asegura que

se encargará nuevamente de la supervisión
de estos establecimientos "para fortalecer la
vigilancia sanitaria y garantizar la prote cción
de la salud de las personas".
Peeero, en un contundente párrafo estable

ce que "esta acción forma parte de la estrate
gia para combatir la corrupción en todos los
órdenesde Gobiernoy evitar actos de autoridad
irregulares o arbitrarios".
No es casual la intervención de la Cofepris,

un órgano federal, particularmente en Quin
tana Roo.
Desde hace meses se viene denunciando al

responsable de la Dirección Contra Riesgos
Sanitarios (que depende de la Secretaría de

SaludEstatal), MiguelPino Murillo, de actos
presumiblemente de corrupción.
Pino Murillo es señalado por vender los cer

tificados sanitarios con los que se certifica la
capacidad del personal que maneja alimentos
y bebidas en los miles de establecimientos de
Cancún, Playa del Carmeny Tulum, entre otros.
Los certificados o tarjetas se vendían por

400 pesos; eso, multiplicado por los miles de
trabajadores del sector servicios, le pueda dar
una idea del alcance del negocio.
El problema es que tal acción pudo haber

detonado la ola de contagios de Covid que pa
deció el estado, pues cualquier persona podía
obtener su certificación sin haber cumplido
los protocolos sanitarios requeridos.
Pino Murillo responde a la secretaria de

Salud Alejandra Aguirre Crespo, que no ha
dicho nada sobre la decisión de la Cofepris
de retomar sus facultades de supervisión y
verificación de las empresas del sector salud.
Pero algo debió extrañarle si, como presu

mía, la Secretaría a su cargo estaba haciendo
bien su trabajo.
Según Pino Murillo, la dirección a su cargo

ha captado "oficialmente" más de 60 millones
de pesos que se supone fueron a las arcas del
estado, sin contar los "extras".
Seguro el gobernador Carlos Joaquín

González está enterado de las quejas de em
presarios con negocios en su estado, de que

funcionarios locales han convertido la pan
demia y los requisitos para volver a la norma
lidad un negocio multimillonario.
Aver.

México ha normalizado, pese a la tragedia
que representan, las cifras diarias de muertos
y contagios por Covid19.
Ayer la Secretaría de Salud informó que se

habían registrado 5,059 contagios en las últi
mas 24horas; esto equivale a 211 contagios por
hora y 3.5 personas contagiadas por minuto.
El número de muertes reportadas fue de

424; es decir, 17 personas fallecidas por hora.
Es una tragedia, por donde quiera verlo.
Pero entre que la propia autoridad desesti

mó su famoso semáforo y que a los mexicanos
nos gusta la pachanga, cualquier cifra debajo
de 10,000 nos parece natural.
• • • •

Rosario Robles no podrá ir a cenar a un res
taurante de lujo, ni siquiera a la cocina de su
casa porque un juez volvió a determinar que
"existe el riesgo de fuga".

Así que seguirá en la cárcel pese a que el
delito del que se le acusa no amerita la prisión
preventiva y pese a que quedó detenida por
una licencia de conducir que, ha quedado
demostrado, es falsa.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
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Estoy arrepentida de entregarle el poder a López: Rosario Robles
Rosario Robles comenzó a sentir la

presión por ahí de 2002.
No gustó a López Obrador su

arribo a la presidencia del PRD por
que no la sentía su aliada política.
Pero el enojo vino en 2004, cuando Carlos

Agustín Ahumada Kurtz difundió los videos
donde aparecían lopezobradoristas en cobro
de millones en dólares.

Dos exhibidos incomodaron en especial
al jefe del GDF: René Bejarano, su secre
tario particular, y Carlos Imaz, esposo de
su secretaria de Medio Ambiente, Claudia
Sheinbaum.

Robles no aguantó la embestida interna y

debió abandonar la dirigencia perredista con
varios de sus colaboradores, en especial Ra
món Sosamontes.

La rescató del ostracismo Enrique Peña de
la mejor manera: la entregó en Sedesol y lue
go en Sedatu.
Ha sido su calvario, primero con prisión

preventiva injustificada por la Estafa maes
tra y ahora con el amago de una larga conde
na y prisión de alta seguridad por delincuen
cia organizada.
A PRISIÓN DE ALTA SEGURIDAD

Por razones profesionales hablé varias veces
con Rosario Robles en libertad.

En 2006 y 2007 la escuchaba llena de ilu
siones con su trabajo para abatir la pobreza
y reducirla con modelos imitados de Luiz
Inácio Lula da Silva, quien la redujo en 20
millones en Brasil.

No preveía su futuro, pero era consciente
de su pasado.
En retrospectiva le dije tú fuiste factor

para revertir las tendencias en el Distrito Fe
deral en 2000, cuando aventajaba Santiago
Creel a López Obrador. ¿Estás arrepentida
de financiar y hacer campaña por él, de ayu
darle?

Digamos que estoy arrepentida de entre
garle el poder. Lo dejamos en eso.
Ya sabemos lo sucedido después: acusacio

nes, un proceso torcido por el juez Felipe de
Jesús Delgadillo Padierna sobrino de Do
lores Padierna, archienemiga de Rosario y
larga cárcel sin sentencia.
Uno de sus abogados, Sergio Ramírez, ne

gociaba un sistema híbrido donde ella colabo
raría con la autoridad y podría seguir su causa
en libertad.

Uno de los primeros acuerdos con la FGR
fue detener la orden de aprehensión por de
lincuencia organizada.
Pero él se fue y ahora Epigmenio Mendie

ta carga con la tarea de enmendar un juicio
viciado, politizado de origen y una prisión de

alta seguridad como casi seguro destino.
Ojalá tenga suerte porque la sevicia del

poder es infinita.
TODOS A CLASES PRESENCIALES

1. Afines de noviembre empieza una tarea
educativa definitiva: la regularización de cla
ses presenciales en prácticamente todo el país.
Al frente de este propósito está el SNTE

de Alfonso Cepeda, pues sin el trabajo de los
maestros habría sido imposible primero las
clases en línea y ahora en persona.
A favor suyo y de las autoridades de la ense

ñanza cuenta la declaratoria de semáforo ver

de para la mayoría de las entidades federativas.
S ería la normalización déla vida nacional.

Y 2.  Aquí hemos dado seguimiento a actos
del Grupo Oro Negro.
AyerlaSCJNyunjuezfederaldieronnuevo

revés a Gonzalo Gil White, al declarar in
fundados sus reclamos contra Pemex Explo
ración y Producción por haberle cancelado
contratos millonarios obtenidos con Emilio
Lozoya.
El directivo empresarial, hijo del exsecreta

rio Francisco Gil Díaz, enfrenta una orden de
aprehensión por el desvío de 650 millones de
pesosdel Grupo OroNegro.
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ndependíentesynoreflejannecesar ¡ámente
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• Científicos perseguidos. La influyente revista Natu
re le entró al tema de la acusación por delincuencia or
ganizada contra los 31, como se conoce a los científicos
bajo asedio de María Elena ÁlvarezBuylla y Alejandro
Gertz, lo que deja muy mal parado a México. Por lo
pronto, los 31 tienen por fin en sus manos la acusación.
Son miles de fojas... pero mucho es basura, nos dicen.
Al menos ya saben de qué los acusa el Conacyt.
• Senado, bajo presión. Los atrasos en la Cámara de
Diputados para el paquete fiscal orillaron al Senado
a cancelar un foro con especialistas sobre el tema. Lo
que nos dicen es que al parecer la solicitud de Palacio
Nacional es sencilla: no le muevan una coma.

• ¿Revés a la Ley de Hidrocarburos? Resulta que la
Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) dio entrada al recurso que interpuso
la oposición en el Senado por el rechazo de la acción
de inconstitucionalidad contra la reforma en materia
de hidrocarburos que Morena avaló por sus votos. El
tema es que le va a entrar al fondo... y en una de esas
les da la razón. Saquen las palomitas.
• Y contra el Panaut. Por cierto, la Primera Sala de la
SCJN confirmó la suspensión otorgada al Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT) respecto a la obliga
ción de instalar, operar, regulary mantener el Padrón
Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut). Así
las cosas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Politica Confidencial /Redacción

Redacción
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MAESTRO, CON MARKO CORTÉS EL PAN SÓ
LO TIENE 270 MIL MILITANTES

En 2012 había un millón 800 mil, siendo pastor
Gustavo Madero, lo que habla de una PANdemia
de deserción que aPANica a la actual cúpula por
el riesgo de perder el registro.
La ultradereclia europea, encabezada por Vox
de España, adoctrina a Alicia Galváii, aseso
ra de la senadora panista Alejandra Reynoso.
En Coyoacán 1546, en vez del viejo refrán Vox
Populi, Vox Dei, se practica el Vox Panista, Vox
Opus Dei. Y doña Alex debe ser removida como
vicepresidenta de la mesa directiva del Senado,
por su conducta antipatriótica: los adoctrinado
res llaman 'antropófagos, salvajes y primitivos"
a los habitantes originales de AL.
Iván Reyes, excomandante de la PF con
García Luna, se declaró en EU culpable de
narcotráfico.

Ha entregado información de exfuncionarios
mexicanos, y PF podría significar: ¡Por Felipe!
Se le acusa de recibir cientos de miles de dóla

res por proteger a bandas del crimen,..
A ver sí protege o no a la peligrosísí ma ba nd a presi
dencial de 20062012, con tal de rebajar su condena.
La Copamvex citó que poner tope a donativos en
deducciones personales afectará a vulnerables.
¿Y de cuándo acá les interesan los más despro
tegidos a esos voraces empresaurios que los han
vejado por décadas, enriqueciéndose a costa de
sus delgadísimas costillas?
Ken Sala zar dijo que continuarán los recur
sos que EU daba a la Iniciativa Mérida.
Que los transfieran al Entendimiento Bicen
tenario, porque el otro plan fue un felipiriuin
tremens de Calderón y Bush (que también le en
traba duro al trago).
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El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,271
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Detenciones de
fantasía

LE3ÜS DE AGARRAR PECES GORDOS

Desde hace unos cuantos días he esta

do pensando en la manera tan invero
símil que el Gobierno Federal nos trata
de dorar la pildora, haciéndonos creer
que próximamente podrán caer algu
nos expresidentes presos sin derecho
a fianza,

Al pensar en estas posibles deten
ciones inmediatamente se vienen a

nuestra mente personajes como Enri
que Peña Nieto coma Luis Videgaray,
Ricardo Anaya coma y más sin embar
go para que esto suceda y efectivamen
te podamos ver presos a "cacas gran
des" de la política de nuestra país es
complicado.
En ocasiones me pongo a pensar en

la irresponsabilidad de los medios de
comunicación al asegurar que la Fis
calía General de la República quiere
detener e incluso encarcelar a diversos

ex presidentes y políticos de alto "pe
dorraje" de nuestro país; cuando sabe
mos que existen diversos pactos donde
esto seria casi imposible.
Me queda claro que México vive de

supuestos y de momentos fantasiosos
donde el gran porcentaje de la pobla
ción está esperando sentir esa sensa
ción deliciosa de Justicia al escuchar

que alguno de nuestros ex presidentes
o gobernantes estará tras las rejas sin
embargo esto me parece más un place
bo mientras dure el sexenio actual.

Tan sólo es necesario ponernos a
pensar qué sucedió cuando inició el se
xenio de Andrés Manuel López Obra
dor, Enrique Peña Nieto desapareció
por completo de los reflectores y cu
riosamente desapareció del mapa. Luis
Videgaray Por su parte comenzó a dar
clases en una de las universidades más

prestigiosas de Estados Unidos y hasta
la fecha se desconoce su paradero.
Ricardo Anaya asegura que Andrés

Manuel López Obrador está detrás de
él siguiéndole todos sus pasos y le dora
la pildora a todos los mexicanos, con
vídeos de tres pesos haciéndonos creer
que efectivamente es la opción que ne
cesita el país para salir del "supuesto
hoyo" en el que esta México.
Cuántos años tienen que pasar para

que entendamos como mexicanos que
todo lo que sucede en los altos círculos
de nuestro país es mera fantasía.

Fecha: 21/10/2021

Página: 11

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,417
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ES MOMENTO DE PONER ORDEN

La motocicleta es un indispensable vehí
culo de transporte, resuelve problemas,
ya que ocupa poco espacio en las vías te
rrestres, así como un consumo mínimo de
combustible que ayuda a la economía del
hogar. En todo el mundo se ha incremen
tado su uso, haciendo cotidiano el traslado
de todo tipo de mercancías.
Lamentablemente lo cierto es que

existe abuso por parte de ios motoci
clistas, con frecuencia violan las reglas
de tránsito, por lo que no en rara oca
sión son víctimas de accidentes, por
su descuido e imprudencia. Tampoco
debemos dejar de lado el hecho de que
algunos automovilistas agreden a los

conductores de motocicleta.

Algo deleznable y motivo de acción ur
gente, es lo referente a quienes la usan con
fines deportivos: descaradamente acele
ran sus vehículos a más de 200 kilómetros

por hora en zonas inadecuadas, tal con
ducta ilícita la realizan tanto en la ciudad,
como en las carreteras, donde inclusive
han provocado terribles accidentes. Los
días domingo y feriados, son impactan
tes en periférico y viaducto los ruidos in
fernales de esos infractores que corren de
manera agresiva e irresponsable.

Es momento de poner orden y evitar
que se provoquen más estragos, solo pro
ducto de la negligencia de la autoridad. Re
sulta altamente conveniente trabajar con
ahincó, para que se respete el reglamento
de tránsito y así evitar los ruidos y abusos
de motociclistas que insistimos, circulan
a velocidades desmedidas.

Las Secretarías de Medio Ambiente,
Salud, Seguridad Pública y Protección
Civil deben ayudar a combatir los es
truendosos sonidos y evitar que las vías
de comunicación se conviertan en pis
tas de carreras.
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Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 8,453
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Cibersegurídaü

El Crimen Organizado
no conoce fronteras}'
límites, y lamentablemente
se vale de todo tipo de
artimañas para red litar
a nuevos elementos en la
delincuencia.

Y es precisamente a
través de perfiles falsos
e n internet, en donde los
delincuentes aprovechan
el anonimato para
reclutar a víctimas de

trata sobre todo niñas,

niños y adolescentes,
advirl ió e 1 presidente del
Consejo Ciudadano parala
Seguridad y Justicia de la
Ciudad de México, Salvador
Guerrero Chiprés.

Los videoj liegos,
advierte, son un medio
aprovechado para captara

menores de edad por parte
de ciberdelincuentes que,
con perfiles falsos, buscan
establecer relaciones de

amistad y obtener fotos o
videos de índole sexual o
convence ralas víctimas de

abandonar sus hogares.
Entre enero y octubre,

la Línea y Chat Nacional
Contra la Tratade

Personas (LNCTP) registra
10 casos que ubican a los
videoj uegos como posible
forma de captar niñas*
niños y adolescentes; el año
pasado fueron cinco.
Esporelkxquese

recomienda hablar con los

menores sobre los riesgos
de hablar con desconocidos

e n plataformas y limitar
las horas que pasa en
dispositivos móviles.
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Juan R. Hernández

Costo: 6,762
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Los Colmillos De
Deníimex

A los mexicanos no sólo quieren
darnos espejos por nuestro oro,
muchos españoles continúan
pensando que México sigue siento
tierra de "conquista" y por ello la
cadena de clínicas más grande del
país, denominadaDENTIMEX,laque
dice tener a los mejores especialistas
para cada uno de los miembros de tu
familia y 13 años de experiencia de
trabajar en nuestro país le da la espalda
a sus clientes mexicanos, sacando los
"colmillos".

¿Sabían ustedes que DENTIMEX
es una empresa española de salud y
estética dental con más de 15 años de

experiencia en el sector y que cuenta
con una red de centros propios con
más de 1.500 empleados repartidos por
toda España?
Pero vamos al "diente", y amigos

lectores "aguas" pues esta empresa

desde el pasado 27 de marzo, cerró
sus 51 unidades repartidas en la
República Mexicana, lo que provocó
que cientos de clientes en el país se
quejaran de que les siguen cobrando
mensualidades de tratamientos que
fueron interrumpidos, sin explicación.
El 27 de marzo del 2020, las 51

clínicas del proveedor DENTIMEX
cerraron ante las medidas

implementadas para evitar la
propagación del Covid19, las cuales
desde entonces no reanudaron

actividades, dejando sin atención
odontológica a sus pacientes.
Actualmente, la Procuraduría

Federal del Consumidor (PRÜFECO),
atiende 292 reclamaciones en trámite,
incluida una queja grupal de 33
consumidores de la Ciudad de México,
contra ese proveedor de servicios
dentales.
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Carlos Pozos, Lord Molécula

Costo: 10,580
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(ubul Pcniche buscará los

pescadiíos de oro de Macando

Una tarde como es La del otro lado del charco, allá por
Suecia, el colombiano más mexicano, Gabriel García
Márquez, era declarado ganador del Premio Nobel
de Literatura, debido al éxito de su obra "Cien años de
soledad".

Quizás, si eijoven escritor, en lugar de basar su obra
en "Macondo" la hubiese inspirado en la política
mexicana contemporánea, quien se pondría a. buscar
Lodos los pescaditos de oro, sería el "empresario"
Carlos Cabal, toda vez fue su avaricia, cof, cof y su
amistad con Carlos Salinas de Gortari fueron lo que
le permitió gozar de la fortuna que tiene.
Pues esiá claro, que ante el acuerdo de entregar
las acciones de Grupo Radió polis a Crédito Reíd
para impulsar la liberación de Alejandro Valle, el
empresario de origen tabasqueño Cabal Feniche,
estará en búsqueda hasta de su último peso, a raíz de
lo anterior, se habrá arrepentido ya de haberle donado
cantidades millonadas a Roberto Madrazo.

¡Por cierto!, será que el inigualable Gabo, al escribir
sobre la maldición de la cola de cochino, habrá
pensado en algunas estirpes tabasqueñas, debido

a que ciertos personajes, bien podrían haber sido
castigados con dicha condición, solo bastará recordar
las indecencias cometidas por Federico Madrazo
cuando fue diputado local, í Gerardito Gaudiano
lloví rosa, quien al estar al frente de la capital
tabasque ña únicamente se dedicó a inflar contratos
para rellenar su cartera,
¡Ah!, y lo olvidaba quien no podría faltar en dicha
lista es el Senador Ricardo Monreal, pues no habrá
que pasar por alto, aquellos 266 millones de pesos
que le otorgo a su hija Catalina Monreal mediante
contratos, cuando este fuera Alcalde de Cuauhtémoc.
POSTIT

El único consuelo de esta narración es que Macondo
estará de fies la celebrando el ingenio di García
Márquez, quizás con un festejo semejante al
realizado por el Subsecretario de Obras veracruzano,
Fernando Elias Guevara, quien para casarse tiro la
casa por la ventana.
¿Sabrá el subordinado del Gober de Veraeruz,
Cuitláhuac García, los lincamientos sobre
la austeridad, o su jefe no le habría pasado el
memorándum?
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Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 13,198
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tranquilos. El problema se generó porqug
cuando se ^calculó la TOntMtaatímdel
P kAA^AA AA Al.í AÍÍ k íl A Á AA Á AAAA TA AA ÁÁ. <A..! AA . k! AIAkl A flk! A A ^ ].k ^
dijeron el monto neto y no consideraron el
E^gp delJSRTlo que^il^ro ese ^ñcrtV

FESTIVAL POR EL AGUA
•kl.^kA!knAl..c!Á(A.a..AAAIAA)Akr.AlklkA7A.ll..
capital "del país 'sé realizará el "festival
ScÍQRsi.ilíir el Agualos Bosc¡ue^'
del 2A al A4 de oc tubre." En es te _cycn t()
se realizarán conferencias, conciertos,
í3Í!?í^í"cpnyérsaton^^
documefitaíés^éñ temas rélgdonad'os con
ÍL§|ua7Íos!!lpí§iiüesi el^medio aimBíenteréT
Il^k AA'Ak11 f 'líiV A lÁ'í Ak ' A u ra 1 y ca ni b i o el i niá i í ¿V >

distintos espacios^n^ural^ de La
ciudad^ comojl^osejiue^<3e]San"Juan de
r\kAA »A AAA > k (A kk Á AA Al AA k. a! AA.!(' ;1.' ÍA'A A! * k! AJ AlA'AA A l k.
A'kAA k'ARA kAA" k! k_ ^A _Ak lA I AAAA! a^A ÁV _k! !k!kk JA A k(k k¿A
EstréllX elTáltiué Rólójieó íle la ÜÜMX,
eí Desierto de los Leones y el Museo de
Historia'Náíürálkéñtréotros.
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2024: Voto
presencial en
consulados
L a ley elecloral mexicana dispone que

el volo de (as personas mexicanas re
siden! es en el exterior podrá realizarse
por correo, por vía electrónica o pie
senGialmenie en los módulos que se
instalen en embajadas o consulados.

Según el Tribunal Electoral del Poder
J udicial fie la Pederación, no disponer fie mecanismos y
procedimientos para atender simultáneamente las tres
opciones es una omisión indebida fiel 1NE. Al menos
éso flijo el pasarlo viernes 14 de octubre al resolver
diversos juicios de la ciudadanía, interpuestos por
mexicanos resident#sen el exterior. En los agravios que
resultaron fundados, el Tribunal determinó queel 1NP
no Ies había ofrecido la tercera opción y les rlio la razón.

En una excesiva reconvención al 1NE, el fallo es de
lodos morios un ejercicio fie alia argumentación jurí
dica. Con soporte en el derecho internacional de los
derechos humanos, el fallo invocó correctamente la
Convención Americana sobre Derechos Humanos, el
Pacto Internacional fie DerechosCiviles y Políticos \ la
Carta Democrática interamericana.Cit óadecuadamen
tela Convención Internacional sóbrela Protección de
los Derechos de Torios los Tra bajadores Migrai orios y
de sus familiares y Itasia los recientemente aprobados
Principios Inleramericanos Sobre loSDerechos Huma
nos de Todas las Personas Migrantes.

Cumpliendo sus deberes ríe conlrol de convencio
nalidad, interpretación conlórme y atendiendo el prin
cipio propersona, se maní uvo fiel a su línea decisoria,

como lo resuello en la apelación 21 deeste año. En ella,
destacó la importancia para el sistema político mexica
no y su modelo de representación política de establecer
condiciones adecuadas para el pleno ejercicio de los
rlerechospoliiicoelectoralesdelaspersonasmigranl.es
mexicanasresitlentes en el extranjero'"en la medirla de
las posibilidades jurídicas y tánicas", Regresaré a esla
acotación más adelant e, quizá en entrega posterior.

Por su pai le.eit el j uicio ciudadano 346 lambién fie
2021 determinó que la comunidad migrante conforma
un grupo en situación de vulnerabilidad, subrepreSen
iación e invisibilización, derivarlo deque .está expuesto
a fliscrimiiiación tanto en el estado receptor como en
el de origen, posición directamente vinculada a su re
sidencia en el extranjero.

Según la resolución,si la Ley disponeexpresamenle
que una de las modalidades.para el voio de residentes,
en el exiranjero es la presencial, en las embajadas o
consulados, resulta, evidente que la, finalidad es, pie
cisamenie, garantizar la. emisión y recepción de la
votación mediante la asistencia a la sede diplomática
correspondiente^

En consecuencia, dice, considerando el volo electró
nico en los comicios recientes, "resulta necesario prever
herramientas electrónicas que permitan maximizarese
derecho y transiiar de la volación emitirla airayésde las
boletas al uso de las nuevas tecnologías". En la entrega
subsecuente comentaré los resoluiivos y efectos fie la
sentencia, fie los que lambién hay mucho que decir y
escribir. Nos leemos el manes.
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Una luz que se
extingue o una que
renace de cenizas III

"Industrializar el País no implica una subasta
Pública de nuestros Recursos Naturales, ni la entrega

indiscriminada, del Patrimonio de la Pat ria"

Presidente Adoltb López Mateos

sin columna lia venido sosteniendo a lo largo
de sus entregas anteriores que la propuesta,
de la reforma eléctrica, del ejecuiivo federal
nos permile conocer y evaluar la importan
cia de la política energética en el país. Con
ello, ha sido posible revisar el proceso histó
rico de lo que significó la nacionalización de

la industria elécirica, en México.
Pero al mismo tiempo, seaborfló uno de los cientos de pro

blemas qué presenta la Comisión Federal de Electricidad (Cl'B)
como una empresa del Estado que a lo largo de su historia
hasido incapaz de abatir las pérdidas constan!es de energía
por el manejo político que se le da, así como del^pnpulísintf'
Con el cual se deciden sus finanzas para, beneficiar a unos y a
otros no tanto. Esto, independientemente de la falta de visión
que han tenido todos y Cada uno de sus directores en mayor
o menor medirla  para modernizar y desarrollar el capital

humano y tecnológico dé la < El..
En este sentido, hay algo de cierto cuando el "mercado

libre"señala que la CEEestá lejos de Ser unaempresá innova
dora y competitiva queesié a la all urade las circunstancias del
siglo, pues para ellos representa un gran elefante incapaz de
generar la energía suficiente Con fuenteslimpias para moder
nizar y cont tauar con la industrialización del país, con lo cual
Sé Comprometen no solo las inversiones, si no el desarrollo y
el medio ambiente.

Sin embargo, esta columna también desea abordar los
desequilibrios del mercado generados por la apertura del
sector como resultado de la reforma energética.de KM.i; y
que cabe decir, son prácticas insostenibles y que requieren
de una corrección al mercado promovido por un "liberalis
mo" enanecido.

En eSte sentido, revisemos el caso fiel sindícalo Mexicano
de Electricistas (El SME). el cual podría ser un ejemplo claro
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de los desequilibrios de la reforma energética; pues en el se
interceptan el nacionalismo, la reforma energética de 2013,
los desequilibrios del increado y la lamentable condición en
la cual la (El . opera como producto de dicha, reforma.
De acuerdo con la historia, los primeros años de la in

dustria eléctrica en México se caracterizan por las peque
ñas plantas, con reducido número de obreros y una escasa
división del trabajo. Sin embargo,, esas condiciones en la
generación deenergía eléctrica cambiaron con la construc
ción de la hidroeléctrica deKecaxa (Puebla): en 1905 por la
Mexican Lighl and Power.

De alguna suerte, con la creación y puesta en marcha déla
hidroeléctrica de KecaXa se inició un cambio fie paradigma
en la generación de energía eléctrica concentrándose de 1910
en adelante en las ciudades importantes de un país que se
encontraba a punto de revolución. De ahí que, de la mano
de los derechos laborales, producto de la creciente industria
eléctrica, surgió uno fie los sindicatos más emblemáticos fie la
industria eléctrica en 1914, como loes el Sindicato Mexicano
de Electricistas (el SME).

Está claro queel SME nació de la lucha dé la clase obrera. Y
durantesu existencia, secuenta con innumerables momentos
con ideas progresistas a favor de Sus agremiados que, guste
o no, optaron por un discurso nacionalista, pero al mismo
tiempo, se corroboraron como un movimiento gremial que
generó prácticas al más puro estilo fiel sindicalismo en México.

Sin embargo, hacia el año 2008, con el finiquito de Euz y
Euerza del Contra, empresa del Estado encargada fie generar
y ciar la energía eléctrica en la zona centro del país, el SME
quedó a la densa cómo un Sindicato encaminado a su desa

parición. Hecho que no ocurrió, pues a trayésde la figura de
un movimiento en resistencia, logró generar las condiciones
políticas fie presión necesarias para que el presidente Peña
Nieto abriera uno de los capítulos más obscuros en la enaje
nación ele bienes del patrimonio de la nación a, cambio fie
"la paz social".

Esto es que, en el año 2015, aprovechando la reforma ener
gética fie 2013,el SME logro el acuerdo político con el cual el
gobierno federal en t ui no conCeSionó plañías de generación,
talleres, fábricas y patrimonio déla extinta empresa del Es
tado mexicano conocida como Euz y Euerza del Centro; para
posteriormente,generar las conf liciones necesarias para que,
a travésde una asociación privada, séconcesionaran por más
da noventa años hidroeléctricas como la de Kecaxa.

I'ara decirlo más simple, hoy quienes surten en gran parte
la energía fiel centro del país (alumbrado público) no es la
( IE. aunque lo parezca, si no el SME y sus socios comerciales
quienes fueron favorecidos por las concesiones y el usufruct o
de los bienes fie la nación, pero que cobran como una em
presa privada además ele trasladar los costos de operación
á la CEE. Y este caso es solo uno de los muchos que deben
revisarse como producto de los desequilibrios generados por
el mercado libreen el sector energético. Por lo que también
hay\algo de cierto cuando el presidente López Obrador Señala
que licué, "otros da ios." sobre los abusos de la apellina del
mercado energético.

«Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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INFORMACION VELADA
¦¦Resulta que a Carlos Brito Layalle le
.han .tratado cíe oculta r Iostropiezos
emanados; del área de adquisiciones
de Canal il. Y es que, todo indica que
SÍ sub cí j.r.e.c to rcíe recu r so s materia l es ,
Alvaro Vargas García, habría dejado
de lado eí requerimiento de diversos
insumos aí momento de emitir ía

Y(:> ^ tor iapara aquellaspr(^^d(>ras
interesadas en brindar el servicio de
limpieza. Ante eíio, desde Ocram Seyer
acusan que quieren penalizaría sin
fundamento, pues ía misma Secretaría
de Hacienda de Rogelio Ramírez
í espond ió sobre eí caso que ambas
partes .deben apegarse alo; solicitado.
Sin embargo, es menester recordar
flueen.s.ei?t.ie.rnbrepasado latítuíar
del (5rgano interno de Control, Julieta
Muñoz Olmos, recibió un nuevo oficio
donde ía empresa .pedía su apoyo para
.rSs.9íyer Ja. sityación, sobre todo p orque
los impagos persisten desde eí arranque
Mseryi.ciq.enabrn
a que eí organismo se encontraría en
sybejerciciq dejos .recursos dedicados
aí rubro. ¿Será necesaria ía intervención
del secretario cíe ía Función Pública,
Roberto Salcedo Aquino?

EL EN GAMO DE QUERETARO
El asunto de la Presidencia del OPL de
.Qyeiétarq sigue dando de qué hablar.
Y es que Teresita Adriana Sánchez

Núñe^.a^ranfe| a ocupar eí cargó,
no. reside en eí Estadq, y trató cíe
engañar al ayunta miento de ía capital
flueretana,no obstante,.eí.Secretariq,
Jesús Roberto Franco González revocó
oficialmente ía constancia cíe residente
expedida originalmente por haberse
comprobado que Sánchez Núñez desde
hace dos años no reside en donde
dijo vivir. Sigue mintiendo Lorenzo
Córdova y Danta Raveí deberían tomar
cartas. en.el asunto, porque mentir a la
autoridad es un deíito.

RAFAEL GUERRA, RUMBO A
LA REELECCIÓN
«Apoco más de un mes del inicio
de esta íegisíatura e^ el Congreso
capitajinq, por fin.podremos ver el
Pri^erconsensqdespués de ía pelea
Epr.ías comisiones, y.es__gue__tqdq.
Eaíeceinciicarquequiénpasará.pqr
unanimidad, hacia la reelección como
Presidente del Tribunal Superior ^
Justicia de la Ciudad" de México es
eí magistrado Rafael Guerra Dicen
flue.esto se debe a..^.buena_reiación_
con todos jos partidos
resultados.cíe^.sugestión, por íq que
nadieje pondrá..perosa.su1pernianencia
en eí cargo. Á ver si vemos esa misma
camaradería ahora que venga el
Presupuesto 2022.
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Capitanas
MAITE
RAMOS...

La directora de Alstom

convocó a empresas
mexicanas a integrar
se como proveedoras
en el Tren Maya. Las
interesadas podrán
ofrecer componen
tes eléctricos, electró
nicos, metalmecáni
ca y equipos para talle
res. El consorcio ganó
el contrato para sumi
nistro de 42 trenes y su
mantenimiento con
una oferta de 36 millo

nes 563 mil pesos.
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Juzgados saturados

Se tardó bastante, pero el Consejo de la Judicatura Fe
deral (CJF), que preside el Ministro Arturo Zaldí

var, finalmente se dio cuenta de la emergencia que en
frentan los dos juzgados Especializados en Competencia
Económica y Telecomunicaciones, que llevan Rodrigo
de la Peza y Juan Pablo Gómez Fierro, los némesis de
las reformas energéticas de la 4T.

En lo que va de 2021, ya son alrededor de 14 mil los
amparos turnados a estos juzgados, la gran mayoría de
empresas que impugnan las reformas a la Ley de Hidro
carburos, a la Ley de la Industria Eléctrica y al Padrón
Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil.

Súmele a esto el trabajo "ordinario" de estos juzgados
de revisar decisiones del IFT y la Cofece, así como las de
mandas que les están enviando los 17 juzgados en materia
administrativa contra la nueva Ley de Publicidad

El resultado ha sido el caos. De la Peza y Gómez Fie
rro no se dan abasto y están dictando, en octubre, acuer
dos iniciales de amparos presentados en junio y julio que
tendrían que desahogarse en 24 horas.

El pasado 22 de septiembre, el CJF estableció la
creación del Tercer Juzgado Especializado, que en algo
ayudará a descomprimir a los otros dos, aunque todavía
no se define a su titular.

Fecha: 21/10/2021

Página: 21

Area cm2: 450

2 / 3

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 98,100

Página 7 de 8



Renueva
contrato

El fideicomiso de inversión
en bienes raíces Fibra Mty
concluyó la renovación an
ticipada del contrato de su
portafolio "Filios", arrendado
por Whirlpool, con un nue
vo vencimiento a diciembre
de 2031, tres años adiciona
les al vencimiento original.

Se trata de un complejo
industrial con 148 mil 580
metros cuadrados de área
bruta rentable que fue ad
quirido por Fibra Mty a fi
nales de 2018 mediante una
transacción de compra y
arrendamiento por 135 mi
llones de dólares.

La renovación de dicho
contrato contempla ciertas
inversiones de capital por
parte de Fibra Mty, que lleva
Jorge Avalos Carpinteyro.
las cuales generarán ingre
sos adicionales durante la vi
gencia del nuevo contrato y
un aumento en el área bruta
rentable del portafolio.

Hasta finales de sep
tiembre, con alrededor del
20 por ciento de los ingre
sos, Whirlpool se posicionó
como el inquilino más rele
vante de Fibra Mty.

Nueva
inconformidad

Poco a poco empiezan a
aflorar las inconformida
des de los participantes del
mercado de Afores con el
anteproyecto para modificar
la metodología de cálculo a
las comisiones.

La Comisión Nacional
del Sistema de Ahorro para
el Retiro (Consar) de Iván
Pliego, dispuso que su me
dio para dar a conocer el
máximo de las comisiones a
partir de 2022 será su pági
na de internet

Para Afore Principal,
que dirige José María Eo
lio, este punto no respeta el
principio de Publicidad de
la Norma, ya que publicar el
límite máximo de las comi
siones en su página de in
ternet y éste no es el medio
legal establecido.

Principal sostiene que
el acuerdo que establece la

sos, Whirlpool se posicionó
como el inquilino más rele
vante de Fibra Mty.

Nueva
inconformidad

Poco a poco empiezan a
aflorar las inconformida
des de los participantes del
mercado de Afores con el
anteproyecto para modificar
la metodología de cálculo a
las comisiones.

La Comisión Nacional
del Sistema de Ahorro para
el Retiro (Consar) de Iván
Pliego, dispuso que su me
dio para dar a conocer el
máximo de las comisiones a
partir de 2022 será su pági
na de internet

Para Afore Principal,
que dirige José María Eo
lio, este punto no respeta el
principio de Publicidad de
la Norma, ya que publicar el
límite máximo de las comi
siones en su página de in
ternet y éste no es el medio
legal establecido.

Principal sostiene que
el acuerdo que establece la

metodología original recono
ce la obligación de notificar
personalmente a las Afores
sobre una norma de carácter
general que impone el límite
máximo de la comisión y el
cálculo que se efectúe.

Además advierte que las
modificaciones al acuerdo
de comisiones podrían ser
consecuencia de un proce
dimiento viciado, pues en la
metodología actual los cam
bios a las comisiones van
acompañadas de una opi
nión favorable del Comité
Consultivo y de Vigilancia
de la propia Consar.

En el anteproyecto, esta
disposición no aparece por
ningún lado.

¿Se están saltando en
tonces la opinión de dicho
comité?

Pinta su raya

El gran ausente en la Con
vención Internacional de
Minería fue Alfonso Du
razo, Gobernador de Sono
ra, a quien se esperaba en el
encuentro minero.

Sonora es el estado con
la mayor producción mi
nera del País, con 33.3 por
ciento del total, y es pro
ductor de oro, plata, cobre,
zinc y barita. Además, es el
estado donde está el único

metodología original recono
ce la obligación de notificar
personalmente a las Afores
sobre una norma de carácter
general que impone el límite
máximo de la comisión y el
cálculo que se efectúe.

Además advierte que las
modificaciones al acuerdo
de comisiones podrían ser
consecuencia de un proce
dimiento viciado, pues en la
metodología actual los cam
bios a las comisiones van
acompañadas de una opi
nión favorable del Comité
Consultivo y de Vigilancia
de la propia Consar.

En el anteproyecto, esta
disposición no aparece por
ningún lado.

¿Se están saltando en
tonces la opinión de dicho
comité?

Pinta su raya
El gran ausente en la Con
vención Internacional de
Minería fue Alfonso Du
razo, Gobernador de Sono
ra, a quien se esperaba en el
encuentro minero.

Sonora es el estado con
la mayor producción mi
nera del País, con 33.3 por
ciento del total, y es pro
ductor de oro, plata, cobre,
zinc y barita. Además, es el
estado donde está el único

proyecto de litio.
Quienes sí estuvieron

fueron José Rosas Aispu
ro, gobernador de Duran
go; Maru Campos Galván,
gobernadora de Chihuahua,
y Evelyn Salgado, gober
nadora de Guerrero, cuyos
estados generan el 20, 8 y 5
por ciento de la producción
minera nacional.

Por cierto, ésta fue la pri
mera Convención minera de
Jaime Gutiérrez Núñez co
mo presidente de la Cámara
Minera de México (Cami
mex). Al recién llegado pre
sidente de Camimex le toca
enfrentar lo que parece una
gran tormenta de incerti
dumbre que llega desde Pa
lacio Nacional que con la re
forma eléctrica se está trans
formando en huracán.

A través de la Cámara,
las empresas mineras han
señalado que la iniciativa
de reforma constitucional
presentada por el Gobierno
federal tiene graves impli
caciones ambientales, eco
nómicas y sociales que pue
den afectar el bienestar de
la población y la actividad
económica de sectores clave
para la recuperación de la
economía

Del sector minero de
penden casi 3 millones de
familias de mexicanos.
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Algunos de mis lecto
res han pedido que,
en relación con mi

columna de hace quince
días sobre el precio del dó
lar, aborde con más detalle
las razones por las que espe
ro se eleve en el resto de es
ta administración, ya que el
peso se ha apreciado desde
entonces. Como señalé en
esa columna, el precio del
dólar se determina como
el de cualquier mercancía,
en función de la oferta y la
demanda Cuando uno des
menuza los factores que las
afectan resulta que lo más
probable en los próximos
años, si bien con días bue
nos (como los recientes) y
malos, el resultado neto será
más depreciación de nues
tra moneda

La oferta de dólares
proviene, esencialmen
te, de las exportaciones de
mercancías, la entrada de
turistas, las remesas de los
mexicanos que trabajan en
Estados Unidos (EU), la in
versión extranjera directa,
esto es, la que viene a ins
talar empresas y crear em
pleos, y la entrada de capital
financiero. En el corto pla
zo, la contratación de deu
da también contribuye a la
oferta de dólares, pero no es

algo en lo que se pueda fin
car la fortaleza de una divisa
en el mediano y largo plazo.

Por el lado de la deman
da de dólares tenemos las
importaciones de mercan
cías, la salida de turistas al
extranjero, el pago de inte
reses por la deuda pública y
privada en moneda extran
jera, la inversión directa de
empresas mexicanas fuera
del país, y la salida de capi
tal financiero.

El desplome de la ac
tividad económica en Mé
xico y las políticas fiscales
expansivas en EU en 2020
se tradujeron en un fuer
te e inusual superávit de la
cuenta corriente de Méxi
co. Esto es, las exportacio
nes superaron por mucho
a las importaciones, mien
tras que las transferencias
del gobierno estadunidense
a sus habitantes propiciaron
un aumento considerable
de las remesas de mexica
nos hacia nuestro país. Eso,
por sí solo, debió apreciar
considerablemente al peso,
pero sólo logró mantenerlo
alrededor de los 20 pesos
por dólar, ya que el superá
vit mencionado tuvo su con
traparte en un déficit de la
cuenta de capital, en la que

a pesar de la disciplina fiscal
y del diferencial favorable
de tasas de interés en Méxi
co respecto a las vigentes en
EU, las políticas de la 4T y
los enfrentamientos del pre
sidente con todos los que di
fieren de su manera de ver
el mundo, provocaron una
reducción de la tenencia
de valores gubernamenta
les en manos extranjeras y
la salida de capital mexica
no al exterior.

Este año empezó un
lento regreso a la normali
dad. La recuperación de la
economía cerró la brecha
entre exportaciones e im
portaciones, mientras que
las remesas, si bien conti
núan creciendo, lo hacen
ahora a tasas menores. Por
el lado de los movimientos
de capital, la Reserva Fede
ral de EU ha mandado seña
les en cuanto a que pronto
comenzará a retirar los es
tímulos monetarios, lo que
revierte los flujos de capi
tal hacia EU, mientras que
nuestro gobierno sigue em
pecinado en adoptar medi
das que alejan la inversión
externa, siendo la propues
ta de reforma constitucional
en materia de energía eléc
trica el ejemplo más recien

te de esa actitud suicida La
leve depreciación con la que
arrancó el peso este otoño,
aun cuando se esté revir
tiendo en el corto plazo, es
una muestra de lo que nos
espera para el resto de esta
administración.

En 2022 el superávit co
mercial será mucho menor
y hasta pudiera convertirse
en déficit. Los mexicanos
que trabajan en EU dejarán
de beneficiarse de las trans
ferencias gubernamentales
y con ello pudieran reducir
las remesas á niveles más
acordes con su tendencia
de largo plazo. Las políticas
del gobierno continuarán
desalentando la inversión
extranjera y fomentando la
salida de capital financiero.
En ese contexto, el equili
brio de la oferta y demanda
de dólares el año próximo
ocurrirá en un precio de la
divisa estadounidense muy
probablemente superior a
los 21 pesos por dólar. Qué
tan rápido y hasta dónde
caerá el peso hacia el final
de la actual administración
dependerá de las tasas de
interés en EU y de las tor
pezas de política pública de
nuestro gobierno. Ambas
tienden al alza Hagan sus
apuestas. Faltan 238 días.
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El desacoplamiento sin
"berrinche" o tantrum
de los mercados finan

cieros mundiales del taper
que está por comenzar la Re
serva Federal ha sido un par
teaguas para los mercados.

La Fed logró que no se
repitiera el taper tantrum de
2013 (ver En el Dinero: "Mi
tos y verdades del taper de la
Fed del 26 de agosto).

Y es que a partir de no
viembre empezará la reduc
ción de inyección de liquidez
o Quantitative Easing (QE),
como se aclaró en las mi
nutas del Comité de Tasas
(FOMC, por sus siglas en in
glés) del 22 de septiembre,
publicadas el miércoles de la
semana pasada

Hasta antes de la publica
ción, desde el 22 de septiem
bre hasta la primer semana
de octubre reinó el caos en
los mercados financieros.

El treasury de 10 años
(tsylO) subió de 1.32 por cien
to el 22 de septiembre, a 1.61
el 8 de octubre, las bolsas es
tadounidenses se ajustaron
con volatilidad y el dólar de
fortaleció frente a todas las
monedas.

Esta oleada se cargó al
tipo de cambio en México,
que saltó de un precio míni
mo de 19.97 pesos que alcan

zó el 22 de septiembre, hasta
un pico intradía de 20.87 el 6
de octubre.

Después del FOMC hu
bo una cargada especulativa
contra todos los mercados
buscando repetir lo que pa
só en 2013.

La oleada estuvo llena de
falsedades y tesis erróneas
dentro del mercado, sobre
todo, cuando hubo reportes
de inflaciones altas en Esta
dos Unidos.

Incluso se llegó a decir
que el taper drenaría liqui
dez de los circuitos financie
ros, cuando lo único que ha
ce es reducir las inyecciones
de dinero nuevo hasta que
sea cero.

Después esa liquidez se
queda intacta, porque la Fed
ha dicho que va a reinvertir
los vencimientos y pagos de
cupones de los bonos que tie
ne en su hoja de balance.

Las inflaciones altas, y
más duraderas de lo que pen
saba Jerome Powell, abrieron
la tesis de que se caminaba a
la estanflación.

Lo cierto es que a partir
del viernes de la semana pa
sada, después de las minutas
de la Fed, el tsylO retomó su
tendencia alcista, pero ahora
las bolsas estadounidenses

suben y el dólar se debilita.
La magia está en la con

junción de varios factores: la
comprensión de que no se
drena liquidez con el taper,
los reportes de posibles te
chos de inflación, la domi
nancia de reportes trimes
trales de las empresas por
arriba de lo esperado y que
las nuevas proyecciones del
PIB de Estados Unidos son
satisfactorias.

Hasta ayer a media ma
ñana teníamos 71 reportes del
índice S&P que son el 14 por
ciento del total, de ellos, el 80
por ciento observaron núme
ros por arriba de lo esperado
por el consenso, según infor
mación de FacSet

El 17 de octubre se publi
có la nueva encuesta trimes
tral de Wall Street Journal
(WSJ), que fue levantada del
8 al 12 del mismo mes.

La encuesta es bastan
te representativa porque se
hizo con 67 pronosticadores
empresariales, académicos y
financieros.

La mediana ajusta al al
za la inflación subyacente del
gasto al consumo (PCE, por
sus siglas en inglés) de 2021,
que es la usada por el banco
central estadounidense, de
3.21 a 3.86 por ciento.

Cierto que no ve inflacio
nes debajo de 2 por ciento
en breve, pero no están "vo
ladas": 2.52 para 2022 y 2.30
para 2023.

El pronóstico del PIB de
2021 bajó de 6.9 por ciento a
5.2, pero el de 2022 subió de
3.1 a 3.6 y el de 2023 de 2.3 a
2.5 por ciento.

Este consenso castiga
con más fuerza que los pro
nósticos recientes de la OC
DE (21 de septiembre) y del
FMI (12 de octubre), los pro
blemas en el crecimiento por
el rebrote de la pandemia por
la variante delta y la falta de
insumos por la ruptura de las
cadenas de producción.

La mediana de la encues
ta ve una alza de 25 puntos
base de los fondos federales
a finales de 2022 y dos en
2023, casi igual al diagrama
de puntos.

La tesis de estanflación
se la inventaron los que ven
dieron en corto las bolsas es
tadounidenses y ya no hayan
como salirse.

El mercado no pinta por
ningún lado ese escenario y
su expectativa del ciclo al
cista de tasas es similar al
de la Fed, según la encuesta
del WSJ.

Que no vendan "bombas
de humo".
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What's
News

El productor de chips
de memoria Micron

Technology Inc. planea
elevar la inversión a más
de 150 mil millones de
dólares en el curso de
la próxima década para
satisfacer la creciente
demanda y está exhor
tando al Congreso de EU
a aprobar legislación que
ayudaría a la expansión de
plantas en el país. Sanjay
Mehrotra, CEO de Micron,
señaló que parte del gasto
planeado sería destinado
a la expansión de plantas
de chips existentes y la
posible construcción de
instalaciones nuevas.

? La adopción de
Aduhelm, el fármaco más
nuevo en ser aprobado
para el mal de Alzheimer,
fue lenta durante el vera

no, dijo Biogen Inc. La far
macéutica de Cambridge,
Massachusetts, reportó
que sus ingresos de
Aduhelm fueron de 300 mil

dólares de julio a agosto, el
primer trimestre completo
desde su aprobación. Eso
llevó las ventas totales del
medicamento este año a
2 millones de dólares. Los
analistas habían esperado
que las ventas de Aduhelm
alcanzaran 12 millones de

dólares en el trimestre,
indicó FactSet.

? Nestlé SA elevó su pro
yección de ventas para todo
el año por segundo trimes
tre consecutivo, impulsado
por una fuerte demanda de
café y alimento para mas
cotas y a pesar de crecien
tes costos de producción
y trabas en la cadena de

suministros. La compañía
de comida envasada más

grande del mundo reportó
ayer un aumento del 6.5%
en el crecimiento de ventas

orgánicas en el tercer tri
mestre. Nestlé ahora espera
un crecimiento en el año de
entre 6% y 7%, comparado
con su pronóstico anterior
de 5% a 6%.

? Las acciones de

Novavax Inc. cayeron
cerca de 15% luego de que
un reporte indicó que la
farmacéutica tenía dificul
tades para producir una
vacuna contra Covid19

que cumpliera con las nor
mas de calidad de regula
dores. Un nuevo reporte en
la revista Político puso aún
más en duda la efectividad
de la vacuna de Novavax.

Político dijo que los méto
dos que la compañía usa
para poner a prueba la pu
reza de su vacuna no están
a la altura de los estánda
res de reguladores, citando
a personas enteradas.
? Blackstone Inc. está
comprando una participa
ción mayoritaria en Spanx
Inc., convirtiéndose en la
primera entidad externa
en invertir en una com
pañía que revolucionó las
fajas modeladoras para
dama. El trato valúa a
Spanx en 1.2 mil millones
de dólares, anunciaron
las firmas. Sara Blakely,
fundadora de Spanx, con
servará una participación
considerable en la compa
ñía y seguirá supervisando
las operaciones. Blakely se
convertirá en presidenta
ejecutiva de la compañía
cuando se cierre el trato.
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Santiago Nieto, cuatro años
de forcejeos con Lozoya
Este miércoles 20 de octu

bre se cumplieron cuatro
años desde que el encar

gado de despacho de la desapa
recida PGR, Alberto Elias Bel
trán, destituyó al entonces Fis
cal Especializado para la Aten
ción de Delitos Electorales (Fe
pade), Santiago Nieto, en un in
tento desesperado por detener
una avalancha de investigacio
nes que terminarían por sacar a
la luz los actos de corrupción de
Emilio Lozoya y sus beneficia
rios, considerados como unos de
los casos más escandalosos en la

historia del país.
Los caminos del exdirector de

Pemexy el actual titular de la UIF
se entrelazaron en aquella ma
ñana un viernes 20 de octubre
de 2017, cuando desde el Pala
cio de Cobián surgió la orden pa
ra pulverizar a Nieto, quien ini
ciaba una investigación que co
nectaría a los sobornos de Ode
brecht con la campaña de Enri
que Peña Nieto y que ponía en
riesgo la continuidad del régi
men priísta a tan sólo un año de
la elección presidencial.

Nieto llego a la Fepade como
resultado del Pacto por México,
con el que el estratega de Peña,
Luis Videgaray, buscaba ten
der puentes con la oposición pa
ra asegurar los votos que nece
sitaban las llamadas reformas
estructurales, entre ellas la ener
gética, que después también fije
impulsada, según los dichos del
propio Lozoya, con los sobornos
de la brasileña Odebrecht.
Al PRD le correspondió una de

las Fiscalías que empezaban a
experimentar con el concepto de
la autonomía, por lo que el par
tido envió a quien consideraba
una de sus mejores cartas en ma
teria electoral, con experiencia
en la sala regional del Tribunal
en la materia y con una amplia
trayectoria académica en el Ins
tituto de Investigaciones Jurídi
cas de la UNAM.
Santiago Nieto también tenía

experiencia —según me contó
en una entrevista para el libro
Lozoya, El Traidor— en los pri
vilegios que Lozoya terna o decía
tener, pues en su juventud ha
bían coincidido con amigos o

personajes cercanos, cuando el
hijo del funcionario salinista,
Emilio Lozoya Thalman, se
consideraba de la realeza o de
una casta superior.
Esa necesidad de Lozoya por

tener un trato especial fue lo que
detonó la persecución contra
Nieto. Tras iniciarse una inves

tigación en la Fepade por finan
ciamiento ilícito de Odebrecht a
las campañas priístas, el exdirec
tor de Pemex envió una carta a la
Fiscalía no sólo para que se de
tuvieran las indagatorias, sino
para que se declarara pública
mente su inocencia.

En su texto, Lozoya hacía toda
una descripción de su árbol ge
nealógico; en especial, de la tra
yectoria de su padre como fun
cionario salinista y, de paso, una
noción de la historia académica

de su madre, Gilda Margarita
Aiistin, quien habría coincidido

en el colegio con la madre de
Nieto, la antropóloga Aurora
Castillo Escalona.
Pero la estrategia de conten

ción del exdirector de Pemex no
funcionó. La indagatoria por fi

nanciamiento ilícito acampanas
electorales seguiría adelante y
llegaría hasta las últimas conse
cuencias. La única alternativa
para evitar que el escándalo in
ternacional de Odebrecht daña
ra la imagen del presidente era
eliminar al fiscal electoral.
La operación corrió a cargo

del exoficial Mayor de la Segob,
Jorge Márquez Montes; el en
tonces titular de la Unidad de In
teligencia Financiera, Alberto
Bazbaz, y el encargado de
despacho de la PGR, Alberto
Elias Beltrán.

Cuatro años después, Santia
go Nieto impulsa las investiga
ciones contra los involucrados
en el caso Odebrecht, mientras
que su verdugo, Elias Beltrán,
enfrenta procesos por tráfico
de influencias y enriquecimien
to ilícito.
Las investigaciones lucen só

lidas y se espera, como en el caso
de Lozoya, la judicialización de
sus expedientes. •

mario.maldonado.

padllla@gmail.com
Twitter. @MarioMal
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El Buen Fin 2021:
¿saldos y anaqueles vacíos? .
:::n En espera de la edición 2021 de El Buen
Fin, a realizarse del 10 al 16 de noviembre,
crecen las dudas sobre qué productos estarán
disponibles por la crisis actual de desabasto.

Nos cuentan que mientras
• *"' g las tiendas departamentales

i I aseSuran que reforzaron sus
t i 5 compras para garantizar las
» 2|J o existencias, incluso para la

| temporada de fin de año, se
< sabe que en ropa y acceso

ríos podría no haber inven
íHIHhH taños suficientes. Aqui le
Vicente contamos que la Asociación
Yáñez Nacional de Tiendas de Au

toservicio y Departamenta
les (ANTAD), de Vicente Yáñez, reconoció
los problemas logísticos, por lo que habrá que
ver si las ventas de cierre de 2021 no están

llenas de saldos y productos quedados a cau
sa de la pandemia

PAN va por alza del petróleo
::::: Nos dicen que el grupo parlamentario del
PAN en la Cámara de Diputados, que preside
Jorge Romero, luchará por buscar más re
cursos para la Ley de Ingresos de 2022. Lo
anterior, luego de sus intentos para frenar la
iniciativa que topa las deducciones por dona
tivos. Para este dictamen, nos comentan que
inscribirán artículos reservados en lo particu
lar con la propuesta de elevar en 3.50 dólares
el precio de la mezcla mexicana de petróleo,
para que quede en 58.10 dólares y no en los
55.10 que dice el Paquete Económico. Para al
gunos del PAN, nos cuentan, la propuesta in
cluso es conservadora y exigirán ver la me
moria de cálculo, pues creen que la fórmula
para estimar la cotización está rebasada.
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Senado, ya tienen calendario
::::: En el Senado ya están más que listos para
recibir las minutas del paquete fiscal, nos
cuentan. Tan es así, que ya tienen el calenda
rio de reuniones y dictaminación con el pro
nóstico ambicioso de avalar o rechazar lo que
aprobaron los diputados el 28 de octubre para
amanecer el viernes 29. Se prevé que la mesa
directiva del Senado turne hoy a la Comisión
de Hacienda, que preside Alejandro Amien
ta (Morena), las minutas con las iniciativas
con proyecto de decreto. Para mañana está
programado un foro virtual con diversos sec
tores, y entre sábado y domingo se dedicarán
a la elaboración de dictámenes que recibirán
en la comisión un día después.

Pierde demanda Oro Negro
::::: Nos reportan que Gonzalo Gü White.
fundador de la empresa de servicios petrole
ros Oro Negro, perdió la demanda que inició
contra Pemex y su exdirector, Emilio Lozo
ya, por cancelación de contratos. Los minis
tros de la Primera Sala de la Suprema Corte
negaron su reclamo de 400 millones de dóla
res. Así, se esfuma cualquier oportunidad del
hijo del exsecretario de Hacienda, Francisco
Gil Díaz, para revocar la cancelación de con
tratos que sufrió en la época de Lozoya La
Corte declaró infundados sus reclamos y con
firmó la orden de aprehensión en su contra
por haber desviado más de 650 millones de
pesos del grupo Oro Negro, mientras se sabe
que él se encuentra en Miami.
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Dado que la Primera Sala de la Suprema Corte
de justicia de la Nación (SCJN), que preside la
ministra Ana Margarita Ríos Farjat, apoyó por
unanimidad la ponencia de la ministra Norma
Piña, la Cámara de Diputados y, en específico,
la Comisión de Hacienda no podrán asignar
presupuesto al Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT) para que integre el Padrón Na
cional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut).

La sala sólo resolvió de fondo la controver
sia Interpuesta por el IFT, que preside Adolfo
Cuevas, ni la acción de inconstitucionalidad
que interpusieron el INAI y el grupo de oposi
ción en el Senado, pero, al menos, por 6 me
ses más no habrá afectación a usuarios por no
entregar datos biométricos.

Recordará que la pretensión de Morena en
el Senado, a propuesta de la Secretaria de Se
guridad Ciudadana, al aprobar la Integración
del Panaut, fue que, de no entregar los datos
biométricos al citado registro, se cancelaría el
servicio, lo que contradice el derecho humano
a tener acceso a los servicios de telecomunica
ción, y todo porque las autoridades federales
de prevención del delito no han sido capaces
de hacer su trabajo para detener a redes que se
dedican a la extorsión y secuestro virtual o rea
lizan delitos apoyándose en teléfonos celulares.

La suspensión definitiva hace que el IFT
no reciba presupuesto, pues será hasta, pro
bablemente, el primer semestre del próximo
año cuando la acción y controversias podrían
ser resueltas.
DE FONDOS A FONDO

#AmericaMóvil... que dirige Daniel Hajj, lanzó,
de la mano de Inbursa, que encabeza Marco
Slim, la billetera digital Claro Pay y, por el éxito
observado, se va por todos los países donde su
huella telco lo permite.

Interesantes resultados, porque los servicios
agregados de tecnología (24,500 millones de
dólares) están convirtiéndose en su principal
fuente de ingresos, incluso por encima del ne
gocio de telecomunicaciones en la región (15
mil 100 millones de dólares) y, de pilón, la ven
ta de Tracfone a Verizon, por 6,250 millones de
dólares, el spin de Sitios Latan a ser aprobado
por la Asamblea deja a AMX en una posición

extraordinaria para pago de dividendos y sigue
dividiendo el negocio para no verse grandote.
Nlce, nlce!
#Gruma... Al cierre del tercer trimestre de este
año, las ventas de las operaciones fuera de Mé
xico de Gruma representaron el 74% del total
de la multinacional, lo que toma explicable que
las inversiones para expandir operaciones por
110 millones de dólares se hayan destinado a
Estados Unidos y Europa, donde la pandemia
reforzó el consumo de tortillas de harina de
maíz. Llama la atención que se difunda un dato
corto para el desempeño de esta emisora, pues
sus ventas netas crecieron más de 19% y la uti
lidad neta, 13%, en comparación con el tercer
trimestre de 2019, y pese a que aumentó en
61% el costo del maíz. Gruma está expandien
do su red de distribución en México.
#Cofepris. Una gran noticia fue la opinión favo
rable que primero dio al Comité de Moléculas
Nuevas, por unanimidad, y luego la autoriza
ción de la Cofepris, que encabeza Alejandro
Svarch, al medicamento #Avigan (Favipiravir),
fabricado en Japón por la compañía Fujifilm
(no sólo hacen películas), para tratar a pacien
tes con covid19 y a pacientes con infección
por el virus de la influenza. Su apoyo para tra
tar con éxito a estos pacientes es el suministro
temprano del medicamento.

#Avigan cuenta con registro sanitario en
otros países y en México fue autorizado para su
distribución por medio del laboratorio Lands
teiner Scientific, S.A. de C.V., que encabeza
Miguel Granados.
#Recados: Mario Sandoval, de AMFE, le pide
a la diputada de Morena Patricia Armendáriz
que se evalúe en el periodo de transición de 6
meses, que se incorpora en la Miscelánea Fis
cal 2022, la posibilidad de deducir los créditos
en montos mayores a 30 mil udis que estén
en cartera vencida, y que se elimine la posi
ción del SAT de que, para hacerlo, se requiera
sentencia definitiva. "Con que se presente la
demanda y, si en un año no hay sentencia de
finitiva, sea deducible" y que, de paso, se haga
un esfuerzo para que haya, casi casi, afirmativa
ficta en el Poder Judicial, porque está no lento,
sino lo que le sigue.
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Será en el marco de la Convención Anual del IMEF, que
se realizará el 18 y 19 de noviembre en la Ciudad de Mé
xico, cuando se realice por parte de la Asamblea de Aso
ciados la elección formal de Alejandro Hernández como
nuevo presidente del IMEF, quien sustituirá a Ángel
GarcíaLascurain, quien estuvo al frente dos años y le tocó
enfrentar la crisis por la pandemia 2020.

GarcíaLascurain asegura que uno de sus logros al fren
te del IMEF fue precisamente sortear la crisis financiera que
implicó menores ingresos, tanto por los eventos que se can
celaron como también de la membresía que se ha logrado
recuperar y está en 1,400 asociados.

Afirma que los ingresos se cayeron en 80 por ciento en
2020 y se compensó con ahorros en el gasto operativo y
con una mejor estrategia de planeación estratégica a cin
co años, que es, por cierto, la especialidad empresarial de
GarcíaLascurain. Impulsó una mayor coordinación con
juntas virtuales con el Consejo Directivo Nacional y con
los presidentes de los 21 grupos de trabajo que integran
el IMEF.

Una de sus prioridades fue también fortalecer la presen
cia del IMEF, tanto en medios con entrevistas, conferencias
de prensa y la publicación del Newsletter quincenal. Ade
más, con la firma de convenios de colaboración con orga
nismos como el CCE, INE, IMCP y el Inegi con el Comité de
fechado de ciclos económicos.

O
Uno de los logrosFOMENTO A PARTICIPACIÓN
de Lascurain alDE MUJERES

Y aunque en los 60 años del frente del IMEF
IMEF, que se cumplieron en

fue sortear laseptiembre, sólo ha habido dos
mujeres al frente: Nelly Molina crisis financiera
y Adriana Berrocal, una de

que implicólas reglas que impuso García
Lascurain para impulsar una menores ingresos.
mayor participación de mujeres
es que no se realizaron paneles
IMEF sin mujeres y en la Convención que tiene como tema
central una nueva economía, iniciativa privada, políticas
públicas y desarrollo se anunciará un nuevo Premio IMEF
para empresas que promuevan la equidad.

Entre las mujeres que participará en la Convención del
IMEF, por cierto, están: Gaby Siller, directora de Análisis
Económico de Grupo Financiero Bases; Valeria Moy, di
rectora del IMCO; Mariana Campos,
grama de Gasto Público y Rendición
Evalúa; Nora Lustig, directora
Institute de Tulane University;
México Evalúa; Sylvia Meljem,
la ponencia IMEF 2021; Sofía
xico ¿Cómo vamos?, y la secretaria
Clouthier.

0
SCJN RATIFICA SUSPENSIÓN
La Primera Sala de la SCJN
gada al IFT que no estará obligado
Padrón Nacional de Usuarios de
que inhibe y condiciona el acceso
arbitrarias a los servicios de

El IFT aclaró que en el
greso para 2022 no se incluyó una

OXXO SE DEFIENDE

Ante los ataques por parte de
la CFE, FEMSA colocó en todas
informando que pagan energía
y legítimos. Explica que el 70% de la energía que consume
es limpia, generada en parques eólicos, y el promedio que
paga es de 1.75 pesos por kWh, mientras que la tarifa a ho
gares por parte de CFE es de 0.93 pesos por kWh.
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INo era difícil adivinar los primeros lugares en el
#ranking Best Global Brands 2021 de Interbrand,

cuyo CEO es Charles Trevail. Apple, dirigido Tim Cook,
ocupó el primer lugar con un valor de 408 mil 251 mi
llones de dólares, seguido por Amazon, dirigida por
Andy Jassy, con un valor de 249 mil 249 millones de
dólares. Después están Microsoft, de Satya Nadella,
con 210 mil 191 millones de dólares; Google, de Sundar
Picha!, con 196 mil 811 millones, y Samsung, de Hyun
Suk Kim, con un valor de marca de 74 mil 635 millones
de dólares. En este listado, destacó en el lugar 14 Tesla,
de Elon Musk, con un aumento en el valor de la mar
ca, de 184 por ciento. En su conjunto, el valor de las 100
marcas del listado aumentó a 2.667 billones de dólares,
15% más que un año antes, la mayor tasa en 22 años.
2 A las que no hay que perder de vista son a las In

•surTech, que han revolucionado el ramo asegu
rador y se van consolidando como uno de los sectores
con mayor área de crecimiento si consideramos que su
mercado representa el 2% del P1B nacional, mientras
que otros países alcanza hasta el 8%, como lo repor
ta Endeavor en su análisis The InsuiTech Landscape in
México 2021. Así, la aplicación de avances tecnológicos
ha agregado valor a su cadena productiva, como es el
caso de WOOW, de Margarita Zepeda Porraz, primer
marketplace de seguros en México, donde desde un
dispositivo móvil se puede contratar una póliza y hasta
tramitar un reembolso sin la engorrosa burocracia del
formato tradicional. Las InsuiTechs crecieron en el país
12% en el último año.

3Tend es la primera plataforma de servicios finan
heleros bajo un modelo de suscripción en México,

y su CEO, James Dunavant. piensa que México se ha
posicionado como uno de los países de América Lati
na con mayor potencial para incentivar el crecimien
to Fintech, con el objetivo de impactar positivamente la
vida financiera de los usuarios que han sido ignorados

por décadas por el sistema financiero tradicional. El
plan de Tend es concentrar todos los servicios que ne
cesitan las personas en México y Estados Unidos en un
sólo lugar y bajo un modelo de suscripción que incluye
una tarjeta de débito, una cuenta corriente, de ahorros
y una línea de crédito asegurada por el valor del 75% de
lo ahorrado, esquema con el cual piensa abrirse paso
en el mercado.

4 Tul, cuyo cofundador y también CEO es Enrique
•Villamarín, realizará una inversión en México de

20 millones de dólares para fortalecer su presencia y
abrir operación en cuatro nuevas ciudades antes de fi
nalizar el año. Esta plataforma de origen colombiano
comenzó a operar en la Ciudad de México en abril dé
este año y en Guadalajara este mes, por lo que su si
guiente paso es tener presencia en ciudades como To
luca y Puebla. Esta startup enfocada en digitalizar el
mercado ferretero también tiene planeado ampliar uno
de los centros logísticos en la Ciudad de México y abrir
uno nuevo en la zona de Iztapalapa, así como abrir
otros dos a mediano plazo en Guadalajara. El primero
en Tlajomulco en la zona sur del área metropolitana y,
el segundo, al poniente en Zapopan.
5 Como era de esperarse, Liverpool, cuyo director

•general es Graciano Francisco Guichard, tuvo
un fuerte crecimiento en ventas durante el tercer tri
mestre del año. A la cadena departamental le favore
cieron las bajas bases de comparación. Sin embargo,
también hay que reconocer las estrategias internas que
está implementando. La empresa sigue apostando por
el comercio electrónico que, pese a que ya se abrieron
las tiendas y la gente está volviendo a la normalidad,
siguen creciendo a doble dígito; por otro lado, está po
niendo especial atención a los préstamos, ha reducido
la cartera vencida trimestre a trimestre y los ingresos
de la división financiera han disminuido 13.3%, debido
a que la firma es más cuidadosa con el otorgamiento de
crédito a sus clientes.
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Cuando ven un problema, en lugar de quitar la rama
•;del árbol, podan todo el bosque.

^Manuel Bartlett está dejando a los más radicales de la 4T
"como la madre Teresa de Calcuta.

La semana pasada ya había prendido todas las alertas
de empresarios nacionales y extranjeros, al radicalizar el
discurso de la 4T y dejar en claro que "no vamos a indem
nizar a nadie". Y ahora, viendo las llamas, todavía le echa
más gasolina a la hoguera: "es un atraco lo que hacen los
privados".

En una carta a la opinión pública, el director de la Co
misión Federal de Electricidad, como haciéndose el turista,
dice que no está polarizando ninguna discusión (jaja, ¿y
decir que no va a indemnizar qué es?). Y ataca, otra vez,
contra el Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

El CCE, el máximo órgano cúpula de los empresarios,
respondió que Bartlett va contra la Constitución. Y solicitó
un diálogo propositivo.

El director de la CFE hasta revirtió los papeles: "El Con
sejo Coordinador Empresarial sólo se va a la descalificación
apocalíptica".

En su carta de ayer, a la opinión pública, Bartlett va de
lleno contra las sociedades de autoconsumo, promovidas
desde 1992, y refrendadas en la
. reforma de 2013. Desde Femsa,
Cemex, Bimbo, por decir las más
conocidas, que tienen genera
ción propia para su autoabasto,
' mediante generación más limpia,
con energía eólica o fotovoltaica.
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Para Bartlett ello es una farsa.
Y ahí viene el sello de la casa, el
' de la 4T, cuando ven un proble
ma, en lugar de quitar la rama del
árbol, podan todo el bosque.

Quizá haya grandes empresas
que se aprovecharon del autoa
basto y terminaron vendiendo su
 electricidad. Es posible. Que las
" sancionen, pero no quiten un es
quema productivo, generador de
energía más barata y limpia.

"En mi análisis del sistema demostré, entre otras cosas,
que mediante las sociedades de autoconsumo los grandes
consumidores de este país no pagan ni la red ni a la CFE,
con daño patrimonial, que se constituye en monopolios pri
yados mediante sociedades ficticias, en fraude a la ley", dice
Bartlett en su carta. Y remata: "es un atraco a la nación".

Cuando Rocío Nahle, secretaria de Energía, salió a de
fender la reforma eléctrica no buscó el enfrentamiento con
el sector privado. Habló de un mejor sistema, y eso sí, tam
bién criticó al autoabasto.

Desde que Bartlett tomó las riendas del cabildeo, se po
larizó toda la discusión.

Las declaraciones del director de la CFE han provoca
do toda clase de análisis y posturas sobre los costos de la
expropiación. Citibanamex se queda en la media de los
costos: calcula 85 mil millones de dólares de costos por la
expropiación. Esto sería ocho veces más que el costo de la
cancelación del Aeropuerto de Texcoco.

Hay quien dice que la 4T está jugando al policía bueno
y al malo, donde Bartlett, desde luego, es el malo. Pero
a nadie le conviene una polarización de esta magnitud.
Los costos en inversión y en indemnizaciones serán muy
altos.

Que castiguen a
las empresas que
se aprovecharon
del autoabasto,
pero no quiten
un esquema
productivo,
generador de
energía más
barata y limpia.
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Rechazar la reforma energética
La mayoría de las iniciativas

presidenciales que se pre
sentan a consideración del

Congreso suelen tener sus puntos
positivos, algunos no tanto que
requieren mejorarse, y algunos
otros que deben ser desechados.
Normalmente las iniciativas pre
sentan una lógica que es benefi
ciosa para la población, y que de
paso impulsa la agenda presi
dencial, aunque quizás contenga
algunos elementos cuestionables
o contrarios a algunos grupos. Es
normal.

Lo que es menos común es una
iniciativa de reforma en la que cla
ramente no hay ningún elemento
que mejore la condición de la po
blación, que no presente benefi
cios ni siquiera a ciertos grupos
representativos, sino en todo caso
que apuntalen una idea un tanto
abstracta sobre la importancia del
Estado o el "proyecto" presiden
cial. La iniciativa del presidente

López Obrador para reformar los
artículos 25,27 y 28 de la Consti
tución es una de esas rarezas. No
contiene ningún elemento, así de
plano, ninguno, que verdadera
mente vaya a beneficiar a algún
grupo social. En lo económico,
la promesa de contar con pre
cios más bajos de energía no se
sostiene, pues para lograrlo los
montos de los subsidios tendrán

que aumentar para poder finan
ciar tarifas bajas. Y para otorgar
más subsidios, el Estado debe
contar con recursos adicionales

que obtiene mediante deuda pú
blica o a través de más impuestos,
o mediante reducción de otros

gastos. Pero gratis, como argu
menta el gobierno, no sale. Lo que
se ahorra por un lado se gasta por
otro, y dada la historia de la CFE,
el gasto será mucho mayor por su
ineficiencia y por la estructura de
mercado de un solo comprador y
de un solo vendedor que estaría

generando la reforma. Por tanto,
no existe ningún beneficio. Peor
aún, la reforma implica costos
más altos de generación de elec
tricidad de lo que podría lograrse
con otra tecnología, que impac

tarán los costos de las empresas
y éstas, a su vez, tratar de reper
cutir a sus clientes. Si no pueden
hacerlo, simplemente perderán
competitividad y sus perspectivas
de crecimiento y de creación de
empleo serán menores. ¿Cuál es el
beneficio de esta reforma para los
mexicanos?

Como si eso fuera poco, echar
para atrás contratos y en los he
chos nacionalizar la generación
privada de electricidad represen
tará cientos de miles de millones
de pesos de pagos por indemniza
ción, aunque Manuel Bartlett diga
que no va a pagar indemnizacio
nes, que implicarán litigios nacio
nales e internacionales y pondrán
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en entredicho tratados comer
ciales internacionales como el T
MEC. Ya vimos la veracidad de ese
tipo de afirmaciones de Bartlett
cuando demandó la renegociación
de los "contratos leoninos" de los
gasoductos que terminaron cos
tándole más al pueblo mexicano.
Si eso es en beneficio de los mexi
canos, díganme en dónde está.
Además, la contaminación adi

cional por la quema de combus
tóleo y otros combustibles fósiles,
o la expansión de las plantas hi
droeléctricas que ya se demostró
que no son exactamente limpias,
llevarán a más problemas de salud
por la calidad del aire (ya de por
sí muy graves), que como se ha
dicho en este espacio cobra la vida
de alrededor de 36 mil personas
al año (una cifra semejante a la de
homicidios dolosos). ¿Dónde está
el beneficio?

Y ya entrados en gastos, regre
sar a una época de monopolios
estatales cuya historia es de terror
sólo puede ponernos la carne de
gallina por todo lo que ello im
plica: ineficiencia, corrupción,
control político y baja calidad de
los bienes y servicios que provee.
¿Dónde está el beneficio para la
gente?

Si el beneficio para la pobla
ción es poder decir que tene
mos el control de la energía por
parte del Estado, sería bueno
hacer una consulta popular si la
gente prefiere eso a tener ener
gía más limpia, barata, con más
creación de empleos y de mejor
calidad. La respuesta es tan
obvia que por eso le digo a los
legisladores que esta iniciativa
presidencial DEBE SER RE
CHAZADA sin siquiera entrar
a discusión. Y no porque no se
quiera escuchar argumentacio
nes a su favor, sino porque ni
siquiera sus proponentes han
presentado algún argumento
sólido que la respalde. En mi
opinión, resulta más peligroso
abrir la discusión sobre el conte

nido de la reforma que de plano
rechazarla. Las marrullerías y
las negociaciones de preben
das o amenazas que pudieran
individualizarse por parte del
gobierno a legisladores serían
mucho más peligrosas que vo
tar en bloque en contra. No se
debe dejar entrar ni un haz de
luz, pues se abre el juego a una
negociación donde la oposición,
y sobre todo los mexicanos, te
nemos las de perder.

Fecha: 21/10/2021

Página: 31

Area cm2: 347

2 / 2

Columnas Económicas

Enrique Cárdenas

Costo: 90,983

Página 4 de 11



Cuidado, los millennials se están volviendo viejos
Si los millennials son los

nacidos en la década de
los ochenta, los menores

rebasan ya los 30 y los "viejos"
se sitúan en los 40. Es decir, re
presentan la clase productiva
en ascenso con puestos de alta
responsabilidad ¿Cuáles son los
parámetros a revisar?
1. Si reflexionamos sobre un
"ciclo de vida" estándar, esta
rían pasando por un momento
de incremento acelerado de su
salario, antes de que se estabilice
por ahí de su cumpleaños 50. Por
tanto, es recomendable echar
una mirada hacia los lados y ana
lizar cómo anda el mercado, en
particular con características es
colares y de trabajo similares.
Más allá de una perspectiva

competitiva, sería con la inten
ción de responder a la pregunta
de ¿qué tan bien o mal está mi
sueldo respecto al resto de mis
contemporáneos? Con ello sería
factible identificar las alter

nativas para mejorarlo o estar
tranquil©
2. Otro de los rasgos que se ha
evidenciado en encuestas, es
que tienden a ser más inquie
tos en el terreno laboral, bus
cando diferentes experiencias y
enfoques, en la medida de qué
tan "a gusto" se sienten. Podría
ser bueno evaluar si funcionó

la estrategia o es conveniente
afianzarse en alguna área, para
potenciar los ingresos y el creci

miento profesional.
3. Aunque también es una gene
ralización, se habla de que a esas
edades tienen menor sensibili

dad sobre el ahorro y son procli
ves a un gasto considerable. Es
hora de sentarse a revisar las fi
nanzas para ver cuál es la solidez
de su flujo de efectivo y si puede
soportar contingencias. ¿Estas
ahorrando lo suficiente para tus
requerimientos de corto, me
diano y largo plazo? Tal vez se
deba llevar a cabo un ajuste al
presupuesto.

4. Existe una leyenda urbana de
que a los millennials les dejó de
interesar construir un patrimo
nio. Sería sencillo realizar una

pequeña investigación ¿cuál era
la situación de mis familiares a
mi edad?

Puede ser justificado con el
argumento de que las condi
ciones económicas fueron muy
diferentes, pero es un punto de
comparación para pensar en la
necesidad de ir formando un so
porte de "riqueza" para olvidarse
de vivir al día.
5. En relación con el retiro, si
hace unos años no les era un

tema de preocupación, cada vez
se convierte en una realidad más
cercana, sobre todo porque hay
tiempo para corregir y tener un
respaldo para la vejez. Están
obligados a un ahorro adicional
si quieren evitar trabajar a eda
des elevadas.

¿Cómo te sientes en tu viabili
dad financiera? Coméntame en

Instagram: @atovar. castro
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¿Por qué subió el Bitcoin?
h, su mejor día!"¡a;¡Record high!"
¦ pronunció ayer Ri

cardo Salinas Pliego frente a la
cámara de celular de su sobrino,
quien lo registró en video ro
deado de su familia, festejando
el cumpleaños del magnate
mexicano.

Ayer, el valor de un bien in
tangible respaldado por nada
más que la confianza de quie
nes lo compran, alcanzó el nivel
máximo de su historia. Él ha di
cho que compró varios.
¿Por qué subió ayer el Bitcoin?
Este miércoles, específica

mente, lo impulsó la emisión de
un producto. Vamos por partes.
Lo presentado ayer fue el

ETF ProShares Bitcoin Strategy
(BITO). No es tan relevante que
recuerden su nombre, pero hay
que consignarlo.
ETF significa Exchange Traded

Fund, en cristiano, es un fondo
comercializado a través de un
mercado. Pero hay que ponerlo
más claro.
Usualmente, un ETF, de los

muchos que hay en el mer
cado, es una bolsa de dinero que
aportan inversionistas que bien
podrían ser ustedes, usando su

cuenta bancaria y alguna aplica
ción en su smartphone.
Hay ETFs para casi todo lo que

cotiza en mercados como el New
York Stock Exchange, en Wall
Street, o en la BMV, ahí en Paseo
de la Reforma.
Quizás los ETFs más comunes

sean los de acciones, que son
como combos de McDonald's.
En lugar de hamburguesa, pa
pas y refresco, en un ETF puede
haber acciones de Facebook, Mi
crosoft y Apple, por ejemplo.
Quienes ponen dinero en ese

"paquete", se protegen me
diante este instrumento para
no poner todos los huevos en la
misma canasta. Si bajan las ac
ciones de Apple, es probable que
las otras dos suban, provocando
que ese ETF aumente su valor
general.
Para entrar al negocio, ustedes

aportan dinero y dependiendo
de cuánto inviertan, les toca una
parte equivalente de todas las
acciones del combo completo.
Pero sigamos con el nuevo

BITO. ProShares es la empresa
financiera que diseñó este ETF
que ayer volvió loco a Salinas,
un fiel creyente de Bitcoin, que
lleva tiempo comprando estas
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criptomonedas.
La emoción del empresario no

se relaciona necesariamente con

la oportunidad para él de com
prar este nuevo ETF, sino con lo
que la existencia misma de este
nuevo producto representa.
Un ETF debe estar validado

por la SEC, la Securities and Ex
change Commision, autoridad
máxima financiera de Estados
Unidos.
El hecho de que exista un

ETF relacionado con el Bitcoin,
resulta una suerte de "ben
dición" indirecta para esta
criptomoneda.
Lo que la gente puede comprar

a partir de ahora es la propiedad
de Bitcoin a "futuro" a través de
este ETF. Eso quiere decir que no
los compra para usarlos ahora,
sino después. Obviamente, lo
que esperan es que cuando los
"usen", valgan más, para can
jearlos por más dinero del que
recibirán hoy. Todos quienes
aporten, tendrán su parte pro
porcional de lo que hay adentro.
Además, invertirán depo

sitando su dinero a través de
empresas más tradicionales y
conocidas, relacionadas con gru
pos financieros con sucursales

a las que pueden entrar y tocar
muebles, y no necesariamente a
través de plataformas de reciente
creación, como la mexicana
Bitso, que para algunos todavía
puede generar desconfianza.
Los humanos ganan confianza

viendo y tocando. El hecho de
que los Bitcoin sean comerciali
zados a través de vías institucio
nales, da una nueva categoría
financiera a este activo.
Hasta la semana pasada, toda

la confianza sobre éste se basaba
en la comprensión de un sistema
sumamente técnico e intangible,
llamado Blockchain, que res
palda a las criptomonedas.
Quien comprendió antes que

los demás cómo operaba esta ca
dena de bloques de código, hizo
apuestas tempranas que genera
ron ganancias incomprensibles:
en cinco años, el Bitcoin elevó su
valor más de 10 mil por ciento.
Uno solo, costaba 630 dólares;
ayer, 66 mil.
Es por eso que Salinas car

gaba este miércoles una sonrisa
que le rodeaba el cráneo. Quizás
por eso también, lo hizo entre
jarrones griegos y la evidencia
de prosperidad que emana su
colección de cuadros de Gerardo
Murillo, Dr. Atl.

"Ayer, el valor del
Bitcoin respaldado
pomada más que
la confianza de
quienes lo compran,
alcanzó el nivel
máximo de su
historia"
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¿Qué buscan los
clientes de la banca?

La realidad superó cual
quier ficción, y es un
hecho que la pande

mia cambió la forma de hacer

banca y de interactuar con los
clientes, la prueba de ello es
que más del 60 por ciento de
las aperturas de cuenta ban
cadas fueron en línea y eso
hará que también los clientes
sean cada vez más exigentes y
ahí estará el gran reto para la
industria.

Recién salido del horno y
hecho en estos últimos cuatro
meses, es quizás uno de los
estudios no solo más reciente
sino con más datos sobre cómo
se ve el futuro de la banca para
los usuarios de la región, ya
que se analizó las tendencias,
las preferencias y las expec
tativas de 700 consumidores
de siete países hispanopar
lantes, entre ellos: Argentina,
Chile, Colombia, Costa Rica,
Panamá, Perú y México, ade
más de tener opiniones de los
directores de banca digital y
de retail de cinco bancos cen
trales de la región, en donde la
coincidencia principal fue que
los servicios bancarios en línea
ya no son suficientes para sa
tisfacer al consumidor banca

rio actual.

El estudio realizado por
Americas Market Intelligence
y encargado por Backbase
Latin America muestra que
el cliente bancario busca una

experiencia financiera digital
consistente de principio a fin,
y aunque todos están con la
llamada banca tradicional, no
solo ya han volteado a ver a las
Fintech y a los neobancos, sino
que también un 45 por ciento
ya se convirtió en sus clientes.
Por eso, Rafael Roncancio,

vicepresidente de Customer
Success para América Latina de
Backbase estima que con las
alianzas adecuadas, los bancos
podrán anticiparse, en lugar
de reaccionar, a la demanda
de los consumidores.

Y justo una de las cosas que
piden los consumidores de ser
vicios financieros, es que ade
más de servicios bancarios en
el celular, puedan de alguna
forma tener acceso más seguro
desde esa plataforma al co
mercio en línea, una perspec
tiva interesante, sin duda.
También a nivel regional

llama la atención que mientras
en Panamá el 60 por ciento de

los consumidores se mostra

ron más dispuestos a adoptar
el onboarding digital, en nues
tro país solo un 23 por ciento
lo adoptaría; un rezago y di
ferencia que puede generar
todo un debate, sobre lo que
se está haciendo mal en estas

tierras. Una respuesta quizás
sea es que tenemos una gran
red de sucursales bancarias, o
que el proceso al final en Mé
xico siempre termina en una
sucursal, ya que de acuerdo al
nivel de la cuenta, se tiene que
acudir físicamente a comple
tar los procesos, por eso bas
tante expectativa hay sobre la
confirmación de identidad con
videollamadas, modalidad au
torizada en el país.
Los clientes de la región,

además de las funcionalidades

que hoy ofrecen las aplicacio
nes bancarias, buscan tam
bién que den servicios más
avanzados como transferen

cias internacionales, los pagos
automáticos recurrentes y los
pagos a través de una billetera
móvil y un código QR, pero
también llamó la atención

que cuando se les preguntó
qué servicios adicionales les

gustaría obtener, los encues
tados expresaron su interés en
las plataformas de compras,
de los cuales el 72 por ciento
mostró interés en portales en
línea para utilizar sus puntos
de lealtad o recibir descuentos

especiales, y el 61 por ciento
expresó interés por un portal
web para comprar en línea,
por lo que hay todavía un gran
potencial para que las aplica
ciones bancarias ofrezcan más
opciones, ya que será todo un
reto integrar todos los inte
reses y expectativas que se
tienen de los bancos, luchar
contra la regulación y estar a
la altura o agilidad que varias
Fintech tienen hoy en día, sin
duda, la moneda está en el
aire.

"El cliente
bancario busca

una experiencia
financiera digital
consistente"
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m EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
Los inversionistas darán
seguimiento a los reportes
financieros de empresas
importantes tanto de Estados
Unidos y México, además
de algunas declaraciones de
funcionarios de la Reserva
Federal.

MÉXICO: A las 6:00 horas
el INEGI publicará los
resultados de las ventas
minoristas correspondientes
al mes de agosto; el consenso
de analistas estima que
tendrían un crecimiento de
7.1 por ciento.
Se espera que Genomma

Lab, Televisa, Walmart de
México y Volaris reporten sus
resultados financieros del
tercer trimestre del 2021:
ESTADOS UNIDOS:
Los principales datos
de coyuntura serán las
solicitudes de desempleo
al 16 de octubre y la venta
de casas existentes en
septiembre.
Según una encuesta de

Bloomberg, se estima que
las solicitudes de desempleo
aumentaron 9 por ciento a
320 mil peticiones.
 Rafael Mejía
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Se disparan las materias primas... y lo que falta
Los precios de las materias primas, de acuerdo

con el índice de commoditíes de Bloomberg,
se incrementaron en más de 70 por ciento en

tre abril del año pasado y este mes de octubre.
Pocas ocasiones en la historia reciente habíamos

visto un alza tan generalizada de estos productos.
Habíamos tenido etapas en las cuales se habían ido

para arriba los costos de la energía. En otros momen
tos había sido el mismo caso para los metales en ge
neral o incluso para algún tipo específico de metales,
como el oro y la plata.
En otras ocasiones se trataba del incremento de los

productos agropecuarios, que son insumos básicos
para una gran cantidad de industrias.
Sin embargo, lo que hoy estamos presenciando es

diferente, pues el aumento es generalizado.
Por ejemplo, de marzo de 2020 a la fecha, el pre

cio del petróleo se incrementó en 137 por ciento y el
del gas natural en 120 por ciento.
El precio del oro tuvo un incremento de 12 por

ciento en ese lapso, aunque ganó desde mayo de 2018

cerca de 50 por ciento.
El cobre registra un alza de 110 por ciento en los

últimos 18 meses.
El precio del maíz, aunque ha bajado en las últimas

semanas, tiene un incremento de 48 por ciento desde
marzo del año pasado.
Y esos son sólo unos cuantos ejemplos.
Estos incrementos son una de las ftientes más im

portantes de inflación a nivel internacional. Con ellos,
los costos de los productores se han disparado en casi
todas partes.
Por ejemplo, en el caso de México, el índice Na

cional de Precios al Productor está arriba del 7 por
ciento anual y con una tendencia alcista.
La razón es que se han presentado concidencias de

varios fenómenos.

Por ejemplo, en el caso de los hidrocarburos, que
aún siguen siendo la principal fuente de energía a ni
vel global, se conjugaron recortes en la producción,
reducciones de la inversión en los últimos años y un
despegue económico que fue más rápido de lo pre
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visto en casi todas las grandes economías del mundo,
lo que disparó la demanda.
En el caso de los productos agropecuarios, se pre

sentaron también factores de orden climático que se
sumaron al crecimiento de la demanda de este tipo de
productos.
Pasó lo mismo con los minerales y metales, que

son insumos básicos de muy diversas industrias.
Precisamente por no haber una única explicación al

aumento de las materias primas, tampoco es fácil an
ticipar el momento en el cual van a cesar los impulsos
alcistas.

Por ejemplo, en el caso de la energía, se estima que
un invierno que se anticipa especialmente frío
en el hemisferio norte va a dar lugar a que por va
rios meses tengamos todavía mayores presiones en
los precios del petróleo crudo y sus derivados, como
las gasolinas o el gas LP, así como también en el gas
natural.

En el caso de los productos agropecuarios, depen
derá mucho de lo que suceda con el clima. Sin em

bargo, los cambios que hemos visto en los patrones
climáticos en los últimos meses tampoco permiten
anticipar las mejores cosechas para el próximo ciclo
agrícola.
Estos factores son los que conducen a algunos ana

listas a considerar que el alza de las tasas de interés
como recurso para evitar la inflación no es relevante
en estos momentos, pues una parte fundamental de
la inflación proviene del mayor costo de las materias
primas.
Añada a esto el incremento en los costos de

transporte.
El costo promedio de los contenedores se incre

mentó casi en 5 veces en el último año y medio.
Todas estas circunstancias nos hacen anticipar la

permanencia de las presiones inflacionarias a lo largo
de este 2021, pero no sería extraño ver que sigan in
cluso para 2022.
Si está construyendo escenarios, no descarte que

todavía tengamos hacia adelante un año de inflación
elevada.
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La contrarreforma manda un mensaje
muy claro en contra del sector privado
y de los proyectos que pueda empren
der en la búsqueda de una ganancia...

Con respecto a su proyecto de
contrarreforma para el sector
eléctrico, el presidente López
Obrador declaró de mane

ra textual y muy enfática: esa
propuesta no será violatoria del TMEC
además de que servirá para fortalecer
las ventajas comparativas y atraer más
inversiones. Las tres afirmaciones son fla
grantemente falsas y no es posible saber
si el presidente enunció esas falsedades
con una intención deliberada o simple
mente por insuficiente información o co
nocimientos sobre los temas.

Sobre las potenciales violaciones de
la mentada contrarreforma sobre el T
MEC, ya nuestro colega Isaac Katz expli
có en su editorial del pasado lunes, con
muy buenos fundamentos, las varian
tes por las cuales dicho proyecto atenta
rá en contra de capítulos completos de
ese acuerdo comercial. Con respecto a
la capacidad de tal contrarreforma para
fortalecer las ventajas comparativas de
México y atraer más inversiones, com
parto con los lectores las siguientes re
flexiones claramente críticas de ambas

pretensiones.
Para empezar, las únicas formas por

las cuales esa contrarreforma podría
fortalecer las ventajas comparativas del
país para exportar serían si pudiera in

ducir una reducción de los costos de pro
ducción de las exportaciones o mejorar
la calidad de los bienes exportables. Pe
ro ni aún con la linterna de Diógenes, es
posible encontrar razones para concluir
que en los frentes enunciados pudiera te
ner incidencia positiva una contrarrefor
ma condenada a elevar los costos de ge
neración del fluido eléctrico además de

resultar marcadamente contaminante por
su concentración en el uso de combusti
bles fósiles altamente sucios.

En adición, tampoco presenta funda
mento la peregrina afirmación de que
mediante la referida contrarreforma se

atraerán más inversiones al país. Mas
bien, lo que cabe esperar es que ocurra
exactamente lo contrario, en razón del
carácter arbitrario y contrario al Estado
de Derecho y al impulso a las inversiones
que tal propuesta contiene en su esencia.
La contrarreforma eléctrica de AMLO se

rá inhibitoria de los incentivos para inver
tir en México al menos por dos razones.
En primer lugar, en razón de que es an
tagónica a inversiones realizadas previa
mente en el sector eléctrico. Y de manera

todavía más importante, en razón de que
manda un mensaje muy claro, a los cua
tro vientos, en contra del sector privado y
de los proyectos que pueda este empren
der en la búsqueda de una ganancia.

Los economistas suelen hablar de que
en la realidad los actos de gobierno pue
den materializarse en externalidades da

ñinas. El explicado es uno de esos casos,
y será muy perjudicial para México.
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¿El CFO del futuro debe ser
un experto en finanzas?

Columna invitada

Gastón Falmeiro*

La pandemia de Cov¡dl 9 ha llegado a desafiar todo lo que creíamos y nos
ha obligado a replantearnos las preguntas que pensábamos ya tenían res
puesta. Esto no es ajeno al rol del CFO ¡Chief Financial Officer). Todos he
mos investigado haciéndonos la compleja pregunta de ¿cómo debe ser el
CFO del futuro? Pero mi pregunta es más primitiva: ¿debe el CFO del futuro

ser un experto en Finanzas?
En la actualidad el CFO tiene el deber de desempeñar un papel estratégico en

las organizaciones, trabajando de cerca con el CEO [Chief Excecutive Officer) y
cada una de las áreas clave del negocio, así como Recursos Humanos, Marketing,
Legal, entre otras. Un CFO debe estar abierto a escuchar, interactuar y aprender
del negocio para poder apoyar al crecimiento, promover la transformación digi
tal y empujar el cumplimiento de los objetivos estratégicos. Toda esta complejidad
va mucho más allá de un número, un presupuesto o una métrica de rentabilidad.

Pero esto no siempre ha sido así. En el pasado muchas veces los equipos co
merciales esquivaban invitar al CFO a una junta donde se discutiera un nuevo
proyecto, porque se temía que en sus intervenciones limitara, cuestionara y que
se enfocara en el por qué no debía de realizarse dicho proyecto, generando una
cultura de "cuidar lo que se decía delante del CFO". Poco a poco se ha ¡do difu
minando esta idea, y hoy en día el CFO es pieza clave en esa mesa de discusión
y de definición. Siempre cuestionando y desafiando, pero no limitando al nego
cio sino buscando cómo potenciar esas ¡deas, cómo asegurar que se alineen a la
estrategia de la organización y cómo encontrar el camino para que los números
la avalen. El CFO ya no es un obstáculo para el negocio, es un aliado, un habili
tadory un consejero.
Una pandemia global, muchos escenarios de incertidumbre
En mi experiencia como CFO de Marsh México, no fui ajeno al golpe de realidad
del Covid19. Desde principios de marzo 2020 nos dimos a la tarea de intentar
entender el impacto que la pandemia podría tener a las proyecciones del año, te
niendo que correr el "mejor", "peor" y "peor de peores" escenarios. Había cosas
claras, evidentes; otras inciertas, desconocidas; pero había que tomar decisiones.

Bajo ese nivel de incertidumbre, hubo que reunir a las áreas comerciales y en
discusiones muy abiertas y honestas tratar de aterrizar los distintos escenarios po
sibles. A su vez, estar muy de cerca con el área de Recursos Humanos para enten
der las necesidades de los colegas en un nuevo esquema de trabajo remoto, an
tes desconocido. Y eso mismo se repitió con cada área clave de la organización.
Definitivamente fue necesario tomar una pausa. Pero fue solo eso, una pausa, y
no un freno. Esa pausa generó una aceleración, potenció nuestra resiliencia y nos
ayudó a abrazar la transformación. Pudimos proyectar los distintos escenarios y
poner en marcha un plan que permitió asegurar la continuidad y el fortalecimien
to del negocio, permitiéndonos a la vez colocar la salud y el bienestar de los cole
gas en lo más alto de la lista de prioridades.

Eso no habría sido posible si, desde mi primer día en el rol de CFO, no hubiera
estado cerca de las distintas áreas clave de la compañía. Generando confianza
y apertura con empatia y profesionalismo. Haciéndoles saber que no estaba ahí
solo para exigirles cumplir con un número, sino para ayudarlos a superarlo. Hu
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biera sido imposible en esos primeros días de confusión que todos vivimos adap
tándonos al trabajo remoto, el lograr esa empatia, cercanía o conocimiento con
las áreas de forma acelerada.

Y aquel plan que diseñamos cuando "no sabíamos nada", nos permitió antici
parnos a los riesgos, controlar nuestros flujos de caja y tomar las decisiones a tiem
po, para no solo hacer frente a la pandemia, sino lograr que la compañía pudie
ra mantener su crecimiento a pesar de las adversidades. Todo esto, nuevamente,
protegiendo la salud y el bienestar de los colegas con la convicción de que serían
ellos mismos quienes sacarían a la organización adelante.

Entonces vuelvo a mi pregunta primitiva, ¿debe el CFO del futuro ser un exper
to en Finanzas?, creo que la respuesta puede dar lugar a debate. Pero lo que sí es
seguro, es que el CFO tiene que ser experto en comunicación, en negociación, en
empatia, y por sobre todo un experto del elemento más importante dentro de las
organizaciones, las personas. Las personas son las que toman decisiones, las que
llegan a las metas, las que logran la transformación, desde su casa, desde una
oficina, desde cualquier lugar.
Un CFO debe saber, antes que nada, lo que es ser humano en un mundo

pospandemia.
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LONDRES  En días pasados,
el consejero de Seguridad
Nacional de Estados Unidos,
Jake Sulllvan, acusó a Rusia de
utilizar la energía como un arma

política. En respuesta, el Kremlin declaró que
las sanciones norteamericanas amenazaban

con exacerbar los desequilibrios en el merca
do energético europeo. Este altercado resalta
claramente el creciente y'cada vez más pro
blemática uso: o amenaza de aplicar sánela?
nes económicas en la política Internacional.
Como herramienta de presión estatal, las

sanciones económicas no alcanzan a ser una
guerra, pero están más cerca de eso que de
!B¡pl Hi S S ^mbaSpi, las ¡u.stifiHcifr
nes legales, políticas y morales para este tipo
de medidas rara vez# cuestionan.

Los estados siempre han utilizado a la eco
nomía como una herramienta de|jéSpolít¡ca.
El siglo XIX, cuando laeeenomía Internacional
estaba esencialmente separada de la política
Internacional, fue Una breveexcepclón a esta
regla: Rusia inclusiva obtuvo un préstamo en
el mercado de Londres durante b Guerra de
Crimea. Pero en la década de 1920, la Liga
de Naciones revivió formalmente el uso de
armas económicas contra los estados Infracta

res. Y el Capitulo 7 de la Carta de las Nací©?
nss Unidas permite al Consejo de Seguridad
Imponer sanciones económicas contra los
estados que amenazan o quebrantan la paz
mundial.

El régimen de Unciones InternacjÓnalesha
pasado por varias etapas Superpuestas duran
teel Siglo pasado. Al principio, las sanciones
estabartdéStlnadas a sefuna respuesta a una
Intención o acción abiertamente agresiva de
un estado, como una carrera armamentística
o una Invasión concreta de otro estado. La S»
ga de Naciones así Impuso sanciones econó
micas a Italia cuando las fuerzas de Mussollnl
invadieron Abisinla en 1935.

En la siguiente etapa, se llegó a aceptar a
las cuestiones humanitarias como argumento
para aplicar sanciones. Por ejemplo, la opre
sión de grupos por parte de un gobierno al
Interior de un estado podría amenazar con
generar efectos para "terceros;" 'gomo una
crisis de refugiados. Éste fueel sustento legal
para las sandon#|:económlcas de las Nacio
nes Unidas contra Rodesiaeri los años 1970
y Sudáfrlca en los años 1980.

Después déeS®, algunos consideraban
que un "cambio de régimen" en sí mismo era
un propósito legífimo de las sanciones. Co
mo argumentó en 1999 el entonces primer
ministro británico Tony Blalrduranteun discur
so en Chicago, "la propagación de nuestros
valores nos hace estar más a salvo". La idea
subyacente aquí era que las democracias no
Inician guerras; sólo las dictaduras lo hacen.
Derrocar al presidente iraquí Saddam Hussein
del poder fue entoncerel propósito no decla
rado de mantener las sanciones económicas
contra Irak después de la guerra del Golfo de
1991.

El episodio reciente más Importante en el
régimen de sanciones Internacionales ha sido
la sanción dé Individuos y entidades "espe
cialmente designados". Estas medidas estríe
iarneiH dtíjjidas, diceiHis defenson^^Hi
nan el castigo a los perpetradores dé lavado
de di ñero y otras prácticas cuestionables, y así
evitan perjudicar al resto de la población dé
un país. Pero nnson competencia de las Na
ciones Unidas, y por lo tanto son Impuestas
unilateralmente por países o grupos de países
económicamente poderosos. Como es lógl
ípi Estados Unidos, que ejerce la hegemonía
del dólar en el mundo, ha sido el precurssr en
la aplicación de este tipo de sanciones. Pero
la Unión Europea ha ügQido los pas§f de
EstadóSUnidos.

La más conocida de estas penalidades In
dividualizadas son las sanciones Magnltsky,
que llevan su nombre por el abogado fuSs
Sergei Magnltsky, que acusó a las autori
dades impositivas y agentes del orden rusos
de defraudar a Hermitage Capital Manage
Hnt, una fina dmver® que él asesora
ba, por 230 millones de dólares. Magnitsky
fue arrestado y acusado de evasión Impositi
va y murió en la prisión Mafrosskaya Tlshina
de Moscú en 2009, después de supuesta
mente haber sido golpeado por la policía.

Estados Unidos sancionó la Ley Magnlts
ky en 201 2 con la intención de castigar a
lós individuó! responsables. Y la Ley Global
Magnitsky sóferf Responsabilidad de Deri»
chos Humanos de 2016, ú'na legislación
más amplia, "autoriza al presidente a Imponer
sanciones económicas y negar la entrada a
Estados Unidos a oualquiéfpéfsona extranje
idenlHxida cor» d^Bp^H abijo Be

los derechos humanos o corrupción".

Gras potencias occidentales éntíe ellas
el Reinó Unido (20171 8), Canadá (2017)
y la UE (2020) desde entone® han sanístfir
nado bajo la legislación Magnitsky, y cientos
de Individuos y empresaS,«n todo el mundo
actualmente están siendo procesados según
estas leyes. En forma separada, el Parlamen
to Europeo recientemente reclamó sanciones
contra Hunqría y Polonia por violar derechos
LGBTQ+.

Ahora bien., ¿esta acumulación de sancio
nes es justa, convenlenteyefecfva? En loque
concierne a la justicia, el. reciente Incremento
en las sanciones dirigidas se basa en la le
Aislad íntemacionflk Hrefleja
las normas acordadas dé sólo un segmento
de la^ómunldad Internacional. Es más,;#
tas penalidades muchas veces se ¡mponen'a
individuos y entidades eBn escasísimas expli
caciones, sin que ni siquiera S6 los juzgue o
condene por algún delito. Para muchos, por
lo tanto, estas sanciones simplemente parecen
una expresión de poder.

Su conveniencia también es dudosa. Las
sanciones ex parte predeclblemente suscitan
guerras ae sancionesa menos que estén con
finad^ a pcMSIwe n« jpu<Ser^^H repnr
sallas. En todo caso, conducen a una viola
ción de las sanciones y, por ende, a medidas
potenciadas de vigllanciay cumplimiento a
nivel Internacional.
Con las sanciones a autoridades rusas

por parte de Occidente por supuestos abu
sos a los derechos humanofén Chechenla,
Estados Unidos, Canadá, la UE y él Reino
Unido Impusieron congelamientos de activos
y prohibiciones de viajes a los funcionarios
chinos Involucrados en el maltrato de uigures
en Xlnjiang. Rusia jfChina se han unido en
una condena a Occidente por Iniciar una
nueva "guerra fría", y China en particular tiene
mucha munición con la cual tomar represa
lias. ¿Realmente queremos que el mundo esté
dividido en bloques económicos de sanciona
dores y vengadores?

La pregunta sobre la efectividad de las
sanciones económicas probablemente sea
la más difícil de responder porque no existe
ninguna medida acordada deésífp. Muchos
Suponen que son urtCi njqnérá prácticamente
sin costo de generar un cambio de régimen
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moralmeñte beneficioso, o cambios en él
comportamiento de un régimen.

Esto puede ser asien algunos casos. Pero
la abrumadora evidencia sugiere que las san
ciones económicas tienen esos efectos sólo

en conjunción con una Intervención militar —lo
que implica que por lo general son un acom

pañamiento de la guerray no una alternativa.
De modo que deberíamos ser extremadamen
te cuidadosos a la hora de imponer sancio
nes por razones morales^

Después de todo, existe otro modelo pa
ifífifS pcirf ¡generar un fc<B;orn porta mien
to internacispnal y doméstico. Autores como
Montesquleu, Adam Smith, Richard Cobden,

entre muchos otros, sostenían quIMíl intercam
bió de bienes, personas e ¡deas tiene efectos
pacificadores.

Las sanciones funcionan dlrectamentéén
¡florBu. MíaBpi» iSlefienden estS me
dldas punitivas dicen que el comercio sólo
es posible entre gente civilizada, ignoran el
efecto civilizador del comercio.
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Fibra Uno (Fu no), ml$j!
de inversión en bienes raíces en colocar bonos sustentables. A
través de esta oferta recaudó 8,100 millones de pesos en la
Bolsci Mexicana de Valores.

La venta de títulos tuvo uncí demanda de más de 21,000 m¡~
llon£S de pesos, que equivale a una sóbfesuseripelón de 2.6
veces respecte a los recursos obtenidos. La oferta se dividió en
cfasrfarigMaBoor ¦yuuBillones de pesos a tarila >m
MBONO + 165 puntos base o 8.98% con vencimiento en oc
tubre de 2028. Otra porción fue por 5,200 millones de pesos
a tasa variable de THE + 90 puntos base con vencimiento en
octubre de 2025.
MMB\Aéx¡co\MKatlrm asignaron la : ' I
los bonos sustentables de Fuño, la más alta nota, dada su cali
dad crediticia y capacidad para cumplir con el pago.

HR Ratings indicó que la emisión de Fuño será usada para
pagar pasivos queen su momento ^utilizaron, principalmente,
para la adquisición y desarrollo de propiedades que cuentan
con l<®stlnc¡cfflttCH'ro, así como|$rcfnpK>$ de eficien
cia energética", con lo que busca disminuir los gases de efecto
invernadero ¡GEI) que emiten.

Entre losobjetivos de sostenibilidad defyrio para el 2030,
agregó FHR Rating¡ están reducir su intensidad en el consumo
de energía en 20% y disminuir la intensidad hídrica anual acu
mulada en 30%; así como tener desperdicio cero en todas sus
propiedades y disminuir "su huella de carbonO:en 20% para el
2030.

El gigante de pagos anlirie: PayPal FHoldings mantiene con
versaciones: para comprar el ,sitie de tableros digitales Pinter
est. Las empresas han discutido un posible precio de 70 dó
lares por acción, lo que valoraría a Pinterest en unos 39,000
millones de dólares.

El precio representaría una prima del 26% respecto al vabr
de cierre que tenía Pinterest el martes, de 55.58 dólares.

La noticia del posible acuerdo llega menos de una semana
después de que el cofundador de Pinterest, Evan Sharp, anun
ciara sus planes dé abandonar la compañía para unijse a Love
From, una empresa dirigida porjony Ive, responsable del dlse
ño de muchos productos icónieSs de Apple.

Sharp fundó la plataforma de álbumes de recortes y de inter
cambio de fotos en línea.¡unto a Paul Sciarra, que dejó la com
pañía en 2012, y Ben Silbermann, que® el director ejecutivo
de la empresa.

El fundador de Alibaba Group, Jack Ma, foe visto en la is
la española de Mallorca, donde está anclado su yate de lujo,
en su primer viaje al extranjero desde que se enfrentó a los re
guiadores chinos en 2020.

El multimillonario chino ha sido visto poco en público desde
que crifrea públicamente el sistema regulatorio de China en un
discurso el año pasado. Su imperio pronto fue objeto de un in
tenso escrutinio por parte de los reguladores, lo qtie llevó incluso
a la: suspensión de la exitosa OPI por 37,000 millones::de dóla
res de Ant Group.

El Diario de Mallorca dijo que Ma reviste el martes en el
puerto de Andratx comprando decoración para el hogar en
una tienda local.

El superyate Zen gp ha estado moviendo a lo largode la cos
ta noroeste de Mallorca durante los últimos días y estuvo en An
dratx el martes.

El miércoles echó anclas cerca dé la ciudad costera de San
ta Ponsa, pero un camarógrafo de Reuters solo pudo v» botes
de apoyo más pequeños que regresaban vacíos al superyate
desde la orilla, sin ver a Ma por ningún lado.

La gigante de telecomunicaciones América Móvil está lista
para lanzar su red 5Gen México y espera completar la ven
de suHftidiaria estadounil^BeTracFone antes deBie H

nalice el año.
En septiembre del año pasado, América Móvil, la cabeza

del imperio de negocios del magnate Garlos Slim, llegó a un
acuerdo con Verizon para la venta de su negocio por 6,250
millones de dólares.

Según Daniel Hajj, director general deAmérica Móvil, la
empresa está lista para lanzar un mercado 5G en MéxicOj aun
que: rio ofreció un marco de tiempo.

Los títulos de América Móvil cayeron 1.56% el miércoles en
la Bolsa Mexicana de Valores a Jf.69 pesos, tras reportar en
la víspera un declive en sus ganancias trimestrales.
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Históricamente, el sector de
las telecomunicaciones en

México ha padecido de la
falta de competencia efecti
va con sus marcados efectos

adversos sobre la disponibilidad, asequi
bilidad y calidad de los servicios ofreci
dos a los consumidores.
Persisten en la actualidad elevadas

barreras al desarrollo de operadores
competidores distintos al agente econó
mico preponderante (AEPT, América Mó
vil), que derivan en condiciones adver
sas para el ejercicio de inversiones para
el despliegue de infraestructura, la ¡m
plementación de ofertas competitivas,
la viabilidad operativa y financiera, en
tre otras.

Reconcentración de ingresos y már
genes. Una clara ilustración de esta in
capacidad sistémica para empatar el
terreno competitivo es precisamente, la
trayectoria al alza que trazan los ingre
sos y márgenes operativos a favor del
AEPT. Esto último es especialmente ma
nifiesto en el mercado móvil en el que
Telcel ostenta una participación de mer
cado en ingresos de 72.8% al segundo
trimestre de 2021 (2T2021), 0.9 pun
tos porcentuales (pp.) más que un año
atrás y similar al nivel que registraba al
ser declarado AEPT en marzo de 2014

(72.8%).
En términos de márgenes, medidos a

través del EBITDA (ganancias antes de
intereses, impuestos, depreciaciones y

amortizaciones, por sus siglas en inglés),
el AEPT registra un nivel de $29,961 mi
llones de pesos (mdp) al 3T2021, 8.8%
superior en su comparativo anual y que
contrasta significativamente con sus com
petidores al aportar casi la totalidad del
agregado que resulta al sumar este indi
cador de todos los operadores móviles.

Esta circunstancia es desfavorable pa
ra la ejecución de inversiones por par
te del resto de los operadores y pone en
riesgo la viabilidad económica del seg
mento en su conjunto en el mediano y lar
go plazos.
Desregulación al AEPT: libertad ta

rifaria y entrada a TV de paga. Recien
temente se habilitó fijar libremente pre
cios al AEPT en el servicio mayorista
de desagregación de la red local en
52 municipios del país, sin existir nin
gún indicador sectorial que apuntara a
condiciones más balanceadas entre los

competidores.
Este acto de desregulación da pau

ta a conductas discriminatorias y dilato
rias por parte del preponderante, ade
más de un alza discrecional de precios
del servicio que podría traducirse en una
mayor reconcentración de mercado en
ingresos.

De manera similar, el AEPT ostenta es
tar a punto de conseguir la autorización
al finalizar este año para ofrecer el ser
vicio de TV de paga y transitar una ofer
ta convergente de cuádruple (telefonía
fija, móvil, internetyTVde paga) o inclu

so quíntuple play (al incluir su plataforma
de video bajo demanda por internet Cla
ro Video). Con ello, abriría una ruta de
desregulación en la que alcanzaría una
participación sectorial de hasta tres cuar
tas partes medida en ingresos.
Espectro oneroso para el despliegue

de 5G en México. Otra barrera al desa
rrollo de los competidores es el elevado
costo de adjudicación y aprovechamien
to del espectro radioeléctrico, tal que han
optado por la devolución de frecuencias
(este es el caso de Telefónica Movistary
de AT&T) y desincentivado su participa
ción en procesos licitatorios.
En perspectiva internacional, de

acuerdo con el IFT (bit.Iy/3AZ1 OI U),
el valor del espectro en México registra
un sobreprecio de hasta 85% respecto al
promedio de países. Mientras que en el
caso de bandas óptimas para la provi
sión de servicios móviles 5G (600 MHz,
Banda L, 2.5 GHz y 3.5 GHz) el costo
anual del KHz alcanza 93.3% de la me
diana internacional, cuando en un esce
nario óptimo debería encontrarse a un
nivel de 30%.

La suma de los elementos descritos eri

gen barreras significativas para el des
pliegue de infraestructura y el desarrollo
de la competencia en el sector de tele
comunicaciones y condenan al país a
condiciones subóptimasen la prestación
de los servicios, con sus consecuentes
efectos negativos sobre el bienestar del
consumidor.
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Perspectivas
con fnvex Banco

Separación entre los bonos
y la Bolsa

Los inversionistas en el mercado compran la idea de que la inflación alta perdure por
más tiempo del deseado y obligue a la Fed y otros bancos centrales intentar un control
adelantando un alza de las tasas de interés
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A raíz de las distorsiones que han genera
do las políticas monetarias de ultrarrelaja
ción de los último! 1 1 años, observamos
la gestación de un fenómeno poco común.
Las bolsas y los bonos actuaban en la mis
ma dirección.

Al parecer esta asociación se#|té romr
piendo en el íñfs d^oetybrf . 0 mercado de
bonos sBia VJMto rieseis® y manifiesta píd
eos retornos por una posible alza fen las ta
sas de interés que aféete el valor de los por
tafolios de deuda; sin embargo, la Bolsa ha
recuperado las pérdidas de septiembre ¿Es
esto sosten i ble? ¿a quá se debe?

Tradicionalmgrte no sucedía así, se con
sideraba que los rendimientos en los bonos
y en las acciones debieran tener una correla
ción negativa; es decir, fungían como alter
nativas distintas ante los posibles escenarios.
Cuando se detectaba riesgo en la Bolsa era
común buscar refugio en una posigién en bo
nos y viceversa.

Sin embargo, la política de represión de^
las tasas p§ inteféj octivigida después de 1a:
crisis Bandera deB(JU82UU9, y reforja
da después de la pandemia, pfówstóó que
hubiese gananciasfixtraordinarias tanto en
©I mercado de bonos come en el de renta
variable.

En ambos casos, la gran cantidad de 19
quidez inyectada y la tendencia permanen
te de baja en las tasas de interés generó/una
situación favorable y;un mundo feliz para los
inversionistas activos.

Ahora en octubre estamos viendo rumbos
diferentesgn ambos segmentos.
¦ [ !3J£ 'evada inflación,

das sobre^u transitoriedad y la leve orienta
ción que muchos bangos centrales pangsggn
tenef hacia una postura iflf ngf laxa en los
sigiífentes meses (empezando por el tape
ring de la Fed que iniciará próximamente) ha

ocasionado que por segunda vez en el año
las tasas de interés tiendan a repuntar.

Los inversionistas en el mercado compran
¦Btlea de cll la inflaqün alta ptBjr®or
más tiempo del deseado y obligue a la Re
serva Federal y otros bancos centrales a in
tentar un control adelantando un alza de
las tasas de interés que hasta ahora no ha
sucedido.

La Fed §f mantiene en su postura, pfró
las tasas a plazos rnedianosy largcs, de dos
años en adelante, han vuelto a subir de ma
nera verticBKstiftignifica I aHjiente de
mayor riesgo para quien está invertido en
bonos, y seguramente de menores retornos.

Mientras es® sucede, las bolsas han r&
tomado la tendencia de alza qu@ manifesta
ron durante:©! verano y que había sufrido un
afuste severo ¡cercano al 5.0%) en el mes de
septiembre. Mucha gente podría haber pffi
visto que cuando volvieran a subir las tasas
de interés, o hubiese una expectativa seria
al respecto, las bolsas tendrían un ajuste a la
baja. ¿Por qué nosucede?

FHay varias explicaciones muy sensatas.
La prilf iss las^SfianS deJ^gida en
que fes autoridades no avalarían un escena
rio de perdidas abruptas en fe rfifreados.

Estas mismas autoridades no han dado

señales claras de cambiar su postura de ma
neta violenta. El movimiento de tasasaún
puede ser considerado como marginal, po
co dañino hacia la marcha de la economía

e irrelevante para cambiar los planes de la
Fed.

La segunda es la misma Bü|p^9®ór|
económica manifestada en los avaras de
los datos de empleo, en las presiones en el
mercado laboral y áobre todo, en días re
cientes, en los reportes favorables que han
hecho ya algunas emisoras en donde ma
nifiestHHtr i a lo esperado en
las utilidades y en muchos casos poca afee
tación aunen sus márgenes por el escenario
de inflación Ba presMe.

Básicamente el escena» de estanflacffirt
fiflacióftlt'jOQniijo creí iiiiBS&vgas la
lectura que hacen los inversionistas hoy en
día. El crecimientag^etevadoy las emisoras
pueden registrar avances importantes en sus
utilidades y, üfBta i if l<íi cfliBri a n if i esta n teí
ner poder para aumentar sus precios.

En los siguientes me§g pyedlfl Convivir
un mercado de bonos en donde las tasas su

ban y los rendimientos Sé Sueteín estrechos,
con bolsas que seguirán teniendo la prefe
rencia de los inversionistas.

Mi opinión es que fes presiones sobre la
¡nflac¡óiB>ufi^HKi¡cfl^^^H:le haber
momentos en que el movimiento de alza de
tasas segasfere.

Recuerde; lo que pasó en el primer tri
mestre;: hasta que la magnitud del alza en
las tasas fue considerable vimos a las bol
sas ajustarse, No cabe duda que.se vie
nen semanas de mayor volatilidad en los
mercados,

* Róddlf&Carnpuzano Meza M director ge
ñ§tal é@ lnvex Operadora de Sociedades
deInversión.
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La noticia es que la Corte resolvió mantener congelado al Pa
drón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut).

Es decir, el IFT no está obligado a usar los recursos de su pro
pio presupuesto para implementarel Panaut.
Se trata de una batalla que libra el organismo regulador

frente al Poder Ejecutivo en defensa de sus facultades constituciona
les para garantizar los derechos humanos.
El organismo alega que en términos económicos no puede cum

plir con la obligación de instalar, operar, regular y mantener el
Panaut.

Y se rehusa a hacerlo porque contraviene derechos fundamen
tales de los usuarios previstos en la Constitución Política Mexicana.

De hecho, en congruencia con la posición legal del organismo
regulador, no solicitó la partida respectiva y no está incluida en el
presupuesto para el 2022.
El origen de la controversia, hay que recordarlo, fue precisamen

te el tema presupuestal.
De acuerdo con los cálculos del IFT requiere de un presupuesto

de 845 millones de pesos para el equipo informático necesario y
200 millones de pesos anuales para mantenimiento.
O sea que para constituir el padrón, el IFT estimó que requeriría

alrededor de mil millones de pesos.
IFT desde el principio advirtió que el organismo no tenía ese

presupuesto y en consecuencia no podía crear el padrón de da
tos biométricos.

Luego interpuso la controversia constitucional.
Ahora, la Suprema Corte de Justicia de la Nación ratifica la sus

pensión que ya le había concedido al IFT contra el padrón de da
tos biométricos.

Y con ello, se aplaza por un año más la posibilidad de que se
constituya el Panaut.

En consecuencia, el máximo tribunal de justicia del país rechazó
la impugnación de la Presidencia de la República.
Aunque todavía falta que la Corte se pronuncie en torno a la

constitucionalidad del Panaut.

La SCJN consideró infundado un recurso de reclamación promo
vido por la consejería jurídica de la Presidencia en su momento en

cabezada por Julio Scherer contra la decisión de la Corte en junio
pasado, planteada por la ministra Norma Lucía Piña Hernández,
que admitió a trámite la controversia 71 /2021 del IFT.

En realidad, se trata de una victoria múltiple en favor de la lega
lidad y obviamente del organismo.
La suspensión que concede la Corte al IFT salvaguarda el man

dato constitucional del organismo como regulador y garante de los
derechos humanos contenidos en los artículos ó y 7 constitucionales
Además, impide que se obligue al IFT a implementar un modelo

regulatorioque inhibe y condiciona un acceso libre y sin injerencias
arbitrarias a los servicios de telecomunicaciones para las personas
usuarias, que es contrario a lo mandatado al Estado Mexicano por
la propia Constitución.
O sea que en resumidas cuentas IFT va ganando hasta ahora es

ta batalla con la que busca preservar su autonomía presupuestal.
Y al mismo tiempo busca proteger los derechos ciudadanos de

acceso libre y sin condiciones a los servicios de telecomunicaciones.
Libra IFT cualquier sanción por responsabilidad administrativa.
Se trata de una batalla legal en la que está resultando victo

rioso el órgano regulador y en consecuencia, sale ganando la
ciudadanía.

Habrá que esperar a que la Corte resuelva sobre el fondo de la
controversia constitucional, pero por lo pronto, la suspensión es una
victoria importante.

Habrá que ver quién, desde el gobierno continúa impulsando la
creación del Panaut.

Al tiempo.
Atisbos

CORTO CIRCUITO. La Reforma Eléctrica sigue sacando chispazos.
A los fuertes señalamientos del CCE de Carlos Solazar, ayer el di
rector de la CFE, Manuel Bartlett le responde airadamente que sólo
explicó el atraco que se registra con un sistema eléctrico que benefi
cia a un sistema oligárquico.

Ayer mismo, la International Chamber of Commerce México (ICC
México) advirtió que de aprobarse la contrarreforma eléctrica del
gobierno morenista, México multiplicará el riesgo de enfrentar liti
gios internacionales por reclamos millonarios "nunca antes vistos".
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Joan Lanzagorta
cx3ntado@planeatusfinanzas.com

Tu seguro es un
contrato que te da
derechos pero
también obligaciones

(segunda y última parte)
No todos los seguros de todas las com

pañías son ¡guales. Algunas cláusulas
y condiciones de cobertura son radi
calmente distintas, aunque no lo parez
ca en principio. Pensemos por ejemplo

en un seguro de casa habitación, particularmente en
un departamento.
Si hay una pérdida total (por ejemplo, un terremoto

y se derrumba el edificio completo), la mayoría de las
aseguradoras me pagarían mi departamento toman
do en cuenta el "valor de reposición" que suele defi
nirse como el monto que se requiere para la recons
trucción o reparación de los bienes dañados por otros
de igual clase, tamaño y calidad que el que tenían al
momento del siniestro.

Pero no todas. Veamos por ejemplo el producto
"Hogar versátil" de Grupo Nacional Provincial. En
sus condiciones generales refieren: "en el caso de los
departamentos asegurados de manera independien
te que formen parte de condominios verticales, co
rresponderá al Valor Comercial que tengan los bienes
afectados que constituyan la propiedad del inmueble
al momento del siniestro, teniendo como límite máxi
mo la Suma Asegurada establecida en la Carátula
de la Póliza".

Esta distinción es sumamente importante, al mo
mento del siniestro hace una diferencia fundamental

para el asegurado. ¿Por qué?
El valor de reposición toma en cuenta únicamen

te costos de construcción o reparación, es decir, ma
teriales y mano de obra. Si yo fuera dueño de una
casa, el valor de reposición es suficiente y me sirve
perfectamente para reconstruir mi casa como estaba
antes del siniestro, en mi propio terreno (de hecho,
el terreno es un bien que no se asegura y que no de
be incluirse en la suma asegurada que uno contrata).

Sin embargo, si yo soy dueño de un departamento, el
valor de reposición no me va a alcanzar ni remotamen
te para comprarme otro igualito al que tenía, porque la
aseguradora sólo está pagando, como dijimos, valor de
materiales y mano de obra según los metros cuadrados
de construcción y tipo de acabados que tenía.
Supongamos por ejemplo que yo compro un de

partamento nuevecito que vale 5 millones de pesos
y compró una póliza de seguro con esa misma su
ma asegurada. Meses después viene un terremoto,
el edificio completo se daña y no es habitable: se tie
ne que demoler.
Voy con mi aseguradora y me dicen: el valor de re

posición como se define en el contrato correspon
de a 3 millones de pesos. Sobre eso se aplica el de
ducible y el coaseguro según está establecido en el
contrato.

En cambio, si me indemnizan sobre su valor comer
cial, entonces sí me van a indemnizar sobre 5 millo
nes de pesos. Claro, también se aplicará deducibley
coaseguro de acuerdo al contrato, pero el valor de in
demnización es muchísimo más justo y adecuado pa
ra departamentos en condominio vertical.
Lamentablemente las personas no se ponen a pen

sar en eso. Comparan nada más precio, cuando las
condiciones de aseguramiento hacen una enorme di
ferencia. Es más: muchos agentes de seguros que ven
den productos de varias compañías posiblemente ni
siquiera sean conscientes de esa diferencia. Por eso
nuevamente reitero la importancia de contar con un
buen asesor de seguros, que sepa todas estas cosas
y nos ofrezca en verdad el producto adecuado pa
ra nosotros.

Alguna vez una empresa pequeña que sufrió da
ños por inundación en su local, me contactó para que
jarse de que la compañía no le quería indemnizar ni
siquiera 10% de los daños que tuvieron. Sin embar
go, la determinación de la indemnización estaba to
talmente en apego al contrato de seguro. El problema
es que estaban muy mal asegurados, según ellos, por
recomendación de su "asesor" (a quien les sugerí de
mandar). Aún así, si se hubieran tomado la molestia
de leer las condiciones del producto contratado, po
siblemente se habrían dado cuenta de ello y habrían
podido corregirlo.
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La desaceleración
en China
A principios de esta semana, China

publicó sus cifras de actividad eco
nómica para el tercer trimestre del
año. El crecimiento del PIB del ter
cer trimestre, medido contra el mis

mo trimestre del 2020, fue de 4.9 por ciento.
Dicha cifra estuvo por debajo de las ex

pectativas de mercado que se ubicaban en
5.2% y representa una considerable desace
leración con respecto a las cifras de los dos
trimestres anteriores.

La desaceleración es principalmente atri
buí ble a la debilidad en la demanda domés

tica, especialmente en el sector inmobiliario
mientras que el sector exportador mantiene
un robusto ritmo de recuperación.
La debilidad en la demanda doméstica es

tá, en su mayoría, relacionada con dos fac
tores clave: una crisis de escasez de energía
eléctrica y una serie de políticas implementa
das por el gobierno para ejercer un mayor
control sobre ciertas actividades.

Desde hace algunos meses, el aumento en
la demanda de electricidad impulsado por
la reactivación de las cadenas de producción
integradas al sector exportador ha venido
superando la capacidad de producción.
La situación ha llegado a tal punto que,

durante septiembre, más de la mitad de las
provincias en China se vieron forzadas a ins
trumentar estrategias de racionamiento en el
consumo de energía eléctrica.
Algunas ciudades en el noreste de China

han sufrido apagones mientras que un sin fin
de industrias han sufrido cortes intermitentes

en el suministro de electricidad.

Para algunos expertos, China enfrenta su
peor crisis eléctrica en más de una década.
China está en medio de una transición

energía hacia fuentes de generación más sus
tentabas. En la actualidad, 70% de la electri
cidad en China es generada con carbón. Los
precios del carbón los establece el mercado
mientras que los precios de la electricidad es
tán regulados por el gobierno.

El precio del carbón, al igual que el de mu
chas materias primas energéticas, ha aumen
tado considerablemente y el gobierno se tar
dó en ajustar los precios de la electricidad.
Muchas plantas dejaron de comprar car

bón caro y ahora han agotado sus inventa
rios de carbón barato. El recrudecimiento de
esta crisis eléctrica ha llevado al gobierno a
tomar iniciativas para incrementar la produc
ción de carbón y liberar los precios de venta
de electricidad generada con carbón que se
han incrementado casi 20 por ciento.

Estas medidas deben contribuirá mitigar la
crisis eléctrica pero el alivio podría tardar me
ses. Mientras tanto, en el frente político, el go
bierno de China ha tomado medidas regula
torias en diversas industrias para, en algunos
casos ejercer un mayor control y en otros como
el sector inmobiliario, limitar la especulación.

Los cambios regulatorios han sido amplios,
afectando a diversos sectores clave incluyen
do a: tecnología, entretenimiento, transporte,
educación, y servicios financieros, entre otros.
Este apretón regulatorio, que ha costado

miles de millones de dólares en términos del

valor de mercado de las principales empre
sas en estos sectores, tiene como propósito

fortalecer el control del gobierno en diversos
aspectos de la vida diaria. En el caso del sec
tor inmobiliario, el gobierno ha impuesto medi
das para desactivar una creciente burbuja es
peculativa en dicho mercado.
La burbuja comenzó en el 2020 después

de que el banco central implemento medidas
de política monetaria de emergencia que ge
neraron una gran ola de liquidez. Las restric
ciones impuestas por el gobierno limitan la
obtención de financiamiento hipotecario y la
compra de propiedades.
Estas medidas han provocado una fuer

te desaceleración en un sector que represen
ta 28% del PIB. Por ahora, el gobierno chino
parece estar dispuesto a pagar el precio de un
menor crecimiento a cambio de un mayor con
trol y más estabilidad. Será interesante ver has
ta dónde está dispuesto el gobierno de China
a llevar este trade off.

En el caso del sector in
mobiliario, el gobierno ha
impuesto medidas para
desactivar una creciente
burbuja especulativa en di
cho mercado.
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O La gran
depresión

Enrique Campos Suárez
ecampos@elecx3nomisla.mx

La metáfora del
Nintendo y las
políticas de la 4T
Después del Atari 2600 de

principios de los años 80, lle
gó la consola NES de Ninten
do a mediados de esa mis
ma década. Su éxito lo hizo

referente de la industria de los video
juegos, desde la Generación X hasta
nuestros días, con juegos y personajes
emblemáticos.

Son nombres del dominio público los
de Mario Bros, Luigi o Donkey Kong. Sin
embargo, este éxito comercial, y cultural,
no debe ser suficiente para que el go
bierno de un país como México preten
da impulsar una campaña en contra de
esos "juegos electrónicos" como les lla
ma el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Estos ataques directos del Presidente
en contra de Nintendo son una muy bue
na muestra del proceso de toma de deci
siones de esta administración.

El Presidente detecta un problema
que puede ser real, como la corrupción,
la apología de la violencia, la evasión
fiscal, etcétera, pero lejos de asesorar
se para encontrar una salida producti
va, intuye una solución con base en sus
creencias o la información que él crea
dominar.

Nintendo es una de las plataformas
más importantes de videojuegos en es
ta industria cultural que genera 150,000
millones de dólares al año. Pero resulta

que hasta hace muy poco tiempo es
ta empresa de origen japonés era una
de las que más cuidaban que sus con
tenidos no tuvieran niveles altos de
violencia.
Durante años Nintendo se mantuvo

al margen de los juegos hiperviolentos
que otras consolas de videojuegos, co
mo Xbox, de Microsoft o PlayStation de
Sony, sí comercializan.
Cierto, quizá por presiones del mer

cado, Nintendo se unió marginalmente
a los juegos muy violentos con títulos co
mo Wolfstein o Doom, que corren en sus
dispositivos móviles. Pero el verdadero
mundo de la violencia de los videojue
gos ya no está en las consolas, está en
los juegos en línea de dudosa proceden
cia, gratuitos y disponibles desde cual
quier teléfono inteligente.
Dice el Presidente que si el niño llora

le ponen el programa del juego electró
nico en el Nintendo, palabras que nin
gún joven centennial podría compren
der. El Presidente identificó el problema,
pero hizo un mal diagnóstico cargado
de ideología y de información impreci
sa y atrasada. Con eso no contribuye a
combatir el mal de fondo.
Con esta andanada en contra de Nin

tendo sólo genera un nuevo enemigo,
pone en la mira al más noble de los par
ticipantes de ese mercado y seguro que
pronto lo habrá de aderezar con todo el

resto de sus lugares comunes.
Es con esa forma de pensar y proce

der como gobierno del presidente López

Obrador ha dejado sin medicamentos a
los niños con cáncer, sin refugios a las
mujeres violentadas, sin estancias infan
tiles a los niños, sin un aeropuerto fun
cional al centro del país, sin fondos y fi
deicomisos a un país de instituciones y
próximamente sin donativos a miles de
organizaciones sociales, porque la filan
tropía no es labor de los particulares sino
del gobierno, según dice el Presidente.
Todas esas decisiones son la metáfora

del Nintendo y la 4T, de cómo una mala
concepción de un problema real acaba por
no solucionar el conflicto y sí generar un da
ño mayoral original. Hay una devastación
echando mano de todo ese poder que con
centra el actual gobierno y lejos de encon
trarse una solución acaba por agravarse.
Y de paso, claro, tenemos un nuevo

distractor para las mañaneras.

Nintendo es una de las plata
formas más importantes de video
juegos en esta industria cultural que
genera 150,000 millones de dó
lares al año. Y hasta hace muy po
co tiempo esta empresa era una de
las que más cuidaban que sus con
tenidos no tuvieran niveles altos de
violencia.
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MEXICO SA

"Filántropos" evasores fiscales // Medio billón de
pesos en 14 años // Carlos Cabal Penichet ¿ahora sí?
CARLOS FERNANDEZVEGA
VERDES DE CORAJE están los

"grandes filántropos", porque les
han cancelado un ejercicio que a lo
largo de los años les resultó muy re
dituable: exención/devolución/eva

sión fiscal por el "altruismo" que dicen practicar.
Y no se trata de cacahuates, sino de un asunto
que en los pasados dos sexenios (Calderón y Pe
ña Nieto), más los dos primeros años de López
Obrador, involucraron alrededor de 505 mil
millones de pesos en donativos que no pasaron
por la caja registradora del SAT, aunque sí por la
ventanilla del reintegro de impuestos.
SIN DUDA, MUCHAS fundaciones y organiza
ciones de la sociedad civil actúan de buena fe,
con compromiso social, y ayudan, realmente, a
las personas que lo necesitan, a sectores vulne
rables. No tienen fines de lucro ni de evasión
fiscal, sino de servicio comunitario, de asisten
cia al prójimo, con sólidos principios.

SIN DUDA, MUCHAS fundaciones y organiza
ciones de la sociedad civil actúan de buena fe,
con compromiso social, y ayudan, realmente, a
las personas que lo necesitan, a sectores vulne
rables. No tienen fines de lucro ni de evasión
fiscal, sino de servicio comunitario, de asisten
cia al prójimo, con sólidos principios.

PERO HAY DE casos a casos, porque todos los
grandes corporativos empresariales tienen su
"fundación filantrópica" y muchos se acostum
braron, por esa vía, a evadir una buena cantidad
de impuestos y a obtener crecientes devolucio
nes a cargo del erario. Solo para dar una idea, de
2007 a 2020 las "donaciones" a agrupaciones
de esa naturalezaregistradas por la Secretaría
de Hacienda se incrementaron más de 245 por
ciento, con el impacto fiscal que ello implica (be
néfico para los "altruistas", altamente negativo
para el erario).

POR EJEMPLO, EL tóxico barón Germán
Larrea y su Grupo México tienen su "fundación
filantrópica", la cual, según dicen, "desarrolla
programas innovadores y sostenibles que contri
buyan al fortalecimiento de comunidades y or
ganizaciones de la sociedad civil, generando alto
impacto en diversos temas como salud, medio
ambiente, educación y cultura". ¡Claro!, como
con los mineros de Cananea, a quienes impune
mente han reprimido, golpeado, desempleado,
exiliado y cancelado (lista negra de por medio)
todo tipo de "programas innovadores". Y sólo
es un caso, porque, según dicen, los barones son
"altruistas" y muestra de "conciencia social".

LA DISCUSIÓN (Y posterior aprobación) de la
miscelánea fiscal 2022 de inmediato puso a tra
bajar a los cabilderos de esos barones, quienes
en el pleno de San Lázaro lanzaron ajos, cebollas
y mentadas en contra de los ajustes propuestos
en materia de "filantropía". Grotescos a más no
poder, cuando menos esos cancerberos demues
tran que desquitan las croquetas.
AL RESPECTO, SE pronunció el presidente Ló
pez Obrador: "¿la filantropía, el fomento a la cul
tura? No, esa no es la función de las empresas;
su función es invertir, producir, crear empleos
y pagar sus contribuciones; no es como antes,
cuando estaban constantemente inventando có
mo bolsear a la gente, sacar dinero; hay grupos
que buscan sacar algún provecho o consideran
que sus planteamientos son relevantes, pero ya
está establecido como norma de política que lo
más importante es el interés general, el interés
público" (La Jornada, Roberto Garduño y Fabio
la Martínez).

AL RESPECTO, SE pronunció el presidente Ló
pez Obrador: "¿la filantropía, el fomento a la cul
tura? No, esa no es la función de las empresas;
su función es invertir, producir, crear empleos
y pagar sus contribuciones; no es como antes,
cuando estaban constantemente inventando có

mo bolsear a la gente, sacar dinero; hay grupos
que buscan sacar algún provecho o consideran
que sus planteamientos son relevantes, pero ya
está establecido como norma de política que lo
más importante es el interés general, el interés
público" (La Jornada, Roberto Garduño y Fabio
la Martínez).

Y FUE MAS allá: "¿cómo una empresa no va a
pagar sus impuestos, porque los va a destinar a
programas sociales? ¿Cómo se le va a devolver
impuesto a una gran empresa bajo el supuesto de
que ellos van a invertir en beneficio de la gente,
en obras sociales, en filantropía, en fomento a la
cultura? Eso lo inventaron, ¿y saben para qué?
Para no pagar impuestos, o presumir y saludar
con sombrero ajeno. Nos ayudan muchísimo las
empresas con lo que están haciendo, invirtiendo,
creando empleos y pagando sus contribuciones.
¿Y cuál es la función del gobierno? Pues atender
al pueblo con esas contribuciones. ¡Claro que es
importante la filantropía!, pero es a partir de que
yo tengo mis ganancias y de ellas voy a aportar".

Las rebanadas del pastel
DEBE TENER GRANDES padrinos políticos,
porque en México nunca ha pisado reclusorio.
Debieron encarcelarlo tras su extradición (2001,
proveniente de Australia), pero Carlos Cabal
Peniche ("ejemplo de empresario", se pavonea
ba Carlos Salinas de Gortari) se mantuvo libre
a pesar del grueso inventario de delitos por él
cometidos. Tampoco, por los cerca de 73 mil
millones de pesos (alrededor de 9 mil millones
de dólares, al tipo de cambio de entonces) que,
siendo propietario de Banco Unión (gracias al
innombrable), "traspasó" a la panza del Foba
proaque los mexicanos siguen pagandoni por
tantos otros atracos. La ha librado, pero ahora
está en la mira de la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México. Ya es tiempo.
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DEBE TENER GRANDES padrinos políticos,
porque en México nunca ha pisado reclusorio.
Debieron encarcelarlo tras su extradición (2001,
proveniente de Australia), pero Carlos Cabal
Peniche ("ejemplo de empresario", se pavonea
ba Carlos Salinas de Gortari) se mantuvo libre
a pesar del grueso inventario de delitos por él
cometidos. Tampoco, por los cerca de 73 mil
millones de pesos (alrededor de 9 mil millones
de dólares, al tipo de cambio de entonces) que,
siendo propietario de Banco Unión (gracias al
innombrable), "traspasó" a la panza del Foba
proaque los mexicanos siguen pagandoni por
tantos otros atracos. La ha librado, pero ahora
está en la mira de la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México. Ya es tiempo.
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Oposición vapor ¡a Presidencia y la jefatura de
gobierno // La importancia de llamarse Slim
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL SENADOR PANISTA Gustavo
Madero, apenas habían transcurrido
las elecciones del pasado 6 de junio,
afirmó que la alianza opositora se au
toengafiaba al asegurar que le había

quitado la mayoría calificada en el Congreso al
presidente López Obrador, en un artículo publi
cado en El Heraldo de Chihuahua titulado "Los
que queríamos frenar a Morena... ¡tenemos
muy poco que celebrar!" "Aunque nos duela
reconocerlo, Morena y sus aliados seguirán
aprobando el presupuesto, todas las iniciativas
y cambios legales que quieran, con sus propios
votos (igual que ahora); y podrán modificar la
Constitución y los nombramientos si convencen
a unos cuantos legisladores del PR1 o MC (igual
que ahora). Anticipó en junio lo que estamos
viendo hoy. El paquete fiscal quedará aprobado
prácticamente sin "que le quiten una coma", a
pesar del show de los legisladores de oposición.
(Formalmente Morena y aliados no tienen
mayoría calificada, pero les basta la mayoría
simple). Sin embargo, Claudio X. González pre
fiere vivir en el engaño. Afirma que la alianza Si
por México ganó las elecciones del 6 de j unió y
"echarán a Morena y al mal gobierno de López
Obrador de Palacio Nacional".

Si se puede, dicen

"PARA QUIENES QUEREMOS el cambio y
la alternativa se comprobó en la jornada del
6 de junio que se puede vencer a Morena",
declaró el empresario, cuya empresa paterna,
KimberlyClark, junto con otras, ha sido san
cionada recientemente por la Comisión Federal
de Competencia por manipular precios de
algunos productos. "La lección que nos deja esa
jornada electoral es que la coalición PRI, PAN,
PRD y Movimiento Ciudadano pueden ganar la
elección presidencial, la jefatura de Gobierno
en 2024", expresó. Por su lado, su "cerebro polí
tico", Gustavo de Hoyos Walther, ex presidente
de Coparmexy cofundador de Sí por México,
expresó que con un proyecto ganador que in
cluya a todos y todas se vencerá a Morena en las
elecciones venideras. Las elecciones presiden
ciales del 6 de junio de 2024 parecen lejanas,
pero no tanto.

La caballada

NECESITAN A UN líder, a un abanderado.
¿Quiénes serían sus candidatos? Recientemente
reveló sus nombres Marko Cortes, el jefe del
PAN y también animoso impulsor de Sí por Mé
xico. Mencionó a la gobernadora de Chihuahua,

Maru Campos; al de Guanajuato, Diego Sinhué
Rodríguez; al de Yucatán, Francisco Vila, y al de
Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca; y
el saliente de Querétaro, Francisco Domínguez.
Agregó Marko al presidente del PAN, es decir, él
mismo, al veterano Santiago Creel y a Ricardo
Anaya. La caballada, evidentemente es flaca,
pero numerosa y podría achicarse si la Fiscalía
General de la República pone fuera de circula
ción a Cabeza de Vaca y Anaya.

Línea FMI

CUANDO EL MUNDO supere la pandemia lo
que no se ve pronto deberá enfrentar entre
otros problemas un terrible endeudamiento.
Los países han tenido que pedir prestado para
enfrentar los gastos. Sin embargo, México anali
za con el Fondo Monetario Internacional (FMI)
un plan para reducir 20 por ciento la línea de
crédito de 63 mil millones de dólares de la na
ción cuando se renueve el próximo mes. No se
ha utilizado, pero sí genera un gasto. La inten
ción es disminuirla a 50 mil millones.

EL NUEVO ESQUEMA permitiría que una dis
minución de casi 40 millones de dólares, a 130
millones, la cuota anual que México paga por el
acceso. En esa gestión anduvieron en Estados
Unidos el gobernador del Banco de México,
Alejandro Díaz de León y el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O.

Acuerdo reparatorio
GRUPO CARSO, DEL grupo Carlos Slim,
informó que su subsidiaria Infraestructura y
Construcción celebró un acuerdo reparatorio
con el Gobierno de la Ciudad de México y el
Sistema de Transporte Colectivo (STCMetro)
para el tramo elevado de la línea 12. Los traba
jos abarcan la reparación del tramo colapsado
en mayo entre las estaciones OlivosTezonco y
el reforzamiento del tramo metálico elevado
construido por CICSA y entregado al GCDMX
desde 2013.

Ombudsman social
Asunto: diálogo
ALFREDO RAMÍREZ BEDOLLA: Oye, Silva
no, dejaste 658 pesos en las arcas del estado.
Silvano Aureoles: Te juro que no los vi.

(Enviado por Homero Hernández,
de Tizayuca, Hidalgo)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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? Rosa Icela Rodríguez (centro), tituLar de La
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana federaL, encabezó La instalación de

La Comisión de Seguridad Ciudadana en La
Cámara de Diputados. Foto Cristina
Rodríguez
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Definir cuándo es el tiempo adecuado parallevar a cabo el proceso de insti
tucional ización es muy importante: para una empresa familiar pequeña
en proceso de consolidación, la institucionalización puede implicar un

costo muy alto; en contraparte, una empresa que ha logrado alinear los intereses
de la familia con los objetivos del negocio, necesita empezar a trabajar en la con
solidación de una estructura organizacional adecuada y en un plan de sucesión.

Una empresa no puede depender por mucho
tiempo de una sola persona y menos cuando ya
no puede tener un control de sus procesos y su
gente; esto sucede cuando la empresa crece de
manera significativa y el tamaño la vuelve inope
rable. Cuando se llega a esta situación, los proce
sos ocurren de forma desordenada y arbitraria, y
las prioridades y toma de decisiones se orientan
a responder a urgencias y no a una estrategia glo
bal bien definida. En este contexto, la institucio
nalización representa la solución para impulsar
la alineación de todo el negocio.
Al elegir dar el paso hacia una operación y

organización formal, el tema del control y pre
sencia familiar en el negocio cobran aún más re
levancia. Es por ello que la institucionalización
debe apoyarse en un gobierno corporativo. Una
administración eficaz a través de un gobierno
corporativo evitará que las partes involucradas
busquen disolver y repartir el negocio en caso de
que surjan conflictos o malentendidos, los cuales
son bastante comunes en negocios familiares y
con crecimientos acelerados.

Esto no significa que una empresa familiar debe

de pasar de la participación activa de la familia a la
ausencia de familiares en la organización. Aunque
la institucionalización busca aplicar un gobierno

corporativo más diverso y profesional, es normal,
incluso benéfico, que la familia o el grupo fundador
mantenga un rol importante en la toma de decisio
nes y en la definición de estrategias.
Parte de una buena estrategia de institucio

nalización, está en saber definir los parámetros
bajo los cuales los miembros puedan participar
y seguir formando parte del negocio. No se trata
de sólo reemplazar y rehacer, ya que el camino
andado resulta fundamental para apalancar la re
novación, se busca aplicar procesos adecuados y
formales para que los miembros iniciales puedan
seguir aportando, contribuyendo al crecimiento
formal del negocio.
El gobierno corporativo tiene la función de

llevar a cabo el seguimiento con los accionistas
mediante juntas periódicas en tiempo y forma; se
podrán definir las estrategias para el corto y largo
plazo, los procesos formales con sus respectivos
responsables y, además, se generará una platafor
ma para que los miembros iniciales y las siguien
tes generaciones conozcan sus responsabilidades,
cómo ser parte del negocio y qué pueden hacer
para contribuir a su éxito.

A través del proceso de institucionalización, la
empresa podrá superar adversidades y logrará sen
tar las bases que le permitan asegurar su futuro, a la
vez que protegen el patrimonio familiar.
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Autos chocolate

Hay libre comercio en los paí
ses en los cuales son los con

sum ¡dores, comprando o
dejando de comprar, quienes deter
minan, sin ninguna intervención del
gobierno, la composición (el qué), y
el monto (el cuánto), de las importa
ciones, de tal manera que se importa
lo que los consumidores compran,
en las cantidades que los consumi
dores compran. Los consumidores
mandan y los productores obede
cen, ¡cómo debe ser!

Si hay libre comercio el gobierno respeta
el derecho a la libertad de los ciudadanos para
comprar lo que les dé la gana (producto nacional
o importado), a quien les dé la gana (oferente na
cional o extranjero), en donde les dé la gana (en
su país o en cualquier otro), todo lo cual forma
parte de la economía de mercado en el sentido
institucional del término, en la cual los derechos
de los agentes económicos, a la libertad indivi
dual para producir, ofrecer y vender, y también
para demandar, comprar y consumir, y a la pro
piedad privada sobre los medios de producción
necesarios para poder producir, ofrecer y vender,
y sobre los ingresos necesarios para poder de
mandar, comprar y consumir, están plenamente

reconocidos, puntualmente definidos y jurídica
mente garantizados.

El respeto al derecho a la libertad de los ciuda
danos para comprar lo que les dé la gana (produc
to nacional o importado), a quien les dé la gana
(oferente nacional o extranjero), en donde les dé
la gana (en su país o en cualquier otro), incluye
la compra de autos usados, ya sea en México, ya
sea en los Estados Unidos, por lo que prohibirla,
sobre todo si provienen de los Estados Unidos, es
injusto desde el punto de vista de la ética, ya que
viola el derecho a la libertad para comprar lo que
a las personas les dé la gana (producto nacional
o importado), a quien les dé la gana (oferente na
cional o extranjero), en donde les dé la gana (en
su país o en cualquier otro), e ineficaz desde el
punto de vista de la economía, ya que impide un
mayor bienestar para las personas.

¿Quiere lo anterior decir que estoy a favor de
la legalización de los autos chocolate? Sí, de aquí
para adelante, lo cual forma parte del Estado de
Derecho. No, de aquí para atrás, lo cual forma
parte del Estado de Chueco, tal y como es el caso
de la legalización de autos usados, comprados
en el extranjero, que ya transitan en territorio
nacional, y que fueron internados ilegalmente,
por medio del contrabando, cuando su interna
miento estaba legalmente prohibido. Este tipo
de acciones, a partir de decretos presidenciales,
no respaldan al Estado de Derecho, abonando al
Estado de Chueco, generando más inseguridad
y desconfianza, afectando la competitividad del
país y, por lo tanto, sus posibilidades de lograr un
mayor progreso económico.
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IN
VER
SIONES
CONVENCIÓN ANUAL

Va la IP por inclusión
financiera en México
La Asociación Mexicana de
Sociedades Financieras Po

pulares realizará hoy su con
vención anual, a la que asisti
rá Juan Pablo Graf, presiden
te delaCNBV. Sehablará sobre
la tecnología como una herra
mientapara lograr lainclusión
financiera. La sociedad se en

foca en los micronegocios y las
pymes, donde está el grueso de
la economía nacional.

LLAMADO A PYMES

Profeco pide cumplir
ofertas del Buen Fin
Ricardo Sheffield Padi

lla, titular de Profeco, pidió a
las pymes establecidas en el
país cumplir con sus ofertas y
promociones durante El Buen
Fin2021. El procurador exigió
a representantes de Concana
co ofrecer un comercio claro

y sin engaños hacia los consu
midores que participen en la
campaña, que se llevará a cabo
del 10 al 16 de noviembre.

KENICHIRO HIBI

Sony estrena titular
en unidad mexicana

Por fin Sony reveló el nombre
de su nuevo presidente para

México, se trata de Keniehi
ro Ken Hibi, quien asumió el
cargo el 1 de julio de este año
después de tener el mismo
puesto en Brasil; previo a esta
posición, lideró la compañía
en India durante seis años y
ahora llega en lugar de Takes
hi lyierlshida.

LANZA CONVOCATORIA

Tren Maya: Alstom
busca proveedores
Resulta que Alstom ya abrió la
convocatoriaparalas empresas
mexicanas que quieran ser pro
veedoras del consorcio cons

tructor para material rodante
del Tren Maya, pues aseguran
que su compromiso es "cons
truir un tren hecho en México"

con una sóliday confiable cade
na de suministro.

ABRE NUEVA BI TA

Volaris surcará los
cielos de Honduras

Volaris no solo inauguró vue
los a El Salvador, también ini
ció operaciones en Honduras
con la ruta San SalvadorSan

Pedro Sula; es la primera vez
que una aerolínea de ultraba
jo costo unirá ambos destinos.
Honduras es un mercado atrac

tivo para la firma por su simili
tud con los otros países que ya
opera en Centroamérica.
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Autos chocolate: no
es blanco y negro

López Obrador propuso y el
Congreso aprobó la regulariza
ción de millones de vehículos

que entraron al país de manera irregular. Las
críticas han llovido con una gran intensidad.
Entiendo los argumentos, pero el tema es más
complejo de lo que parece aprimera vista.
Claramente los autos chocolate generan

efectos nocivos. El sector automotriz for

mal pierde al tener que enfrentar competen
cia desleal. La Asociación Mexicana de Distri
buidores Automotrices (AMDA) estima que
el valor de mercado de los vehículos legales
en circulación puede devaluarse hasta 20% a
raíz de la legalización de los autos chocolate,
lo que afectará el patrimonio de quienes sí si
guiéronlas reglas. Asimismo, la AMDAsostie
ne que la medida es un premio a las mafias y a
la burocracia que las tolera.
El gobierno también pierde al no haber re

cibido los impuestos (IVA e ISR) que aporta la
venta de autos legales en el país. Peor, es un pé
simo mensaj e para quienes cumplen conlaley.
Antes de que los detractores de regularizar

losautos ciiocoiatesepreguntenporqué no es
toy completamente de su lado, me gustaría ha
ceruna analogía, aunque reconozco que imper
fecta, con lo que pasa con los millones de mexi
canos que viven enEstadoslInidos sin papeles.
En términos legales, no deberían estar ahí.

Entraron sin permiso. No obstante, existen
razones de peso para defender su permanen
cia y abogar por su regularización (y no solo

porque son nuestros connacionales). Quizá la
más contundente es que deportar a los cerca
de 5 millones de mexicanos indocumentados

que residen en EU sería imposible. Lo mejor
para nuestro vecino del norte y, por supuesto,
para nuestros compatriotas es que reconoz
can esta realidad y que los legalicen.
Tenemos que ser realistas también con los

autos chocolate. De acuerdo con el Inegi, del
parque vehicular total de 50 millones de vehí
culos, 35% es ilegal; es decir, 18 millones. Pensar
que elgobierno puede persuadir asus dueños de
deshacerse de estos coches es una fantasía. Me
j or pensar en cómo resolver el problema

Paradefendersu decisión, el Presidente men
cionó que varios delitos se cometen con este tipo
de vehículos, pero al no tener un registro, es difí
cil rastrearlos. Cierto. Justificó también la medi
da como una forma de recaudar dinero para pa
vimentar las calles en mal estado de los estados

fronterizos. Regularizar un vehículo costará dos
mil500 pesos, por lo que los recursos obtenidos
pueden ser significativos.
Vale la pena mencionar que López Obra

dor no es el único que ha regularizado los co
ches chocolate. Se hahecho en varias ocasio

nes en el pasado. En 2005, por ejemplo, se pu 
blicó un decreto federal en este sentido.

Me queda claro que la iniciativa tiene un lado
político. Regularizarles los coches a millones de
personas seguramente se traducirá en buena
voluntad hacia el partido en el gobierno, lo cual
podrá traducirse en votos para las próximas
elecciones. Aún así, esto no significa que la op
ción de hacerlo no tenga ciertajustificación.
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No importa cómo
vivirán los viejos
r
¦ %J n México pocos tienen unajubi
1^1 i lación segura, de hecho somos
_lI de los países con peores condi
ciones para el retiro.
Mientras escribo, como usted sabe, querido

lector, se discute en San Lázaro la miscelánea
fiscal 2022, y uno de los temas es el tope a las
deducciones personales que puede incluir las
contribuciones aplanes personales de retiro o
ahorro voluntario en las afore.

Me regreso a nuestro estatus en tema de

jubilación: México, durante los últimos cin
co años, ha ocupado el sitio 37 de 44 países
analizados en el índice Global para la Jubi
lación de Natixis Investment Managers. Es
to básicamente dice que la calidad del retiro
en Rusia, China, Colombia, Grecia, Turquía,
Brasil, India y otros 29 países es mej or que
en el nuestro.

Ahorrar para enfrentar el retiro es no solo
urgente, es la única manera de lograr unajubi
lación más digna para millones de mexicanos.
Hay más de 69 millones de cuentas de tra

bajadores en las afore, pero de estas tan solo
ocho millones tienen ahorro voluntario. ¡Muy
pocos mexicanos, 11 por ciento, ahorran algo
extra para su retiro en las Afore y probable
mente muchos lo hacen por la posibilidad de
hacer deducciones fiscales!

No importa la razón, los pocos que ahorren
para su retiro se traduce en una buena noti
cia. Comparto un dato alentador: en 2020 el

ahorro voluntario en las Afore se incrementó

33 por ciento. Incluso en un año tan complejo
como el de la pandemia, la precaución, la vi
sión a largo plazo, el interés por ahorrar para
el futuro aumentó. Si este crecimiento hubie
ra sido solo por aprovechar la deducibilidad,
¡no está mal!

Lo que debemos incentivar es que más y
más mexicanos construyan su retiro, se pre
ocupen por él y ahorren el mayor tiempo po
sible. Solo por esto preocupa la discusión en
San Lázaro.
Hay que dejar algo claro: el ahorro volun

tario para el retiro no deja de ser deducible, lo
que se discute es el tope de estas deducciones
personales. Previo a esta miscelánea se per
mite hacer deducciones de gastos personales
y además hacer deducible hasta 10 por ciento
del ingreso anual si se destina alas aportacio
nes voluntarias de la Afore o cualquier contri
bución al retiro. Lo que se discute es si el aho
rro para el retiro debe incluirse en el techo de
gastos personales con un total global de 163
mil 467 pesos.
La recaudación fiscal en México debe

crecer, no hay duda, pero con el poco aho
rro voluntario que existe no se logrará un
incremento sustancial. Es más, el tema no
es si se mete el ahorro voluntario dentro del

techo de las deducciones, sino pensar si ha
cerlo va contra una narrativa construida e

importante: cada quien debe hacer un es
fuerzo extra para tener un retiro más digno.
¿Qué tan importante es la congruencia en
este tipo de decisiones?
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Ya un premio Nobel de Economía coincide, vamos bien
La Academia de Ciencias sue

ca otorgó el premio Nobel de
Economía al profesor e inves
tigador francés Jean Tiróle,
por sus trabajos acerca de la

potencia del mercado y de la regulación,
señalado como uno de los economistas

más influyentes en nuestro tiempo.
Si bien la economía francesa se en

cuentra en una etapa económica com
plicada (25% de los jóvenes están en el
desempleo), es el segundo premio nobel
que recibe en este periodo.

Dicho académico desde mediados de
la década de 1980, ha realizado contri
buciones en la investigación sobre este
tipo de fallas del mercado, ha sido de
gran influencia en cómo los gobiernos
se ocupan de las fusiones o los cárteles
económicos y cómo deben regular ios
monopolios, lia presentado marcos ge
nerales para el diseño de políticas apli
cadas a varias industrias, que van desde
las telecomunicaciones hasta la banca.
Para el hoy nobel de economía, la me
jor reguiación o política en materia de
competencia debe ser cuidadosamente
adaptada a las condiciones especificas
de cada sector, en la competencia actual
entre empresas las condiciones juegan

un papel determinante, la Internet, la
velocidad de la información, donde has
ta la propia publicidad puede afectar el
derecho a la competencia.
Y el tema viene a colación en un país

como el nuestro, debido a que hace no
muchos meses atrás pasamos por una
serie de modificaciones necesarias entre
las que destaco a la materia de Compe
tencia Económica, tema que estoy cierto
el hoy premio nobel de economía aplau
diría por oportuna y necesaria.

En el tema de Competencia Económica
le apostó al desarrollo económico, la pro
ductividad y la competitividad, rubros que
habían estado frenados por la presencia
de restricciones a la libre concurrencia y
distorsiones a la competencia económica.
Un Reporte del Foro Económico Mundial
sobre Gompetítividad Global, mismo que
ai evaluar la "Efectividad de la Política de
Competencia Económica", ubica a México
en el lugar 96 de 148 países.

Para la OCDE los consumidores mexi

canos pagamos un sobreprecio de un
40% en mercados donde no hay compe
tencia o esta es baja, porcentaje que se
incrementa en la medida que la pobla
ción recibe menos ingresos.
Por ello, la materia de Competencia

Económica resultará en un entorno más

competitivo, más abierto y más justo que
permita incrementar el bienestar de los
mexicanos, así como generar mayor in
novación y crecimiento económico en
todos los sectores de la economía. Se

establecen tres ejes estratégicos:
Un nuevo diseño institucional que

permite una aplicación más eficiente y
eficaz de la política pública de compe
tencia económica.

Ampliación del catálogo de posibles
conductas anticompetitivas que se lle
van a cabo en los mercados y que deben
de inhibirse, y en su caso, sancionarse.

Un instrumento con mejor técnica le
gislativa que permite su correcta imple
mentación y aplicación.
El señalamiento es un reconocimien

to de lo necesario que era realizar mejo
ras en diversos sectores, era un reclamo
de parte de los participantes en diversos
mercados, en particular los consumido
res, por ello, el premio nobel otorgado,
solo refrenda que nuestro país se en
cuentra en el camino correcto en cuan

to a las reformas económicas y como he
mos dejado claro en diversos espacios,
sus resultados no serán inmediatos pero
si inminentes*
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SHCPConsar por 0.577o de comisión de afores
en 2022, Conamer quid y tiemblan varias
Fue el viernes por ktarde cuando Cansar que
comanda Iván Pliego entrego a Conamer el
oficio para modificar los criterios con los que
se establecerán unilateralmente las comisio
nes cíe las afores.

En dicho gremio había evidencia de que
algo se preparaba. por lo que durante el fin de
semana alcanzaron a realizar comentarios a
la nueva mecánica

Sin embargo, la SHCPde Rogelio Ramírez
de la O v Cansar, pidieron a Conamer que se
exceptúe el diclamen de impacto reguiatorio,
loque se justificaría si la medida no afecta al
rubro, !t> que no es el caso.

Constar tiene prisa porque que desde este
año, anles del íi de octubre como se establece

en las nuevas reglas, busca reducir las comi
siones a las iO afores. De lo contraria estas

tendrían hasta 20 días para espresarse.
Para Economí a de Ta liana üouthkr y la

Conamer de Alberto Montoya no esta fácil
justifica! jurídicamente el "tasí track".

Por lo pronto las afores están molestas por
la falta de certeza lutidica. Cotí la Amafore efe
Bernardo González Rosas y Cortsar todavía
ton Abraham Vela se había definido un esce ¦
iiísrk) distinto.
Además para muchas firmas ei golpe será

difícil de asimilara menos que haya un plan
desregüiatoriD agresivo que s* pueda imple
mentar de manera simultánea, algo que se ha
platicado.
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La disminución de comisiones para 2022
será fuerte, líe un O.SFfc con el que se empezó
a platicar; más. tarde con Arturo Herrera en ta
SHCPse exigió bajara 0,72%. Ahora el desafio
con el nuevo esquema «tana en 0.57^, con
una metodología que compara !o que se cobra
en Chile, Colombia y EU y que se cuestiona

Comoquiera si la medida aparece &, el DOl
antes deque finalice el mes, se da por un hecho
que el nuevo rango de comisión aplicará desde
2022. De lo contrario las alores podrán comiuni 
car sus compromisos en los primeros JO días de
noviembre, y tendrían un dito pjra ájustar su
modelo de negocio, súbitamente amenazada.

Ají aue no hay nada definido peto críame
la sobrevivencia de algunas afores, está com 
prometida.

SIN FECHA LAS REGLAS PARA
REGULARIZAR AUTOS ILEGALES

Aunque el rubio automotriz prepara algunasac
ciones legales contra d decreto de fiegulariza
clonde Autos Ilegales, k) cierto es que por ahora
no hay mucho que se pueda hacer. U lunes por
Ja tarde sób se publicó un acuerdo de tnsírtit'
clón isara elaborar el programa que Incluirá toda
la frontera norte, pero éste en sí con las reglas
son aún un misterio, Se cree que 1 j Improvisada
mecánica fue un gesto dd presidente AjhIivs
Manuel López Obrador pací reiterar síi agrade
clmiento a laime Bonilla ¡Eobemadotr saliente de

BC. Así que nada en ciaio y sin fecha.

REPRUEBAN LLAMADO

DE GBM PARA INVERTIR EN EU

Aunque el GFGEM que preside Diego Ra
mos y lleva losé Antonio Sala zar han empuja 
do vía su casa de bolsa un esquema dlglíaS
para aumentar la base de inversionistas, su
última invitación ¿ ta clientela para operar
valores de LU, disgustó a más de uno, máxime
que muchos expertos visualizan una gradúa]
y lenta muerte de nuestro mercado Lie hecho
a Ja techa el famoso S1C ya significa üB% de
las opeiaclones diarias, No me ayudes com •
padre.

AUDITORES EN UN BRETE POR
EXIGENCIA FISCAL AVALADA
Pese a la advertencia del IMCPque preside
Diamantina Perales, di fina] en ta j Miscelánea

recién aprobada se mantuvo la exigencia de
que eí auditor delate ante la autoridad si una
empresa incurre en posibles delitos. fiscales.
De no hacerlo habría hasta cárcel, O ptoble ¦
ma es que b avalado se contrapone a las clís 
posiciones internacionales qLie norman al au 
ditor. Tema delicado.
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EN EL SECTOR, HAY UNA
FALTA DE ATENCIÓN DE LA
REAL ESTRUCTURACIÓN

a presentación de la Re
forma constitucional del
sector eléctrico ha tenidoL como consecuencia que las
ultimas semanas hayan sido
llenas de estrés par a los par
ticipantes del mercado, sean

ellos públicos o privados.
Veo temas que son clave: los contratos le

gados y la estructura del sector eléctrico.
Uno de los principales motivos por los cuales

el actual gobierno ha presentado esta Reforma
es para evitar que se siga vendiendo esta ener
gía de forma ilegal o con contratos leoninos.

La pregunta es, ¿realmente se necesita una
Reforma constitucional de esta envergadura
para revertir esta situación? Evidentemente, no.
La sensación que tengo es que se quiere

derrumbar toda la casa cuando se pudieran
fijar o cambiar las ventanas de la misma y todo
funcionaría, posiblemente mejor que antes.
Ahora bien, observo una completa falta de

consideración de la real estructuración del
sector eléctrico. Es decir, cuenta con varias
actividades: generación, transmisión, distri
bución y comercialización de la energía.

Entonces, ¿por
qué se habla sólo de
la generación; se han
olvidado de que tras
la Reforma Energética
de 2013, la transmi
sión y distribución de
la energía son áreas
estratégicas del Es
tado?, ¿por qué no se

está dando importancia al rol de la comercia
lización, sobre todo para grandes usuarios?

Esta actividad, en libre competencia, en la
cual tanto el sector privado como el sector
público, a través de las varias subsidiarias y
filiales de la CFE participan, tiene la finalidad
de vender energía eléctrica a los precios más
competitivos que se puedan.
Es decir, gracias a la comercialización de

energía que los usuarios, especialmente las
Mipymes, han logrado reducir considerable
mente sus costos con respecto a las tarifas de
suministro reguladas.

De pasar la Reforma, esta actividad, hoy día
en competencia, sería cancelada por completo
con la finalidad de regresar bajo un esquema
monopólico operado a través de la CFE.

Mi pregunta es, ¿qué pasará con las empre
sas mexicanas que se dedican a esta actividad?,
¿quién asumirá la diferencia entre los costos
de electricidad que paga una Mipyme el día de
hoy, con una nueva tarifa regulada?, ¿a qué se
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dedicarán los miles de trabajadores en este
sector y se quedarán sin empleo?
La historia ha demostrado que toda regu

lación es mejorable, y que no todo es blanco
o negro, así que, mi pregunta final es, ¿vale la
pena derrumbar toda la casa?

SE QUIERE
DERRUMBAR

TODA LA CASA,
PERO SE PUDIN
CAMBIAR SÓLO
L4S VENTANAS

Fecha: 21/10/2021

Página: 24

Area cm2: 250

2 / 2

Columnas Económicas

Paolo Salerno

Costo: 13,582

Página 4 de 8



UN MONTON
DE PLATA"

Fue en el ámbito más relevante que podría generar
sostenibilidad en el crecimiento de ¡a economía
mexicana: el comercio exterior

i nos atenemos a simbolismos, el presi
S dente de Estados Unidos Joe Biden le puso

ayer la mesa al presidente Andrés Manuel
López Obrador en el ámbito más relevante
que podría generar sostenibilidad en el
crecimiento de la economía mexicana:

el comercio exterior. ¿Cómo ocurrió? A
través de su representante ante la Organización Mundial del
Comercio (OMC), quien ayer en Cinebra, Suiza, reveló públi
camente la evaluación que hace su gobierno de las políticas
comerciales de China, en lo que constituye la primera eva
luación desde 2018. La primera ele Biden. La primera clescle
Trump. Y no le fue bien a China.

El representante comercial estadounidense, David Bisbee,
desveló la más dura crítica y lanzó la más fuerte amenaza a
los chinos por sus "prácticas de comercio desleales", según
reportó Reuters, lo que incluye trato preferencial a sus empre
sas estatales; restricciones en el acceso a datos; observación
errática de los derechos de propiedad; y robo cibernético.
Estados Unidos amenazó con utilizar todos los medios dis

ponibles a su alcance para que China corrija el camino.
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Esto es oro molido para el go
bierno de AMLO, y para que Rogelio
Ramírez de la O y Tatiana Clouthier
anclen de una vez portadas el patrón
de crecimiento en el que México se
subió en su intercambio comercial

con EUA.

Entre enero y agosto de este año,
México y EUA han comerciado bienes
por Dlls. $431 mil millones; mientras

que el comercio entre China y la Unión Americana acumula
Dlls. $ 407 mil millones. Este patrón de superioridad del co
mercio con México sobre China parece estar afianzándose
en los últimos años, particularmente al amparo del TMEC.
Y si a ello sumamos las declaraciones estadounidenses en

Ginebra ayer, estamos ante una oportunidad mayúscula
para que no haya vuelta atrás en la integración comercial ele
nuestros dos países.

La encuesta de expectativas clel Banco de México, en su
más reciente versión, arroja un pronóstico de crecimiento
clel PIB de 6.15 por ciento para 2021 y 2.88 por ciento en 2022.
Es apenas suficiente para recuperar el tamaño de nuestra
economía antes de la pandemia. Si el gobierno de AMLO no
podrá garantizar un clima permanentemente consistente en
favor de la inversión (dadas todas sus políticas de economía
confundida que le brotan cada trimestre); al menos debería
anclar el crecimiento de manera definitiva en el sector externo.

Y Biden le acaba de poner la mesa para que así sea. Ojalá en
Hacienda y en Economía logren ver el alcance y la oportunidad
tras lo sucedido ayer en la OMC

D1DI

La empresa que encabeza Juan Andrés Panamá lanzó ayer
Didi Préstamos, una herramienta para préstamos personales
para conductores y pasajeros hasta por 30 mil pesos. La tasa
de interés mensual será clescle 5 porcientoy la firma utilizará
reconocimiento facial para liberar el dinero.

Trtts lo sucedido

en la OMC, ojalá
en Hacienda y
Economía vean

la oportunidad
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CORPORATIVO

Lo Misceláneo Fiscal paro 2022 limitará al máximo
las deducciones por donaciones a entidades que
ayudan desde siempre a los grupos vulnerables

esde la época colonial, un grupo de mexi
canos se han organizado para que a través
de clonaciones se apoye a grupos despro
tegiclos de la sociedad, lo mismo huérfanos
que viudas, pasando por ofrecer becas a es
tudiantes de bajos recursos con niveles ele
excelencia, y ni qué decir de apoyara clisca

pacitaclosy niños con padecimientos costosos como el cáncer.
De esa manera surgieron proyectos como el Colegio de

las Vizcaínas, que fue fundada por españoles ue origen vasco,
o la Fundación Rafael Dondé, que permite ampliar la matrí
cula del Colegio Salesiano, y en el México moderno ayudó a
organizaciones como la Fundación Teletón para niños con
necesidades con cliscapaciclades, o la Fundación Nariz Roja,
que ayuda a la detección temprana del cáncer infantil.

La realidad es que esas obras pías, que como le digo, tienen
una largatradicióny sufrirán un clurogolpecon la Miscelánea
Fiscal para 2022 en el Congreso. La idea de la4T es limitarlas
deducciones por las ayudas a esas organizaciones que han
suplido lo que no hace el sector público. Usted dirá, amigo lector,
que para eso está el gobierno, pero lo cierto es que si hace una
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revisión somera déla gestión del DIF,
Insabi y otras que atienden a grupos
vulnerables, concluirá rápidamente
que no se dan abasto, y no existe
interés alguno en mejorar esas ins
tituciones en tiempos de la llamada
pobreza franciscana del Presidente.

PoresolosencontronozosenSan

Lázaro; no hay dinero público ni ins
tituciones que suplan la labor de la

sociedad civil.Tampoco habrá quedecirqueesasfundaciones
desaparecerán con la reforma de morros, pero estarán más
limitadas. Para el gobierno, las fundaciones son una manera
de ciarle la vuelta al fisco, y no dudo que haya algunos que se
aprovechen de esas deducciones fiscales, pero son los menos.

Sin embargo, para los especialistas de lo político, se cierra el
paso a qu ienes cuestionan los errores del gobierno. Como sea,
limitarlasdonacionestendrá impacto y pegará a los más pobres.

LA RUTA DEL DINERO

En abril pasado al interior de Canal 11, que lleva Carlos Brito
Lavalle dio inicio el servicio de limpieza a cargo de la empresa
Ocram Seyer, el problema es que no ha recibido ninguno de
los pagos mensuales, ya que se les intenta penalizar por no
entregar diversos insumas nunca requeridos. Así, se habla de
maniobras injustificadas, pues la propia Secretaría de Hacienda,
de Rogelio Ramírez de la O, informó que ambas partes deben
ceñirse a las condiciones asentadas en la convocatoria ele

compra. En tanto, como principal actor se señala al subdirector
de recursos materiales, Alvaro Vargas García, sobre quien
recaería el olvido que ya ha desembocado tanto en un escenario
complicado para la proveedora, como en subejercicio para
la transmisora. Así, en el sector se preguntan ¿hasta cuándo
permanecerá callado el OIC, a cargo de Julieta Olmos? Pues
ya ha sido llamada dos veces a intervenir, sin que hasta el mo
mento se haya movido un dedo. Acaso ¿hará falta instrucción
directa del secretario de Función Pública, Roberto Salcedo?

No existe

interés alguno
en mejorar ¡as
instituciones

públicas
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MÉXICO ESTANCADO

CARLOS LÓPEZ IONES*

De acuerdo con cifras ofi

ciales del INEGI, la econo
mía nacional habría cre

cido alrededor de 0.3% en

el tercer trimestre de 2021,
impactada por la elevada inflación,
afectada por la escasez mundial de mi
crochips y lo peor, sin planes para recu
perar el crecimiento en 2022.

El INEGI publica el Indicador Gene
ral de Actividad Económica (IGAE), cu
ya metodología es muy similar a la del
Producto Interno Bruto (PIB). Para tener
una aproximación oportuna de este in
dicador el INEGI también estima el In

dicador Oportuno de la Actividad Eco
nómica (10 AE).

En julio de 2021 el IGAE mostró una
variación mensual positiva de 0.5% don
de destacó positivamente el turismo y el
comercio. Cabe mencionar que el aumen
to de 0.5% de julio, es posterior a la calda
de 11% de junio, lo que rompió una racha

ganadora de tres meses consecutivos y
fue la segunda cifra negativa en 13 meses.

Para agosto, el 10AE se ubicó en
0.2% y para septiembre un alza de
01%. De acuerdo con las estimaciones

del INEGI, durante el tercer trimestre de
2021 los aumentos mensuales de la eco

nomía mexicana habrían sido de 0.5%,
0.2% y 01%.

Con estas estimaciones, la economía

nacional se ubica por debajo de diciem
bre de 2018 y se confirma el estanca
miento de la misma, en una coyuntura
donde por el ruido mediático que pro
voca la discusión de la Reforma Energé
tica, genera un ambiente de reducidas
inversiones y alta incertidumbre, que se
suma a la crisis energética global por los
elevados precios del gas y la escasez de
microchips.

Por si fuera poco, mientras que en
Estados Unidos se preparan programas
de apoyo para su economía, lo que im
pulsaría las inversiones y el consumo
en los próximos 18 meses, en México los

cambios a la Constitución espantarían
nuevas inversiones. Por ello, no es raro
que en esta recuperación económica la
economía mexicana se haya desligado
de la estadounidense y que la locomo
tora no arrastre a México.

Administrar los grandes proyectos
faraónicos del presidente Andrés Manuel
López Obrador no va a generar creci
miento económico por su reducido al
cance, por lo que es urgente buscar op
ciones de crecimiento que impacten to
das las zonas y ramas económicas. Esta
dos Unidos y Europa, por ejemplo,
apuestan por la transición energética co
mo palanca de desarrollo para salir for
talecidos de la crisis por Covid19. Discu
tir una Reforma Eléctrica que niega las
energías renovables, reduce las inversio
nes y va contra el futuro nacional.

'Director de Consultarla en

Tendencias.com.mx

Twitter: (BCarloslopezjone
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Luz en el camino casinero
Luz en el camino la que ve la industria

casinera de nuestro país, luego de
que finalmente las 384 salas instala
das en toda la República se encuen

tran operando casi con total normalidad y con
más del 50% de sus aforos.

Esto ha provocado que se recuperen pau
latinamente los más de 50 mil empleos que
se perdieron de un total de 170 mil plazas
que este sector representaba hasta antes de la
pandemia por Covid19.
Sin embargo, la gran apuesta vendrá cuan

do logren que se actualice una ley que susti
tuya la de 1947, que es la que sigue rigiendo

a esta industria, la Asociación Nacional de
Permisionarios, Operadores y Proveedo
res de la Industria del Entretenimiento y
Juego de Apuesta en México (AIEJA), que
preside Miguel Ángel Ochoa, la cual ha te
nido acercamientos con el gobierno federal,

POSIBLEESTABILIDADENELMERCADO
CORPORATIVO DELA CDMX

El mercado corporativo de la Ciudad de Mé
xico comienza a mostrar indicios de una re

cuperación en el tercer trimestre de 2021,
respecto a todo el período de pandemia. Los
niveles de actividad de mercado se situaron

en su mejor punto desde el primer trimestre
de 2020, que fue el último período saludable.
De acuerdo a un análisis de Newmark, cuyo

presidente enMéxicoydirectorregional para
América Latina es Giovanni D 'Agostino,
se subraya que no obstante la actividad de
mercado, la absorción neta aún no sale de
los números negativos, lo que es atribuible a
un incremento del inventario de más de 100

mil m2 de área rentable situados en tres de los
submercados de la Ciudad de México.

En consecuencia, la tasa de disponibilidad
tuvo su séptima alza consecutiva, con un nue
vo máximo y terminó el período en 23.3%,

lo que representa más de 1.75 millones de
metros cuadrados disponibles en todo el mer
cado de la ciudad y un inventario que creció,
una vez más, para llegar a 7.64 millones de
metros cuadrados.
''Si bien el mercado de oficinas ha comen

zado a reactivarse, la tasa de disponibilidad
muestra que aún no está cerca la estabiliza
ción de precios. Se están registrando cierres
con precios por debajo de los niveles que ha
bía hace 10 años, en dólares americanos. Sin
embargo, con la reactivación de la mayoría
de las actividades económicas en el país, el
próximo trimestre podrá ser el inicio de una
estabilidad del mercado corporativo de la
CDMX, ya que la actividad de mercado mos
tró una importante recuperación y reportó
101 mil 833 m2, principalmente enlos corre
dores Polanco, Reforma y Periférico Sur,
donde se registró el inicio de operaciones de
cinco edificios. En conjunto, estos suman un
total de 106 mil 988 metros cuadrados de
área neta rentable, lo que implicó un incre
mento del 1.42%".
El más grande de estos edificios es The

Summit, localizado en el corredor Santa Fe
que sumó poco más de 55 mil metros cua
drados al inventario de este submercado y
cerró el tercer trimestre del año con más 1.4
millones de metros cuadrados de área renta

ble. Esto hizo que la tasa de disponibilidad de
esta zona de la ciudad tuviera un incremento

por sexto trimestre consecutivo y cerrara el
período en 27.8%, equivalente a casi 400 mil
metros cuadrados de superficie desocupada,
con lo que se convirtió en el corredor con la
mayor superficie disponible de toda la ciudad.
Los demás ingresos al inventario tuvieron
lugar en Polanco y en menor medida en Pe
riférico Sur.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independientes^ no reflejannesesariamentsei punto de

vista efe 24HORAS.
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La línea 12 del Metro en el juego de la sucesión
La fiscalía de Claudia Sheinbaum,

como bien la identifica el propio presi
dente AndrésManuelLópez Obrador,
concentró todas las responsabilida

des del derrumbe de un tramo elevado de la
línea 12 del Metro de la Ciudad de México en
los errores de la construcción de la obra en los

tiempos de Marcelo Ebrard.
Es evidente que el enfoque no está puesto

enlas 26 personas muertas, los cien lesiona
dos y los millones de afectados por la falta
de este servicio de transporte, sino en la
responsabilidad política de quien decidió
construir la primera línea del Metro en lo
que va del siglo.
Si la Fiscalía General de Justicia de la Ciu

dad de México ubica toda la responsabilidad
en la construcción, evidentemente que man
da toda la culpa política al promotor de la
construcción, el hoy secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard.
Pero en toda su investigación, en la que

llegan incluso a medir en 1.9 segundos el
tiempo del súbito derrumbe, dejan de lado
todas esas evidencias ciudadanas que a tra
vés de las redes sociales advertían de los

daños visibles que tenía ese tramo elevado
de la línea 12.

No aparecen esas evidencias fotográficas
de la usuaria de Twitter @analizahoy, de un
tuit posteado el 29 de septiembre del 2018,
cuando mostraba los daños estructurales

justo en el área del derrumbe.
Dirán que en ese entonces gobernábala ad

ministración anterior. Sin embargo, desde esa
fecha al día de la toma de posesión de Claudia
Sheinbaum pasaron 65 días. El derrumbe
ocurrió dos años y cinco meses después de
iniciado este Gobierno.

Hay otros usuarios que postearon en Fa
cebook el evidente mal estado de las trabes
del tramo elevado de la línea 12 del Metro

y lo hicieron en octubre del 2020. Ahí hay
claramente una omisión de la autoridad de la
Ciudad de México en el mantenimiento nece

sario y urgente, lo que, sin duda, se suma a la
evidente mala construcción de la obra.

Puede Ebrard decir que no se dio cuenta
porque los defectos quedaron ocultos, pero
difícilmente puede laactualjefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, decir que su Gobierno
no se dio cuenta ante lo evidente de las fallas

estructurales.

Pero todo esto que debería tener en el cen
tro del debate a las víctimas ha derivado hacia

alimentar una lucha muy adelantada por
la candidatura presidencial que decidirá el
presidente López Obrador porque el propio
mandatario abrió ya ese juego sucesorio.
Ese juego del destapador que inició el Pre

sidente con sus corcholatas, justo después
del proceso electoral intermedio, hizo de su
relevo el Juego del Calamar al estilo 4T donde
la única forma de llegar al final es a través de
eliminar, políticamente, a los opositores den
tro del propio movimiento.
El evidente uso político del dictamen de los

peritos que analizaron el derrumbe del Metro
y de la carpeta de investigación de la Fiscalía
capitalina puede acabar como un búmeran
para las aspiraciones de lajefa de Gobierno si
la sociedad, incluso aquellos que son fieles a
su causa, acaban por darse cuenta de que son
solo piezas de unjuego sucesorio.
bmSfnoRs $©ígS3£las$pr loscplffip,o!SlRSCB
independientesy no reflejan necesariamente

S f)u rffi de vistaiJe 24 HORAS.
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Menor pobreza en
el medio rural, un
reto que inspira a
unir esfuerzos

1 pasado 14 fie octubre, el secretario de
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Vi
llalobos Arámbula, compareció ante el
Pleno ríe la Cámara ríe Diputarios, en lo
que representó un diálogo entre poderes
y un ejercicio dé rendición ríe cuernas al
pueblo ríe México.

El funcionario informó sobre los avances én la entrega ríe los
programas prioritarios, que,entre 2018 y 2020, contribuyeron
a que la pobreza rural disminuyera en 800 mil personas, dé
acuerdo con cifras fiel Consejo Nacional ríe Evaluación ríe la
Política ríe Desarrollo Social (Cóneval).

Otro ríalo a resallar es que a septiembre pasarlo se había
ejercido el 98.7 por cíenlo del presupueslo programado ríe la
Secretaría, lo que elimina los perjudiciales subejercicios del
gasto público.

El secretario destaco el crecimieni o ríe 4.5 por cíenlo del sec
l oren el primer semestre rie este año y una meta rie producción
ríe 292.8 millones ríe toneladasdealimentos para 2021, lo cual,
como él mismo lo dijo, no es mérilo fie la Secretaría ni personal,
Sino de los campesinos y agricultores ríe México.

Un claro ejemplo es que ríe 2019a 2021, México pasó del dé
cimo al séptimo lugar como productor mundial ríeagroalirtien
tos, gracias al impulso rielLMEC, antes TLCAN, pero lambién a
las políiicas y acciones del Gobierno fie México, éñcaminariasa
lograr la aulosuficiencia alimentaria con soberanía.

Es fie resaltar también que Hidalgo, Mótelos, Estado de Mé
xico, Guanajualo, Sinaloa, Michoacán y Veracruz, encabezan

las entidades que, acompañando las políticas públicas de la
Federación, han fiarlo los niejores resultados en el seclor.

Así lambién, los secretarios qué conforman la Asociación
Mexicana Secrel arios rie Desarrollo Agropecuario (AMSDA),
han sirio pieza cenital para la ejecución responsable rie los re
cursos estatales.

Interesant es también las posturas ríe los diputados de lorias
IáS fraccioñes parlamenlarias, que reconocen —cotí sus mali
ces— que el primario fue el único seclor que creció en 2020,
el año más difícil ríé la pandemia y destacan el superávit que
registra la balanza comercial agroalimenlaria, pero lambién
crilican faltaríe presupueslo fie algunos programas.

En buen momento se ría este diálogo, yaque, en estos días,
las y los legisladores discutirán el proyecto fie Presupuesto ríe
Egresos para 2022 y en donde podrán afianzar y fortalecer los
programas y estrategias dirigidas al campo.

REGRESA LA CERTIFICACIÓN DEL CAMARÓN
Resultado del trabajo coordinado enlre el sector pesquero
y diversas insiilliciones fiel Gobierno fie México, nuestro
país obtuvo fie nttéva cuenta la certificación del Camarón
para exportar a Estados Unirlos.

Nos fia mucho gusto porque hemos sido testigos del trabajo
encabezado por la Secretaría de Agricultura y la Comisión Na
cional ríe Acttaculi urá y Pesca (Conapesca), para concientizar
al sector sobre el uso ríe buenas.practicas, ríe poner en marcha
talleres y ríé mantener abierta la puerta fiel diálogo con lasan
lorirlaf les estadounidenses. Enhorabuena,
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